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 GMGIPND—LS  Ar



 die  ar  वाद-विवाद

 —————

 लोक-सभा

 €  १९६२

 ge  १८८४

 ee  ee  a  ee

 AH-TAT  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 महोदय  पं था सीन

 प्रश्नों  के  मौखिक

 अनुसूचित क्षेत्रों  प्रौढ़  sagan  झा दिस  जातियों  सम्बन्धी  समिति  का  प्रतिवेदन

 +

 श्री  सुबोध  हंसना  :

 श्ररोसं० चे  सामन्त  :

 श्री  दी०  च०  शर्मा  ः

 aft  भवत  दर्शन :

 थी  श्रच्युतन  :
 1५४७.  4

 श्री ब०  Ato  fag :
 श्रीमती  जमना  देवी  :

 श्री  नि०  रं०  भास्कर :

 श्री  बसुमतारी  :

 Lat  fo  च०  सोच

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  अरु ad
 क्षेत्रों  भ्रांत  भ्रुत््चित  आदिम  ata  at  संबंधो  समिति  के

 प्रतिवेदन  की  पूर्ण  रूप  से  जांच  कर  ली  है  ;.

 यदि  तो  क्या  सरकार
 ने

 सभी  सिफारिशें  स्वीकार  कर
 ली  हैं  ;  ग्रोवर

 (  इन  शिकारों  को
 लागू

 करने  के  लिये  कोन  से  कदम
 उठाये  गये

 ग्रीवा  उठायें  जा

 रहे हैं
 ?

 1  गृह-कार्य  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  (ait  दातार  से  अनुसूचित  at  पौर

 रम  जातियों  at  सिफी  रियों  अभी  परीक्षयारधीन  हैं अ

 faa  म्रंप्रेशी  में

 fo EA)

 743  (Ai)
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 श्री  सुबोध  हंसना
 :

 कया  तृतीय  योजना  को  अन्तिम  रूप  दिये  जाने  के  दौरान  आयोग  ने
 सरकार  को  विचारार्थ  एक  अन्तरिम  प्रतिवेदन  पेश  किया  क्या  उस  अन्तरिम  प्रतिवेदन  पर  कोई

 विचार  किया  are  यदि  तो  कया इस  को  ध्यान  में  रखते  हुए  अनुसूचित  क्षे  त्रों  झ्र  अनुसूचित

 ख़ादिम  जातियों  के  विकास  केਂ  बारे  में  योजना  परिव्यय  कौर  इस  के  कार्यक्रम  में  परिवर्तन किया

 fat  दातार  :  सरकार  इन  सिफारिशों  के  अतिरिक्त  भी  अनुसूचित  क्षेत्रों  शौर  भ्रनुसूचित

 ख़ादिम  जातियों  के  विकास  के  लिये  कदम  उठा  रही  सिफारिशें  प्राप्त  होने  पर  उन्हें  पिछले  नवम्बर

 में  इस  सभा  के  पटल  पर  रखा  गया  था  ।  सारी  बात  का  परीक्षण  कर  के  राज्य  सरकारों को  इस  बारे

 में  अपनी  राय  बताने  को  कहा  गया  ।  फिर  सरकार  श्रुति  रूप  से  निर्णय  करेगी  ।

 स०  ह  सामन्त  :
 कया  इस प्रतिवेदन पर  इस  सभा  में  विचार किया  जायेगा ?

 यह  गा  की  जाती  है  कि  इस  पर  संसद्  के  सत्र  में  विचार  किया  जायेगा  |

 fet दी०  चीमा  :  इन  सिफारिशों  पर  राज्य  सरकारों  को  राय  बताने  को  कहा  गया  है  |  बहुत

 समय  पहले  ऐसा  किया  गया  था  ।  ये  सिफारिशें  कब  तक  प्राप्त  होंगी  कौर  सभा  पटल  पर  रखी  जायेंगी
 ?

 घी  सरकार  को  आशा  है  कि  राज्य  सरकारें  एक  या  दो  महीनों  में  अपनी  रय दे
 देंगी  |

 श्री  भक्त  दर्शन  :  इस  कमीशन  ने  जो  सिफारिशें  की  हैं  क्या  उन  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये

 कोई  विधेयक  लाने  का  विचार  ate  यदि  तो  क्या  उस  के  बारे  में  कुछ  तैयारी  कीਂ  जा  रही

 श्री  जब  सरकार  निर्णय  लेगी  तो  इस  का  भी  विचार  होगा  ।

 fet  बसुमतारी  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  अनुसूचित  ग्रामीण  भ्रनुसूचित

 जातियों are  भ्रमण  पिछड़े  वर्गों  की  सदस्यों  का  काम  इस  समय  एक  प्रयुक्त  द्वारा  किया  जाता

 कया  में  जान  सकता  हूँ  कि  क्या  कोई  ऐ  सा  सुझाव  दिया  गया  था  कि  केवल  अनुसूचित  झ्रादिम  जातियों

 के  लिये  ही  एक  पृथक  आयुक्त  यदि  तो  उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया है
 ?

 भरी  दातार
 :

 प्रयोग  द्वारा  की  गई  सिफारिशों  में  यह
 भी

 है
 ।

 सरकार  इस  प्रश्न पर  भी  पूरा

 ध्यान दे  रही  है

 क्रि  गणपति  राम  :  अनुसूचित  क्षत्रों  ate  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  आधिक  शौर
 statics  विकास  के  लिये  orate  ने  किन  कदम  उठाये  जाने  की  सिफारिश  की  है  ?

 fet  दातार  :  माननीय  सदस्य  के  पास इस  प्रतिवेदन  की प्रति है  ।  मुझे  उस  का  सारांश  बताने

 की  झावइ्यकता नहीं  ।

 शी  पी०  कुन्दन  कया  आयोग  ने  यह  बताया  है  कि  नदी  घंटी  परियोजनाश्रों  के  फलस्वरूप

 विस्थापित  हुए  aren  जातीय  व्यक्तियों  को  उचित  रूप  से  नहीं  बसाया  गया  है
 ?

 1  दातार  :  arate  के  प्रतिवेदन  में  ख़ादिम  जातीय  क्षेत्रों  में  प्राचीन  जातीय  व्यक्तियों  के

 हित  पर  पुरा  ध्यान  दिया  गया  ae  सरकार  यथासंभव  अधिकाधिक  सिफारिशों  को  कार्यान्वित

 करने  का  प्रयत्न करेगी  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 aft  प्रकाशकों शास्त्री  :  क्या  मैं  यह  जान  सकता हुं  कि  अनुसूचित  जातियों
 के  इस  प्रतिवेदन

 पर  कोई  निर्णय  लेने  से  जिन  जन  जातियों  के  axa  में  इस  प्रतिवेदन  में  कुछ  निर्देश  दिये  गये

 उन  को  धार्मिक  संरक्षण  देने  के  सम्बन्ध  उस  समय  तक  सकेगा  बरती  जायेगी  ?

 path  दातार  :  सरकार  इस  आयोग  की  सभी  सिफारिशों  पर  विचार  करेगी  ।

 गी  घड़ा रथ  देव  :  क्या  राज्य  सरकारों  को  कोई  समय  दिया  गया  है  जिस  के  दौरान  बे  केन्द्र
 दिन

 को  शीरानी  राय  wag  ?

 मन्त्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )
 :  ऐसी  कोई  समय-सीमा  निर्धारित  नहीं  की  गई

 है  परन्तु  हम  यह  चाहते  हैं  कि  राज्य  रें  यथासंभव  शीघ्र  अपने  विचार  भेजें  ।  मुझे  प्राशि  है  कि

 इस  मामले  पर  सं  च  के ग्रगले  सत्र  में  विचार  करना  सं  भव  हो  सकेगा  ।  इतने  समय  में  केन्द्रीय  सरकार
 उन  सिफारिशों  पर  विचार  कर  रही  है  प्रौढ़  दम  एक  या  डेढ़  महीने  में  प्रत्येक  सिफारिश  पर  निर्णय

 कर  लेंगे ।

 केन्द्रीय wa  निषेध  समिति

 +

 ara  दर्शन
 i

 थी
 Ho  क्र  कुमारन

 गे  ४४८.
 थी  सुरेख  नाथ  त्रिवेदी : ।

 eft  सिंहासन सिंह  :

 कया  गह-कार्य मंत्री मंत्री  २०  ATA,  १९६२  के  अतारांकित करन  संख्या  १८१  के  उत्तर के  संबंघ

 में  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिस  में  यह  बताया  गया  हो  कि  :

 केन्द्रीय  मय  निकष  समिति  क्वारा  अब  तक  की  गई  मुख्य-मुख्य  सिफारिशें  कया  हैं  ;

 git

 av  सिफारिशों  को  कार्यान्वित  करने  में  श्री  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ?

 ह. हनहाप  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री
 :  केन्द्रीय  सध-निषद्वर  समिति  ने  अपनी

 दूसरी  बेठ  में  जो  सिफारिशें की  थीं  उन  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रख  दी  गई  है  ।  पि  -

 बिष्ट  २,  अनुबन्ध संख्या  १]  ।

 जसा  कि  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  १८१  के  उत्तर  में  कहा  गया  था  सिफ़ारिश  सं०  ४,

 ६,  CA  १०  को
 लागू  किया  जा  चुका  है  प्रौढ़  ब्रिकी  ७  पर  अभी  विचार  हो  रहा  है  |

 शी  भक्त  थकान  इत  मय  निषेध  समिति  ने  पति  पिछली  बैठक  में  जो  छड़ी  सिफारिश

 की  थी  उस  में  एक  कमेटी  बनाई  गई  थी  ताकि  ग्रोषधियों  के  साम  पर  जो  मादक  द्रश्यों  का  व्यापार

 चल  रहा है  उस  पर  किस  तरीके  से  प्रतिबन्ध  लगाया  जाये  ।  मैँ  जानना  चाहता  हूं  कि  उस  ने

 mad  कार्य  में  कया  प्रगति  की  है  ?

 श्री  दातार
 :  उस  कमेटी  की  नियुक्ति  हुई  थी  att  उस  की  एक  मीटिंग  हुई  है  कौर  उस  के

 निर्णय  के  अनुसार  कोय  चल  रहा  है

 श्र aay  से
 मूल  a
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 थो  भक्त  दीवान  :  श्रीम  माननीय  मंत्री  जी  ने  कहा  कि  उस  ने  कोई  निर्णय  किया है  ।  मैं  जानना

 चाहता  हुं  कि  समिति  ने  किस  तरह  की
 सिफ  है  ate  क्या  ऐसी  चीजों  पर  प्रतिबन्ध  लगाने

 का  कोई  विचार  किया  जा  रहा  है
 ?

 भी  दातार  :  जहां  तक  उप-समिति  का  aia  यह  कहा  गया  है  कि  मद्य  निषेध  कार्यक्रम  लागू
 करने  के  साथ  साथ  सरकार  जनता  को  मनीष  के  लाभ  के  बारे  में  शिक्षित  करने  पर  ध्यान  दे  ।

 उस  कांप क्रम  के  ATA  योजना  आयोग  कुछ  श्रतुदान  दे  रहा  हज़ारों  इस  बारे  में  कुछ  सम्मेलन  भी

 भी  किय  जा  रहे  हैं

 धो  स०  क०  कुमारन  :  केरल  के  राजस्व  मंत्री  ने  हाल  ही  में  मयनिषेध्र  सम्बन्धी  गोष्ठी  में

 बताया  कि  उन  की  सरकार  तब  तक  इस  कार्यक्रम  को  लागू  नहीं  कर  जब  तक  कि  केन्द्रीय

 सरकार  उन  को  सहायता  न  दे  ।

 श्री  दातार  मेँ  समझता हूं  कि  यह  राज्य  सरकार  की अन्तिम  राय  नहीं  है  ।

 श्री  हरिविष्ण  कामत  :  पटल  पर  रखे  गये  विवरण  के  ग्रनसार  केन्द्रीय  मदयनिषेव  समिति

 का  कहना  है
 कि  मद्यनिषेव समिति  ने  विचार  कर  के  यह  राय  व्यक्त

 की
 है  कि  तीय

 पंचवर्षीय  योजना  समाप्त  होने  से  पुर्व  राज्यों  कौर  संघ  राज्य-क्षत्रों  समेत  भारत  में  पूर्ण  मद्यनिषेष

 हो  जाना  चाहियेਂ  ।  मंत्री  महोदय  ने  एक  ग्रुप  दिन  सदन  में  बतलाया  था  कि  उत्तर  परिचय

 बं  मध्य  बिहार  अर  केरल  की  सरकारों  ने  आबकारी  राजस्व  में  हानि  को  पूरा  करने  ग्रोवर

 इस  के  लागू  करने  ग्राम  पुनर्वास  की  लागत  के  लिये  शत  प्रतिशत  केन्द्रीय  सहायता  मांगी  है  i  कया

 इस  समिति  की  सिफारिशों  को  लागू  करना  दुस्तर  कप  नहीं  होगा
 ?

 पपी  दातार
 :

 यह  दुस्तर काय  नहीं  माननीय  सदस्य  देखेंग
 कि

 पिछले  अगस्त  में  योजना

 आयोग  श्र  भारत  सरकार  ने  राज्य  सरकारों  को  सूचित  कर  दिया  है  कि  आबकारी राजस्व  में  होने

 वाली  कमी  का  भाग  उन्हें  वहन  करना  पड़ेगा  उसके  बाद  कुछ  प्रतिक्रियायें प्राप्त  हुई  हैं  |

 केन्द्रीय  मद्य निषेध  समिति  जिसमें सभी  राज्यों  पौर  कुछ  केन्द्रीय  गर-सरकारी संगठनों  के  प्रतिनिधि

 निर्णय  किया  है  कि  भारत  भर  में  पु्णमद्यनिषेध  होना  चाहिये  ।  जो कुछ  दुस्तर  दिखाई देगा  उसको

 प्री  चर्चा  के  बाद  पूरा  किया  जायगा  ।

 विद्याचरण शुक्ल  :  मे  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  राज्य  सरकारों के  केन्द्रीय

 मद्यनिषेघ  समिति  ने  जो  सिफारिशें  की  राज्य  सरकारों  ने  उनमें  से  कितनी  सिफ़ारिशें स्वीकार

 कर  ली  हैं  कौर  कितनी  सिफारिश  नामंजूर  की  हैं  कितनी  विचाराधीन  हैं  ।

 peat  दातार  :  मैने  सिफारिशें सभा  पटल  पर  रख  दी  इन  सिफारिशों की  प्रतियां

 सभी  राज्य  सरकारों  को  भेज  दी  गयी  हम  इन  सिफारिशों  पर  उनकी  प्रतिक्रिया  की  प्रतीक्षा

 कर  रहे  हैं  |  फिर  मद्य निषेध  समिति  की  श्रगली  बैठक  में  सारी  स्थिति  पर  विचार  किया

 जायेगा  प्र  इस  बारे  में  ३  कार्यक्रम  निर्धारित  किया  जायेगा  ।

 port  विद्याचरण  शुक्ल  :  मेरे  प्रदान  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  ह  ।

 त्र
 वाले  व्यक्ति  भी

 पानी  हनुमन्तया  :
 क्या  केन्द्रीय  मद्यनिषध  समिति

 में

 वि
 सदस्य  ह

 मूत  das  में
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 श्री  दातार  :  इस  समिति  में  सभी  .  राज्यों  में  मद्यनिषेघ  के  प्रभारी मंत्री  सदस्य  हैं  ।  इनके

 कुछ  ग  र-सरकारी  केन्द्रीय  संगठनों के  प्रतिनिधि  हैं  ।  wer  सम्बन्धित  मंत्रालयों  के

 प्रतिनिधि  भी  हैं  ।

 fot  हनुमन्तेया
 :

 मेरा  et  यह  था  कि  इस  समिति  में  केवल  मद्यनिषेधी  लोग  ही  सदस्य  हैँ

 या  इसके  विरुद्ध  व्यक्ति  भी  इसमें  शामिल  हैं  ताकि  इसके
 पक्ष  विपक्ष

 की
 जांच

 की
 जा  सके  ।.

 दातार :  पक्ष  विपक्ष  की  हमेशा  पूरी  जांच  की  जाती है  ।  उस  समिति  में  सभी  राज्य

 सरकारों  के  प्रतिनिधि  हैं  ।  वह  स्वयं  एक  बड़ा  महत्वपूर्ण  पहलू  है  ।

 श्री  यामदा  रेड्डी  :  चौथी  सिफारिश  को  ध्यान  में  रखते  हुए  क्या  सरकार  देश  के  अन्य  भागों  में
 मद्यनिषध  के  विस्तार  को  स्थगित  करेगी

 ?

 fait  दातार  :  मुझे  ara  है  कि  यह  स्थगित  नहीं  किया  जायेगा  ।

 fait  हेम  जान  सकता  हूं  कि  क्या  यह  सच  है  कि  मद्यमिषेष  वाले  क्षत्रों  में  भी

 व्यक्तियों  को  शराब  पीने  के  लिये  पीट  दिये  जाते  a  यदि  तो  क्या  इन  परिजनों  से  इन क्षेत्रों

 में  मद्य निषेध  का  seer  ही  पूरा  नहीं  होता
 ?

 path  दातार  :  यह  प्रदान  ज्यादातर राज्य  सरकार  के  विचार  करने  के  लिये  है  ।  कुछ  राज्य

 एसे  हैं  जहां  पण  मद्यनिषध हैं  ।  कुछ  राज्य  एसे  हैं  जहां  भ्रांति  मद्यनिषध  है  ।  मुझे  पता  है  कि

 सभी  राज्य  झपने  राज्य  में  यथासंभव  अधिकाधिक  मद्य निषेध  लागू  करने  करे  लिये  कदम  उठाया  |

 कशी  त्यागी  :  क्या  इस  समिति ने  देश  में  नियम के  तौर  पर  शेक्षणिक  प्रचार  करने  के  लिये

 गहन  आन्दोलन  चलाने  की  सिफारिश  की  पर  यदि  तो  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या

 सरकार  इस  पर  विचार  कर  रही

 श्री  दातार  :  जी  माननीय मित्र  ठीक  कह  रहे  हैं  ।  यह  श्रावक समझा  गया  है  कि

 जनता  को  इस  बारे  में  पूरी  तौर  पर  दिक्षित  किया  जाये  ।  माननीय  सदस्य को  पता  हैं  कि  उस  उद्देश्य

 के  लिय  यहां  पर  भारत  भर  में  मद्य निषेध  काय  में  लगे  कार्य  का  एक  सम्मेलन  उ  ।

 एसे  ही  सम्मेलन  किये  जा  रहे  हैं  कौर  काय  कर्ताओं  को  भी  विभिन्न  दीवारों  में  प्रशिक्षित  किया  जा

 alg |

 श्री  त्यागी
 :  कार्यकर्ता दाराब  नहीं  पीते

 ।  मैँ
 उन  व्यक्तियों की  बात  कर  रहा  हूं

 जो  श

 पीने  के  इरादी हैं  ।
 मे

 उन  लोगों में  प्रचार की  बात  कर  रहा  हूं  जो  दाराब  पीने  के  जादी

 दातार
 :  जहां  कहीं  भी  दारा बी  काय  कर्ता  वहां  दौ क्षणिक  प्रचार  करते  हैं

 शराबियों से  दाराब  छड़ानी  हैं  ।

 कई  माननीय सदस्य

 jae  महोदय  में  देखता  हूं  कि  लगभग  बीस  सदस्य  '  अनुपूरक प्रदान  पूछना  चाहते  हैं  ।

 में  अगला  प्रदान  देता  ।

 हरि  विष्णु  कामत
 :
 हमें इस

 गिर

 का

 दे  wal  RT  ated +

 अग्रेजी  में
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 शाक  द्वारा  दिक्षा  बाम  को  लगने  वाले  कालिज

 1५४६.  श्री  हवा  ato  तिवारी  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 डाक
 द्वारा  शिक्षा  के  पाठ्यक्रम कौर  दाम  को  लगने  वाले  कालिजों  की  योजना

 व्यौरे पर  विचार  करने के  लिये जो  गठित की  गई  क्या  उसने  अपना

 प्रतिवेदन दे  दिया  कौर

 यदि  तो  समिति  की  मुख्य  सिफारिशें  कौर  उपपत्तियां  क्या  हैं  ?

 शिक्षा  मन्त्री  फका०  ला०  :  नहीं  ।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 यह  की  जाती  हैं  कि  प्रतिवेदन  इस  के  पन्त  तक  दे  दिया  जायेगा  ।  इतने समय  में

 विशेषज्ञ  समिति  ने  सिफारिश  की  हैं  fe  अगले  सत्र  से  दिल्ली  विश्वविद्यालय में  द्वारा  शिक्षा  '

 आरम्भ  की  जाये  बाकी  जिन
 विश्वविद्यालयों

 ने  अपनी  सहमति  दी  वे  इस  अनुभव  को

 देखने  के  लिय  छः  महीने  प्रतीक्षा  करें  ate  फिर  यह  काय  आरम्भ करें  ।

 श्री  ato  ato  तिवारी  :  कया  दिल्ली  विश्वविद्यालय  में  डाक  द्वारा  दिक्षा
 प्रारम्भ कर

 दी

 गयी  arc  यदि  तो  उसका क्या  ब्यौरा  है  ?  क्या  मं  जान  सकता  हूं  कि  वह  उसको  किस

 प्रकार कर  रहा  हे  ?

 डा०  का ०  ला०  श्रीमाली :  दिल्ली  विश्वविद्यालय  जुलाई  में  यह  आरम्भ  करेगा

 are  विश्वविद्यालय इसका  व्यौरा  तैयार कर  रहा

 डा०  गोविन्द दास  :  जो  सन्ध्या  कालेज  स्कूल  करीब  करीब  सभी  राज्यों  में  चल  रहे

 क्या  इन  सब  का  कोई  एक  सा  पादप-क्रम  बनाने का  विचार  अलग  श्रलग  परिस्थितियों

 के  अनुसार  अपने  पाठ्य-क्रम  बनाने  का  कायें
 राज्य

 सरकारों  पर  छोड़  दिया  गया  है
 ?

 ०  हा०  ला०  श्रीमाली :  यह  कमेटी  इस  विषय  पर  विचार  कर  रही  जब  इस  की

 safer  रिपोर्ट  at  तो  सदस्य  महोदय  को  उस  की  इत्तिला  दे  दी  जायेगी

 त्यागी
 :

 क्या  इस  योजना  में  रेडियो  से  प्रसारण की  सुविधा  का
 लाभ

 भी
 उठाया

 जायेगा ?

 {Sto  का०  ला०  श्रीमाली :  हां  ।
 रेडियो

 से
 भी

 सहायता  ली  जा  सकती  है
 ।

 गनी  हरि  विष्णु  कामत
 :

 कया  इस  बारे  में  कुछ  समाचार-पत्रों  में  प्रकाशित इस  तथ्य  में  कुछ

 सत्यता हैं  कि  कुछ  जाली  संस्थायें  खुल  गयी  हैं  या  ऐसी  ही  द्वारा  दिक्षा  आरम्भ  करना

 चाहती  कौर  यदि  तो  ऐसी  दिक्षा  में  लगी  ऐसी  deal  के  विऋद्ध  सरकार  क्या  कदम

 उठायेगी ?

 fame  महोदय  :  मूल  प्रदान  उस  समिति  से  सम्बद्ध  जो  विशष  रूप  से  बनाई  गई  है

 श्री  दी०  do  दार्मा  ।  माननीय  मित्र  को  जाली  संस्थानों  का  पता  कसे  लगा
 ?

 में  छपा है  ।

 tar  भ्र ग्रेजी  में
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 गच्रिध्यक्ष  महोदय
 :  शांति  |

 म॑  माननीय  सदस्य  से  इस  पर  ध्यान  देने  को  कह  रहा  हूं  ।

 मूल  प्रदान  इस  पर  विचार करने  के  लिये  नियुक्त  की  गयी  समिति  की  प्रतिवेदन  के
 प्राप्त  होने  att  aaa  कार्यक्रम  &  बारे  में  है  न  कि  जाली  संस्थानों के  विरुद्ध  सरकार  द्वारा

 कार्यवाही करने  के  बारे  में

 शी  हरि  विष्णु  इस  मामले  पर  रिपोर्ट  देने  के  लिये  इस  समिति को  कहने  के  लिये

 सरकार  की  कार्यवाही  का  फल  यह  है  कि  ऐसी  शिक्षा  की  त  यारी  के  लिये  देश  में  जाली  संस्थायें

 स्थापित हो  गयी  हैं  ।

 का०  Ato  धीमाजी :  मे  समझता  हूं  कि  माननीय  सदस्य  गलत  कह  रहे  मुझ  पता

 नहीं  हैं  कि  इस  वर्ष  जाली  संस्थापकों  की  कोई  वृद्धि  हुई  है  ।

 fort  हरि  विष्णु  कामत
 :  कोई  वृद्धि  नद्दी  हुई  है

 ?

 कहा  ला०  शिमाली  :  समय  समय  पर  देश  में  होने  वाली  जाली  संस्थानों  की

 उत्पत्ति  को  रोकने  के  लिये  सरकार  के  पास  कई  उपाय  हैं  ।  जब  भी  सरकार  का  ध्यान  इन  जाली

 संस्थाओं  की  श्रीकृष्ण  किया  उनके  विरुद्ध  कार्यवाही  की  गयीं  जब  भी  ध्यान  दिलाया

 कार्यवाही की  जावेगी  ।  यदि  माननीय  मित्र  के  पास  इन  जाली  संस्थाओं  के  बारे  में  कोई

 जानकारी  तो  यदि  वह  उस  दिक्षा  मंत्रालय  का  ध्यान  दिलायें  तो  वह  देश  की  बड़ी  सेवा
 करेंगे  ।

 part  हरि  बिष्णु कामत  :  में  जानकारी  दे  दूंगा ।

 fet हेम  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  द्वारा  शिक्षा  से  दिक्षा  के  उस  स्तर

 व्यापक  दृष्टिकोण  में  गिरावट  जाने  की  संभावना  जिसके इस  देश  में  शिक्षण  संस्थानों हारा

 बनाये  जाने  की  श्राद्ध

 छा०  ला०  श्रीमाली :  नदीं  ।  हमें  आशा  हैं  कि  उससे  स्तर  में  कोई  कमी  नहीं

 होगी ।  वास्तव  में  इसके  लिय  हर  सं  भव  उपाय  किया  जायगा  कि  स्तर  में  किसी  प्रकार  की  कमी  न जाने

 पाये  प्रौढ़  जो  समिति  इस  प्रश्न  की  जांच  कर  रही  उसे  इस  बात  का  पुरा  पता  है  |

 शनी  महेश्वर  द्वारा  शिक्षाਂ  ate  सायंकालीन  कालिजों  &  चालू  करने  के  लिये

 अपेक्षित  अतिरिक्त  व्यय  में  भारत  सरकार  कितना  श्रंदंदान  देगी  ?

 का०  ला०  श्रीमाली :  अतिरिक्त  व्यय  विश्वविद्यालय करेंगे  ।

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  अभी  sit  मंत्री  महोदय  ने  बताया  कि  जाली  संस्थाओं  के  विरुद्ध

 कार्यवाही  की  गयी  है  ।  ऐसी  कितनी  संस्थायें  हैं  जिनके  विरुद्ध  कार्यवाही  कीं  गयी  है  ?

 महोदय
 :

 जाली  संस्थाओं  का  प्रदान  इससे  भिन्न  है  ।  हम  इसके  अन्य  पहलू  पर  विचार

 नहीं कर  सकते  |

 fattest  सरोजिनी
 महिला

 :
 डाक  द्वारा  शिक्षा  विश्वविद्यालय  द्वारा  दी  जायेगी

 या

 गैर-सरकारी कालिजों  द्वारा  भी  ?

 हा ०  लाठ  श्रीमाली :  लगभग  १०,  विश्वविद्यालय हैं  जो  डाक  द्वारा  दिक्षाਂ

 Cee  ea प्रारम्भ  करने
 को

 सहमत  हैं
 ।

 भ्रंप्रेजी  में
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 यह  समझा  जाता है  कि  जैसे  हीਂ  हमें  समिति का  प्रतिवेदन  इन  विश्वविद्यालयों  में  यथा  समय
 डाक  द्वारा  शिक्षा  चालू  हो  जायेंगी  ।

 fat  do  च०  दार्मा  :  क्या  यह  डाक  द्वारा  शिक्षा  इन  सायंकालीन  कालिजों  के  स्थान  पर

 दी  जायेगी  या  ये  उसके  अतिरिक्त  होंगे
 ?

 काम  Ato  श्रीमाली :
 दो  योजनाये ंहैं  ।  एक  सायंकालीन  कालिजों  के  बारे  में  है  शौर

 दूसरी  डाक  द्वारा  शिक्षा  के  बारे  में
 द्वारा  दिक्षा  द्वाराਂ  दी  जायेगी  ।  जहां  तक  सायंकालीन

 कालिजों  का  सम्बन्ध  वे  नियमित  कालिज  होंगे  जहां  नियमित  रूप  से  उपस्थित  लगेगी  ।  केवल

 यह  है  कि  अधिकांश  विद्यार्थी  दिन  में  काम  करते  रहेंगे  ate  शाम  को  कालिज  में  करायेंगे

 श्री हेम  zea:  मेरे  प्रदान  के  दूसरे  भाग  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  ।  शिक्षण  संस्थायें  प्रशिक्षण

 के  एक  तरीके  द्वारा  विद्यार्थियों  में  व्यापक  दृष्टिकोण  बनाती  हैं  ।  इस  द्वारा  fara’  से  उस

 व्यापक  दृष्टिकोण  पर  प्रभाव  पड़ेगा  ।  मुझे  यह  उत्तर  चाहिये  |

 का ०  श्रीमाली :  यह  तो  प्राय  देशों  के  अनुभव  से  पता  लगेगा  |  डाब  द्वारा  शिक्षा

 कोई नई  चीज  नही ंहैं
 ।  अ्रास्ट्रेलिया wie  अन्य  देशों  में  यह  कई  वर्षों  चालू है

 उनका  भ्रनुभव  यहं  है  कि  यदि  इस  '  का  ठीक  ढंग  से  संगठन  किया  तो  इससे  स्तर  में

 कोई  कभी  नहीं  होती  ।  हमें  उस  बारे  में  शंका  नहीं  करनी  चाहिये  ।

 श्री हरि  विष्णु  कामत  :  वे  oat  देशी  हैं  ।

 श्रमरौका हारा भारत को दिये द्वारा  भारत  को  दिये  जान  वाल  ऋण

 +

 थी  टाटिया  :

 PRAY.  2
 थी  रघुनाथ  सिंह :
 श्री  बासप्पा :

 क्या  faa  यड़  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  अमरीकी  सरकार  ने  भारत
 को

 दो  जिनकी कुल  राशि  ११

 करोड़  डालर  (५७  करोड़  मंजूर  किये  हैं  ;

 यदि  तो  इन  ऋणों  को  किस  प्रकार  काम  में  लाने  का  विचार
 है  ?

 tas  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  तारकेदवरी  :  अम अमरीकी  सरकार ने

 ard  gees  में  १२  करोड़  डालर  के
 दो

 ऋण  देने  की  इच्छा  की  घोषणा  की  थी  ।  ये  दो  ऋण

 निम्न हैं  (१)  पण्य  वस्तुओं  | कें झ्रांयात के लिए के  लिए  सरकार  को  १०  करोड़  (२)  औद्योगिक

 वित्त  निगम  को  सीधा  २  करोड़ डालर  का  ऋण  है  ।

 १०  करोड़  डालर  का  ऋण  रख  रखाव  का  सामान  आयात  करने  के  लिए  है
 ae

 औद्योगिक वित्त  निगम  का  २  करोड़  का  ऋण  इस  लिए  है  कि  निगम  भारत  में  गैर-सरकारी  क्षेत्र
 के

 उद्योगों  मध्यम  अवधि  ौर  दीर्घ  wale  ऋण  दे  ताकि  से  प्राप्त  की  ज जानें  वाली

 मशीनरी  तथा  अन्य  पूंजी  गत  सामान कौर  सेवायों  की
 लागत  की  Psa  सूद

 जी  जा  सके  ।
 ब्  ह  ्  ्  क  अ

 tr  म्रंग्रेजी  में
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 18  रामेश्वर  टांटिया  :  अमरीका  से  कुल  कितना  ऋण  मिला  हैं  प्रौढ़  अरब  तक  कितने  ऋण

 का  प्रयोग किया  गया  हैं  ?

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा :
 श्री  अमरीका  से  मिली  सहायता  का  श्रघधिकतर  भाग  ऋण

 में  है  ait  यह  जिस  साधन  से  मिला है  उसका  नाम  पहिले  विकास ऋण  निधि था  शर  wa

 अन्तर्राष्ट्रीय विकास  एजेन्सी  हैं  ।  उसके  भारत ने  2eXs HAS MTT के  बाद  लगभग  २६०  Ws  करोड़

 रु०  के  करार किये  हैं

 fate  रामनाथन  चेट्टियार  :  कया  ये  ऋण  बन्धन-प्रकार  के  हैं  या  हम  ग्न्य  देशों
 भी

 मशीन

 खरीद  सकते  हैं
 ?

 तारकेश्वर  ये  १२  करोड़  डालर  बीत  हमें  meter  से  आयात

 करना  होगा  |

 श्री  विद्याचरण  दाल  श्री  टांटिया  के  प्रश्न  के  दूसरे  भाग  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  |

 अमरीका  ने  जितने  ऋण  दिये  हैं  उनमें  से  प्राण  तक  कितनी  राशि  का  प्रयोग  किया  गया  है
 ?

 श्रीमती  तारकेश्वर  इन  ऋणों  को  विभिन्न  श्रेणियों  में  रखा  गया  है  ।  औद्योगिक

 वित्त  निगम  को  दिये  गये  ऋण  जैसे  कुछ  ऋणों  का  TT  प्रयोग  हो  गया  है  श्र  निगम  ने  भारत  सरकार

 से  प्रार्थना  की  eft  कि  इस  साधन  से  कौर  ऋण  प्राप्त  किया  जाये ।  रेलों  को  दिये  गये  ऋण  जैसे

 अरन्य  ऋणों  का  प्रयोग  हो  गया  है  ।  ऐसी  भी  बहुत  एजेंसियां  हैं  जिन्होंने  ऋण  प्रयोग  नहीं  किया  है  परन्तु
 म॑  पूर्व-सुचना  चाहती  हूं

 9
 श्री  बासप्पा  :  ब्याज  की  दर  की  दृष्टि  से  वर्तमान  ऋण  कौर  पहिले  ऋणों  मे  क्या  अन्तर

 है

 तारकेश्वर  सिन्हा  :  इनकी  प्रकृति  में  कोई  अन्तर  नहीं  है  सिवाये  इसके  कि  एजेन्सी

 का  नाम  बदल  गया  |  उस  करार  बारे  में  यह  एक  नोट  हैं  परन्तु  इसको  पढ़न  में  समय  लगेगा  |

 श्री  रघनाथ  सिह  यह  जो  २०  मिलियन का  लोन  कराई  एफ०  सी ०  के  द्वारा  दिया  था रहा है

 उस  में  से  प्राइवेट  सेक्टर  को  भी  दिया  जायेगा  चूंकि  शिपिंग  भी  प्राइवेट  सेक्टर  में  हैं  इस  लिये  क्या

 शिपिंग को  उस  में  कुछ  दिया  जायेगा ताकि  फारेन  एक्सचेन्ज  द्वारा  एक  जहाज  वे  ले  सकें
 ?

 श्रीमती  तारकेश्वरी  सिन्हा  :  मेरे  पास  सभी  बातें  तो  नहीं  हैं  कि  किन  किन  कोई  एफ०

 सी ०  से  लोन  मिलेगा  |  यदि  सवाल  पूछा  जायेगा  तो  जवाब  मिलेगा  ।

 श्री  रामेश्वर  टांटिया  :  इन  ऋणों  के  भुगतान  की  कया  शर्तें  हैं  ब्याज  की  दर  क्या

 श्रीमती  सिन्हा  :  औद्योगिक  वित्त  निगम  १५  साल  जिसमें  एक  साल  छूट

 का  भी  शामिल  ऋण  ग्रोवर  ३-४  प्रतिशत  वार्षिक  ब्या  ज  देगा  ।  निगम  इसके  भ्र ति रिक्त  भारत  सरकार

 को
 ऋण

 के  वितरित  अन्तर  पर
 ४  /५  रु०  प्रतिशत वारिक  देगा  |  १०  करोड़  डालर  के  ऋण

 के
 az

 जिसके  भुगतान
 की

 दस्तों  पर  भ्र भी  हस्ताक्षर  नहीं  हुए
 ब्याज  की  दर

 iad
 वार्षिक  होगी

 ।

 मूल  wat  में
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 मदद-निषेध

 श्री  प्रकाश  वीर  शास्त्री :

 FARR,  J  थी
 मे०  छठ  कुमारन

 श्री  सुरेन्द्र नाथ  द्विवेदी  :

 सिंहासन fae  :

 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  मद्य  fate  योजना  कभी  तक  पुरी  तरह  सफल  नहीं  हो

 क्या  यह  भी  सच  है
 कि

 जिन  राज्यों  ate  जिलों  में  मद्य-निषेध  लागू  किया  गया

 वहां  रूप  से  मद्यपान  की  प्रवृत्ति  बढ़  रही  है  ;

 क्या  सरकार  ने  कानूनी  स्तर  की  अपेक्षा  सामाजिक  स्तर  पर  भी  इस  दुर्व्यसन  को  रोकने

 के  लिये  कोई  यत्न  किये  हैं  ;  शौर

 यदि  at,  तो  क्या  इसमें कुछ  गैर-सरकारी  संस्थापकों  का  भी  सहयोग  प्राप्त  किया  गया

 है  भ्र ौर  यदि  तो  उसमें  कहां  तक  सफलता  प्राप्त  हुई  है
 ?

 गृह-कार्य  मन्त्रालय  में  ए्प्ज्य  मन्त्री
 :

 जिन  राज्यों  में  मय-निषेध  कार्यक्रम

 लागू  किया  गया  है  वहां  इसे  अत्यधिक  सफलता  प्राप्त  हुई  राज्य  सरकारें  भी  इस  कार्यक्रम  को

 प्रभावी  बनाने  के  लिए  प्रयत्नशील हैं  ।

 सरकार  को  ऐसा  विश्वास  करने  का  कोई  कारण  नहीं  है  |

 ate  अधिकतर  राज्यों  में  राज्य  तथा  जिला  स्तर  पर  मद्य-निषेध  सलाहकार

 समितियां  स्थापित  की  गई  हैं  जिनमें  बहुत  से  गैर-सरकारी  प्रतिनिधि  भी  शामिल  हैं  ।  केन्द्रीय  मद्य

 निषेध  समिति  ने  यह  भी  सिफारिश  की  हैं  कि  मद्य  निषेध  कार्यक्रम  की  प्रगति  के  स्वेच्छा  से  काय

 करने  वाले  गैर-सरकारी  समा  ज  कल्याणकारी  संगठनों  की  सहायता  प्राप्त  की  जाये  ।  केन्द्रीय

 निषेध  समिति  की  उप-समिति  इस  मामले  पर  तेजी  से  आगे  कार्यवाही  कर  रही  है  ।

 श्री  प्रकाशा वीर  शास्त्री
 :

 कया  में  जान  सकता  हूं  क  जिन  प्रदेशों  में  मद्य  निषेध  यो  जना  लागू की

 गई  है  वहां  भ्र वैध  रूप  से  मद्य  सेवन  की  प्रवृत्ति  बढ़  रही  कौर यह  प्रवृत्ति  यहां तक  है  कि  वह

 स्वास्थ्य  के  लिये  हानिकर  होती  है  ?  यदि  ऐसा  तो  सरकार  ने  इस  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  की  दिशा  में

 क्या  यत्न  किये  हैं  ?

 fat  दातार  :  माननीय  सदस्य  का  कहना  कुछ  हद  तक  ठीक  है  ।  जहां  कहीं  भी  अवैध  रूप

 से  दाराब  बनती  वहां  इस  पर  कड़ी  निगरानी  रखो  जाती  है  ताकि  उसे  ठीक  तरह  रोका  जा  सक े|

 att  प्रकाश वीर  शास्त्री  क्या  में  जान  सकता  हुं
 कि

 अवैध  रूप में  मद्यपान की  प्रवृत्ति
 किन

 किन  प्रान्तों  में  बढ़  रही  है
 ?

 पची  दातार  :  यह  नहीं  कहा  जा  सकता
 कि

 यह  प्रवृत्ति  किसी  एक  स्थान  तक  ही  सीमित  है  ।

 कुछ  राज्यों  मे  पूर्ण  मद्य  निषेध  हैं  ।  भ्रमण  राज्यों  में  आंशिक  मद्य  निषेध  यह  नहीं  कहू  सकते  कि

 वहां  दर  रूप  से  शराब  बनती  है  ।  यहां  वहां  ऐसा  हो  सकता  ra  ।

 थी ज०  न  सिह  जिन  जगहों  में  मंत्री  महोदय  की  प्रोहिबिशन  की  पालिसी  की  वजह  से

 sire  go  है  वहां  शराब  AC  rae  चीजों  की  चौरी  से  गर  दूरी  तरह  से  बिक्र  हो  रही  है

 मूल  aaa  में
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 ie  लोग  ऐसी  चीजों  को  इस्तैमाल  कर  रहे  हैं  जो  स्वास्थ्य  के  लिए  हानिकारक  हैं  ।  में  जानना  चाहत

 हूं  कि  क्या  ऐसी  भ्र वस् था में  श्री  महोदय  यह  सोचेंगे  कि  मौजूदा  प्रोहिबिशन
 पालिसी  पर  फिर  से

 विचार  किया  जाए  ?

 श्री  दातार  :  माननीय  सदस्य  ने  पहिले  भाग  में  अपना  मत  लगभग  निश्चित  रूप  में  दिया है  ।
 राज्य  सरकारी  का  वास्तविक  अनुभव  ऐसा  नहीं है  ।

 गश्रध्यक्ष  महोदय  :  वह  दूसरे  भाग  का  उत्तर  दे  सकत  हैं  कि  क्या  सरकार  उसे  बदलने  को

 तैयार है  ?

 साथ  ही  में  यह  बता  रहा  हूं  कि  राज्य  सरकारों  को  इसका  पूर्ण  ज्ञान  ह ै।

 मद्य  निषेध  लागू  करने  की  कार्यवाही  करते  समय  वे  ये  भो  देखते  हैं  कि  शराब  विधि  रूप  से  बनाना
 कम  हो ।

 सरोजनी
 :

 क्या  मद्य  निषेध  के  मामले  की  वृद्धि  से  या  उनमें  कर्मा  होने  से  यह

 सिद्ध  होगा  कि  मद्य  fare  योजना  सफल  रही  है  या  नहीं
 ?

 गनी  दातार  :  यह  सब  प्रत्येक  मामले  को  हालतों  पर  निर्भर  कभी  वृद्धि  से  पता  लगने  कि

 उत्तम  उपाय  का  पता  लगेगा  ।

 श्री  मानसिंह  qo a  इया  कह  संच  है  कि  इसके  प्रतिकूल  खास-पास के  राज्य  में

 wife  मद्य  निषेध  से  अवैध  रूप  से  दाराब  बनान  का  अधिक  पता  लगा  है  ?

 कभी  कभी  यह  सच  होता  जिन  राज्य  में  पूर्ण  मद्य  निषेध  है  वें  इसके

 लिये  उत्सुक  हैं  कि  उनके  पोर्तो  राज्य
 में

 कम  से  कम  आंशिक  मद्य  निषेध  हो  ।

 fart  विभूति  मिश्र  :  मं  जानना  चाहता  हूं  कि  गुह  मंत्रालय  मे  स्टेट के  या  सेंटर  के  कर्मचारियों

 पर
 जो

 चाहे  देश  का  काम  कर  रहे  हौं  या  विदेशों  इस  प्रावीजन को  लागू  करने  का  कोई

 तरीका  निकाला  है  ?

 श्री  दातार
 :  एक  संकल्प इस  उद्देश्य  से  कुछ  नियम  बनाने  के

 बारे
 में

 भी  है  कि  मद्यपान  सरकारी

 कर्मचारियों के  लिये  कुव्यवहार  माना  जाय  ।  यह  मामला  भी  विचाराधीन है  ।

 ‘fot  राम  सेवक  यादव
 :

 क्या  मंत्री  महोदय  को  यह  जानकारी  है  कि  वह  सरकारी  कमेंट्री

 जो  इस  के  रोकने  में  लगे  हैं  उनमें  ही  शराब  पोन  की  प्रवृत्ति  बढ़  रही  है  ?

 fort  बाजार  :  यह  भी  वही  बात  है  ।  इसमें  सचाई  कम  प्रेम  उनका  अपना  मत  अधिक  है

 हिन्दुस्तान ए यरक्राफ्ट ए  यरक्राफंट  लिमिटेड  में  सवारी  डिब्बों  को  निर्माण

 (at  स०  चे  सामन्त  |

 1५५२.५
 थी

 सुबोध  हंसना

 [ sft  म०  ला०  द्विवेदी

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  झपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  हिन्दुस्तान  एयर  क्राफ्ट  लिमिटेड  द्वारा  इस  समय  जो  मिले-जुले

 डिब्बे  बनाय  जा  रहे  हैं  उनकी  उत्पादन  लागत  पेरम्बलूर  त्द्ग्र्ल  कोच  फैक्टरी  में  बनने  वाले  रेल  डिब्बों

 थे  ज्यादा है  ;

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 यदि  तो  उत्पादन  की  लागत  को  कम  करने  के  लिये क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  अथवा
 उठाये

 जाने  वाले  हैं  ;

 उत्पादन  की  लागत  में  इस  समय  कितना  अन्तर है  ;  त्र

 (7)  क्या  हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  लिमिटेड  के  पास  सस्ते  डिब्ब  बनाने  का  कोई  प्रस्ताव

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय
 में  राज्य  मन्त्री  :  से  एक  विवरण  पटल

 पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  लि ०  ,  बगलौर  में  बनने  वालेਂ  मिले-जुले  डिब्बे  इंटग्रेल  कोच

 पेरम्बलूर  में  बने  feat  से  भिन्न  हैं  श्र  भ्रच्छे  सजे  हैं  ।  इंटग्रल  कोच  पेरम्बूर  में  इस  प्रकार

 के  डिब्बों  का  निर्माण  PeKRY  में  आरम्भ द्वि  था  शौर  में  बन्द हो  १९५९-६०

 में  इंटेल  कोच  फैक्टरी में  बने  डिब्बे  की  लागत  gala  उत्पादन  के  पांचवें वब  १  .  ५६  लखे  रु०

 प्रति  डिब्बा
 थी  हिन्दुस्तान  एयर  क्रिकेट लि०  में  मिले-जुले  डिब्बों  का  निर्माण :१€  ४५८

 में  आरम्भ

 हुमा |  हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  लि ०  में  उत्पादन  लागत  निरन्तर  कम  हो  रहं  है  लोरर  १९६२-६३

 में  लागत  स्थिर  श्र  निम्नतम  हो  जायेगी  ag  "ER  १-६२  में  हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  fo  में  बने

 मिले-जुले डिब्बे  की  लागत  १  ७८
 लाख  रु०  थी  कौर  संभावना है  कि  यह  लागत  वर्ष  2EE 2-83 F में

 १,  ६८  लाख  रु०  होगी  ।  वर्ष  PEXE—Fo  में  इंटेल  कोच  फैक्टरी  में  बने  डिब्बे  की  लागत  की  ध

 PEVKR HF fagenaA TACHI में  हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  लि०  में  बने  डिब्बे  की  लागत  से  तुलना  करते  हुये  कच्चे  माल

 के  बढ़े  हु  े  मूल्यों  प्रौढ़  मजूरी  को  बढ़ी  हुई  दरों  का  ध्यान  रखना  न-  से  हिन्दुस्तान

 एयरक्राफ्ट लि०  Fo  मजदूरों  की  मजूरी  काफी  बढ़  गई  है  ।  इन  सब  बातों  का  ध्यान  रखते  हुए  हिन्दुस्तान

 एयरक्राफ्ट  लि०  में  बनने  वाले  मिले-जुले  डिब्बों  का  मूल्य  दो  वर्ष  पहिले  इन्टेल  कोच  पेरम्बलूर

 में  बने  डिब्बे  के  मूल्य  के  मुकाबिले में  कम

 tat  स०  चं०  सामन्त  :  : 21४  यह  सच  नहीं  है  कि  इन  दो  फैक्टरियों  में  विद्यमान  लेखा  प्रणाली

 एक  दूसरे  से  सर्वथा  भिन्न  है  परौ र  इस  कारण  नृत्यों  की  तुलना  कर  कोई  निश्चित  निष्कर्ष  नहीं  निकाला

 जा  सकता  ?

 fat  रघरामेया  :  star कि  त्रिंवरग  में  उल्लेख  मुख्य  भ्रातृ  इसमें है  कि  माल  के

 मूल्य  प्रौढ़  मजबूर  में  है  ।  वर्ष  28 Go  में  मजूरी  काफी बढ़  गया
 तौर  स्वाभाविक

 है  कि  उसको  झलक  निर्माण  लागत  पर  परिलक्षित  होती  है  ।

 स०  चे  सामन्त  :
 क्या  यह  सच  नहीं  कि  हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  लि०  में  बने  रेल  के

 डिब्बे  सजावट  एन्टी  को  राजीव  काष  में  उत्तम  हैं  और  यहां  बने  डिब्बे  का  मूल्य  इन्टेल

 कोच  पैरम्ब्र  में  बने  डिब्बों  के  मूल्य  से  अधिक  है  ?

 प्रतिरक्षा  मन्त्री  \ att  कृष्ण
 :

 दो  सरकारी  उपक्रमों
 की

 तुलना  करना  बड़ा  ही

 कुन  काम  है
 |

 fat  हेम  माननीय  मंत्रो  ने  प्रभी  कहा  है  कि  सरकारी  इरादी  तुलना

 करने  में  बड़ी  परेशानी  का  काम  है  ।  सभा  में  पेश  किये  गये  विवरण में  उन्होने  तुलना की  है  ।  औचित्य

 का  प्रश्न  इस  बात  में  है  कि  वे  उस  विवर
 ग

 को  vel  देने  वाले  विवरण  से  रद  कर  रहे  हैं
 ।

 at में
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 अध्यक्ष  महोदय  :  उस  विवरण में  तथ्यों का  उल्लेख  है
 ।  माननीय

 सदस्य  ने  सरकार  से  इस

 बात  को  बताने  का  किया  था  कि  मूल्यों  में  अन्तर  क्यों  है  र  उनका  उल्लेख  विवरण
 में

 विवरण  में  कारणों  का  स्पष्ट  उल्लेख  है  ।  एक  कारखाना  पहले  चालू  आबो  दूसरा  बाद  में  ।  मजूरी

 बिल  भिन्न  भिन्न  है  ।  माल  का  मूल्य  बढ़  गया  है  ।

 हरि  विष्णु  कामत  पुनः  एक  अ्रौचित्य  क  रन  पर  ।  भारत  सरकार  के  दो

 उपक्रम हैं  जिनमें  से  एक  बंगलोर  में  दूसरा  स्थान  पर  तो  सरकार को  सभा  को  बतान

 में  परेशानी  क्यों  होनी  चाहिये  कि  word  ate  माल  के  मूल्य  में  काफी  स्तर  है  जैसा  कि  विवरण  में

 उल्लेख  है  |  हम  उसके  लिये  कारण  चाहते  हैं  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  ब्यौरा  बताने  में  सरकार  को  कोई  हिचकिचाहट  न  होगी  और  न  हो

 नी  चाहिये  id  समझता  हुं  कि  सरकार  ने  विवरण  में  कारण  बताय  हैं  |

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  में  विवरण  से  संबधित  वाक्यਂ  पढ़ता  हूं

 REYe—Ho  में  इन्टरनल कोच  फैक्ट्री  में  बने  डिब्बे  की  लागत  भी  वर्ष  PERR—-GF

 लि०  में  बने  डिब्बे की  लागत  से  तुलना  करते  हुये  कच्चे

 माल  के  बढ़े  हुये  मूल्यों मजूरी  की  बढ़ी  हुई  दरों  का  ध्यान  रखना  चाहिये

 क्या  भारत  सरकार  फे  उन  दो  उपकरणों  में  माल  के  मलय  में  और  at  में  अनुपातिक  विधि

 हई है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  एक  कारखाना  पहिले  PeKY  में  खोला  गया  उस  समय  मजूरी  कौर

 थी  are  कच्चे  माल  की  मुल्य  भी  अर  था  ।  दूसरा  बाद  में  १९५८  में  खोला  गया  |  तब  मजूरी  भी  भिन्न

 थी  झर  माल का  ea  भी  भिन्न था  ।  दूसरे  को  पहिले के  मुकाबिले  कच्चे  माल  का  मूल्य  ate

 मंजरी  अधिक  देनी  पड़ी  ।

 पति  ण  मेनन  :  एकसमान  आपत्ति  यह  मालूम  होती  है  सरक।र  यह  क्यों  कहती  हैं  कि  यह

 परद्यानंकुन है
 ?

 ).  बात यह  है  कि  रेलें  वाणिज्यिक उपक्रम  है  ।  वे  हिन्दुस्तान

 एयरक्राफ्ट लि  ०  को  अधिक पैसा  नहीं  देंगी  यदि  उन्हें  वह  वस्तु  उन्हें  प्रौढ़  कही  मिल  जाये  उसका

 मूल्य  अधिक  हो  ।  वे  ट्न्दुस्तान  एयरक्राफ्ट लि०  में  बने  डिब्बों  से  पुर्णतया  सन्तुष्ट  हैं  ।  बे  उसे  wd

 पुरी  क्षमता  से  अधिकाधिक डिब्बों  का  देश  दे

 पश्िध्यक्ष  महोदय  :  कया  उन  में  कोई  ग्रस्त रहे  ?

 कृष्ण  मेनन  कुछ  अ्रत्तर हैं है  ।  व  भिन्न  निर्माता  हूं  )

 श्रिया  महोदय  :  शांति  ।  इस  चर्चा  का  अन्त  होना  हम  कार्फ
 सुन  चके

 el

 पेरिस स०
 मों०  बुर्जों

 :  विवरण  से  पता  लगता  है  कि  PER  में  हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट
 लि०

 में  बने  मिले-जुले  डिब्बे  का  मूल्य  9 9c  लाख  रू०  है  प्र  संभावना है  कि  १६६२-६३  में  यह

 मूल्य  घटकर
 १.  ६८  लाख  रु०  रह  जायेगा  |

 मैँ  जानना  चाहता  हू
 कि

 हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट
 में  उत्पादन

 बढ़ने  पर  क्या  उत्पादन-लागत  कम  होन  की  संभावना  है  ?

 श्री  कृष्ण  मेनन
 :  श्रीमान्  ।  यह  पहिले  ही  कहा  जा  चका  है

 मूल  sas में
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 श्री  हेम  went
 :

 आपत्ति  तो  यह  थी  मि  वह  यह  क्यों  कहते  हैं  कि  यह  परेशानकुन  बात

 विवरण  में  उल्लेख  है
 कि

 मूल्यों  के  निम्नतम  होने  डिब्बे  का  मूल्य  १.६८  लाख  रु०  परन्तु

 पैरम्बूर में  ५६  लाख  रु०  ही  मूल्य  में  लिये  गये  डिब्बे  बनाने  वाले  दो  कारखानों  में  इतना  wax

 क्यों  है  यहां तक
 कि

 मूल्य  के  स्थिर  ae  न्यूनतम  होने  पर  भी  मूल्य  g.&s ६८  लाख  रु०  होगा |  विवरण

 में  उल्लेख है  कि  इतना  मूल्य  डिब्बे को  weet  तरह  सुसज्जित करने  के  कारण  है  ।  उस  पर  इतना

 व्यय  नहीं  होना  चाहिय े।

 महोदय
 :

 अभी  तक  हम  इसी  पर  चर्चा  करते  रहे  हैं  ।

 fat ato  इस  बात  को  ध्यान  में  रखकर  कि  मद्रास  स्थित  इंटेल  कोच  फैक्टरी
 में  डिब्बे का  मूल्य  केवल  १.  ५६  लाख रु०  प्रा  १६६  २-६  ३  में  हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  लि०

 में  यहीं

 मूल्य  १.  ६६  लाख  रु०  सरकार  ने  किन  कारणों  से  मद्रास  स्थित  इटेग्रल  कोच  फैक्टरी में  उत्पादन

 बन्द  कर  दिया  att  हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  को  पसन्द  किया  ?

 श्री  रघरामथा
 :

 जहां  तक  इस  बात  का  संबंध  है  कि  इंटेग्रल  कोच  फैक्टरी  में  उत्पादन क्यो  बन्द

 कर  दिया  मेरे  माननीय  मित्र  अच्छा  हो  कि  यह  प्रदान  रेलवे  मंत्री  से  जहां  तक  हमारा

 संबंध AS  बताया  जा  चुका  है  कि  ऊपर  के  व्यय  प्रो  मजूरी  इस  कारण  कि  इसने  बाद  में  उत्पादन
 ३

 आरम्भ  लागत  में  अ्रन्तर  है  ।  वास्तव  प्रावधान  समिति  ने  इस  मामले  पर  विचार  किया  था

 कहा  और  स्वीकार  किया  था  कि  हमारे  कारखाने  में  प्रति
 डिब्बे

 में  सामान की  लागत  १,०००

 रु०  कम  है  |  प्रति  ऊपर  के  व्यय  मिश्रा  मजूरी  की  दर  में  है  ।

 प्रत्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  था  कि  जबकि  पहिले  उत्पादन  का  व्यय  कम  तो  उसे  बन्द
 क्यों  किया  गया  ?

 fait  रामया  :  यह  प्रश्न  रेलवे  मंत्री  से  पूछा  जाना  चाहिये  ।  यह  उनके  अधीन  है  ।

 म०  ला०  द्विवेदी :  इन्टेग्रेल  कोच  फैक्ट्री  में  बनी  कौर  हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  में  बने

 डिब्बे  के  मूल्य  में  आजकल  आयात  किये  हुए  डिब्बे  के  मूल्य  से  कितना  अन्तर  है
 ?

 श्री  रामया  :  इसका  उत्तर  देने  के  लिए  में  ga  सूचना  चाहता  हुं  ।

 श्री  विद्याचरण शुक्ल  :  रखकर  कौर  हिन्दुस्तान एयरक्राफ्ट  लि०  में  बने  डिब्बों के  मूल्य

 में  ठीक  क्या  wat  है  ?

 ya  रामया  :  में  यह  विवरण  में  कता  चुका  हुं  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :

 औचित्य  के  एक  प्रश्न  पर
 ।

 मैं  एक  बहुत  ही  महत्वपूर्ण

 पर  आपका  निश्चय  जानना  चाहता  हूं  ।  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  ने  भूतकाल  में  सभा से  जानकारी

 छिंपाता रहा  है  कौर  हर  बार  बहाना  किया  है  कि  यह  बताना  हित  में  ar  राष्ट्रीय  हित

 में  नहीं है  ।  जब  एक  श्र  वाक्यांश  बताया  गया  11, 0  ।  मेरा  श्राप  से  निवेदन

 है  किः  भविष्य  में  इस  नई  ale  का  सहारा  न  लिया  जाये  ।

 भ्िध्यक्ष  महोदय
 :  म  प्रतिरक्षा मंत्री  को  पहिले  भी  सलाह  दे  चुका  हूं  यह  जानकारी इस

 कारण न  छिपाई  जाये  ।

 मूल ait में
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 पक्षी  हरि  विष्णु  कामत  :  भविष्य  में  भी  वे  ऐसा  न  करें
 ।

 गश्रध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  भूतकाल के  लिए  भविष्य के  लिए  कहा  है  ।

 fat  कृष्ण  मेनन  :  कोई  जानकारी  नहीं  छिपाई  जाती  है
 ।

 मुझ  से  पूछा  गया  था  कि  मैं

 बताऊं  कि  कौन  डिब्बा  wear  है
 ?

 इसका  feet  करना  उपभोक्ताओं का  काम  है  ।  जसा कि

 विवरण  में  उल्लेख  है  कि  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  द्वारा  बनाया  गया  डिब्बा  wa  कारखाने  के  डिब्बे

 से  भिन्न

 महोदय  :  अगला  प्रदान  ।

 लॉक-सभा  द्वारा  राज्य  विधान  सभा  के  लिये  एक  साथ  मतदान

 S  st  विभूति  मिथ्

 THER.
 *
 भी  स०  मो०  बन्दो ं:

 क्या  बिधि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  लोक-सभा  ae  विधान-सभा  के  मतदान  के  लिये  मतदाताओं
 को  एकਂ  साथ  मतदान  पत्र  दिये  गये

 यदि  तो  क्या  यह  सच  है  कि  बहुत  से  मतदाताओं  को  दोनों  मतदान  पत्रों  का

 wae  मालूम  नहीं

 क्या  भविष्य  में  लोक-सभा ak  के  मतदानों के  लिये  अलग-अलग

 बक्सों  की  व्यवस्था  करने  का  विचार

 मन्त्रालय में  उपमण्डी  नियमानुसार  विधान  सभा  के

 मतपत्र  मतदाता  को  पहले  दिये  गये  थे  तथा  उस  पर  चिह्न  लगाने  कौर  मतदान  पेटिका  में  डालने

 के  बाद  संसदीयਂ  मतदान  पत्र  उसको  दिये  गय  थे  ।

 जी  नहीं  ।

 चुनाव  आयोग  का  विचार  इस  समय  एक  साथ  होने  वाले  दोनों  चुनावों  के  लिए
 दो

 अलग  अलग  मतदान  पेटिकार्यें  रखनें  का  नहीं  है  ।

 विभूति  मिश्र
 :  मेँ

 यह  जानना चाहता  हूं  कि  क्या  मंत्री  महोदय
 नें

 सारे  हिन्दुस्तान
 के  सूबों  से  इस  बात  का  पता  लगाया  है  कि  मत  दाताश्रों  को  बैलट-पेपर  किसਂ  प्रकार  दिये  जाते  Sad

 एक  साथ  दिये  जाते  थे  ar  अलग  अलग  दिये  जाते  थे  ।

 pat  विभुषेख  मिश्र  चुनाव  ara  नेਂ  भ्रादेदा  दिये  थे  इनको  साथ  नहीं  दिया  जाना

 चाहिए  तथा  आयोग  को  ऐसी  कोई  शिकायत  नहीं  मिली  है  कि  किसी  भी  स्थान  पर  ऐसा  नहीं

 गया  at

 श्री  स०
 मो०  बुर्जों  :  कया  उनका  ध्यान  प्रधान  मंत्री  द्वारा  इलाहबाद  में  मत  डालते  हुए

 कहे  गये  शब्दों  की  कौर  दिलाया  गया  है  किਂ  एक  पेटिका  दो  मतपत्र  की  पद्धति  अच्छी  नहीं  है  ?

 यदि  तो  क्या  मंत्री  ने  इस  ध्यान  दिया  है  तथा  चुनावਂ  आयोग  की  क्या  राय  है  ?

 शि  fata  संविधि  के  अधीन  च्  आयोग  इस  पर  fia  करेगा  |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 महोदय  उनका  wer  है
 कि

 कया  यह  बाते  चुनाव  आयोग  को  बताई  गई  थी

 तथा  क्या  आयोग  ने  इस  बारे  में  अपनी  कोई  राय  जाहिर  की  है  |

 श्री  fay मिश्र  :  मुझे  जानकारी  नहीं है  ।

 श्री  तिम्मय्या
 :  क्या  सरकार  जानती है  कि  दो  मतदान  पेटिकायें  रखे  जाने  के  कारण

 मतदान  करने  में  पर्याप्त  विलम्ब  होगा  ?

 महोदय  :  यह  सुझाव है

 श्री दी
 चं०  फार्मा  :

 मैं  नहीं  जानता  कि  चुनाव  आयोग  का  क्या  विचार  है  परन्तु  लोक-सभा
 क  मझ  को  भी  दोनों  मतदान पत्र  एक  साथ  दिये  गये  थे  कौर  मतदान  करने के  लिए

 wer  गया  था  ।  नहीं  जानता  कि  माननीय  मंत्री

 श्रिया  महोदय
 :  क्या  कोई  पुछा जाਂ  रहा है  ?

 श्री  दी  चं०  शर्मा
 :

 जी  हां  ।  क्या  यह  सच  नहीं  है

 नियम  महोदय
 :  उसका  वह  उत्तर  दे  चुके हैं  ।

 श्री
 दी०  do  फार्मा  जी  नहीं  ।

 मैं  जानना  चाहता  हूं
 कि

 पाध्या
 निकाय

 अपने  अनुभव  के  आधार  पर  जो  कुछ  मंत्री  महोदय  ने  कहा  है  वह  उसके

 विपरीत  कहना  चाहते  हैं  ।

 fot दी०
 चं०  फार्मा  :

 क्या  चुनाव  ग्रा योग  को  पंजाब  से  कोई  रिपोर्ट  मिली  है  कि  लोक-सभा

 शौर  राज्य  विधान  सभा  के  मतदान  पत्र  मतदाताओं  को  एक  साथ  दिये  गये  थे  ?

 श्री  विभुषेन््र मिश्र  :  जैसा  कि  में  ने  बताया  भारत  के  किसी  भी
 राज्य

 से  चुनाव  आयोग

 को  ऐसी  कोई  शिकायत नहीं  मिली  है  ।

 श्री प्रचेल  सिंह  १९५७  नें  जो  चुनाव  हुआ  था  उसमें  लोक-सभा  के  श्र  विधान

 के  पच  अलग  अलग  दिये  गये  थे
 |  म

 जानना  चाहता  हूं
 कि

 क्या  वजह  है
 कि

 इस  बार  दोनों  के

 एक  साथ  दिये  गये  ?

 श्र  मिश्र  :  नियम  में  बताया  गया  है  कि  समय  समय  पर  चुनाव  योग  नये

 तरीके  निकालता है  और  व्यय  कम  करने  की  कोशिश  करता  है  ।  कभी भी  कोई  कठिनाई  arr  पर

 में  समझता  हूं  कि  चुनाव  आयोग  इस  पर  विचार  करेगा  इस  पर  ध्यान  देगा
 ।

 श्री  तिरुमल  राव  :  प्रदन के भागਂ के  भाग  कें  सम्बन्ध  में  क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  तथ्य

 की  कौर  दिलाया  गया  है  कि  करोड़ों  मत  ware  हो  गये  कौर  कया  उन्होंने  इसकी  जांच की  है  कि

 भाग  में  पूछें  गये  प्रश्न  के  कारण  ही  ऐसा  हुआ है  ?

 fay  विभूषण मिश्र  :  भाग
 का  उत्तर  दिया  जा  चुका  है

 |  यह  नकारात्मक है  ।

 महोदय
 :

 प्रश्न  के  पहले  भाग  का  कया  उत्तर  हे  कि  बहुत  से  मत  हो  गये
 ?

 fat  fader मिश्र
 :

 मैं  ने  बताया
 कि

 बहुत  से  खराब  मतपत्र  थे  परन्तु  ऐसा  Waararal Hr को

 एक  साथ  मतपत्र  देने  के  कारण  नहीं  थ
 ग

 मूल ्  sits  में
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 felt  बासप्पा  :  क्या  पह  सच  है  कि  कुछ  मामलों  में  संसदीय  मतपत्र  पहले  दिये  गये  थे

 तथा  कुछ  ser  मामलों  में  विधान  सभा  के  मतपत्र  पहले  दिये  गये  थे
 ?

 महोदय  :  मंत्री  महोदय  इस  को  स्वीकार  नहीं  करते

 थ्री  राम  सेवक  यादव
 :  म

 जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  चुनावਂ  ai  के  सामने  इस

 तरह  की  व्यवस्था  रख  दी  गई  है  जिससे  दोनों  मतपेटियां  अलग  अलग  हो  जायें
 बेस्ट  पेपजें  w  नहो ं?

 महोदय  :  इस  के  बारे  में  उन्होंने  कहा  है  कि  mf  कोई  तजवीज़  नहीं  है

 किसान के  पास

 श्री  प्रकादाबीर  शास्त्री  :
 क्या  सरकार  को  कुछ  ऐसे  भी  सुझाव  प्राप्त  हुए

 fe  लोक-सभा  ae  विधान  संभागों  के  निर्वाचन  gan  हों  क्योंकि  दोनों

 विधान  मंडलों  का  काय  कौर  सोचने  का  ढंग  भी  पृथक  पृथक  है
 ?

 |  विभुषेख  मिर
 :

 श्रीमान  ऐसा  करने  से  बहुत  धन  व्यय  होगा  तथा  इस  मामले

 पर  भी  चुनाव  आयोग  ही  निर्णय  करेगा  ।  परन्तु  इस  समय  चुनाव  एक  साथ  होते  हैं

 तथा  कोई  कठिनाई  सामने  नहीं  भाई  है  |

 गोमती रेणु  चक्रवर्ती  :  क्या  सरकार  को  यह  बताया  गया है  कि  लोक-सभा  के

 मतपत्रों  की  गिनती  करने  में  उससे  दुगना  समय  लगा  है  जितना  एक  मतदान  पिटिका

 पद्धति  में  लगता  पहले  लोक-सभा  के  मतदान  पत्र  तथा  विधान  सभा  के

 पत्र  अलग  करने  पड़े  तथा  तब  गिनती  हो  पाई  इस  प्रकार  पश्चिम  बंगाल  में

 ger  से  दुगना  समय  लगा  ?

 गयी  विभुषेद्र  मिश्र
 :

 गणना  करने  में  लगे  हुए  व्यक्तियों  की  संख्या  पर  भी  यह
 आधारित  परन्तु  रिटरनिंग  अफसरों  ने  सभी  स्थानों  पर  इसका  ध्यान  रखा  है  कि

 गणना  समय  पर  समाप्त  हो  जाये  |

 हैवी  इलेक्ट्रिकल्स  भोपाल  में  संयुक्त  परिषद

 1५५४.  श्री  स०  मो०  बुर्जों  :  क्या  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  हेवी  इलेक्ट्रिकल्स  भोपाल  में  संयुक्त  परिषद्  गठित  करने  के  बारे  में

 अन्तिम  निर्णय  कर  लिया  गया  है  ;  शर

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण हैं  ?

 कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  (sit fito चि०
 :  रोक  में  समझता हूं

 कि  माननीय  सदस्य  का  भ्रभित्राय  मालिकों  शौर  कर्मचारियों  के  प्रतिनिधियों  की  संयुक्त  समिति

 से  है  ।  एपी  समिति  अभी  नहीं  बन  पाई  |  व्यवस्थापक  इस  बारे  में  राज्य  सरकार  से  परामर्श  कर

 रहे  हैं  ।

 मूल  शीष  में

 743  (Ai)
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 स०  मों०  बलों
 :

 aa
 यह  सही  है  कि  मा ०  मंत्री  की  श्रम  मंत्री  से  मुलाकात  हुई  थ्री

 कौर  इस  विषय  पर  उनकी  बातचीत  हुई  यदि  तो  क्या  विविध  समस्याओं  पर  विचार  करने

 के  लियें यह  परिषद्  या  समिति  तुरन्त  बनाये  जाने  की  संभावना  है  ?

 fro  सुनह्ममयम :  मूझे  खेद  है  कि  में  मध्य  मदेश  के  श्रम  मंत्री  के  साथ  इस  मामले  पर

 बात त्री  नहीं  क़र  क्योंकि  प्रस्तावित  दौरा  समाप्त
 कर  दिया गया  था

 ।  किन्तु में  खराद  में  किसी

 समय  इस  के  बारे  में  बातचीत करने  की  पाशा  करता हूं  |

 स०  सो
 ०

 क्योंकि  मध्य  प्रदेश  सरकार  दुर्भाग्य  कामिक  सब  की  मान्यता

 के  कारण  विवाद  में  एक  पक्ष  क्या  माननीय  मंत्री  इस  मामले  पर  केन्द्रीय  मंत्री  से  बातचीत कर  के

 इस  बारे  में  एक  निश्चित  समझौते  पर  पहुंचेंगे  ?

 fet  थीं  सुब्रह्मण्यम :  मैं  प्रदान को  समझ
 नहीं

 पोया  |

 महोदय :  वह  जानता  चाहते  हैं  कि  कसा  सनीय  मंत्री  केन्द्रीय  कौर  राज्य  मंत्रियों ॥

 के  साथ  भविष्य  में  इस  पर  श्रोता  बातचीत  करने  का  इरादा  करते  हैं
 ?

 पूँजी  सुब्रह्मण्य
 :  मैँ  ने  यहीं  कहा  है  ।  बाद  में  में  मध्य  प्रदेश  के  मंत्री से  इस

 विषय  पर  बातचीत  करने  की  तनाशा  करता  हुं  ।

 शी  प्  कया  माननीय  मंत्री  को  डस  रात  कीं  सूचना  दी  गई  है  कामिक

 सके  लगभग  २१  क़रारे  किताबों  को  नौकरी  से  बस्ती  किये  जाते  के  लिये  कारण  नोटिस

 दिये गये  थे  ?  उन  के  मामले  पर  चर्चा  के  लिये  कोई  सभा  स्थान  न  हने  के  उन  क्रि  शिकारों

 कसे दूर  की  ज़ा  सकती  हैं
 ?

 fet  चि०  सुब्रह्मण्यम :  यह  सिंधी  पृथक  श्रवन  है  ।  मध्य  प्रदेश  प्रौद्योगिक  सब्  अघिनियम

 में  उन  के  लियें  डु  जिन
 पड  दोषारोपण  लगाया  मया है  और  यदि वे  कई  कार्रवाई  करें तो

 fafa  के  yore  लागू  होंगे  ।

 श्री  काशीनाथ  पांडे  :  क्या  में  इस  से  यह  समझ  किं  इंस  परिषद्  को  प्रौद्योगिक  विवादों  को

 भी  निपटाने  के  लिये  उपयोग  किया  जायेगा  ?

 नीची  :  aaa  समिति  के  कार्य  विधि  के  भ्रस्तर्गत  निर्धारित
 हैं  र  करे  केवल

 उतना  ही  कर  wha  कुछ  नहीं ।

 felt  स०  ayo  amt :  क्योंकि  इस  बर्खास्तगी  द्वारा  प्रभावित  कार्यकर्ताओं  का  कामिक  रुख

 संच  से  संयंत्र  जिस  की  मान्यता  प्राप्त  नहीं  क्या  व्यवस्थापकों  द्वारा  इस  कामिक  संघ  को  कोई

 अवसर  दिया  यद्यपि  वह  मान्य  नहीं  कि
 वह

 मालिकों  के  प्रतिनिधियों  के  साथ  इस  मामले

 में  बातचीत कर  सके  ?

 धनी चि०  सुबहमस्यम्
 :  arem

 asa  हमेशा  व्यवस्थापक
 को  दिये  जा  सकते हैं  ।

 a  माननीय
 सदस्य को  २१  कार्यकर्ता प्र ों  पर  लगाये  हन गप रे  दोषारोपण ों  की  चिन्ता  है  ।  यह  सकेगा  fire

 प्रदान है  ।  मूझे  विश्वास है  कि  निष्पक्ष  विभागीय  जांच  होगी  कौर  प्रावश्यक  कार्रवाई  की  जायेगी  |

 यदि  ars  कोई  शिकायत भी  माननीय  सदस्य  उस
 की

 सूचना  सरकार  को  दे  दें  ।

 faa  wait  में
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 योग  का  चिकित्सकों महत्व

 +

 भी  वासुदेवन् नायर नायर  :
 TERRY.

 वॉरियर  :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सरकार  ने  योग  के  चिकित्सा  के  महत्व के  दावे  की  जांच  के  चिकित्सा

 विशेज्रज्नां  की  जो  समिति  गठित  की  थी  क्या  उस  ने  अरपना  प्रतिवेदन  दे  दिया  है

 यदि  तो  प्रतिवेदन  की  मुख्य  सिफारिशें  ate  उप पत्तियां  कया  हैं  ;  कौर

 क्या  उस  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  जायेगी  ?

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  सोमाली )  हां  ।

 विवरण  सभा  पटल पर  रखा  जाता है  |  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  २]

 प्रतिवेदन  छापा  जा  रहा  है  शआर  जब  उस  की  छापी  हुई  प्रतियां  प्राप्त  हो  जायेंगी  वह

 सभा  पटल  पर  रख  दिया
 जायेगा

 ।  इस  बीच  ४५  साइकलोस्टा
 दाल

 प्रतियां  संसद्  के  पुस्तकालय  में

 रख  दी  गई  हैं  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  क्या  सरकार  ने  इस  विषय  संबंधी  समिति  की  सिफारिशों  कौर

 निष्कर्षों  को  स्वीकार  कर  लिया  है  जो  पटल  पर  रखे  गय  विवरण  में  दिये  गय  हैं  ?

 पडा०  का०  ला०  श्रीमाली  ।  उन  की  जांच  की  जा  रही  किन्तु  सरकार  साधारणतया  इस
 समिति  की  सिफारिशों  को  स्वीकार  करती  है  ।

 fart  क्या  सरकार  को  पता  है  कि  श्रम  मंत्री  ने  एक  कार्यक्रम  आरंभ  किया  है  जिसे

 कुछ  सफलता  प्राप्त हुई  है
 ?  क्या  शिक्षा  मंत्रालय भी  उत  का  लाभ  उठायेगा  ?

 पूछा  का०  ला०  श्रीमाली  :  हो  सकता हैं  ।  aa  पता  नहीं  कि  उस  दिशा  में  क्या  कुछ

 किया गया  है  ।

 श्रीमती  साबित्री  निगम  :  क्या  इन  कार्य  क्रमों  को  चलाने  में  गैर-सरकारी  श्राभकरणों  की

 भी  सरकार  द्वारा  सहायता  की  जायगी  ?

 डा०  का ०  ला०  श्रीमाली :  इस  क्षेत्र  में  काम
 करने  वाले

 सभी  शभ्रभिकरणों  को  सरकार

 सहायता  प्रदान  करेगी  |

 डा०  गोविन्द  इस  प्रतिवेदन  क
 सुनने  में  जो  fea  भिन्न  संस्थायें  इस  सम्बन्ध

 में
 चल

 रही  शौर  जिन  की  प्लग  अलग  पद्धतियां  क्या  उन
 से  भी  कुं  पम

 किया  जायेगा ?

 डा०  का ०  ला०  श्रीमाली  :
 परामर्श  बराबर  किया  जाता  है  ।  यह  Tae  उस  कमेटी  के  सम्बन्ध  में

 था  जो  गवर्नमेंट  ने  नियुक्त  की  थी  ।  जब  उस  कमेटी  ने  जांच  की  तो  उन  संस्थापकों  को  भी  उन्हों  ने  देखा

 atc  उन  से  परामर्श  भी  किया  ।  जो
 यह  रिपोर्ट  निकली  है  वह  परी  जांच  के  वाद

 निकली
 है

 ।

 tait  हरि  TAC  जब  मामले  की  जांच  हो  रही  कपा
 तब  जैसाकि  माननीय

 मंत्री  ने  कहा  यह  सही  है
 कि

 उन
 के

 दूसरे  श्रम  श्र  रोजगार  मंत्री  a4  arey
 राज्य

 ee

 मूल  wast  में

 tTherapeutic  value  of  Yoga,
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 बीमा  योजना  के  सहय्यानुदान  के  साथ  भारत  सेवक  समाज  के  द्वारा  बीमा बद्ध  औद्योगिक

 कार्पकर्ताग्रों  के  के  लियें  योगासनों  की  अग्रिम  परियोजनाओं  मंजूर  कर  के  इस  मामले  पर  व्यय  किया

 a?  माननीय  मंत्री
 ने  यह  उत्तर  कुछ  दिन

 ह
 सभा  में  दिया  था

 ana
 ary

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  :  यदि  दूसरे  मंत्री  भी  इस  मामले  में  दिलचस्पी  लेते हैं

 स्वागत  करूंगा
 ।

 शिक्षा  मंत्रालय  उश्र  का  स्वागत  करेगा
 |

 fon  हरि  बिष्णु  कामत  मेरा प्रशन  यह  है  कि  जब  सरकार  इत  की  जांच  कर
 रही

 इस

 मामले  में  उन  का  अन्तिम  निर्णय  होने  से  अन्य  मंत्रालय  ने  इस  मामले  पर  व्यय  यह

 कैसे  संभव  gat
 ?

 डा०  का०  ला०  श्रीमाली  :  सरकार  पिछने  कितने  ही  वर्षों  से  इन  यौगिक  संस्थापकों  की

 सहायता  कर  रही  है  ।  यह  कोई  बिल्कुल  नई  बात  नहों  है  ।  यह  समिति  विशेष  निदेश  नीचे  zt  के  साथ

 नियुक्त  की  गई  थी  |  उन  को  यौगिक  अभ्यासों  के  चिकित्सा  महत्तर  का  अध्ययन  तथा  मूल्यांकन

 करना है  भ्र ौर  वैज्ञानिक  आघार  पर  उन  का  विकास  करने  के  लियें  उचित  उपायों  की  सिफारिश

 करना  तथा  उन  संस्थानों में  जाना  है  ।  इस
 निदेश  निबंधनों  के  अधीन  इस  समिति  ने  अपनी

 सिफारिशों  दी  हैं  कौर  सरकार  उन  की  जांच  कर  रही  है  तथा  जांच  के  पूरा  हो  जाने  के

 उपरान्त  स्वास्थ्य  मंत्रालय  के  परामर्श  से  श्रावक  कार्रवाई  करेगी  ।

 fait  कामत  :  किन्तु  सरकार  ने  तो  पहले  ही  करवाई  कर  रखी  है  ।

 प्री  श्याम  लाल  सर्राफ  :  समिति  द्वारा  पेदा  की  गई  रिपोर्ट  को  ध्यान  में  रखते  क्या

 सरकार  भ्रध्यापकों  को  प्रशिक्षण  देने  का  विचार  करती  जो  देश  भर  में  इस  यौगिक  झ्र भ्या सों  के

 लिये  युवकों
 को  प्रशिक्षण  देंगे  ?

 डा०  का०  लाग  श्रीमाली  :  यह  किया  जा  रहा  हज़ारों  सरकार  इस  कार्प  क्रम  को  रोक

 आग  बढ़ाएगी  ।

 यूरोपीय  साझा  बाजार

 श्री  श्रीनारायण दास

 र  श्री  प्र०  चं०  बरुद्रा ० नथ

 श्रीमती  में  मूना  सुल्तान
 |

 श्री  रघुनाथ सिंह  :

 eft  विद्याचरण  शुक्ल
 :

 one
 |  |

 थ्रो  श्रजनप्पा :

 श्री  भागवत  AT  आजाद

 |  श्री  हेम  AUT

 श्र०  सि०  सहगल

 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 यूरोपीय  साझा  बाजार  म  ब्रिटेन  के  प्रवेश  के  लिये  यूरोपीय  साझा  बाजार  के  सदस्य

 देशों  कौर  ब्रिटेन  के  बी  व  हो  रहीं  बातचीत  की  पूरी  जानकारी  प्राप्त
 करते  रहने का

 काम  जिस  भारतीय

 अधिकारी  को  सौंपा  गया  था  क्या
 उस  ने  अपना  प्रतिवेदन  दे  दिया  है  ;

 शौर

 मूल ६  wait  में
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 यदि  तो  प्रतिवेदन  में  क्या  मुख्य  बातें  दी  गई  हैं  ?

 मंत्रालय में  उप मन्त्री  तारकेश्वर  :  श्र  a

 ब्रसल्स  स्थित  यूरोपीय  साझा  समाज  में  भारत  का  मान्य  प्रतिनिधि  ब्रिटेन  तथा  इस  समाज  के  बीच

 हो  वाली  बातचीत  के  रुख  के  बारे  में  लगातार  कौर  पूरी  तरह  जानकारी  रखता  हमारे

 निधि  से  प्राप्त  होने  वाले  पत्र  ग्राही  गोपनीय  हैं  कौर  उन  से  कोई  सूचना  नहीं  बताई  जा  सकती  ।  है

 ची  श्रीनारायण  दास  :  क्या  माननीय  मंत्री  बता  सकती  हैं  कि  इस  सम्बन्ध  में  श्र

 किस  प्रकार  की  प्रगति  की  गई  है  ही

 तार कश् वरी  सिन्हा  :  जैसाकि  मैं  ने  मूल  उत्तर  में  कहा  हमें  समय
 पर

 रिपोर्टे  मिलती  हैं  ।  बातचीत  प्रभी  जारी  है  ।  उस  के  बारे  में  कुछ  कहन  मेरे  लिये  कठिन  है  ?

 श्री  विद्याचरण  शुक्ल  :  क्या  ease  स्थित  हमारे  आधिक  आयुक्त  ने  भारत  सरकार  को

 सलाह  दी  है  कि  भारत  के  हितों  की  रक्षा  करने  के  लिपे  यूरोपीय  साझा  बाजार  परिषद्  में  एक  वरिष्ठ

 मंत्री  को  भजा  जब  ब्रिटेन  के  साथ  इस  विषय  पर  बातचीत  चल  रही  है  ?

 मन्त्री  मोरारजी  :  इन  मामलों में  कुछ  कहना  कठिन है  क्योंकि  यह
 सब  नाजुक  बातचीत  कौर  टुकड़े-टुकड़े  यह  बताने  का  कोई  उपयोग  नहीं  है  कि  क्या  हो  रहा  है  कौर

 क्या  नहीं  हो  रहा  है  |

 fall हेम  बरुआ  :  क्या  यह  सही  है  कि  ब्रिटेन  ने  यूरोपीय  साझा  बाजार  के  साथ

 देशों  के  संबंध  का  सुझाव  दिया  है  कौर  यूरोपीय  साझा  बाजार  के  कुछ  देशों  ने  इस  बात  का  विरोध

 किया  कौर  कहा  है  कि  हर  कोई  राष्ट्रमंडलीय-देश  यूरोपीय  साझा  बा  जार  में  शामिल  नहीं  हो  सकता ।

 यदि  ऐसी  बात  तो  उसके  बारे  में  सरकार  की  प्रतिक्रिया  क्या  है  ?

 फन्नी  मोरारजी देसाई  :  जैसा  मैंने  ये  नाजुक  बातें  हैं  ।  मेरे  लिये  इस  समय  इन  बातों  के

 बारे  में  कोई  सूचना  देना  संभव  नद्दी  है  ।

 tent  हेम  एक  औचित्य  प्रदान  ।  वित्त  मंत्री  सरकार  की  प्रतिक्रिया  भी  बतला  नहीं  दे

 a  कहते  हैं  कि  ये  सब  नाजुक  बात  हैं  जो  बताई  नहीं  जा  सकतीं  ।  मैं  केवल  यह  जानना  चाहता

 हूं  कि  कया  ब्रिटेन  ने  सुझाव  दिया  है  क  राष्ट्र मंडलीय  देशों  को  यूरोपीय  साझा  बाजार  में  शामिल  कर

 लिया  जो  ब्रिटेन  ने  समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित  किया  है  ।  श्र  मंत्री  महोदय  या  | ह  कह

 सकते  हैं
 ।  इस  बात  को  नहीं  समझ  सकता  |

 राय  महोदय  माननीय  सदस्य  समझते  हैं  कि  जो  सुचना  वह  चाहते  हैं  वह  समाचारपत्रों

 में  दी  जा  चुकी  है  ।  यदि  ऐसी  बात  है  ढो  सूचना  पूछने  का  कोई  उपयोग  नहीं  ।  शौर  यदि वह  सूचना

 झनके  पास  शौर  सूचना  नहीं  थी  aire  यदि  सरकार  समझती  है  कि  इस  समय  यह  नामक

 स्थिति  atc  इसे  बताना  वांछनीय  नहीं  तो  हमें  संतोष  करना  चाहिये  ak  कुछ  समय

 तक  प्रतीक्षा करनी  चाहिये  ब  वे  बात  चीतें  कुछ  मात्रा  तक  बढ़  तब  सुचना  दी  जायेंगी
 ।

 1  धनी  हेम  बरसा  :  कया  हम  यह  समझें  कि  ब्रिटेन  की  प्रेस  की  खबरें  सही  क्योंकि  सरकार  ने |

 उन  के  बारे  में  चुप्पी  धारण  कर  रखी  है
 ?

 मूल  ait  में
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 महोदय
 :

 क्या  यह  श्रावस्ती है  कि  सरकार को  मानना  चाहिये  कि  क्या  वे  सही  हैं

 या  गलत  |  यदि  यह  अन्य  साधनों  से  प्राप्त  होती  तो
 उसका  दूसरा  महत्व  होता  है

 ;
 ;  यदि  यह  सरकार

 की
 प्रौढे

 से  होता  तो  उसका  भिन्  महत्व  होंगा  ।  अंगेला  प्रशन

 लोहे  के  मूल्य

 ott  बाल्मीकी  :  कया  इस्पात  wie  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किं

 लोहे  के  बढ़ते  हुए  मूल्यों  को  नियंत्रित  करने  कें  लिये  तथा  मूल्यों  में  चोर  बाजारी की

 प्रवृत्ति  को  हूर  करने  के  लिये  १६६२  तक  कया  कदम  उठाये  गये  हैं  ;

 लोहे  के  उत्पादन  कों  देखते  हुए  देश  कब  तक  आत्मनिर्भरता  प्राप्त  कर  लेगा
 ?

 इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मन्त्री  fro  नवीन  उत्पाद  शुल्कों

 के  कारण  हाल  की  वृद्धि  के  लोहा  are  इस्पात  की  अधिकांश  किस्मों  का  नियंत्रित  बिक्री

 मूल्य  PERE  से  स्थायी  रहा  है  ।

 अधिक  किस्मों  के  इस्पात  की  अधिक  उपलब्धि  होने  से  बुराइयां  कम  हो  रही हैं  ।  चोरी  बाजारी

 से  लोहा  ae  इस्पात  नियंत्रण  का  उल्लंघन  होगा  कौर  अत्यावश्यक  वस्तु  अधिनियम  के  ग्रीन

 ae  दंडनीय  राज्य  सरकार  के  विधि  प्रवर्तन  प्राधिकारी  ऐसे  अ्रपराधों  को  पकड़ने  के  लिये  सक्षम  हैं

 PERY—-EE  १०२  लाख  टन  इस्पात  छड़े  वार्षिक  १५  लाख  टन  कच्चा

 लोहा  बिक्री  के  लिये  तैयार  करने  की  क्षमता  स्थापित  करने  का  विचार
 जो  उस  समय  देश  की

 ्रोर्वरयकंतौओं
 को

 अधिकतर  पूरा  करेगी
 ।

 श्री  बाल्मीकी  :
 इस  सम्बन्ध  में  कितने  व्यापारियों  को  सजाएं

 दी
 गई  हैं  सब

 से
 ज्यादा

 किस  राज्य  मैं  दी  गई  हैं  ?

 पश्रप्यक्ष  महोदय
 :

 कितने  लोगों  को  सजा  दी  गई
 थी  ate  किस  राज्य

 मे  अपराधियों  की

 अ्रधघिकतम  संख्या  है  ?

 fet चि०  सुब्रह्मण्यम  :  मेरे  पास  यह  जानकारी नहीं  है  |

 aft  बाल्मीकी  :  पबलिक  सैक्टर  ate  प्राइवेट  सैक्टर  में  पैदा  हुए  लोहे  की  कीमतों में  कितना

 अन्तर हैं  ?

 श्री  fao  यह  सब
 इस्पात

 के  लिये
 साझा

 भाव  है  ।

 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :  कया  सरकार  का  ध्यान  में  दी  गई  इस  सूचना की
 कौर

 गया  हैं  कि
 भ्रंश

 बाजार  में  क्यों  तेजी  है  इंस  का  एक  कारण  यह  है
 कि  इस्पात  कें  संभरण

 मूल्य  में  तुरन्त  बुद्धि  होनें
 वाली  हैं  ?

 श्री  चि०  क्या  माननीय  सदस्या  चाहती  है  कि  मैं  उत्तर  दे  कर  सट्टेबाजी

 को  पुष्ट  कंसल  ?

 गूँध  wart  लाल  सर्राफ  क्या  सरकार  को  पता  कि
 जिस

 समय  इस्पात  प्रो  प्राय

 ar «
 की

 लोगों

 को

 आदिस  जिये

 लग
 है  क्या  स्टाक  वालों  या  बना  स्टाक  कई  बार न

 मूल  awit  में



 १६  wav  मौखिक  उत्तर
 ERE

 यह
 देखा  गया  हैं

 कि
 ade  स्थान  पर

 ही
 उपलब्ध  नहीं  उस  कारण  बाजार  में  मांग  बढ़

 जातीं  है  ate  चौर  बाजारी  हितों  क्या  सकें
 ने  कोई  कार्रवाई  की  है  ?

 श्री  fro  सुब्रहमण्यम
 :

 ऐसा  कुछ
 किस्मों  की  कमी  के  कारण  होता  है  |  माननीय  सदस्य  जानते

 होंगे  कि  अधिकतर  किस्मों  के  बारे  हमारे
 पास

 aa  काफी  माल  है  ।  किन्तु  कुछ  बहुत  ही  काम  मिलने

 वाली  वस्तुएं  जिन  के  बारे  में  ये  कठिनाइयां होती  हम  ara  करते  हैं  कि  इन  किस्मों  के  उत्पादन
 में  भी  वृद्धि  होगी  |

 श्री  gto  ato  तिवारी :  कया  राज्यों  में  चलाये  गये  अभियोगों  के  बारे में  कोई  हिदायत  are

 की  गई  है  या  सरकार  को  रिपोर्ट  मिलती  क्योंकि यह  केन्द्रीय  विषय है  ?  सरकार  ने  चलाये

 गये  अभियोगों  क  संख्या  के  बारे  में  ate  दिये  गये  दंडों
 की

 के  बारे  में  राज्यों  कोई  सुचना

 प्राप्त  करने  की  कोई  हिदायत की  है  ?

 font  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  मेरे  पास  यहां  सूचना  नहीं  हैं
 ।

 यदि  माननीय  सदस्य  को  दिलचस्पी  है
 तो  निश्चय  ही  मैं  सूचना  एकत्र  करके  उनको  दे  दूंगा  |

 पी  gto  ato  तिवारी  :  रिपोर्टे  भेजने  के  लिये  कोई  हिदायत  दी  गई  है  ।

 |  चि०  मुझे  इस  का  पता  नहीं  है  ।

 कमल  नयन  बजाज
 :

 जब
 कि

 सरकारी  +  गैर-सरकारी  क्षेत्रों  में  इस्पात  का  मूल्य  वही
 है  क्या  सरकारी  क्षेत्र  में  उत्पादन  लागत  गर  सरकारी  क्षेत्र  की  अपेक्षा  तुलनात्मक  कम है

 यदि  नहीं  तो  कया  हम  सरकारी  क्षेत्र  में  लागत  से  कम  दामों  पर  बेच  रहे

 felt  fro  :  daft  यह  सवाल
 उदा

 नहीं  किन्तु में  फिर  भी  उत्तर  देता  हूँ  ।

 सरकारी  क्षेत्र  की  परियोर्जनांत्रों  हमने  प्रभी  पूरा  उत्पादन  भ्रांरंभ  नहीं  किंया  ।
 इसलिये  इंस  समय

 सरकारी  शरर  गैर  सरकारी  क्षेत्रों  में  उत्पादन  लागत  की  तुलना  करना  संभव  नहीं  होगा  ।

 अल्प  प्रौढे  उत्तर

 ०  पाइप  लाइन  म  दरार

 +

 at  ताजिक

 1६
 Ut  Jo  पटेल

 छान  कौर  इंजन  मंत्री  यहं  ्  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  श्रंकलेश्वर  तेल  क्षेत्रों  को  पटोली  टर्मिनल  के  साथ  मिलाने  वाली  पाइप  लाइन  में

 कुछ  स्थानों  पर  दरारें  पड़ीं  हैं

 प्रतिदिन  पाइप  से  लगभग  कितना  तेल  चू  जाता  है

 पाइप  लाइन  में  दरार  पड़ने  के  क्या  कारण  हूँ  ;  शौर

 पाइप  लाइन  में  दरार  पड़ने  के  लिये  उत्तरदायी  लोगों  के  विरुद्ध  क्या  कार्रवाई  कीः

 भई  हैं
 ?

 खान  शौर  इंधन
 सन्तरी  न

 दे०
 areata)

 एक  स्थान  पर  दरार  पाई  गई
 ।

 प्रंप्रेजी में



 १६२०  लिखित  उत्तर  &  ER

 लगभग  १००  टन  अशोधित  तेल  जो  तकरीबन  सारा  इकट्ठा  कर  लिया  गया  ।

 फ्लैट  गास्केट  के  खराब  हो  जाने  के  कारण  |

 इसके  लिये  किसी  व्यक्ति  को  उत्तरदायी  नहीं  ठहराया  जा  सकता  |

 याज्ञिक
 :

 पाइप  लाइन  में  दरार  पड़ने  के  क्या  कारण  मेरा  विचार यह  है  कि
 ये

 पाइपें  केवल  कुछ  महीने  पहले  ave  की  गई  थीं  ate  मुझे  कोई  कारण  दिखाई  नहीं  देता  कि  ये

 पाइप  टूट  जाएं  शर  चूने  लगें  ।

 गूँजी  के०  दे०  मालवीय  :  मुझे पता  पाइपें  टूटती  कभी
 गास्केट

 खराब  हो  जाते  हैं  या  वे  पाइप  लाइन  के  ही  नष्ट  हो  जाते  थी  सब  तेल  क्षेत्रों  में  पाइपों  के

 साथ  ऐसा  हो  जाता  हैं  ।  इसमें  कोई  सामान्य बात  नहीं  हुई  ।

 fat  विद्याचरण शुक्ल  :  इस  पाइप  लाइन  के  निर्माण  के  लिये  कौन  लोग  जिम्मेवार  कया

 इस  का  निर्माण  तेल  श्र  प्राकृतिक  गैस  आयोग  द्वारा  किया  गया  या  किसी  ठेकेदार  द्वारा  श्र

 कया  उन  लोगों  के  विरुद्ध  कोई  कार्रवाई  की  गई  है  जो  इस  पाइप  लाइन  के  निर्माण  के  लिये  उत्तरदायी
 थे  ?

 fat  ०  to  मालवीय :  किसी  के  विरुद्ध  कोई  कार्रवाई  करना  जरूरी  नहीं  है  ।

 fat  विद्याचरण  शुक्ल :  निर्माण  के  लिये  जिम्मेवार कौन  था  ?

 put क्  दे०  तेल  श्र  प्राकृतिक  गैस  झ्रायोग  इस  पाइप  लाइन  के  निर्माण  के  लिये

 उत्तरदायी  था  कौर  वे  साधारणतया  छोटे  ठेकों  द्वारा  इसे  करते  हैं  ।  ये  चीजें  कार्यक्रम  का  at  होती

 कई  किसी  तेल-क्षेत्र में  कुछ  कठिनाई  अनुभव  की  जाती  है  कौर  पाया  जाता  है  कि  तेल

 चूता  यदि  १००  टन  तेल  चू  गया  तो  तेल  हमेशा  इकट्ठा  कर  लिया  जाता  ऐसा  हो  सकता  है

 एक  या  दो  टन  तेल  नष्ट  हो  किन्तु  इन  चीजों  को  लगाने  तथा  तेल-क्षेत्र  की  व्यवस्था  करने  के

 आरंभिक  स्तरों  में  ऐसी  कठिनाइयों  की  अपेक्षा  की  जानी  चाहियें  ।

 par  याज्ञिक
 :

 तेल  कितने  दिनों  तक  चूता  रहा  ?

 श्री  के०  दे०  मालवीय :  मुझे  पता  मेरे  पास  यह  सूचना  नहीं  है  ।

 et on  oe

 प्ररूपों  लिखित  उत्तर

 गरीब  छात्रों  कों  छात्रवृत्तियां

 1५४५७.  थी  बासप्पा  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  वहू  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PEKL-RR  में  कितने  गरीब  किन्तु  योग्य  छात्रों  को  छात्रवृत्तियां  दी  गई  कौर

 क्या  REKR-KR  में  ऐसे  छात्रों  की  संख्या  में  वृद्धि  की  जायेगी
 ?  ह

 गणिका  मन्त्री  का ०  ला०  विवरण  सभा  पटल  पर  जाता  है  ।

 परिशिष्ट  २,  श्रतुबन्ध  संख्या  ३)

 (=)  मामला  विचाराधीन  है
 ।

 aa  aust  में



 १९  १८८४  लिखित  उत्तर  क  यह

 रुके  ला  इस्पात  सन् यन्त्र

 1५५९.  श्री  इखजीत  गुप्त  :  कया  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  gy  १९६२  के

 तारांकित  wet  संख्या  ४४  के  उत्तर  केਂ  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  रूरकेला  स्टील  में  ६  PERN  को  ब्लू मिंग  एन्ड  स्पिनिंग मिल  कॉ
 काम  ठप्प  हो  जाने  के  बारे  में  जांच  पूरी  कर  ली  गई  है  ;

 यदि
 तो  काम  ठप्प  हो  जाने  के  क्या  कारण  थे  ;  कौर

 पश्चिम  जर्मनी  से  श्रावश्यंक  पुर्जे  प्राप्त  करने  में  विलम्ब  क्यों  gor  कौर  इस  के  लियें

 कौन  उत्तरदायी  था  क्या  इस  सम्बन्ध  में  भी  कोई  जांच  की  गई  है  ?

 इस्पात  site  भारी  उद्योग  मन्त्री  चि०  :  जी  नहीं  ।

 सवाल  पैदा  नहीं  होता  ।

 फालतू  पुर्जों  के  लिये  arse  समय  पर  दिये  गये  थे  किन्तु  कुछ  चीजों  के  संभरण  में

 विलम्ब  हो  गया  कौर  इस  की  जांच  हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  द्वारा  की  जा  रही  है  ।

 हेलीकॉप्टरों  का  निर्माण

 शी  स०  रह  कृष्ण

 श्रीम उबर  नायक  :

 |  थी  भक्त  दान 1

 |  at  इकजोत  गुप्त  :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  सरकार  ने  हेलीकॉप्टरों  का  निर्माण  करने  हेतु  फर्मों से  करार

 किये  हैं  ;  कौर

 क्या  उन  देशों  में  जिन  से  सरकार  ने  हेलीकोप्टर  खरीदे  किसी  ने  भी  अपने  करारों

 में  भारत  के  लिये  हेलीकॉप्टरों  का  निर्माण  करने  का  प्रस्ताव  किया  है  ?

 श्रितिरक्षा  मन्त्री  कृष्ण  मेनन  )  :  जी  नहीं  ।  बातचीत  चल  रही

 हां  ।

 मद्रास  में  हाई  प्रेशर  वायलर  सन् यन्त्र

 [  थी  प्र०  चल

 1५६१.  थी  नम्बियार  :

 Left  बालकृष्णन  :

 इस्पात  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृषि  करेंगे  कि  मद्रास  में  सरकारी  क्षेत्र

 में  हाई  प्रदान  बायलर  संयंत्र  की  स्थापना  की  योजना  के  सम्बन्ध  में  श्री  तक  क्या  प्रगति  हुई  है  ?

 मूल  sist  में



 VEZ  लिखित  उत्तर  &  PER

 Txeaa Poser rm  और  भारी  उद्योग  मंत्री
 चि०  हाई  प्रेशर  बायलर  संयंत्र  के

 निर्माण
 का

 प्रारम्भिक
 काम  हाथ  में  ले  लिया  गया  है  ।  परियोजना

 के  लिये  जिस  भूमि  की  जरूरत  थी

 बह  ले  ली
 गई  है  ।

 इस  स्थान  को  समतल  करने  तथा  मिट्टी  डालने  का  काम  चल  रहा  हैं  ।  विस्तृत

 रिपोर्ट  की  तैयार  करने  चेंकीस्लॉवीकिंयो  भारतीय  इंजीनिंसिर  भीं  लेंगे  हुए  हैं  ।

 तांबा  गलाने  का  सन् यन्त्र

 थ्री  मुरारका :

 1*५६२.  <
 श्र

 पूवीर्  सदा
 स०  चे  संगीत

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 में ar  खेत्री  बा  गलाने  के  संयंत्र  के  बारे
 में

 दिये  गये  परियोजना  प्रतिवेदन  पर
 4

 उपरोक्त  संयंत्र  के  लिये  श्राडंर  कब  दिये  जाने  की  संभावना  है  ;  कौर

 इस  परियोजना के  बारे  में  परब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 खान  ate  इंजन  मन्त्री  कण  Jo  मालवीय )
 :  शर  जी  नहीं  ।  परियोजना

 झतिवेदन  में  दी  गई  समय  अनुसूची  के  समाहार  का  रों
 को  परियोजना

 :  प्रतिवेदन  सम्बन्धी
 निर्णय  पहुंचाये  जाने

 की
 तिथि  से  २४  महीनों  की  श्रवधि,में  पूरा  किंया  जायेगा  ।

 निम्नलिखित प्रगति  की  गई

 (१)  २५००  Ge  की  गहराई  oa  झोंक  के  निक्षेपों  सम्बन्धी  अ्रग्रेतर  पुष्टि  के  लिये

 खुदाई चल  रही  है

 (२)  बोली  सम्बन्धी  दस्तावेज  डुबाये  जाने  वाले  शिफ्टों  के  ननदों  site  विशिष्ट  ब्योरें

 सलाहकारों  से  प्राप्त  हों  चुके  हैं  कौर  राष्ट्रीय  खनिज  विकास  निगम  समिति
 उनकी

 जांच  कर  रही है  ।-

 (३)  परियोजना  की  श्रावश्यंकताओं  को  पुरा  करने  के  लिये  सिंघाना  कौर  जोधपुर

 क्षेत्रों  में  भूमि  के  ee  के  जल  सम्बन्धी  चल  रहे  हैं
 ।

 (¥)  बिजली  सम्भरण  सम्बन्धी  प्रबन्धों  की  जांच  बिजली  बोड़ें  ait  केन्द्रीय

 जल  तथा  बिजली  आयोग  के  परामर्श  के  साथ  काफी  बढ़  चुकी  है
 |

 (x)  टाउनशिप  शौर  संयंत्र  के  लिये  स्थान  चुने  जा  चुके  हैं  प्रौर  सरकारी  भूमि
 के

 संक्रमण  कौर  गैर-सरकारी  भूमि  के  भ्रषिग्रहण  के
 लिये

 सरकार  को
 प्रार्थना  पत्र  दिये  गये  हैं  ।

 (६)  खनन  पट्टे  की  एक  off  भी  राज्य
 सरकार

 को  राष्ट्रीय  खनिज  विकास  निगम

 faa  भर ग्रे ज़ी  में
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 राजभाषा  आयोग  के  लिये  नियुक्तियां

 1५६३.  श्री  प्र ०  सि०  सहगल  :  कया  विधि  मंत्री  यंह  बताने  की  कृपी  करेंगे  किं

 (#)  राजभाषा  में  सरकार  द्वारा  नियुक्त  किये  गये  व्यक्तियों  के  क्या

 आम  द

 पंजाबी  के  प्रतिनिधि के  रूप  में  चुने  गये  व्यक्ति का  क्या  नाम॑  है  ;

 क्या  पंजाब  सरकार  से  उपयुक्त  व्यक्ति  का  नाम  प्राप्त  करने  के  लिये  कोई  प्रयत्न  किया

 जया  था
 ?

 +(x)

 Te  मन्त्री  Fo  ye)
 १६

 प्रयोग  में  निम्नलिखित

 (१)  श्रीसी०  पी०  सिन्हा  प्रधान

 श्री  बीं०  जी०  मर्दइ्वर  उप-प्रधान

 श्री  मौली  चन्द्र  sat  १

 श्री  घनश्याम  सिंह  गुप्त
 सदस्य

 श्री  एस०  एन०  मट्टाचायं  1

 (९)  भ्ंशंकालिक  सदस्य
 :

 {%)  प्रोफैसर  जी०  सी०  बीटा  सूबा  राव

 )  श्री  पी०  एल०  शोमे

 (३)  शास्त्री  यद्योधर  एन०  मेहता

 (४)  श्री  के०  पालन

 (५)  सय्यद  नजीर  अहमद  शाह

 (६)  श्री  जी०  सी०
 शर्मा

 (७)
 श्री

 एस०  acer
 विधान  सभा

 (९)  9 re प्री  एस०
 एस०

 संसद्  सदस्य

 (&)  श्री  बाल  सदस्य-सचिव ।

 श्री  मौली  चन्द्र  शर्मा  ।

 हां

 मिले  न ा. अप्रेजी ० ह में
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 बरौनी  को  तल  पाइप  लाइन

 .
 1५६४.  श्री  विश्वनाथ  राय  :  क्या  खान  कौर  इंजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग

 क्या  बरौनी  में  तेलशोधक  कारखाने  को  तेल  क्षेत्रों  से  मिलान  के  पाइप

 लाइन  बिछा  दी  गई  हैं  ;  अर

 यदि  तो  तेल  के  से  तेलशोधक  कारखाने  तक  कच्चा  तेल  ले  जाना

 कब  से  आरम्भ होगा  ?

 खान श्रौर इंधन मन्त्री शौर  इंधन  मन्त्री  ग्  दे०  कौर  नहीं  ।  इस  समय

 पाइप  लाइन  बन  रही  है  ।  यह  भ  १९६३  के  आरम्भ  में  चालू  होगी  ।

 मणिपुर  में  नागा  ख़ादिम  जातियों  के  व्यक्तियों  की  नजरबन्दी

 1५६५.  श्री  रीडिंग  किलिंग  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ERR  में
 सफीपुर  प्रयास ने  निवारक  निरोध  अधिनियम  के  अधीन  मणिपुर

 की  नागा  श्रादिम-जाति  के  कितने  व्यक्तियों  को  नज़र बन्द  किया  ;

 उन्हें  किन  कारणों  से  नज़र बन्द  किया  गया  ;

 कया  परामशंदाता  बो  ने  उन
 की

 नजरबन्दी  के  कारणों  की  जांच  कर
 ली

 हैं
 ;  कौर

 यदि  तो  ve  का  क्या  ,  परिणाम  निकला
 ?

 पंगत-कायम  मन्त्री  लाल  बहादुर  ।  ate  फरवरी  महीने  में

 निवारक  निरोध  अघिनियम  के  अधीन  मनीपुर  के  छः  नागा
 गिरफ्तार  किये  गये  ताकि  वे  संघ

 क्षेत्र  मनीपुर  की  सुरक्षा  शर  सार्वजनिक  व्यवस्था  बनाये  रखने  में  बाधक  न  हों  ।

 ate  जी  हां  ।  परामर्शदाता  बोर्ड  ने  बताया  है  कि  इस  की  में  उन  की  fare

 फ्तारी  के  लिये  पर्याप्त कारण  हैं  ।

 सरकारी  श्रलकालाइड  गाजीपुर

 श्री
 सरजू  पाण्डेय

 :
 FYEK.

 ‘Lait  ज०  fag  :

 क्या  वित्त  मंत्री  २०  १९६१  के  अतारांकित  प्रइन  संख्या  ४३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध

 में  यह  बसाने  की  कृपा  करेंगे  fH  :

 गाजीपुर  में  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  अर्न्तगत  सरकारी  श्रलकालाइड  कारखाने
 का  जो  नवीनीकरण  होने  वाला  है  उस  का  ब्योरा  क्या  है  ;

 उक्त  नवीनीकरण  से  ate  कितने  आदमी  उक्त  कारखाने  में  काम  पा  सकेंगे
 ?

 वित्त  मन्त्रालय में  उप मन्त्री  रा०  :  कौर  योजना  पर  कभी

 विचार  हो  रहा  है  कौर  ब्योरे  की  बातों  को  प्रभी  प्रति  रूप  नहीं  दिया  गया  ।

 राष्ट्रीय  सेना  छात्र  दल  की  महिला  पदाधिक  रियों  के  लिये  कालिज

 Fuge.  थी  दौ०  चे  फार्मा :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  राष्ट्रीय  सेना-छात्र दल  की  पदाधिकारियों के  लिये  एक  कालिज

 स्थापित  करने  की  श्रावव्यकता पर  विचार  कर  लिया  गया  ae

 ish  में



 १८८४  लिखित  उत्तर  १६२५

 द ेहां  तो  उस  का  क्या  परिणाम ff
 [  ?

 गश्रतिरक्षा  मन्त्री  |  पौर  राष्ट्रीय  सेना-छात्र दल  की  महिला
 पदाधिकारियों  के  प्रशिक्षण  के  लिये  एक  कालिज  स्थापित  करने  की  योजना  विचाराधीन  है  |

 भावात्मक  एकता

 ५६८.  sa  सीरिया  :

 भी  थी  नारायण  दास :

 क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 देश  में  भावात्मक  एकता  लाने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  प्रिया  उठाये

 air

 wa  तक  क्या  परिणाम  प्राप्त  हुए  हैं
 ?

 कौर  भारत  सरकार  ने  राष्ट्रीय fiat  मन्त्री  का ०  ला०

 जीवन  में  भावात्मक  एकता  लाने  में  दिक्षा  के  महत्व  की  जांच  करने  कौर  इस  बारे  में  उपयुक्त काय  क्रम

 का  सुझाव  देने  के  लिये  डा०  सम्पूर्णानन्द की  भ्रध्यक्षता  में  १९६१  में  एक  समिति  नियुक्त की  |

 समिति  का  afar  प्रतिवेदन  after  ही  प्राप्त  होते  की  ara  है  ।  जहां  तक  शिक्षा  का  सम्बन्ध  है

 समिति  का  प्रतिवेदन  प्राप्त  होने  पर  कदम  उठाये  जायेंगे  |

 जमशेदपुर  इंजोनिर्यारंग  एण्ड  सदी नरों  सन्युफक्वारिंग  कम्पनी

 1४५६६.  डा०  उ०  मिश्र  :  क्या  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 जमशेदपुर  इंजीनियरिंग  एण्ड  मशीनरी  aerator  कम्पनी  जमशेदपुर

 कितने  क्षेत्र  में  फैली  हुई  है

 कम्पनी  की  *रोल  उत्पादन  की  क्षमता  कितनी  है

 इस  का  वर्तमान  उत्पादन  कितना  कौर

 हमारे देश  में  इन  का  कितनी  मात्रा  में  आयात  किया  जा  रहा  है  भर र  पिछले

 तीन  वर्षों  अर्थात  १९५९,  १९६०  शर  १९६१  में  कितनी  विदेशी  war  खर्चे  की  गयी  ?

 इस्पात शौर  मारो  उद्योग  मन्त्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  जानकारी  एकत्र  की

 जा  रही  है  भ्र  सभा  पटल  पर  रख  दी  जावेगी  ।

 att  मैसेज  जमशेदपुर  इंजीनियरिंग  और  मशीनरी  मेन्यूफेक्चारिंग  कम्पनी  को

 पति  मास  ३२०  टन  ढलवां  लोहा  तैयार  करने  का  लाइसेंस  दिया  गया  है  ।  बनाने  की  उनकी

 क्षमता  पृथक  रूप  से  निर्धारित  नहीं  की  गयी  है  प्रौढ़  न  इसका  पता  लगाया गया  है  ।  वह  सीमित

 मात्रा  में  ढलाई  के  लोहे  के  बना  रहे

 पिछले  ३  वर्षों  में  का  grata  निम्न  रहा

 अप्रैल  geye-——ATeT  १९६  ६०--१०७ लाख  रुपय  |

 अध्यक्ष  १९  -मान  PEEL ~—- Rls  लाख  रुपय |

 अप्रैल  PEGA AUR.  ५  लाख  रुपये  ।
 पि

 मुसहफ़  wish  में
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 फ्रांस  में  भारतीय  इंजौनिर्यारग  विद्यार्थी

 *  ४५७०.  श्री  निदान  चन्द्र  कया  वैज्ञानिक  श्रनुसन्घान  कौर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  यहं  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार  ने  फ्रांस  सरकार  से  यह  व्यवस्था  की  है  कि  भारतीय

 इंजीनियर  छात्रों  को  उनके  देव  में  शिक्षा  मिल  सके

 ऐसे  छात्रों  को  किस  श्राघार  पर  छांटा

 कितने  छात्र  हर  वर्ष  इस  प्रयोजन  हेतु  भेजे  शौर

 यह  सुविधा  फ्रांस  सरकार  ने  कितने  वर्ष  के  लिये  उपलब्ध  की  है
 ?

 वैज्ञानिक  अनुसन्धान  सांस्कृतिक-कार्य  सत्ता  हु सा यून कबीर  )  :  जी  नहीं  ।
 लेकिन  ssa  टैकनीकल  कोआपरेशन  प्रोग्राम कें  अ्रधीन  इंजीनियरी  के  भारतीय  अध्यापकों  को

 फ्रांस  में  सीमित  तादाद  में  ट्रेनिंग  देने
 के

 लिये  फ्रांस  सरकार
 के

 साथ  व्यवस्था
 की

 गयी  हैं

 ये  श्रध्यांपक  भारत  में  इंजीनियरी/तकनी  की  इंस् टी टं  यू दानों  द्वारा  भेजे  जाते  हैं  id

 उनका  चुनाव  योग्यता  हैं झ्राघार  पर  किया  जाता  है
 ।

 (7)  ma
 तक  हर  साल

 एक
 से  चार

 तक
 उम्मीदवार  चुने  गये  हैं

 ।

 (7)  फ्रांस  सरकार  ने  यह  नहीं  बताया  है  कि  यह  व्यवस्था  कितने  साल  तक  चलेगी
 ।

 दिल्ली  मं  पुरातत्वीय  सुरंग

 Ye
 थी  प०  ला०

 :
 Lait  gto  ना०  तिवारी  :

 क्या  त्रज्ञानिक  प्रनसन्दान च्छ  कौर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  यह  बताने  क  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  की
 एंक

 प्राचीन  मस्जिद  में
 एक  पुरानी  सुरंग  मिली

 am
 ag  सच

 है  कि
 उपरोक्त  सुरंग  लाल  कुतुब  मीनार  कौर  झ्रागरे  से  मिली

 हुई  बताई  जाती

 क्या  इस  सुरंग  के  विषय  में  ste  कोई  fate  जानकारी  भी  मिलने  की  संभावना

 क्या  उपरोक्त  सुरंग  में  कुछ  हथियार  भी  मिले  हैं  पर  यदि  तो  बे  मूल्य

 के  हैं
 ?

 वैज्ञानिक  अनुसन्धान  site  सांस्कृतिक-कार्य  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  स०  सो ०

 जी  नहीं  ।

 सवाल  पैदा  नहीं  होता  ।

 सवाल  पैदा  नहीं  होता
 ।

 भारतीय  पुरातत्व  सर्वेक्षण  को  ऐसी  किसी  खोज  की  सूचना  नहीं  मिली  है



 ge  waa  लिखित  उत्तर
 है  द  २७

 प्रा भि लेख  विधान  समिति

 1*४५७२.  श्री  ही०  ना०  मुकर्जी  :  क्या  शिक्षा  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  कुछ  माहू  पूर्वे  प्रा भि लेख  विधान  समिति  द्वारा  की  गयी  सिफारिशों  की  जांच

 पूरी  कर  ली  गयी

 क्या  यह  सच  है  कि  कागजात  को  देखने  के के  वर्तेमान  नियमो ंके  कारण  aaara
 करने  वालेਂ  को  बड़ी  कठिनाई  हो  रही  भ्र ौर

 यदि  तो  क्या  इस  मामले  में  शीघ्र  कदम  उठायें  जायेंगे  ?

 शिका  मन्त्रों  का ०  ला०  जी  नहीं

 सरकार  को  किसी  बड़ो  कठिनाई  को  सूचना  नहीं  मिली

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता

 बिहार  के  लिये  लोहे  की  नालीदार  चादर

 1४५७३.  श्री  फ०  गों०  सेन  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 वर्ष  PEK I-KR  में  बिहार  राज्य  को  लोहे  की  नालीदार  चादरों  की  कितनी  मात्रा

 का  संभ  भरण  किया
 गया  शर  चालू  वर्ष  में  कितना  संभरण  किया  कौर

 क्या  केद्रीय  सरकार को  बिहार  सरकार  से  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुए  हैं  जिस  में  उस

 राज्य  में  हाल  में  झांग  लग  जाने  से  बड़ी  संख्या  में  गांवों  के  नष्ट  हो  जाने  के  कारण  जनता  बढ़ती

 हुई  मांग  को  ध्यान  में  रखते  हुए  इस  अपभ्रंश  में  बृद्धि  करने  को  कहा  गया  है
 ?

 इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मन्त्री  चि०  सुब्रह्मण्यम )  १६६१  से  फरवरी

 १९६२  तक  की  सभी  अरबिंदा  पर  श्र  राज्य  में  निमंत्रित  स्टाकिस्टों  को  प्रेषण  KEY

 मीट्रिक टन  जस्ता  चढ़ी  नालीदार  चादरों  का  संभरण  किया  गया  |  इस  समय  वर्ष  १९६ [5  के

 में  किये  जाने  वाले  संभरण  के  बारे  में  बताता  नहीं  है  ।

 जी  यथासंभव aq  तक  क्योंकि  इस  माल  का  संभरण  कम  ही  रहा है  |

 नागालैण्ड  में  सड़कों  का  विकास

 न्
 rE yoy.  श्री  स०  च ु०  जोर  :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  सीमा  सड़क  विकास  ब्रोड  ते  नागालैण्ड  में  कर्म  कर
 दिया

 यदि  तो  बोर्ड  ने  क्वि  सड़कों  का  काम  सम्भाला  है  ;

 सड़कों
 के

 विमान  में  अत्र  तक  कितनी  प्रगति
 हुई  शौर

 को  पूरा  करन ेमें
 लगभग  कितना  समय  लगेगा  ?

 प्रतिरक्षा  मन्त्री  (ait  won
 :  att

 yout {@)  से  यह ब्योरा  बताना  जन-हित  में  नहीं  है  ।

 faa  ग्रंप्रेज्ी में



 VERS  लिखि  त  उत्तर NTN  &  १९६२

 इस्पात  सूत्रों  में  उत्पादन

 1५७५.  श्री  सहेन्द्र  नायक :  क्या  इस्पात  श्रौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकारी  क्षेत्रों  में  तीनों  इस्पात  संयत्रों  में  से  प्रत्येक में  aa  तक  इस्पात
 का

 उत्पादन  हुआ  ale  उससे  कितनों  राय

 संयंत्रों
 ने

 किस  हद  तक  अपने  उत्पादन  में  से  निर्यात  करना  आरम्भ  किया  है  प्रौढ़
 उस

 निर्यात  से  कितनी  are  हुई  ?

 इस्पात  ate  भारी  उद्योग  मन्त्री  चि०  तीनों  सरकारी  क्षेत्रीय

 संयंत्रों  में  से  प्रत्येक  में  उत्पादन  होने  ey  समय  से  लेकर  ३१  मार्च  PRR
 तक  इस्पात  के  पिण्डों  का  उत्पादन  निम्न  प्रकार

 भिलाई  .  १२.७  लाख  टन

 राउरकेला  ६.  ३४  लाख  टन

 दुर्गापुर  ६.३  लाख  टन

 कुल  २५.३४  लाख  टन

 लिटन

 इसी पी म्रवधि में कच्चे में  कच्चे  लोह  कौर  उपोत्पाद  की  बिक्री  समेत  8 8,5R0  लाख  रुपये  की  हुई  |

 तीनों  इस्पात  संयंत्रों  से  ३१  मार्च  १९६२  तक  लगभग  ३  लाख  टन  लोह  तथा  इस्पात

 सका  निर्यात  किया  गया  कौर  उससे  लगभग  ८४०  लाख  रुपये  की  विदेशी  मुद्रा  की  ara  हुई  ।

 टेक्निकल  छात्रवृत्तियां

 1*५७६.  श्री  सेल कोटे  :  बया  वैज्ञानिक  श्रनुसन्घान  शौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  टेक्निकल  झव्ययन  के  लिये  छात्रवृत्ति  देने  के  लिये  स्वीकृत  की  गई  धन  राशि

 अनेक  टेक्निकल  कालेजों  जिनमें  क्षेत्रीय  इंजीनियरिंग  कालेज  भी  शामिल  नौ  महीने  बीतने  पर

 भी  छात्रों  में  नहीं  बांटी  गई  हैं  ;

 क्या  कालेजों  ने  १९६२  तक  सुपात्र  विद्याथियों  को  छात्रवृत्तियां  देने  के  प्रश्न

 पर  निश्चय  नहीं  किया  था  ;

 क्या  निर्धन  विद्यार्थियों  के  माता  व  पिता  ने  छात्रवृत्ति  के  मामले  का  निश्चय  करने  में  इस

 असाधारण  विलम्ब  कीਂ  शिकायत  मंत्रालय  से  की  है  ;  और

 यदि  तो  सरकार  ने  (१)  विद्याथियों  को  शीघ्र  छात्रवृत्तियां  दी  जाने  site  (२)

 भविष्य  में  शीघ्र  फैसला  किये  जाने  के  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  है  या  करेगी ?

 वैज्ञानिक  श्रनुसन्घान  सांस्कृतिक-कार्य  मन्त्री  :

 कुछ  संस्थाओं ने  १६६२  तक
 अपने

 प्रस्ताव  नहीं
 भेजे

 थे
 प्रौढ़  इससे  छात्रवृत्ति  बांटने

 में  देरी  हुई  परन्तु  FER  से  कई  छात्रवृत्तियां दी  जा  चुकी  हैं

 मूल  अंग्रेजी  में



 १४  १८८४  लिखित  उत्तर  कट

 एक  प्रादेशिक  कार्यालय  में  विद्यार्थियों से  अभ्यावेदन  प्राप्त हुये  थे
 ।

 जहां  कहीं  छात्रवृत्तियां  देने  के  लिये  समय  पर  श्रावेदन-पत्र  प्राप्त  नहीं  संबंधित

 संस्थानों  को  शीघ्रता  करने  को  कहा  गया  |

 भविष्य  में  विलम्ब  दूर  करने  के  लिये  प्राविधिक  संस्थाओं  के  मुखिया त्रों  के  साथ  परामर्श

 करके  उपयुक्त  उपाय  किये  जायेंगे  ।

 राष्ट्रीय  प्रोफेसर

 1 ५७७.  श्री  इ०  मधुसूदन  राव  :  क्या  वैज्ञानिक  श्रनुसन्घान  सांस्कृतिक-काय  मंत्री यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  PER L—TR  में  सरकार  ने  कुल  कितने  राष्ट्रीय  प्रोफेसर  नियुक्त  किये  ;

 वर्ष  RERR-FR  में  कुल  कितने  राष्ट्रीय  प्रोफेसर  नियुक्त  किये  जायेंगे  ;

 अद्यतन  राष्ट्रीय  प्रोफेसरों  की  कितनी  संख्या  है  ;

 राष्ट्रीय  प्रोफेसरों  की  कितना  भुगतान  किया  जाता  है
 ?

 aaa  कौर  सांस्कृतिक-कायम  मन्त्री  हुमायूँ  वर्ष

 १९६  १-६२  में  सरकार  ने  कोई  राष्ट्रीय  प्रोफेसर  नियुक्त  नहीं  किया  ।

 PER  में  एक  राष्ट्रीय  प्रोफेसर  नियुक्त  किया  गया  वर्ष  PERQ—KR  में

 कोई  aire  नियुक्त  किये  जाने  का  इस  समय  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 पांच  ।

 राष्ट्रीय  प्रोफेसरों  को  प्रतिमास  २५००  रुपये  वेतन  मिलता  है  ।

 दिल्ली  के  मानें  स्कूल  में  राष्ट्रीय  श्रनुदासन  योजना

 प  ५७८,  SN हेम  वरु  :

 st  रीडिंग  किलिंग  :

 क्या  दीवार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  के  मेन  स्कूल  में  राष्ट्रीय  अनुशासन  योजना  के  अन्तर्गत

 शारीरिक  मेहनत  आरम्भ  की  गई  है  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  इसके  फलस्वरूप  उपरोक्त  स्कूल के  एक  विद्यार्थी  का  पैर  भारी

 रोलर  के  नीचे  कुचला  गया  ;  शौर

 यदि  तो  घटना  का  क्या  ब्योरा  है  ?

 परीक्षा  मन्त्री  का ०
 ला०  :  दिल्ली के  मानने  स्कूल  में  न  तो  राष्ट्रीय

 अनुशासन  योजना  लागू  की  गयी  है  प्रौढ़  न  इस  योजना  के  भाग  के  रूप  में  शारीरिक मेहनत  area

 की  गयी  है  ।

 और  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 ara  में

 %43  (Ai)



 रै  ६३०  लिखित  उत्तर  £  PEER

 द्वारा  सक्रिय  राजनीति  में  भाग  लिया  जाना

 1*५७६.  थ्री  बालकृष्ण  वासनिक  :  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  यह  सच  है  कि  भ्रध्यापकों  को  सक्रिय  राजनीति  at  चुनाव  में  भाग

 पाया  गयाहै  ;  कौर

 यदि  तो  क्या  सरकार  की  इच्छा  इस  मामले  में  कोई  कार्यवाही  करने  की  है
 ?

 दिक्षा  मन्त्री  का०  ला०  :  जी  हां  ।

 जी  |

 दिल्ली मे ंचीनी  राष्ट्र जन

 बड़
 ~

 tyes’
 इखजीत  लाल  मल्होत्रा :

 क्या  गह-कार्य  मंत्री  यह  की  कृपा  करेंगे  कि

 यह  सच  है  कि  दिल्ल  में  रहने  वाले  कुछ  चीनी  राष्ट्र जनों को  निष्कासित  कर  दिया

 गया  थी

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  थे

 आजकल  दिल्ली  कितने  चीनी  राष्ट्रजन  रहते हैं

 क्या  सरकार  का  विचार  इन  चीनी  राष्ट्र जनों  पर  कुछ  प्रतिबन्ध  लगाने  का  है
 ?

 मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  (att  दातार  )  वर्ष  PRG 2  कौर  PEER  में  पांच

 चीन  राष्ट्र जनों को  भारत  छोड़ने  को  कहा  गया  था  जिनमें  तीन  भारत  छोड़  कर  चले  गये  ake

 एक  को  भेजना  पड़ा  और  एक  क़ा  मसला  कभी  विचाराधीन  है  ।

 भारत-विरोधी  गतिविधियां  ।

 २७८  जिनमें  ५४  wares  शामिल  हैं  परन्तु  वे  शामिल  नहीं  हैं  जिनके  ora  राजनयिक

 ame हैं  ।

 SRR इस  समय  विदेशी  १९४६  are  विदेशियों  का  पंजीयन  प्रीमियम

 के  विदेशियों  पर  ont  प्रतिबंध  पर्याप्त  समसे  जाते  हैं  ।

 निकोबार  द्वीप  सें  व्यापार

 yok.  श्री हूँ ५  ब०  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  निकोबार  द्वीप  में  सारा  व्यापार  एक  ठेकेदार  के  हाथ  में  है  ;

 क्या  यह  सच  हैं  वहां  खाद्य  पदार्थों  के  मूल्य  असाधारण  रूप  में  बढ़  गये  हैं  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  चावल  का  मूल्य  अधिक  बढ़  जाने  के  कारण  व्यक्ति  केवल  नाविलों

 से  पेट  भरते हैं  ;

 क्या  सरकार  द्वीप  में  उचित  मूल्य  की  दुकाने  खो  लेने  की  वांछनीयता  पर  विचार  करेगी ?

 मूल  अंग्रेज़ी  में



 te  Qaay  लिखित  उत्तर  १६३  है

 मन्त्रालय में  राज्य  मन्त्री  :-  )  नहीं

 नहीं  ।

 नहीं  ।

 चावड़ा  को  छोड़  जहां  की  जनसंख्या  केवल  १०००  होकर  wat  माल  के  उतारने

 श्र  चढ़ाने  के  लिये  कोई  सुरक्षित  बन्दरगाह  नहीं
 सभी

 द्वीपों  में  ट्रेडिंग  कम्पनी  द्वारा  खोली  गयी

 उचित  मूल्य  की  दुकानें चल  रही  हैं  ।.

 चीनी  राष्ट्र जन

 ५८२.  श्री  पु०  र०  पटेल  :
 क्या  गृह-कार्य

 मंत्री
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  श्री  लियांग  पेश  चांग  जिन्हें  सरकार  ने  उनकी  भारत  विरोधी

 विधियों  कारण  भारत  से  चले  थाने  के  लिये  कहा  कोई  प्रार्थना  प्राप्त  हुई है  कि  भारत  में  रहने  की

 उसकी  wary  बढ़ा  दी  भाये  ;

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  अन्तिम  आदेश दिया  गया  है  ?

 ग  गुह-कार्य  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  (at et)  :
 हां

 ।

 मामला  बिज्ञाराधीन  है  ।

 कोयले  के  लिये  माल  डिब्बे

 1५८ ३,  श्री  राम  सेवक  यादव  :
 क्या  खान

 इंघन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  की  कौर  को  आवंटित  किये  गये  कोयले के  २१००  माल

 डिब्बों  के  कोटे  में  से  के  नीचे  भागਂ  के  उपभोक्ताओं  को  Roo  वैगन  प्रतिदिन  दिये  गये  ;

 यदि  तो  कब  से  दिये  गये  ;

 (7)  उत्तर  भारत
 के  निर्माण  उद्योगों  पर  इसका  कया

 प्रभाव  पड़ा  ;

 सरकार  का  विचार  इस  कटौती को  पूरा  करने का  है  ;  कौर

 क्या  उपरोक्त  की  प्रो  के  इलाके  में  उद्योगों  के  विस्तार को  ध्यान  में
 रखकर  सरकार  का  विचार  कोयला  वैगनों  का  क्रोमा  तत्काल  बढ़ाकर  २३०० प्रतिदिन बाद  में

 धीरे  धीरे  बढ़ाकर  २५००  वैगन  प्रतिदिन  कर  देने  का  है  ?

 खान  ौर  इंधन  मन्त्री  के  ०  दे  ०
 से  (77)  मुगलसराय से  आगे  की  र

 कोयले  के  परिवहन के  लिये  रेलवे ने  प्रतिदिन  २१००  माल-डिब्बों  की  भ्र धिक तम  क्षमता  रखी  है  ।

 इस  आर  कोयला  नियंत्रक  द्वारा  गया  बड़ा  आवंटन  श्रौर मई  के  महीनों

 में  लगभग  १४०  माल-डिब्बे  कम  ।  यह  पुनरीक्षण  हाल  ही  में  की  गयी  विभिन्न  प्राथमिकताओं

 के  लिये  पुनरीक्षित  ade  के  कारण  आवश्यक  था
 ।

 तथापि  यह  देखने  लिये  कि  प्रत्येक  उपभोक्ता

 को  कम  से  कम  १९६१  के  स्तर  पर  संभरण  हो  इन
 पुनरीक्षित

 आवंटनों  के  भीतर  प्रयत्न  किये

 जारहे =

 तौर  मुगलसराय  से  ऊपर  की  वर्तमान  wha  सीमा  तक  श्राब्रंटन  में

 वृद्धि  करने  के  प्रश्न  की  जांच  की  जा  रही  है  ।  जहां  तक  तीसरी  यो  जना  का  सम्बन्ध  इस  अधिकतम

 सीमा  को  वर्ष  PERA-4S  तक  २६००  वैगन  प्रतिदिन  तक  का
 लक्ष्य  है

 ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 अम्बाला  के  पास  विमान  दुर्घटना

 पी
 pa  रघुनाथ  सिंह  :

 ‘Lato
 चल

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय  विमान  बल  का  ए  कॉ VU  AMT  १६६२  को  अम्बाला

 के  पास  एक  gem  में  टूट  गया  ;

 यदि  तो  इसमें  जान  व  माल  का  कितना  नुकसान  हम्ना  ;  और

 दुर्घटना  होनें  का  क्या  कारण  था  ?

 जि ति रक्षा  मिसाल  में  राज्य  मन्त्री  रघु रामे या  )
 :  हां  ।

 ate  (77)  जो  विमान में  अकेला  मारा  गया है  ।  विमान  नष्ट  हो  गया  ।  जांच

 पूरी  होने  पर  इसमें  हानि  की  सीमा  कौर  दुर्घटना  के  कारणों  का  पता  चल  सकेगा  ।

 तलचर  में  तापीय  बिजली  घर

 Peasy.  श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  :  क्या  खान  site  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तलचर  में  प्रस्तावित  तापीय  बिजली  घर  को  कोयला  भेजने  के  बारे  में  राष्ट्रीय

 कोयला  विकास  निगम  शौर  उड़ीसा  सरकार  के  बीच  कोई  चर्चा  हुई है

 क्या  कोई  करार  हो  गया  है  ;  कौर

 यदि  तो  क्या  करार  हुमा  है  ?

 सन्तरी  के०  to  :  से  हां  ।  हाल  हीं  में  तलचर

 में  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  द्वारा  एक  नई  कोयला  खान  खोलने  के  बारे  में  चर्चा  हुई  थी  ।  इसमें

 जिन  मुख्य  प्रश्नों  पर  विचार  किया  वह  खात  चलाने  की  लागत  कौर  तापीय  बिजली  जिसे

 प्रस्तावित  खान  से  कोयला  की  श्राविका  है  ।  चर्चा  अधिक  रही  कौर  खान  परियोजना  का

 अग्रेतर  परीक्षण  पुरा  होने  पर  चर्चा  फिर  आरम्भ  होगी  |

 नजफ़गढ़  नाला

 नशर ६-  श्रीलता  सावित्री  निगम  :  कया  गु  ह-कराये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  गुड़  की  मंडी  के  पास  नजफ़गढ़  नाले  कोरिया

 नालों  से  मिलाने  के  लिये  पाइप  लाइन  डालने  में  ars  हरिजनों  के  vas  मकान  गिराये  जायेंगे  श्र

 इसके  लिये  शुरू  में  जो  रास्ता  निर्धारित  किया  गया  था  उसमें  परिवर्तन  कर  दिया  गया  हैं  ;  श्र

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 गह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मन्त्री  :  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 निर्वाचन

 (  शी  हवा  ato  तिवारी :
 |

 atmo  ato  त्रिवेदी  :

 १५८७.
 श्री स०  | ह  सामन्त :

 श्री  fay  fa  fat  :

 क्या  fafa  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का
 ध्यान

 निर्वाचन  आयोग  के
 २०  PERR

 के
 इस  वक्तव्य

 की
 आर

 दिलाया  गया  है  जो  २६  १९६२  के  टाइम्सਂ  में  प्रकाशित  gata  ate  जिस  में

 यह  कहां  गया  था  कि  मत  गिनने  कौर  परिणाम  घोषित  करने  के  समय  रिटरनिंग  अफसरों  पर  कारगर

 देखरेख  रखने  के  लिये  प्रतीक  दोस्तियाँ  दी  जानी  चाहियें  ;  र

 (a)  यदि  तो  इस  के  बारे  में  सरकार  की  प्रतिक्रिया  कया  है  ?

 विधि
 मन्त्री

 to  Fo  :  हां  ।

 मुख्य  निर्वाचन  आयुक्त  जो  समाचार  से  यह  पता  चलता  अभी  भी  मामले  पर  शौर

 उन  विशिष्ट  अंधिका  जो  उन  के  उन्हें  दिये  जाने  विचार  कर  रहे

 तक  सरकार को  कोई  श्रेवता  रिक  प्रस्ताव  नहीं  दिया  है  ।

 झरिया कोयला  खानों  में  प्राग

 *yor,  श्री  प्रकाश  वीर  शास्त्री  :  कया  खान  शौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 (a)  क्या  यह  सच  है  कि  झ  याद  ग्रोवर  उस  के  प्रेस  पास  की  कोयला  खानों  में  जो  हाल  में  ही

 आग  लग  गई  थी  वह  प्रथ  यदि  गई  है  ;

 यदि  तोड़ते  बुझाते  के  क्या  यत्न  किये  रहे  हैं  ;

 x
 क्या  ag  सब  है  कि  इस  अग  से  खानों  में  पर्याप्त  क  पल  कभ

 ate  सन्न  ण्डार  को  हानि  पहुंच  चुकी

 है  ;  आर

 क्या  यह  भी  सब  है  कि  इस  झाग  को  बुझाने  के  लिये  सरकार  दूसरे  देशों  के  विशेषज्ञों  से

 भी  कुछ  सहायता  प्राप्त  करना  चाहती  है  ?

 खान  प्रौरਂ  इंधन  मन्त्री  के
 ०  दे०  :  हाल  ही  में  झरिया  कोयला  क्षेत्र

 में  कोई  अग  की  घटना  नहीं  हुई  है  ।  उक्त  कोयला  क्षेत्र  में  १५  झाग  लगे  हुए  इलाकों  में  से €

 इलकों में  कोबला  बोर्ड  द्वारा  बचाव  के
 त

 कों  से  प्राग  पर  काबू  पा  लिया  गया  है  ।  दोष  झाग  लगे  हुए

 ६  इलकों  में  अरार  पर  काबू  पाने  के  लिये  बचाव  के  उपाय  प्रगति  पर  हैं  ।

 अराग  पर  काबू  पाने  के  लिये  अपनाये  गये  बचाव  उपायों  में  डेम  एवं  निकायों  का

 पृथक्करण  खाइयों  का  अग्नि  से  न  जलने  योग्य  सामग्री  से  लगे  हुए  इलाकों को  खाली

 रेत  को  डालना  खानों  को  पानी  से  भरना  aha
 शमित

 हैं  ।

 मूल  ait में
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 यह  ग्र तु मान  लगाया  गया  है  कि  झरे याज कोय  ता-कोष  के  कुल  सं  क्यों  की  त्रांग  के  कारण

 होने  वाली  हानि  ०  ५  प्रतिशत  से  सबक  TH  होगी  ।

 (7)  tar  कोई  vera  नहीं  है  ।

 लोटस  एण्ड  रोबोट  नामक  पुस्तक

 1५८९.  भी  विभूति  मिश्र  :  क्या  गुहा-सायं  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कॉस्टर  ने  ऐंड  रोबोट  नाम  की  एक  पुस्तक  लिखी  है  ;

 यदि  तो  क्या  यह  सब  है  कि  उत  पुस्तक  में  गांधी  जी  के  सम्बन्ध  में  आपत्तिजनक

 बातें  लिखी  गई  हैं  ;

 यदि  तो  क्या  यह  सब  है  कि  पुस्तक  को  बतया  काफी  संख्या  में  भारत  में  मंगवाई

 गई  हैं  ;  गरीर

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या  काय  वाही  की  गई  है  ?

 गृह-कार्य  मन्त्री  लाल  बहादुर
 :  कौर  हां

 देश  में  रायात  की  गयी  प्रतियों  की  संख्या  के  बारे  में  सरकार  को  कोई  जानकारी  नहीं

 है  |

 (7)  इत  पुस्तक  के  भारत  में  प्रवेश  पर  रोक  लगा  दी  गयी  है  ।

 इस्पात  संयंत्रों  में  श्रम  विधियां

 1५६०.  थो  स०  सो०  बनी  :  कया  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  दुर्गापुर  -क/ ग्र [र  रूरकेला  के  सब  इस्पात  संयंत्रों  में  श्रम  विधियां  पूरी  तरह

 लागू  कर  दी  गई  हैं  ;

 यदि  नहीं  तो  ata  से  अधिनियम  ate  अधिनियमों  के  उपबन्ध  अभी  तक  लागू  नहीं

 किये  गये  ;  श्र

 इस  के  कया  कारण  हैं  ?

 इस्पात  कौर
 भारी  उद्योग  west

 चि०
 :  से  (7)  धीरे

 धीरे  तीनों

 इस्पात  संयंत्रों  में  सभी  अधिनियम  लागू कर  दिये  गये  हैं  ।

 फर्टिलाइजर्स  एण्ड  के  मीजल्स  त्रावणकोर  लिमिटेड

 वॉरियर  :

 TFyRL.
 ्  शमी  वासुदेवन  नायर  :

 व्या  इस्पात  शौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  एण्ड  कैमिकल्स  त्रावणकोर  लि०  ने  वहां  पर

 faa  CFT  HA  जननिका  ि  की  बिक्री  के  लिय  इंगलिस्तान  की  एक  फर्म  के  साथ  संविदा  क्या  है  ;

 कौर

 tara  ait  में
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 यदि  उस  aah  T  क्या है

 1  इस्पात  ate  भारी  उद्योग  मन्त्री  चि०  सुब्रह्मण्य  हां

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 उपज  फलाइए  एण्ड  केमिकल्स  त्रावणकोर  लिमिटेड  फॉस्फोरिक  एसिड  के  उत्पादन के

 दौरान  बने  उपोत्पाद  जिप्सम  से  अमोनिया  स्फट  बनाने में  विशेष  जानकारी  का  विकास  कर र
 सकी

 है  ।  विवेक में  ऐसे  बहुत  थोड़े  निर्माता  हैं  जो  इस  उपोत्पाद जिप्सम  से  हरमोनिया  प्  बनाते  हैं  |

 इस  प्रकार  यह  कम्पनी इस  काम  में  नयें  लगने  वालों  को  जानकारी बेच  सकती  इस  काम के  लिये

 इस  कम्पनी  ने  ब्रिटेन  के  मेसर्ज  पावर  गैस  कारपोरेशन के  साथ  एक  उभयपक्षीय  करार  किया  है  जो

 इस  जानकारी  को  डिजाइनिंग  मैंगलोर  इस  तरीके  से  संयंत्र  बनाने  में  इस्तेमाल  करेंगे  ।  इस  के  बदले

 में  पावर  गेस  कारपोरेशन  भारतीय  कम्पनी  को  डिज़ाइन  बनाने  करार  विश्व  में  कहीं  भी  ऐसे

 संयंत्रों  के  लि  अपेक्षी  उपकरणों  के  संभरण के  लिये  किये  गये  संविदा  की  कुल  रकम  का  ety,

 श्रीमती  फीस  देगी  ।  यह  फीस  प्रति  संविदा  कम  से  कम  ४०००  गैंड  होगी  ।  PY-R-2ETR  को

 अन्तिम  रूप  दिया  गया  यह  करार  दस  वर्षों  तक  वैध  हैरानी  दस  वर्ष  बाद  आपसी  सहमति  are  इसका

 नवीकरण  किया  जायेगा  ॥

 विमानों का  निर्माण

 1५६२.  श्री  बासप्पा :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  फ्लाइंग  क्लबों  की  श्रावव्यकताग्रों  को
 पूरा  करने  के  लिये  बड़ी  संख्या

 कम  लागत के  विमानों  का  निर्माण  करने  के  सम्बन्ध  में  विचार  करें  रही  है

 यदि  तो  उन  की  संख्या  कितनी  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मन्त्र  कृष्ण  :  att  नहीं  ।  हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट

 लिमिटेड ने  एक  कम  दाम  का  नली  उड्डयन  क्लब  इस्तेमाल कर

 रहे  हैं  ।  भारतीय  वायु  बल  ने.एक  ४  सीट  वाला  बहुद्देश्यीय  विमान  बनाया  है  जिस
 ने  सभी  परीक्षण

 पास  कर  लिये  हैं  शरीर  वह  निर्माण  के  लिय तैयार
 कानपुर

 २  मे  विशेष  बातें  हैं  प्रौढ़  वह  उड्डयन
 क्लबों  संचार  उड़ानों  अथवा  एम्बुलेंस  के  रूप  इस्तेमाल  किया  जा  सकता  है  ।

 इन  विमानों  के  निर्माण  की  सक्रिय  रूप  से  योजना  बन  रही  है  ।

 नाम  में  एवं  रक  संप्रग

 1५९३.  श्री  प्र०  चे  बसा  कया  इस्पात कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगें
 कि  amass  में  सरकारी  क्षेत्र  में  उसे  रक  संयंत्र  स्थापित  करने  के  सम्बन्ध  में  तब

 से  कया  प्रगति  हुई  है
 ?

 बिवरण सभा पटल पर सभा  पटल  पर श्र  भारी  उद्योग  मन्त्री  चि०  सुब्रहमण्यम )
 रखा  जाता है  ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  नया  ४]

 झंग्रेजी में
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 उत्तर  प्रदेश  में  ट्रक्टर  निर्माण  करने  वाली  फैक्टरी

 1४५९४.  श्री  विश्वनाथ  राय  :  क्या  इस्पात  श्र  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंग कि  :

 क्या  उत्तर  प्रदेश  में  ट्रैक्टरों  क  निर्माण  के  लिये  एक  फैक्टरी  लगाने  के  सम्बन्ध  में

 कोई  प्रस्थापना  सरकार  के  विचाराधीन  है  ;  कौर

 यदि  तो  उस  की  क्या  स्थिति  है  ?

 इस्पात  ate  भारी  उद्योग  मन्त्री  चि०
 :  कौर  सरकार

 ने
 सिद्धान्त  रूप  से  उत्तर  प्रदेश  में  गाजियाबाद  में  प्रतिवर्ष  ३०००  कृषि  हैक्टर  बनाने  के  लिये

 एक  नया  उद्योग  स्थापित  करने  की  योजना  ATT  कर  ली  है  ।  इस  योजना  के  लिये  मूल  सामान

 अर  भाग/कच्चा  माल  का  झाया  भारती  उद्भव  के  उपयुक्त  सामान  को  फ्रांस  निर्यात  कर  फे  भुगतान
 के  झ्राधार  पर  किया  जायगा  ।  इस  समय  माल  को  झ्रदला-बदली  पर  बातचीत  हो  रही  है  ।

 कोयले का  परिवहन

 1५९१.
 La  on  :

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कोयले  के  सड़क  द्वारा  परिवहन  के  किसी  प्रस्ताव  पर  विचार  किया  जा  रहा

 है  ;

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  कौर  रेलवे  मंत्रालय  के  साथ  इस  सम्बन्ध  में  परामर्श  कर

 लिया  गया  है  ताकि  नई  योजना  सुचारु  रूप  से  क्रियान्वित  की  जा  सक े।

 समुद्र  द्वारा
 कोयले

 के  परिवहन  के
 सम्बन्ध  में  अब  तक  क्या  HLA रहा  है  ;

 क्या इस
 पर  त्र  क  व्यय  हुमा है  ;  कौर

 क्या  स  से  दक्षिण  भारत  कौर  ea  स्थानों  को  कोयले  की  सप्लाई  बढ़ाने  मदद  मिली

 है  ?

 ह खान शर  इंधन  मन्त्री  के०
 दे०  कौर  हां

 से  FER  से  पूर्व  समुद्र  द्वारा  प्रति  वर्ष  १०  लाख  टन
 कोयले

 का  परिवहन

 होता  था  जबकि  यह  नाथ  किया  गया  था  कि  समूद्र  क  रास्ते  १०  लाख  टन  कोयले  का  शौर  उत्पादन

 किया  जाय  ।  समुद्र  के  रास्ते  कोयले  के  परिवहन  में  होने  वाली  मुख्य  कठिनाइयां  हुगली
 नदी

 में
 तटीय

 टन  भार  की  कमी  शर  कम  गहराई  है  ।  १९६१  से  १९६२ तक  की  ११  महीनों की  अवधि

 में  कलकत्ता  से  कुल  १,४०८,१०६  टन  कोयला  जहाज  में  लादा  गया  जिस  की  औसत  प्रति  मास

 १  २८  लाख  टन  प्राती है  अर्थात्  १.  ६६६  लाख  टन  के  मासिक  लक्ष्य  का
 ७७

 प्रतिदिन  ।  कठिनाइयां

 काफी  हद  तक  दूर  कर  दी  गयी  हैं  श्र  gear ay में  १,६६,०४२  टन  का  परिवहन किया  गया  |

 समुद्र  वारा  कोयले  का  परिवहन  निःसन्देह  रेल  द्वारा  परिवहन  से  अधिक  हैं  परन्तु  समुद्र  द्वार  कोयले
 के  परिवहन  में  उपभोक्ता  द्वारा  की  गयी  अतिरिक्त  लागत  को  भारत  सरकार  द्वारा  दी  गई

 सहायता  से  काफी  कम  कर  दिया  जाता  हैं  ।
 ि  ee

 faa  अंग्रजी  में
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 बाल  संग्रहालय

 Prag.  श्री  दौ०  चे  फार्मा  :
 क्या  दिक्षा  मंत्री

 ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बच्चों  की  रचनात्मक  प्रतिभा  बढ़ाने  के  लिये  बाल  संग्रहालय  स्थापित  करने  का

 कोई  प्रस्ताव  है

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है  ;  कौर

 यदि  तो  उस  दिदा  में  कया  कार्रवाई  की  जाने  का  विचार  है
 ?

 दिक्षा  मन्त्री  का०  ला०  :  सरकार  दिल्ली  में  एक  बाल  संग्रहालय

 स्थापित कर  रही  है  ।

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 दिल्ली  में  बाल  संग्रहालय  कोटला  नई  दिल्ली  में  १०  ८  एकड़  की  भूमि  में  बाल  भवन  की

 सहायक  संस्था  के  रूप  में  स्थापित  किया  जा  रहा  है  ।  एक  एक  दक्षिण  सेवा  होगी  अर

 को  संगठित  कलात्मक  कार्यवाहियों  के  लिये  अवसर  प्रदान  करेगी  |  यह  बच्चों  के  बच्चों  संबंधी

 अर  बच्चों  के  कार्य  की  प्रदर्शनी  की  व्यवस्था  करेगी  |  यह  अध्यापकों  के  लिये  सामान

 शौर  संभरण  के  लिये  संसाधन  केन्द्र  का  काम  करेगी  ।  यह  संग्रहालय  के  व्यक्तियों  को  प्रशिक्षित  भी

 करेगी

 संग्रहालय  की  इमारत  का  निर्माण-कार्य  प्रभी  प्रारम्भ  नहीं  ह्  है  शौर  इस  समय  संग्रहालय

 का  कार्यालय  बाल  भवन  की  इमारत  में  स्थित  है  ।  पुरा  होने  पर  संग्रहालय  की  इमारत  में  एक
 निक  एक  विशेष  प्रदर्शनी  गैलरी  कौर  एक  बहुद्देश्यीय  हाल  होंगे  |  निर्माण-कार्य  पर  १०  लाख

 रुपये  के  भीतर  व्यय  होने  की  प्राशि  है  ।  यह  की  जाती  है  कि  संग्रहालय  san  नियमित  कार्य

 §-Fo- VRE  से  कर  देगा  ।

 संग्रहालय  का  प्रशासन  एक  स्वायत्त  बोर्डे  द्वारा  चलाया  जाता  हैं  जो  बाल  भवन  का  प्रशासन

 भी  चलाता  है  ।  भारत  सरकार  व्यय  का  शत  प्रतिशत  वहन  करती  है  |

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 साधन-कसौटी

 1५६७.  श्री  सिहृय्या  :
 कया  गुह-किये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  ग्राम  समुदाय  के  ग्रंथों  की  स्थिति  की  जांच  करने  के  लिये

 नियुक्त  किये  गये  अध्ययन  वर्ग  ने  सिफारिश  की  है  कि  अनुसूचित  जातियों  wie  ख़ादिम  जातियों  के

 मामले  शैक्षणिक  सुविधायें  देने  के  प्रयोजन  से  समाप्त  की  जानी  चाहिये  ;

 शौर

 क्या  सरकार  ने  उस  सिफारिश  को  स्वीकार  कर  लिया है  प्रौढ़  वह  वर्ष  PEE

 ६३  मैं  ak  बाद  के  वर्षों  के  लिये  उन  जातियों शौर  ख़ादिम  जातियों  के  लोगों  को  मैट्रिक  उपरांत

 छात्रवृत्तियां  देने  के  लिये  बन्द  करेगी  ?

 fam  azar  में
 *

 Means  Test.
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 गृह-कार्य  मन्त्रालय  सें  राज्य-मन्त्री  अध्ययन  दल  ने  सिफारिश  की  है

 कि  सभी  विकास  यो  जनाओ ओं  के  लिये  ग्राम  समुदाय  के  ग्रंथों  को  निर्धारित  करने  के  लिये  एक

 लागू  की  जानी  चाहियें  ।  उन्होंने  विचार  व्यक्त  किया  है  समूचे  दल  के  रूप

 अनुसूचित  जातियों  और  अनुसूचित  आदिम  जातियों  को  ग्रंथों  ar  भाग  समझा  जा  सकता  है

 झर  इसलिये  उन  के  मामले  में  कोई  अ्रावस्यक  नहीं  है  ।

 सरकार  द्वारा  सिफारिशों  का  परीक्षण  किया  जा  रहा है  शौर  यथासंभव  निर्णय  किया

 जायेगा  ।  मैट्रिक  के  बाद  छात्रवृत्ति  देने  की  योजना  में  oa  भी  अनुसूचित  arte  जातियों  के

 जियों  के  लिये  कोई  नहीं  है  ।

 रात्रि  को  कपड़े  पहनोਂ  आन्दोलन

 1५६८.  श्री हेम  क्या  यह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  में  को  सफ़ेद  कपड़े  पहनो  आन्दोलन  आरम्भ  किया

 यदि  तो  ऐसे  श्रात्दोलन  का  क्या  विशिष्ट  उद्देश्य  है  और  क्या
 इस

 का  पर्याप्त  प्रचार

 किया गया  है  ?

 गृह-कार्य  मन्त्रालय में  राज्य-मन्त्री  :  इस  का  उत्तर

 अगली  तिथि  को  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  द्वारा  दिया  जायेगा  ।

 mia  उद्योग  के  लिये  कोयला

 .
 1५९६६.

 श्री राम  सेवक  यादव
 :

 क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  देश  के  नीचे  के  भाग  के  सराय  से  नीचे  की

 दिशा  में  १९६२  से  कांच  के  उद्योगों  के  लिये  कोयला  ढुलाई  का  AeA  १७०  वैगन

 प्रति  मास  से  बढ़ा  कर  २६०  वैगन  प्रति  मास  कर  दिया  गया  है  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  देश  के  ऊपर  के  भाग  के  लिये  प्रजाति  सराय  से
 ऊपर

 की  दशा  कांच  उद्योगों  के  लिये  कोयले  का  )  लगभग  २००  वैगन  प्रति  मास  कम

 कर  दिया  गया  हैं  ;

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं  |

 (4)  कया  देश  के  ऊपर  के  भाग  मेंਂ  कांच  उद्योग  को  हुई  कठिनाइयों  पर  ध्यान  दिया  गया

 है  ;  और

 यदि  तो  इस  दिशा  में  सरकार  क्या  तात्कालिक  कार्रवाई  करने  का  इरादा  रखती

 ?

 fara  घौर  चत  मन्त्री  हि ०
 दे०  :  नहीं  ।

 ate  (*T).  मुगलसराय  से  आगे  को  झोर  कोयले  के  परिवहन  के  लियें  रेलवे  नें
 दिन  २१००  माल-डिब्बों  की  अधिकतम  क्षमता  रखी  है  ।  इस  कोयला  नियंत्रक  द्वारा

 मूल  म्ंत्रेजी  में
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 किया  पया  बड़ा  wadea  म्रेप्रैलਂ  मई  के  महीनों  में  लगभग  १४०  माल-डिब्बे कम  था  ।  यह

 पुनरीक्षण  हाल  ही  में  की  विभिन्न  प्राथमिकताओं  के  लिये  पुनरीक्षित  आवंटन  के  कारण  झा वंद यक

 था  ।  यह  देखने के  लिये  कि  प्रत्येक  उपभोक्ता  को  कम  से  कम  १९६१  के  स्तर तक  संभरण

 हो  इन  पुनरीक्षित  श्रावंटनों  के  भीतर  प्रयत्न  किये  जा  रहे

 र  मुगलसराय  से  ऊपर  की  वर्तमान  अधिकतम  सीमा  आवंटन  में

 पद्धति  करने  के  oer  की  जांच  की  जा  रही  जहां  तक  तीसरी  योजना  का  सम्बन्ध  इस  अधिकतम

 सीमा  को  वर्ष  १९६५-६६  तक  २६००  वेतन  प्रति  दिन  तक  करने  का  लक्ष्य

 सेना  के  नियमित  कोनों  के  लिय  पदोन्नतियों

 ६००.  श्री  Ho  राघवन  :
 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कस  को  रैगुलर  किसानों  में  पदोन्नति  की  क्या  सुविधायें  प्राप्त  हैं  ;

 क्या  पदोन्नति  तथा  सीधी  भरती  के  द्वारा  रिक्त  स्थानों  को  भरने  के  सम्बन्ध  में  कोई

 stare  निश्चित  किया  गया  है  ;

 १९६१-६२  वर्ष  में  प्रत्येक  सेवा में  कितने  व्यक्तियों  की  पदोन्नति की  गई  ?

 ज्रितिरक्षा  मन्त्री  (aft  कृष्ण  :  से  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा

 जाता  है  जिसमें  भ्रमित  जानकारी  दी  हुई  परिशिष्ट  २,  aaa  संख्या  ५]

 भवत  दिल्ली  के  सामने  मकानों  को  गिराया  जानी

 1६०१.  श्रीमती  साबित्री  निगम  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  बिजली  घर  के  निकट  भवन  के  सामने  बिना  किसी  चे  तावनी

 अथवा  नोटिस  के  इस  भूमि  पर  रहने  वाले  ३६  जिनके  पास  यह  सिद्ध  करने  के  दस्तावेज

 हू ँकि  यहां पर
 १६४०  से  रह  रहे  के

 मकानों
 को

 गिरा  दिया  गया

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  उन  को  ओपन  मकानों  में  से  सामान  निकालने के  लिये  भी  कोई

 चेतावनी  नहीं  दी  गई  ;

 क्या  उनको  कोई  लिखित  नोटिस  दिया  गया  था  कौर  यदि  तो  किस  तारीख  को  ;

 सरकार  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  कर  रही  कौर

 (=)  क्या  मकानों के  लिये  तथा  सब्जी  उगाने  के  जो  कि  उनका  पेशा है  उनको

 भूमि  आवंटित  की  जायेगी ?

 गृह-कार्य  मन्त्रालय में  राज्य  मन्त्री  :  £: है-1. ह  का  उत्तर

 श्रगली  तिथि  को  आवास  संभरण  मंत्री  द्वारा  दिया  जायेगा  ।

 उच्च  शिक्षा  को  प्रायः  संस्थायें

 1६०२.  ato  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ग्राम्य  उच्च  दिक्षा  को  राष्ट्रीय  परिषद्  की  सिफारिश  के  अ्रनुसार  शिक्षा
 बम

 कए  गए  हैं  ;  और की  ग्राम्य  संस्थानों  विस्तार  तथा  शभ्रनुसंधान  विभाग
 स्थापित  वि  ST  ner

 मूल  त्र प्रेजी  में
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 (@)  उच्च  शिक्षा  की  ग्राम्य  संस्थानों  को  चलाने  के  सम्बन्ध  में  क्या  अनुभव  प्राप्त  किए

 गए  शर

 शिक्षा  मन्त्री  ०  का०  ला०  हां  ।

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  |

 विवरण

 ग्राम्य  उच्च  दिक्षा  सम्बन्धी  समिति  की  सिफारिशों  पर  वर्ष  ae Ce में  €  ग्राम्य  संस्थायें  स्थापित

 की  वर्ष  १९४५७  में  और  PaXE  में  दो  ate  स्थापित  की  गयीं  वर्ष  PERL  में  दो  संस्थायें

 wie  स्थापित की  गयीं  ।  इस  प्रकार  कुल  संख्या  १३  हो  गयी  ।  दस  ग्राम्य  संस्थानों  में  विस्तार  ak

 अनुसंधान  विभाग  हूँ  ।

 इन  ६  वर्षों  के  निभा  पर  ग्राम्य  संस्थायें  चारों  आ्रोर  के  गांव  में  विस्तार  कार्यक्रम की  योजना

 बनाने  ate  उसे  क्रियान्वित  करना  सीख  गयी  अपनी  जानकारी  ग्राम्य  भ  के  समाधान

 में  लगाती  हैं  |  विस्तार  are  च्  विभागों  से  वह  स्थानीय  स्थिति  का  पता  लगाने  कौर  ग्राम्य

 समाज  के  पुर्ननिर्माण  में  सामाजिक  गतिविधि  लाने  में  सफल  हुयी  हैं  ।

 सरकारी  क  मंच  रियों  की  काम  की  ददा  सम्बन्धी  समिति

 श्री  स०  सो०  बुर्जो ं:

 श्र  भवत  दर्शन : rod

 थो  दी०  च०  शर्मा

 क्या  यह-कार्यो
 २०  मार्च  ERR  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ११०  के  उत्तर  दे  सम्बन्ध

 में  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरका ह  कर्म  वासियों  की  काम  का  ददा  सम्बन्धी

 श्रन्तविभागीय  समिति  की  सिफारिशों  को  लागू  कर  दिया  गया  है  ?

 गृह-कार्य  मन्त्रालय  में  राज्य-मन्त्री  दातार )  ama  की  सिफारिशों  पर  ait

 सम्बद्ध  मंत्रालयों  के  परामर्श  से  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड

 १६०४  श्री  बासप्पा  :  कया  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  के  प्रबन्ध  में  मज़दूरों  द्वारा  भाग  लिये  जाने  के

 मामले में  काई  काप्र  वाही  की  गई  है  ;

 क्या  विभिन्न  इस्पात  कारखानों  में  प्रौद्योगिक  सम्बन्धो ंमें  ax  अधिक  सुधार

 होने  की  जरूरत है  ;  रोक

 यदि  तो  इस  मामले में  क्या  कार्थेवाही की गई है की  गई  है  प्रय वां  करने  का  विचार  है  ?

 कौर  भारी  उद्योग  मन्त्री  चि०  :  हिन्दुस्तान  स्टील

 लिमिटेड  के  प्रबन्ध  में  मजदूर  द्वारा  भाग  लिये  जाने  के  प्रश्न  संघों  की  मान्यता  fet  जाने

 अर  उनके
 पण  रूप  से  स्थापित  होने  के  बाद

 विचार  (al  ला
 सकता है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 कौर  औद्योगिक  सम्बन्ध  में  सुपर पर  हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड  हमेशा

 ध्यान  देता  प्रबन्ध  में  श्रमिकों  द्वारा  भाग  लिये  जाने  की  ae  प्रथम  कार्यवाही  के  रूप  में

 जनरल  सुपरिन्टेण्डेन्ट  के  स्तर  फिर  प्रबन्ध  के  स्तर  पर संपरुक्त  रूप  से  हराकर

 के  लियें  एक  त्रिशाला  परिषद्  बनाने  की  योजना  विचाराधीन  है  ।

 मशीन  टूल्सਂ  में  निमित  खरादे

 श्र  वॉरियर  :

 ॥
 श्री  वासुदेवन  नायर  :

 TREN.  श्री  स०  Ho

 |  श्री  रघुनाथ fag  :
 श्री fo  मधुसुदन राव

 क्या  इस्पात  भारीਂ  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हिन्दुस्तान  मशीन  टूल्स  फैक्टरी  को  उनकी  फैक्टरी  में  निमित  खरादों  के  लिये

 विदेशों  से  पड र  मिले  हैं  ;

 यदि  तो  ये  देश  कौन-कौन से  कौर

 बिक्री करारों  की  शर्तें क्या  हैं  ?

 इस्पात भारी  उद्योग  मन्त्री  चि०  )  :  से  हिन्दुस्तान  मदीन

 ara  बंगलोर  ने  लगभग  १०  लाख  स्विस  फैक्स  मूल्य  के  खरादों  का  स्विट्जरलैण्ड  को

 निर्वात  किया  विक्रय  करर  को  शर्तें  बताना  हमारे  निर्यात  के  हित  में  नहीं  है  ।

 पाथरडीह  में  कोयला  धोने  का  कारखाना

 1६०६.  श्री  प्र०  चल  कपा  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  बिहार  के  पाथरडीह  में  प्रस्तावित  कोयला  धोने  के  नयें  का  रखाने

 की  विदेशी  मुद्रा  की  श्रावश्यकताश्रों  को  पूरा  करने  के  लिये  अमरीका  सरकार  ने  २  करोड़  रुपये  का

 ऋण  दिया है  ;  रोक

 यदि  तो  परियोजना  के  निर्माण  के  लिये  we  तक  कया  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 इस्पात  धौर  भारी  उद्योग  मन्त्री  चि०  सुब्रह्मण्यम )
 :  पाथरडीह में  कोयला

 a  के  कारखाने  विदेशी  मुद्रा  की  लागत  को  पूरा  करने  के  लिये  gather  सरकार  ने  ऋण

 देने की  घोषणा  की  है  ।

 श्रम  निका  के  मैसेज  राइट स  एण्ड  शेयर  कम्पनी  ने  कार्य  प्रारम्भ  कर  दिया

 न्

 विद्यार्थियों  को  मध्या ह्  भोजन

 at  सिद दय्या  :

 +e  ol,
 [att  विभूति  सिर  :

 क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 केन्द्रीय  सरकार ने  प्रत्येक  राज्य  संघ  राज्य-क्षेत्र को  PERRVH“ZS  में  प्राथमिक

 मूल  watt  में
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 कारों
 के  विद्याथियों  को  मध्याह्न  भोजन  देने  की  व्यवस्था  करने के  लिये  कितनी  रकम

 आवंटन  किया  है  ;

 यह  macs  किस  ora पर  किया  गया  है  ;  तौ

 क्या  सभी  राज्य  सरकारों  ने  इस  योजना  को  PERAK  में  लागू  करना  स्वीकार

 कर  लिया है  ?

 दिक्षा  मन्त्री
 का०

 ला०  :  मध्याह्न  भोजन
 की  योजना  के  लिये

 केन्द्रीय  सहायता  के  बारे  में  बताना  संभव  नहीं  है  tH  केन्द्रीय  ग्रोजनां  वार  न

 समूची  योजना  के  लिये  ay  दी  जाती  है  ।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 नहीं  ।

 राष्ट्रीय  श्रनहासन र  योजना

 sa
 प्रकाशन  वीर  कास्त्रो  :

 Got,
 थी भक्त  दोन  :

 कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गत  वर्ज  के  अन्त तक  राष्ट्रीय  अनुशासन  योजना  में  कितने  विद्यार्थियों को  लिया

 जा  चुकाने  ;

 कया  यह  सच  है  कि  राष्ट्रीय  ्र बु शासन  योजना  AVA  पर्याप्त  लोकप्रिय  होती  जा  रहीਂ

 ह ै$

 क्या  सरकार  इस  योजना  को  भविष्य में
 प्रौढ़

 भी  रूप  देने  के  लिये  विचार
 कर

 रही  है

 क्या  सरकार
 को

 इस  योजना
 अन्तर्गत  खाने  शिक्षणालय ों

 की  कौर
 से  कुछ

 शिकायतें  भी  प्राप्त हुई  और

 r
 यदि  तो  उनके  निराकरण की  क्या  व्यक्त  था  की  गई  है  ?

 दिक्षा  मन्त्री  का ०  ला०  :  नो  लाख  से  अधिक  ।

 (@)  जी  हां  ।

 जी  हां  ॥

 केवल  एक  डदिकाबत  झाई  निराधार  पाई  गई  ।

 प्रदान  नहीं  उठता

 मल  का  ढोना

 श्री
 भरीं

 To
 ६०

 "att  tee  काट  :

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  fe

 क्या  छावनी  क्षेत्रों  में
 मल

 को  सिर  प्र  ढोने  की  व्यवस्था  बन्द  कर  देने  ay  विचार

 wash  में
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 ह ै;

 क्या  मेहतरों  के  काम  की  दशा  सम्बन्धी  समिति ने  इस  क्रिया  के  यंत्रीकरण

 के  लिये  ठोस  सुझाव  दिए  हैं  ;  कौर

 किन  छावनी  क्षेत्रों  में  यह  योजना  लागू  कर  दी
 गई  है  ?

 प्रतिरक्षा  मन्त्री  कृष्ण  मेनन  )  :  हां ce  |

 जहां  ।

 यह  योजना  सभा  छावनियों  में  लागू  की  जा  रही  है  कौर  यथा  संभव  ara  पूरी

 की  जायेगी

 बिल्ली  में  भूत  महिला  के  पास  पाया  गया  धन

 लि  yi
 इ०  मधुसुदन  राव  :

 aR
 श्री  श्रीनारायण  दास  :

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  TATA  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  के  उपनगर  में  रहने  वानी  एक  बूढ़ी  ग्रोवर  को  कमरे  में

 १०,०००  रुपये  बांधे  हुए  मरा  पाया  गया  ;

 उसकी मीत  किन
 कारणों

 से
 श्र

 वह  रुपया  सरकार के  पास  जमा  कर  दिया  जायेगा  ?

 मन्त्रालय  में  राज्य-मन्त्री  एक  बूढ़ी  विधवा  श्रीमती  पाती

 १३  १९६२  को  पहाड़गंज में  अपने  मकान  सें  मर  हुई  पायी  उसकी  सोत  के  बारे

 में  जांच  पड़ताल  के  दौरान  पुलिस  ने  उसके  दामोर पर  से  १०,०००  रुपये  की  रकम  बरामद  की  ।

 शव  परीक्षा  के  प्रसार  यह  पता  लगा  कि  उसकी  हृदयगति  बं  द  हो  जाने  के  कारण  उसकी

 स्वाभाविक  मृत्यु

 रुपया  १३  १९६२  को  ही  सरकारी  खजाने  में  जमा  कर  दिया  गया  था  ।

 भारतीय  ग्रन्थों  का  अनुवाद

 Ry  श्रीमती  मिनीमाता  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यूनेस्को  ने  जिन  भारतीय  प्रयोग  के  अ्रतुवाद का  कार्य  हाथ  में  लिया  वे  प्रकाशित

 हो  चुके  दौर

 यदि  तो  उनके  कब  तक॑  प्रकाशित  होने  की  संभावना

 दिक्षा  मन्त्री  का०  ला०  :  और  यूनेस्को के
 अपने

 रचनाओं  के  संग्रह  के  भ्रन्तगं  झ ग्रेज़ी/फ्रेंच  में  अनुवाद  १५ अरार  प्रकाशन  के  लिये  जिने  ५०  भारतीय

 उत्कृष्ट  रचनायों  की  सिफ़ारिश  की  गई  उनमें  से  ११  रचनाओं  का  अनुवाद  पौर  प्रकाशन  हो

 चुका  है
 तथा  कुछ  अन्य

 रचनाएं
 अनुवाद  झोर  प्रकाशन  के

 विभिन्न
 स्तरों  पर  हैं  ।

 मूल  अग्रेजी
 में
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 लिटरेचरਂ  का  प्रदान

 EXE  श्रोता  मि नो माता  :  क्या  बैठाती  अनुसन्धान  तर  सास्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह
 कप्तान  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  साहित्य  अकादमी  का  अर्ववाधघिक  पत्र  लिटरेचर  नियमित  रूप  से

 प्रकाशित  हो  रहा  रोक

 यदि  तो  उसे  समय  पर  प्रकाशित  करने  के  लिये  झ्र का दमी  क्या  कार्यवाही

 कर  रहो  है  ?

 वैज्ञानिक  अनुसन्धान  ale  सांस्कृति-कार्य  मन्त्री  भ ५  :  जी  सिवाय

 विशेषांक जिसमें  १९६१  का  पहला  शौर  दूसरा  अंक  शामिल था  ate जो
 १९६२  में  निकाला गया

 सवाल  पैदा  नहीं  होता  ।

 भारतीय  छात्रों  को  विदेशी  छात्रवृत्तियां

 &६२७-  श्रीमती  मिनीमाता  :  वैज्ञानिक  भ्रनूसन्धान  wie  सांस्क्ृतिक-कार्य  मंत्री  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इस  वर्ष  के  आरम्भ  से  लेकर  श्री  तक  कितने  छात्रों  को  तकनीकी  शिक्षा  के  लिये

 छात्रवृत्ति  दे  कर  विदेश  भेजा  गया

 उनमे ंसे  कितने  छात्र  भ्रनुपुचित  जातियों  के  atk

 कितने  छात्र  मध्य  प्रदेश  के  है  ?

 वैज्ञानिक  अ्रनुसन्वान  कौर  सांस्कृतिक-किये  मन्त्री  हुमायूँ  कबीर )
 :  तीन  ।

 एक  ।

 कोई  नहीं  ।

 मध्य  प्रदेश  का  भगर्भोष ध  सर्वेक्षण

 Gs.  श्री  कूड़े
 भावे  क्या  खान  कौर  इंधन  मं  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  मध्य  प्रदेश  के  दतिया  श्र  छतरपुर  जिलों  का  कोई  विस्तृत

 भूगर्भीय  सर्वेक्षण  किया  गया

 यदि  तो  उसकी  क्या  forte  है  कौर  सरकार  ने  उस  पर  कार्यवाही

 की

 यदि  तो  सरकार  का  कब  सर्वेक्षण
 करने  का  विचार

 खान  प्रौर  इंधन
 मन्त्री  के०  दे०  :  जी

 भारतीय  भूगर्भीय  सर्वेक्षण  विभाग  द्वारा  दतिया  कौर  छतरपुर
 fatter  १ਂ  १  मील  के  पैमाने पर  भूगर्भीय  मानचित्रण  किया गया  है  ।  पाये  खनिजों का
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 रिकार्ड  निम्न प्रकार  हैं

 टीकमगढ़  :

 कच्चा

 :

 चिकनी  frredt,  कच्चा

 गेरू प्रा  निर्माण-सामग्री  |

 छतरपुर :

 कच्चा  सेलखड़ी  ग्रोवर

 संवर्धित

 खोजे  गये  खनिजों  की  किस्म  we  संचय  राज्य  समायोजन  के  योग्य  नहीं  हैं  रोक  वे  प्राईवेट

 पार्टियों  के  मंजूर  करने  के  लिए  उपलब्ध  हैं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता ।

 श्रतुसुचित  जातियों  कौर
 भ्रनुसुचित

 राक़िम  जातियों  का  कल्याण

 1९२४.  श्री  सरजू  पिंड  क्या  गृह-कार्य  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 क्या  अनुसूचित  जातियों  कौर  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  कल्याण  के  लिए

 राज्य  सरकार  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  समर्थित  कार्यक्रमों  के  अधीन  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने

 ZEXE—Ko  श्र  PERO—-EY  में  कोई  रकम  बिना  खर्च  किये  सौंप  दी  कौर

 यदि  तो  प्रत्येक  वर्ष  में  वह  रकम  कितनी

 FIST  मन्त्रालय में  राज्य  मन्त्री  :  उत्तर  प्रदेश  में

 कोई  ग्रनुसुचित  आदिम  जातियां  नहीं  हैं  ।  अनुसूचित  जातियों  के  बारे  में  जानकारी  इस

 प्रकार  है
 :

 विकास  मद  उत्तर  प्रदेश  सरकार  द्वारा  सौंपी  गयी  रकम

 FE KO-~EN
 १६

 Ly ~Ro

 क्यों मैं

 राज्य  की  ग्रा यो  जना  के  ग्रसित  योजनाएं  328  ०  ०  २६

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  समाधित  कार्यक्रम  GRY  WLRY ४५
 ह  ee  ि  ि  es ि

 जोड़  ८.  €७४  १७६
 ee  ee  eee  ee  et  a  ee

 *Barytes

 3Galena

 2Ochres

 *Molybdenite

 मूल  अंग्रेजी  में

 74HKANLD
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 स्कूल  को  पढ़ाई

 1९३ 0.  श्री  सोल  ही  :  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा करेंगे
 कि  :

 विभिन्न  राज्यों  के  स्कूलों  में  किस  कक्षा  से  अंग्रेजी  पढ़ायी  जा रही

 क्या  सरकार  को  मालूम है  कि
 गुजरात  राज्य

 में
 आठवें  दर्जे  से  अंग्रेजी  जा

 रही
 है

 इस  कारण  जो  असंतोष  हैं  क्या  उसके  बारे  सरकार  को  जानकारी

 यदि हाँ  तो  इस  मामले
 में

 क्या  कार्यवाही  की  गयी
 है

 या
 की  जाने  वाली  है

 ?

 शिक्षा
 मन्त्री  का०  ला०  धी साली :  विभिन्न  राज्यों  में  इस  विषय  में

 स्थिति  बनाने  वाला  विवरण  संलग्न  है  ।  परिशिष्ट  २,  श्ननुबन्ध  संख्या  ६]

 जी  ati

 र  इसका  संबंध
 राज्य  सरकार  से  है  |

 arent  गांधी  ग्रामीण  विद्यालय  कालेज

 1९३१.  थ्रो  सिद्धर्था :  दिक्षा
 मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 मैसूर  राज्य
 के

 तालुक  नसीरपुर में
 महात्मा  गांधी  ग्रामीण  विद्रोह  कालेज  को

 इमारत  बनाने  ate  साज  सामान  खरीदने  के  fort  कितना  अनुदान  मंजूर  किया  गया

 शौर

 क्या  यह  सच  हैकि  उस  संस्था  ने  पूरी  रकम  इस्तेमाल  की

 दिक्षा  मन्त्री  कॉ  ला  श्री साली  )  )  कुछ  नहीं

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 नेतागिरी  के  लिये  सा  हत्थे

 1६३२.  श्री  सिद्धर्था
 :

 शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 नं वै साक्षरों  के  लिएਂ  साहित्यनिर्माण  की  कौन-कौन  योजनाएं  तैयार की  गयी

 *
 कार्यान्वित  की

 wit (@)  क्या  वहू  योजनाएं  सभी  राज्यों  अर  संघीय  राज्य  क्षेत्रों म

 पौर

 को  कितनी  रकम  मंजूर
 की  गयी

 दिक्षा  मन्त्रों  कार  लेषण  श्री साली  )
 :

 १.  नवसांक्षिरों  के  लिए  पुस्तकों  तथा  पांडुलिपियों  के  लिए  पुरस्कार  प्रतियोगिता

 की  योजना

 <  नये  पाठकों  के  लिए  यूनेस्को  [ta  गर  staat  ire  योजना

 ३.  बुनियादी  कौर
 सास्कृतिक

 साहित्य  का  निर्माण

 मूल  अंग्रेजी  में
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 ४.  महत्वपूर्ण  पुस्तकों  के  निर्माण  की  योजनाएं

 ५.  ५०:५०  अधार  पर  हिन्दी  सामाजिक  शिक्षा  साहित्य  के  निर्माण  की  योजना

 ६.  नव शिक्षितों  के  लिए  साहित्य  रचनालयों  शिविरों  )  के  संगठन  की  योजना  ।

 ये  सभी  केन्द्रीय  सरकार  की  योजनाएं  हैं  भ्र ौर  vet  कहीं  न्राव्यकता  हो

 राज्यों  शर  संघीय  राज्य  क्षेत्रों  के  सहयोग  से  भारत  सरकार  द्वारा  कार्यान्वित  जाती  हैं

 कोई  नहीं ।

 पंजाब  में  urafar  जातियों  के  लिये  मकान

 1९३३.  त्र  चे  शर्मा  क्या  गह-काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पंजाब सें  बाढ़  ग्रस्त  क्षेत्रीं  के  भ्रनुसूचित  जातियों  के  लिए  PEK LW—-KR  में  कितने

 मकान  बनाया  गय

 बे  मकान  किन  किन  जगहों  पर  बनाये  कौर

 weft  तक  कितने  परिवारों  ने  उन  मकानों  की  कब्जा  लिया  है
 ?

 गह-काय  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री

 सरकार से  ears  की  जा  रही  यह  जानकारी  प्राप्त  होने  ही  एक  विवरण  सभा  पटल  पर

 रखे  दिया  जायेंगी  ।

 विस्थापित  राजन  तिक  पीड़ित  ब्यक्ति

 1९३४.  श्री  प्र०
 ०  चक्रवर्ती

 :
 कया  गुह-करायें  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किं

 क्या  सरकार ने ने  विस्थापित  राजनैतिक  पीड़ितों  को  सुविधाएं  देने  को  कोई  योजना

 बनायी

 यदि  हाँ  तो  वहू  किस  प्रकार  की  सुविधाएं  होंगी

 क्या  सरकार  की  विस्थापित  राजनैतिक  पीड़ितों के  पुनर्वास  के  लिए  उनके  किसी

 संगठन  की  ग्रोर से  कोई  अ्रभ्यावेदन  प्राप्त  हुआ  ौर

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही  कीਂ

 गह-कायें  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  खासकर  विस्थापित

 राजनैतिक  पीड़ितों  को  सुविधाएं  देने  की  कोई  विशेष  योजना  नहीं  लागू  की
 गयी  है  सामान्यत

 राजनैतिक  पीड़ितों  की  सहायता  कौर  उनके  पुनर्वास  का  उत्तरदायित्व  राज्य  सरकारों  पर  होता

 है  जिन्होंने  प्रगति  अपनी  योजनाएं  बनायी  हैं  प्र  उन्हें  इकट्ठी  रकम  के  नकद  भूमि

 गप्राजीवन  जुर्माने  की  वापसी  war  सम्पत्ति  की  पुनर्वास  अनुदान  ग्राही
 थे  रूप  में  रियायतें  दी  राज्य  सरकारों  ने  fix  व्यक्तिगत  मामलों  की  सिफर  की
 aa  राजनैतिक  पीड़ितों  को  गृहमंत्री  के  विवेकपूर्ण  अनुदान  में  से  छोटी  इकट्ठी  रेंके  के

 '
 नकद

 अनुदानों  के  रूप  में  मदद भी  दी  जाती है  ।  राजनैतिक  पीड़ितों  बच्चे  शिक्षा  संबंधी  रियायतें

 पाने के  हकदार  भी  होते  हैं  जिसकें  लिए  राज्य  सरकारों  को  ५०  प्रतिशत  तक  केन्द्रीय  सरकार

 al

 द्  wet  &  I

 )  a  परिचय  बंगाल के  विस्थापित  aden  पीड़ितों  से एक  adia  ara

 हुई  थी  0  राज्य  सरकार  को  विचार  करने  के  लिए  मेज
 दी

 गयी

 मूल  wast  में
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 विश्वविद्यालयों  में  वैज्ञानिक  झंनुसन्घान

 TRAX.  शी  प्र०  र०  चक्रवातों  :  कया  वैज्ञानिक  श्रनुसन्घान  कौर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री यह
 बताने  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  विद विधालय ों  को  ae  सलाह दी  है  कि  वे  प्रत्येक  वर्ष  में  अपनी  पति

 प्रयोगशाला झ्र ों  में  जो  वैज्ञानिक  श्रतुसन्धान  काय  करते  हैं  उसका  समय  समय  पर  लेखा  जोखा प्रस्तुत

 किया  करे  ;

 क्या  व्यावहारिक  विज्ञान  में  कोई  अनुसन्धान कार्य  शुरू  करने  से  पहले  सरकार
 को

 कोई  सुचना  दी  जाती  है  ;  कौर

 क्या  एक  ही  क्षेत्र  में  प्रनुसन्धान  रोकने  के  लिए  अनुसंधान  काय का  सम्पूर्ण  चित्र

 प्राप्त  करने  का  कोई  उपाय  है  ?

 वैज्ञानिक  अनुसन्धान  श्र  सांस्कृतिक  काय  मन्त्री  हनुमान  :  जी  हां  ।

 जी  नहीं  ।  यह  श्रावक  नहीं  है  क्यों  कि  विश्वविद्यालय  उपलब्ध  सुविचारों के  अनुसार

 किसी  भी  विषय  पर  अनुसन्धान  कार्य  करने  के  लिए  स्वतंत्र  हैं  ।

 विभिन्न  विश्वविद्यालयों  से  प्राप्त  विधिक  रिपोर्टे  दूसरे  विश्वविद्यालयों  को  भेज  दी

 जाती है  ताकि  अ्रन्यत्र  जो  भ्रनुसन्धान  कार्यों  चल  रहा  हैं  उसके  बारे  में  उन्हें  जानकारी  मिलती  रहे  ।

 एक  जसे  क्षेत्रों  में  अनुसन्धान  काय  करने  के  लिए  विश्वविद्यालयों  पर  कोई  पाबन्दी  लगाने  का  इरादा

 नही ंहैं  क्यों  कि  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  के  क्षेत्र  में  कुछ  हृद  तक  दोहरे  काम  को  रोका  नहीं  जा  सकता
 ae  वह  भ्रपेक्षित  भी  है  ।  का्यकर्ताओ्ों  के  भिन्न-भिन्न  समुदायों  की  भिन्न  भिन्न  पावं  भूमि  भ्र

 दृष्टिकोण  के  कारण  एक  ही  समस्या  के  सबंध  में  उनके  दृष्टिकोण  भी
 अलग  होंगे  |  इसके

 अलावा  भ्र नसं घान  के  मामलों  में  कुछ  प्रतियोगिताओं  बिचार  कौर  कायथ  का  स्वागत  किया  जाना

 चाहिये

 सरकारो  कम  बारियों  को  उचित  मूल्य  पर  वस्तुश्नों  की

 ३६.  श्री  शिव  चरण  गुप्त  :  क्या  मंत्री  यह
 बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 सरकारी

 at की  विभिन्न  बस्तियो ंमें  दैनिक  जीवन  की  वस्तुएं  ठीक  दाम पर  दी  यें  इसके  लिए

 सं  व्यवस्था की  है  ?

 गृह-कार्य  मन्त्रालय
 में  राज्य  मन्त्री  सरकार  कभी  इस  मामले  में  विचार  कर

 रही  है  |

 गजेटियर

 83,  श्री  प्रकादावीर  शास्त्री
 :

 क्या  वैज्ञानिक  भ्नुसंघान  कौर  सास्कृतिक  कार्य  मंत्री यह

 बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पिछले  ६  मांस  में  कितने  गजेटियर  प्रकाशित  हुए  हैं  कौर  उनमें  से  कितने  गजेटियर  रों

 संस्करण भी  कादिर हुए  हैं  ।

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  हिन्दी-भाषी  प्रदेशों  के  गजेटियर ों  को  हिन्दी  में  भी  छापने  का
 नश्वर  क्या  गया  है  ;

 तौ

 aaa  में
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 यदि  तो  कब  से  इस  प्रकार  की  व्यवस्था  की  जाने  वाली  है  ?

 वैज्ञानिक  श्रनुसन्थान  कौर  सांस्कृतिक  शाये  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  स०  मो०  :

 पिछले  छः  महीनों  में  द  ग  fesse  गजेटियर  प्रकाशित  किये  गये  ।  हिन्दी का  कोई

 संस्करण  प्रकाशित  नहीं  किया  गया  है  |

 ate  यह  सूचना  मिली  है  कि  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  ने  डिस्ट्रिक्ट  गजेटियर ों

 के  हिन्दी  संस्करण  निकालने  का  निश्चय  किया  है  ।  किसी  gad  राज्य  सरकार  से  ऐसे  निर्णय  की

 सुचना  नहीं  मिली  है  ।

 राष्ट्रीय  कलकता

 ६३८.  श्री  प्रकाश वीर  क्या  वैज्ञानिक  अनुसंधान  wt  सांस्कृतिक  कायें  मंत्री  यह

 बताने की  कृपा  करेंगे  कि :

 राष्ट्रीय  कलकत्ता  में  कुल  मिला  कर  हिन्दी  के  प्रकाशनों  की  संख्या  कितनी

 पुस्तकालयਂ में  गत  ६  मास  में  कितनेਂ  नये  हिन्दी  के  प्रकाशन  जाये  हैं  ;

 क्या  सरकार  ने  यह  जानने  का  प्रयत्न  किया  कि  हिन्दी  के  प्रकाशनों  की  सिनेमा कुछ

 बढ़  रही  है  ;

 यदि  तो  किस  ्  से  ?

 वैज्ञानिक  wt  सांस्कृतिक  कार्य  मन्त्री  मायन  कबीर )  :  atc

 नेशनल  कलकत्ता  में  मान  १९६२  तक  हिन्दी  की  किताबों  की

 संख्या करीब  २२०००  थी  ।  इनमें  से  २,४६५  किताबें  पिछले  महीनों  में  यानी  Reara से

 १९६२  तक  ।  इसके  अलावा  लाइब्रेरी  में  इस  समय  ८६३  सामयिक  पत्र-पत्रिकाएँ भी

 tat

 डिलीवरी  arn  बुक्स  १९४५४  के  अधीन  पुस्तकालय  को

 देश  में  छपने  वाले  हिन्दी  के  सभी  प्रकाशनों  की  एक  एक  प्रति  प्राप्त  करने  का  हक  है  |

 सवाल  पैदा  नहीं  होता  ।

 नय  पेसे  क  सिक्के

 1९३९.  श्री  विभूति  मिथ  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार  ने  तांबे  के  कौर  किसी  धातु  में  नये  पैसे

 के  सिक्के  ढालने  का  निश्चय  किया  है  ;

 यदि  तो  ऐसा  निश्चय  करने  के  क्या  कारण  हैं  ;

 ये  नये  सिक्के  oa  किस  धातु  के  बनाये  जायगे  ;  शौर

 किसी  दूसरी  घात  से  ये  सिक्के  बनाने  से  सिक्के  बनाने  की  लागत  पर  क्या  होगा
 ?

 वित्त  मन्त्री  मोरारजी  जी  हां
 ।  नये  सिक्के  पहले  ही  २२

 १९६२  से  चलने  में  श्री  चुके  हैं
 ।

 मूल  sist  में
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 यह  निश्चय  इस  उद्देश्य  से  किया  गया  है  कि  feed  बनाने  के  लिये  तांबे के  प्रख्यात

 पर  विदेशी  मुद्रा  के  खर्च  में  किफायत  की  जा  सके  ।

 जाना  पाई  के  जो  सिक्के  चलन  से  वापस  ले  लिये  गये  हैं  उनसे  प्राप्त  निकल-पीतल

 मिश्र  धातु  से  ये  सिक्के  oe  बनाये  जायेंगे  |

 १०००  नये  पैसे  के  सिक्कों  की  धातु  का  मूल्य  ४.  ०६  रुपये से  घट  घटकर २.  ४६

 रुपय हो  जायगा  ।

 उत्तर  प्रदेश  कें  श्रव्य  पक्षों  को  महंगाई  भत्ता

 (६४०.  शी  स०  Alo  gant  :  कया  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि :

 क्या  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  ने  उत्तर  प्रदेश  में  हायर  सेकेन्डरी  कौर  प्राइमरी  स्कूलों  के
 creat  को  दिया  जाने  वाला  महंगाई  भता  बढ़ाने  के  लिये  कोई  विजय  सहायता  मांगी  है  ;

 यदि  तो  क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  यह  मान  लिया  है  कौर

 PEG IV-KR  में  कितनी  रकम  संजर  की  गयी  १९६२-६३  के  लिये  कितनीਂ  रकम

 नियत  की  गयी है  ?

 शिक्षा  मन्त्री
 का०  ला०  राज्य  सरकार ने  कभी हाल  ही  में  भारत

 सरकार  को  सेकेन्डरी  स्कूलों  के  अध्यापकों  को  दिये  जाने  वाले  मंहगाई  भत्ते  से  संबंधित वह  योजना

 बनायी  है  जिस  पर  राज्य  सरकार  विचार  कर  रही  है  |

 जितनी  सहायता  दी  जा  सकती  है  बहू  भारत  सरकार  में  राज्य  सरकार  को  बता  दी  हैं  ।

 इस  दिया  में  यह  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता
 ?

 विभिन्न  करों  को  बताया  रकमें

 1९४१.  श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  क्या  वितत  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  क  गे  कि

 क्या  कानपुर  में  १  PRE2 १  को  सम्पत्ति  कर  दान  कर  की  बकाया
 रकमें  इस  बीच  वसूल  की  जा  चुरी  हैं

 यदि  तो  अब भी  कितनी  रकम  बकाया पड़ी  है  ;  शर

 १९६१  में  कितनी रकम  वसूल  की  गयी  ?

 वित्त  मन्त्री  :  रकमें  वसूल की  जा  रही  re  ।

 १  भाव  PEER  को  LER.  लाख  बकाया  था
 |

 वर्ष  १९६१  के  दौरान  बकाया  रकम  R3  लाख  रुपया कम  हो  गया  है  |

 विदेशी  मुद्रा  को  स्थिति

 TeV  aft  स०  बनर्जी  कया  बित  मंत्री  यह  बताने  की  क्लिप  करेगे  कि

 क्या  विदेशी  मुद्रा  की  स्थिति  काफी  अच्छी  हो  गधी  ;  सनौर

 यदि  तो  इस  संबंध  में  आगे  are  कया  कार्यवाही  की  जा  रही  है
 ?

 नल  ata  में



 शश  १८८४  उत्तर  reEX?e

 जी  नहीं  ।  इसके  जैसाकि  २३  ata वित  मन्त्री  सोराबजी  देसाई )

 १९६२  के  मेरे  बजट  भाषण  के  परा  ४  में  बताया  गया  विदेशी  मुदा  स्थिति  काफी  कठिन

 जो  कार्यवाही  की  गयी  है  वह  इस  प्रकार  है

 (१)  निर्वात  से  देश  की  झा मद् मी

 वित्तीय  उपाय  जिनसे  निर्वात  को  प्रोत्साहन  मिलेगा  कौर
 घरेलू  खपत

 के  लिये  उत्साह  कम  सभा  के  समक्ष  faa  farts  में  प्रस्तुत  किये  गये  है ं।

 कई  दूसरे  जवे  कच्चा  माल  नियत  करना  परिवहन  आदि  निर्यात  बढ़ाते

 तथा  उन्हें  अधिक  प्रतियीगितात्मक  घडीमे  के  लिये  कार्य  न्घित  किये  जा  रहे

 (२)  आयात  कम  से  कम  सीमा  तक  लाना

 (3)  fax  राष्ट्रों  प्रो  म्न्तर्राष्ट्रोय  संल्याप्रों  से  अतिरिक्त  विदेशी  सहायता  प्राप्त

 करना  ग्राम

 (४)  यात्रा  शादी  पर  अधिक  कड़ा  निधन  लगा  कर  ग्रदशी  मदों पर  qa  कम

 करना  ॥

 औद्योगिक  कमचा  रियों  को  भट्ठी

 1९४३.
 श्री  स०

 सी०
 बनों :  क्या  प्रतिरक्षा मं  त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कपा  यह  सच  है  कि  ग्रीयोगिक  करमें  वासियों  को  चट्  मंजूर  करने के  संध  में  वेतन

 उपयोग  को  सिफारिशों  को  अभी  तक  कार्यान्वित  नदीं  किया  गया है  ;  are

 यदि  तो  देर  के  क्या  कारण  हूँ
 ?

 प्रतिरक्षा  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  (att  रसूले  कौर  entire कर्म

 चारियों  को  रणजीत
 अवकाश

 दे  अतिरिकत  gat  छुट्ट  के  अधिकार  के  संबत्  में  के  तन  आयोग  की

 सिफारिशें  मंजूर  कर  te  गय हैं  ग्र  रादेश  जारी  Hee  जा  चुके  हैं  ator  अवकाश  के  संबंध

 fara  wal  कुंड  समय  के  लिये  स्थगित  रखा  गया  है  |

 लोक  सहायक  सेना  शौर  राष्ट्रीय  सेता  छात्र  दल

 1९४४.  थी  रघुनाथ  सिंह  :  क्या  प्रतिरक्षा  मं  त्री  यह  बताने  की  कृपा  बेग  कि

 क्या  उत्तर  प्रदेश  राष्ट्रीय  सेना  छात्र दल  Whe  लोक  सहायक  सेना की  मंत्र गा  समिति

 की  कोई  बैठक  पिछले  दो  साल  में  कभी  हुई  थी  ;  और

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 पीतिका  मन्त्रालय  मैं  राज्य  मन्त्री  रघुरमं  :  जी  नहीं  ।

 दो  अलग  अलग  राज्य  मंत्रणा  समितियां  एक  क  सेनांछात्र  दल  लिये

 और  दुसरी  प्रादेशिक  लेना  तथा  ats  सहायक  सेना  के  लिये  ।

 नल मंग्रेजं  में



 १६५२  लिखित  उत्तर  &  १९६२

 राष्ट्रीय  सेना छात्र  दल  संबंधी  समिति  की  बैठक  इस  कारण  नहीं  हुई  कि  ऐसा  कोई

 महत्पूर्ण  विषय  नहीं  था  जिस  पर  समित  में  चर्चा  करना  आवश्यक  था  ।

 प्रादेशिक  सेता  तथा  लोक  सहायक  सेना  संबंधी  समिति  की बैठक  इसलिये  नहीं  हुई  कि

 सबंधित  सभी  व्यक्तियों  के  लियें  सुविधाजनक  तारीख  निश्चित  नहीं  की  जा  सकी  ।

 संग्रहालय  शास्त्र  सम्बन्धी  गोष्ठी

 TOY.  श्री  रघुनाथ  सिह  क्या  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  ate  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपाਂ  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  हे  कि  पुनर्जीवित  को  न्द्रीय  संग्रहालय  मंत्रणा  बोर्ड  ने  यह  सुझाव  दिया  है

 कि  संग्रहालय  शास्त्र  संबंधी  गोष्ठी  प्रत्येक  वर्ष  आयोजित  की  जाये  ;  कौर

 यदि  तो  उस  बार ेमें  सरकर  की क्या राय  है
 ?

 aerate  ate  सांस्कृतिक  कार्य  सन्नी  भ  कबीर  stats

 att  इस  विषय  पर  विचार  हो  रहा  है  ।

 उत्तर  प्रदेश  अनुसूचित  जातियों  के  लिय  सस्ते  मकान

 1९४६.
 थी  स०  मो०  बन्दों

 :
 क्या

 गु
 ह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अनुसूचित  जातियों
 के

 लोगों  के  लिए  सस्ते  मकान  बनाने
 के

 लिये  केन्द्र
 न  उत्तर

 प्रदेश  को  '  कुछ  वित्तीय  सहायता  दी  है

 १  जनवरी FERR  तक  कितने  मकान  बने  थे

 १  ERR  तक  कितना  धन  दिया  गया  ;  और

 एसे  मकानों  ar  क्या  किराया  है
 ?

 मंत्रालय  में  राज्य  मन्त्री  :  अपेक्षित  जानकारी  राज्य

 सरकार  से  मांगी  गई  है  ।  जानकारी  उपलब्ध  होन  पर  एक  विवरण  पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  #

 हिन्दी  टाइप  कौर  शाट  हैण्ड  का  प्रशिक्षण

 al  Ho  ला०  त्रिवेदी
 ey

 पी  स०  ष्  सामन्त

 कया  गुह-क्रिया  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 हिमाचल  प्रदेश  प्रशासन  के  कर्मचारियों  के  लिये  हिन्दी  टाइप  शौर  हिन्दी  weave

 प्रशिक्षण  की  व्यवस्था  है  ;  ग्रोवर

 यदि  अभी  तक  कोई  व्यवस्था  नहीं
 की  गई  हूं

 तो
 वह  कब  तक  की  जाएगी  ?

 गुह-किये  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  :  प्रशिक्षार्थियों  की  संख्या

 कम  होने  के
 कारण  शिमला  में  wir  तंक  हिन्दी  टाइप  ate  शौर हैण्ड  प्रशिक्षण

 केन्द्र  नहीं  खोला  जा

 मलें  प्रेमी में
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 सका है  ।  पर  हिन्दी  जानने  वाले  तथा  हिन्दी  में  प्रशिक्षित  टाइपिस्ट ों a  स्टेनोग्राफर ों  को  यथा  संभव

 हिन्दी  टाइपराइटर  का  प्रयोग  करने  के  लिय  प्रोत्साहित  किया  जाता  है  ।

 fara  खड़ा  गांव  में  पुरातत्वीय  खोज

 1९४८.  श्री  रघुनाथ  सिह  क्या  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  कौर  सांस्कृतिक-क्वार्य  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  faced  के  जिला  बलबीर  में  जीन्द  खेड़ा  गांव  में  जो  छत्रपति  दीवानी  की  माता

 का  जन्म  स्थान है  पांच  भूमिगत  कमरे  मिले  हैं  ;  रोक

 यदि  at,  तो  खोज  का  क्या  ऐतिहासिक  महत्व  है
 ?

 वैज्ञानिक  मनु  सम्मान  कौर  सांस्कृतिक-किये  मंत्रालय  में  उपमंत्री  Ho  सो०

 श्रीमान  ।

 भूमिगत  कमरों  का  कोई  विशेष  ऐतिहासिक  महत्व  नहीं  है  ।

 बाल  धनवान  के  विरोध  में  आन्दोलन

 1९४९.  oft  रघुनाथ  सिंह  :  क्या  गुह-कार्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  ब्रिटेन  में  बाल  germ  के  विरोध  में  श्रान्दो

 पैमाने  पर  प्रारम्भ  हो  गया है  ;  गौर

 यदि  तो  क्या  सरकार  भारत  में  बाल  धूम्रपान  को  रोकने के  कुछ  उपायों  पर

 विचार  कर  रही है  ?

 मन्त्रालय  में
 राज्य  मन्त्री  सरकार  को  कोई  जानकारी  नहीं

 राज्य  सरकारें  इस  पर  विचार  करेंगी  ।

 दिल्ली  में  मद  निषेध

 भरी  भागवत  झा  आजाद  :

 1९४५०.  श्री  नवल  प्रभाकर  :

 प्रकाशा  वीर  शास्त्री  :

 क्या  गुह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  के
 नागरिकों

 का  कोई  श्रम्यावेदन  प्राप्त  हु  है  कि  दिल्ल  में  पर्ण  मध्य

 निषेध  लागू  किया  जाये  ;  कौर

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  बारे  में  कया  कार्यवाही  की  है  ?

 पगुहनका्य  मन्त्रालय  में  राज्य  मन्त्री  :  हों  ।

 मामला  विचाराधीन है  |

 मूर  प्रंग्रेजी में
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 इ्ान्घ्र  में  तांबे  को  दानें

 1९५१.  शी वे  कटा  सुरय्या  :  कया  खान  कौर  ईंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  झ्रान्ध  प्रदेश  के  गनी  क्षेत्र  में  ताकि  की  खानों
 की  रोज़

 का  काम  पुरा  हो  गया
 कौर

 यदि  तो  क्या  परिणाम  रहा  ?

 खान  ate  इंजन  मन्त्री  क  ०  दे०  :  श्रीमान  ।

 अब  तक  रचना  संबंधी  विस्तृत  मान  चित्र  बनाने  ग्रोवर  १४  ०सीटर  तक  किये  गये

 रक्षात्मक  छिद्रों  का  उत्साहवर्धक  परिणाम  नहीं  रहा  है  ।  उसी  क्षेत्र  में  कौर  अधिक  गहराई  पर निक्षेपों

 का  पता  लगाने  के  लिए  गहरे  परीक्षात्मक  छंद  करने  की  बात  अभी  छोड़ी  नहीं  गई  है  ।  यह  काय

 करने  नन  देश  में  अन्य  श्राशाजनक  क्षेत्रों  मे ंखोज-कार्य  समाप्त  होने  पर  विचार

 fear  जायेगा ?

 भारत  इलेक्ट्रोनिक्स  लिमिटेड

 1९५२.  शी  बासप्पा  :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  ब्रितानी  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  इलेक्ट्रोनिक  बंगलौर  में  आयातित  पुर्जों  को  मिलाने

 के  बदले  उनके  निर्माण  पर  अधिक  ज़ोर  दिया  जाता है  ;  कौर

 क्या  इस  उपक्रम  के  भ्रनुसन्घान  तथा  विकास  विभाग  की  रोक  अधिक  ध्यान  दिया

 जाता है  ?

 जि ति रक्षा  मन्त्रालय में  राज्य
 मन्त्री  और  श्रीमान  ।

 सितारों  द... उचरफ  कारखाना

 FOUR.  थी  बासप्पा
 :  क्या  इस्पात कौर  भारी  उद्योग

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  अब  भी  fad  उकेरा  कारखाने  केਂ  उत्पादन  में  हानि  होती  है  ;  कौर

 यदि  तो  उत्पादन  में  सुधार  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 Pee  शौर  भारी  उद्योग  मन्त्री
 चि०

 :  पुराने  संयंत्र  PEXR

 में  पुरे  हो  गये  थे  )  पूरी  क्षमता  पर  चल  रहे हैं
 ।

 विस्तार  संयंत्र  वर्ष  १४  ५८  में  निम्नलिखित

 कठिनाइयों  के  कारण  केवल  एक  धार  पर  में  से  चल  रहे  हैं
 ——

 (१)  दिशेरगढ़  के  कोयला  की  अधिक  मात्रा  पहुंचाने  की  कठिनाई  ;

 (२)  कोक  हैंडलिंग  की  दोषपूर्ण  व्यवस्था  ;

 (3)  लीन  मैस  प्लांट  की  पर्याप्त क्षमता  ;  र

 (४)  अमोनिया  सिरोसिस  के  नये  कन्वेयर में  दोष  ।

 उत्पादन बढ़ाने  के  लिये  निम्न  कार्यवाही की  गई  है
 . ee

 (१)  रेलवे  बोर्ड  से  प्रार्थना की  गई  है  कि  पूवे  रेलवे  पर  छोड़े  गये  वैगनों  के  स्थान  पर

 दक्षिण-पूर्वे  रेलवे  पर  वैगन  दिये  जायें  ताकि  दिशेरगढ़  का  कोयले  का  मात्रा

 में  पहुंचना  सुनिश्चित  हो  जाय े;
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 (२)  कोक  हैंडलिंग  की  पुनः  व्यवस्था  करने  का  देता
 दे

 दिया  गया  है  ;

 (३)  अ्रधिक  गैस  प्रोड्यूसरों  के  लिए  क्रयादेश  दिये  af
 रहे  हैं  ;  श्र

 (४)  दोषयुक्त  सिन्थेसिसे  कार्ड  की  मरम्मत  हो  गई  है  ग्रोवर  चलाया  जा  रहा  है  ॥

 फोम  का  प्रकार  जाता

 ayy.  श्री  बात्मीक्री  :  कया  बित  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सन्  PERL—-ER  में  कितनी  अवैध  अफीम  पकड़ी  गई  ;  ak

 सब  से  अधिक  मात्रा  में  अफीम  किस  राज्य  में  पकड़ी  गई  ?

 faa  मन्त्र  मोरारजी
 :  ६५३५  किलोग्राम |

 भव्य  प्रदेश  ।

 तिब्बती  दारणाशियों  को  नाट्य  मण्डली

 Quy.  श्री  बाल्मीकी  :  क्या  canine  श्रतुसन्घान  wie  सस्कृष्तिक-कार्य  मंत्री  यह  बताने की

 कपा  करेंगे  कि  :

 तिब्बत  से  ara  हुए  शरणाधियों  की  नाट्य  मंडली  कितने  दिनों  से  देश  का  भ्रमण  कर

 रही  है  ;

 क्या  सरकार  उन्हें  कोई  सदस्यता  दे  रही  है  ?

 वैज्ञानिक  तू  सम्मान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  भन्ती  हेमा यून
 :  १९६१-६२

 के  दौरान  दो  नाट्य  मंडलियों  ने  देश  का  दौरा  किया  :

 are
 तिब्बतन

 कल्चरल  ड्रामा  मसूरी  ने  करीब  छः  महीने  तक  तिब्बती

 रिफ्पूजीज  कल्चरल  एंड  ड्रामेटिक  धर्मशाला  ने  करीब  चार  महीने
 तक  ।

 पहली  नाट्य  मंडली  को  €०००  रुपयों  श्र  दूसरी  को  ५०००  रुपयों  का  अनुदान  दिया

 गया  ।

 हिन्दी  में  नोट  कौर  ड्राफ्ट  लिखना

 &xg  श्री  प्रकाश  बोर  क्या
 गू  ह-कराये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  के  कुछ  कार्यालयों  में  हिन्दी  में  नोटिंग  प्र  ड्राइविंग  का  कार्य
 आरम्भ  हो  गया  है  ;

 क्या  इस  कार्य  के  लिये  प्रशिक्षित  कर्मचारियों
 को

 हिन्दी  में  वोटिंग  की  अनुमति  दी  गई  है
 ;

 और

 यदि
 तो  इस  दिशा  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ?

 गुह-कार्य  मन्त्रालय  में
 राज्य  स्त्री

 :  जी  हां  ।

 १९६१  में  यह  अनुदेश  जारी  किया  गया  था  कि  चुने  हुए  अनुभागों
 में  जिनमे  कि  अघिकांश  लोग  हिन्दी

 ध
 संप्रेषित  के

 lili
 प्रयोगात्मक  रूप  हिन्दी  में  भी

 fae  sti  में
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 टिप्पण  करने  की  छूट
 दे

 दी  जाय
 ।

 इस  दिशा  में  की  गई  प्रगति  की  पूरी  सुचना  सब  मंत्रालयों  से  कभी

 उपलब्ध नहीं  हुई  है  ।

 राष्ट्र  भाषा  के  रूप  में  संस्कृत

 1९५७.  श्री
 विद्याचरण  शुक्ल

 :
 कया  गुह-कार्यो मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  का  ध्यान  संस्कृत  को  राष्ट्र  भाषा  बनाने  के  बारे  में  डा
 ०

 कैलाशनाथ  काटजू

 के  उन  तर्कों  की  प्रोर  प्रा कर्षित  किया  गया  है  जो  उन्होंने  संस्कृत  विश्वविद्यालय  में  भ्र पने  दीक्षान्त

 भाषण  में  दिये  थे  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  इस  मामले  पर  कोई  विचार  किया  है  ;  शौर

 उसका  क्या  परिणाम रहा  ?

 गृह-कार्य  मन्त्रालय में  राज्य  मन्त्री  से  सरकार ने  में

 छपी  खबरें पढ़ी  हैं
 ।  संस्कृत का  अध्ययन  बढ़ाने  के  लिए  शिक्षा  मंत्रालय ने  विभिन्न  कार्यवाही  की  हैं

 ग्राहक  कौर  कोई  कार्यवाही  करना  झ्रावइ्यक  प्रतीत  नहीं  होता  ।

 तांबा  खेती

 1&५८.८  श्री  मुरारका  :  क्या  खान  और  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 तांबा  खेती  में  कितने  व्यक्ति  काम  करते  हैं  ;

 Fat  स्थानीय  व्यक्तियों  को  कोई  प्राथमिकता  दी  जाती  है  ;  कौर

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  नीति  बनाई  गई  है
 ?

 खान  कौर  इंधन  मंत्री  के
 ०

 दे०  :  खेती
 तांबा

 परियोजना
 में  कभी

 तक  '४४  व्यक्ति  नियुक्त  हुए  हे  जिनमें  दस  श्रमिक हें  ।

 अर  राष्ट्रीय खनिज  विकास  निगम  लि०  हिलेरी  तांबा  परियोजना  लागू  कर

 रहा है  ।  निगम  एक  स्वायत्तशासी  निकाय है  ।  निगम  कुशल  श्रमिकों  a  चतुर्थ  श्रेणी  के

 कम  चोरियों  को  स्थानीय  ग्रा घार  पर  नियुक्त  करता  है  कौर  इस  में  काम  दिलाऊ  दफ्तर  की

 सहायता  लेता  है  ।  उच्च  पदों  के  लिये  नियुक्ति  प्रायः  भ्रमित  भारतीय  ग्रा धार  संवरण  से

 होती है  जिसके  लिये
 विज्ञापन  दे  कर  प्रार्थी  नापत्र  मांग  जाते  हैं

 सनौर  या  अन्य  सितारों  के  झ्रनुभवी

 अधिकारियों  की  पुनः  नियुक्ति  कर  के  होती  है  ।

 केन्द्रीय  सचिव  लय  पुस्तक  लय  में  पंजाबी  भाषा  में  पुस्तकें

 16५९.  श्री  बहु  सि०  सहगल  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्षो  १६६०  श्र  FER  में  केन्द्रीय
 सचिवालय  पुस्तकालय

 के  क्षेत्रीय  भाषा

 विभाग  में  पंजाबी  में  प्रकाशित  कितनी  पुस्तकें  बढ़ाई  गईं  ;  अर

 प्रदान  के  उपरोक्त  भाग  में  उल्लिखित  पुस्तकों
 में  से  कितनी  पुस्तकों  वर्ष

 Reo:

 शर  १९६१  में  प्रकाशित  हुई
 ?

 परीक्षा  मन्त्री  काम  ला०  वर्ष
 १९६८  मैं

 70¥
 पुस्तकें  ग्रोवर

 वर्ष

 १९६१  में  १६  पुस्तकें  ।

 वर्ष  १९६०
 में

 ९१  पुस्तकें  ग्र  वर्ष  १९६१  में  २  पुस्तकें  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 नागा  लंड  में  सेनिक  कर्मचारी

 1९६०.  श्री  दाजी  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  नागा  लैंड
 में

 काम  करने
 वाले  सैनिक  कर्मचारियों  में  से  वर्ष  १९६१-६२  में  कितने  कमंच/रो  (१)  मारे  (२)  कितने

 घायल  शर  (३)  कितने  गायब  हुए ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  यह  जानकारी  देना  लोकहित  में

 नहीं है  ।

 सेना  न्यायालय  मार्शल  के  मामले

 1९६१.  श्री  श्रीनारायण  दास  :  क्या  प्रतिरक्षा  मं  शी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वं  PER2  शौर  वर्ज  १९६२  में  अब  तक  भारत  के  संविधान  के  अनुच्छेद  ७२  के

 खण्ड  के  अ्रेन्तगंत  कितने  प्राबंन/-पत्र  प्राप्त  कितनों  पर  विचार  gar  wie  कितनों  को

 श्रान्त  रूप  से  निपटाया  गया  ;

 उसी  अवधि  में  विभिन्न  wea  के  लिए  दण्डित  व्यक्तियों  के  कितने  मामलों  में  दण्ड  की

 विराम  या  परिहार  स्वीकार  किया  गया  अथवा  दण्ड  स्थगित  किया  छूट
 दी  गई  या  कम  किया  गया  ;  शरीर

 wa  भी  कितने  मामले  विचाराधीन  हैं  ?

 अभिरक्षा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  संविधान  के  म्रतुच्छेंद  ७२  के

 खण्ड  (१)  के  उपखण्ड  के  अ्रेन्तगं त  प्रशनास्पद  अवधि  में  कोई  प्रार्थनापत्र  प्राप्त  नहीं  हुमा  कौर

 न  हीं  निपटाया  गया  ।

 सनौर  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 Yo  झ्रारमों  TA  वर्कशाप

 1९६२.  श्री  स०  Alo  बनर्जी  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  में  oX  अअआरमी  बेत  व  शाप  के  क ुछ  आकस्मिक  कमी  चोरियों

 को  १९६२  में  छठी  किया  गया  ;  शौर

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  उन्हें  कोई  वे  कल्पित  काम  दिया  है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  श्रीमान  ।  विशे  ष  कार्य  के

 fat  थोड़े  समय  के  fat  अ्र्यात्  एक  मास  से  कम  के  लिये  रखे  गये  १५  मजदूरों  को  काम  पुरा  होने
 पर  १  द्रव  १९६२  को  काम  से  हटा  दिया  गया  ।

 अतिरिक्त  कम  बारियों  तथा  प्रभाव  के  समायोजन  की  के  श्रन्तगंत  बे  बल्कि

 रोजगार  के  पान  न  थ  ।  फिर  उन  में  से  दो  व्यक्ति  जो  काम  दिलाई  दफ्तर  द्वारा  भेजे  गये

 ४५०१५  अ्रारमी  बे  स  सकें  दिल्ली  छावनी  में  उन  की  झवइ्यकतातुसार  काम  पर  रख  लिये  गये  हैं  ।

 विदेशों  में  भारतीय  प्राविधिक  ग्यंती

 1९६३.  श्री  प्र०  चक्रवातों  :  क्या  बैठाती  श्रनुसन्थान  शौर
 सांस्कृति-का  मं  तरी

 यह  बताने

 पत  wal  में
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 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  के  पास  निम्न  बातों  के  बारे  में  ब्रांडेड  हैं  शौर  wee  बतायेगी  —~—

 (१)  झाजकन  frat  भारतीय  विदेशों  में  दोनों  प्रकार  की  टैक्निकल  अ्रथात च्

 से  द्वारिक  तथा  पा  रहे  हैं  ;

 (२)  कितने  व्यक्ति  विदेशी  प्रशिक्षण  समाप्त  कर  चुके  हैं  ;

 (३)  कितने  व्यक्तियों  ने  भारत  के  बाहर  जगार  स्वीकार  कर  लिया  है  ;  और

 (¥)  कितने  व्यक्ति  ऐसे  हैं  जो  विदेश  में  रोजगार  पाने  की  दृष्टि  से  रह  रहे  |

 सरकार  ने  इन  प्रशिक्षित  व्यक्तियों  को  भारत  लौट  भराने  के  लिपे  प्रयत्न  कर  के

 उनकी  सेवायों  का  उपयोगਂ  करने  के  लिये  कारवाही  की  है  ;  कौर

 कया  सरकार  का  विचार  राष्ट्रीय  रोजगार  विभाग  जे  ती  कोई  एजे  सी  खोलने  का  है  जिस

 का  कार्प  इन  प्रशिक्षित  व्यक्तियों  के  साथ  निरन्तर  सम्पर्क  बनाये  रखना  श्रौर  यह  देखना  हो  कि  उन

 की  aaa  उन  के  देवा  या  sawed  विकसित  देशों  के  विवेक  पर  छोड़  दी  जाय  जो  भारत  से

 सहानुभूतिपूर्ण  सहयोग  की  आशा  रखते  हैं  ?

 वैज्ञानिक  अनुसंधान  शौर  सांस्कृतिक-कार्य मन्त्री  हुमायूँ  :  (१)  से

 (४)  तक  सरकार  के  पास  ठीक  जानकरी  नहीं  है  ।  परन्तु  लगभग  ३०००  व्यक्तियों  जो

 विदेशों  में  राष्ट्रीय  रजिस्टर  के  विदेशों  में  भारतीय  भाषा  में  स्वयं  को  रजिस्टर  कराया  है  ।  इस  में

 पंजीयन  स्वेच्छा  से  होता  है  ।  इन  व्यक्तियों  सम्बन्धी  जानकारी  समय  समय  पर  मेन-पावर

 बुलेटिन  ate 2  feast cats  डाइरेक्ट  नमे  प्रकाशित होती  है  ।  इनकी  प्रतियां  पसंद  पुस्तकालय  में

 उपलब्ध हैं  ।

 अर  माननीय सदस्य  का  ध्यान  १  १९६२  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  Yo

 के  भाग  के  उत्तर  की  ae  प्राचीन  किया  जाता  हैं  ।

 दिल्ली में  मथ  निषेध

 TERY.  श्री  To  चक्रवर्ती  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कंपा  करेंगे  किं  :

 क्यां  सरकार का  ध्यान
 उन  भ्रांकड़ों की  प्रो  झाक्पित  किया  गया  है

 जो  दिल्ली  प्रशासन

 ने  प्रकाशित  किये  हैं  कौर  जिन  से  दिल्ली  में  छः  वर्ष  gt  प्रारम्भ  किये  गये  मद्यनिषेत्र  प्रोग्राम  की  प्रथम

 अवस्था  के  परिणामों  का  पता  लगता  है  ;

 यदि  तो  दोनों  विदेशी  तथ  स्वदेशी  दाराब  के  उपभोग  में
 वृद्ध  होगे  के  क्या  कारण

 हैं  ;  कौर

 उन  के  झनुभत्रों  को  ध्यान  में  रख  कर
 कया  सरकार  का

 विचार  सारे  राज्यों
 में

 प्राप्त

 परिणामों  को  साधारण  पुनरीक्षण  करने  ौर  वास्तव  में  सामाजिक  हित  प्राप्त  करने  की  उचित

 नींति  बनाने  का  है  ?

 गृह-कार्य  मन्त्रालय में  राज्य-मंत्री  :  हां  ।

 दो  विदेशी  तय  स्वदेशीय  शराब  के
 उपभोग  में  बृद्धि  होने  के  निम्नलिखित  बहुत

 से  कारण  हो  सकते
 हैं

 on

 (%)  जनसंख्या  में
 वृद्धि  होनी

 ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 (२)  अन्तर्राष्ट्रीय  कान्हरे  प्रदर्शनियों  शादी  के  लिये  प्रतिनिधियों  के  रूप  में  या  पर्यटकों

 के  eq  में  दिल्ली  में  अधिक  विदेशियों  का  झान  |

 (३)  दाराब के  aga  विक्रय को  कने  के  लिये  दिल्ली  प्रशासन  द्वारा
 की

 गई  अनेक

 कर्ष  वाही  के  फ  स्वरूप  भी  शराब  को  व  त्र  विक्रय  बेढ़ा  है  |

 केन्द्रीय  मय  निबंध  समिति  इस  पर  अपनी  ray  ब5के  में  विचार  करेगी  ।

 भारतीय  प्रशासन  सेवा  कौर  भारतीय  पुलिस  सेवा  में  अनुसूचित  जातियों  तथा  श्रतुसुचित

 झाम  जातियों  के  लोग

 1९६५.  शी  रिशाली  किलिंग  :  कया  गृह-कार्य  मं  त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 REXY  से  मान  १६६२  तक  भारतीय  प्रशासन  सेवा  कौर  भारतीय  पुलिस  सेवा

 में  श्रनुछूचित  afer  जातियों  तथा  अ्रनुसूचित  जातियों  के  कितने  लोग  चुने  गये ं;

 इस  अवधि में  कितने  व्यक्ति  नियुक्त हुए  ौर  काम  पर  रखे  गये

 क्या  अ्ेनुसुचित  ख़ादिम  जातियों  तथा  अनुसूचित  जातियों  के  ग्रामीण  व्यक्ति  भर्ती  करने

 पर  विद्वेष ध्यान  दिया  जाता है  ;  कौर

 यदि  तो  wa  ?

 मन्त्रालय  सें  राज्य-मंत्री  दातार  कौर

 s
 सबा  बल  मता  भ्रम सचित  ख़ादिम

 जाति

 भारतीय  प्रशासन  सेवा  हँ  ६  २६  Ry

 e  दे भारतीय  पुलिस  सेवा  re  aC)  xe

 वर्ष  १९६१  में  हुई  परीक्षा  के  परिणामों  इस  ae  अनुसूचित  जातियों  के  २४  सरनू  मूर्ति
 ख़ादिम  जातियों  के  ४  व्यक्ति  निहित  करने  हैं  ।

 बौर  (7)  भारतीय  प्रशासन  सेवा/भारतीय  पुलिस  (ast)  नियम  eeu

 आर  भारतीय  प्रशासन  भा  रती  य  पुलिस  सेवा  (  योग्य त  परीक्षा  दारा  Peuy

 में  म्रतुकुचित भ्न्े  जातियों  प्रौढ़  भ्र  तु  सुचित  जातियों  के  लिये  रिक्त  पदों में  से  क्रमानुसार  cv
 प्रतिशत  अर ४५  प्रतिशत  पद  श्रारक्षित  रखते  का  उपबन्ध है  ।  उपरोक्त  नियमों  कें

 संव  तोक  सेवा  आयोग  को  अधिकार  है  कि  वह  आरक्षित  पदों  के  लिये  झ्र नू सूचित

 अनुसूचित  ख़ादिम  जाति के  ऐ  ते
 उम्मीदवारों

 की
 सिफ  करे  जो  चाहे  सामान्य  स्तर  पर  सफल  न

 रहे  मगर  फिर  भी  अयोग  उन्हें  प्रशासन  की  कुशलता  को  बनाये  रखत ेके  यग्य  होने  की  दृष्टि
 से  उपयुक्त  समझता  हो  ॥

 मना पर  म  सकल

 eq.  श्री  राशि  फिशिंग  :  कया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 वर्ष  १६६०-६१  रोक  PERL  में  मणिपुर  क्षेत्रीय परिषद  में  कितने निम्न  प्राइमरी

 ज्यूनीयर  afew  मिडिल  इंग्लिश  स्कूलों  को  जो  बदल  कर  स्थापित  किये  सहायता  श्रतुदान

 दिया  ;
 ——

 tia  प्रंप्रेजी  में
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 इन  स्कूलों  के  लिये  कितने  अध्यापक  नियुक्त  किये  गये  ;

 क्या  अनेक  उदाहरण  दिये  गये  हैं  ग्रोवर  शिकायतें  की  गई  हैं  कि  अयोग्य  व्यक्तियों  को

 बड़ी  संख्या  में  ae  प्रमाणपत्र  दिखाने पर  नियुक्त  किये  गये  ;  कौर

 यदि  कितने  व्यक्तियों  के  खिलाफ  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 शिक्षा  मन्त्रों  का ०  ला ०  :  से  अपेक्षित  जानकारी  प्रशासन  द्वारा

 मणिपुर  क्षेत्रीय  परिषद्  से  एकत्रित  की  जा  रही  है  at  यथासमय  पटल  पर  रख  दी  जायगी  ।

 श्याम  के  लिये  लोहा  इस्पात

 Tego.  श्री  यलमन्दा  रेड्डी  :  कया  इस्पात  we  भारी  उद्योग  मत्री  यह  बताने  की  कपा

 कि

 weer  प्रदेश  की  सरकार  ने  सिचाई  परियोजनाओं  के  लिये  १९५७  से  लेकर

 ‘PEER  तक  प्रति  at  कितना  लोहा  ौर  इस्पात

 केन्द्रीय  सरकार  ने  कितना  लोहा  व  इस्पात  देना  मंजूर  कौर

 प्रति  श  कितनी  मात्रा  दी  गई  ?

 इस्पात कौर  भारी  उद्योग  मन्त्री  चि०
 :  भ्र ौर  भारत

 किसी  राज्य  की  विभिन्न  परियोजनाओं  के  लिये  प्लग  से  लोहा  कौर  इस्पात  नहीं  देती  ।

 प्रत्येक  छमाही  के  लिय  राज्य  सरकार  तथा  केन्द्रीय  जल  भ्र ौर  विद्या  आयोग  को  कुल  कोटा  दे  दिया

 जाता  हैऔर  व  प्राथमिकता  भ्रनुसार  परियोजनाओं  के  जिनमें  सिचाई  परियोजनाओं  शामिल

 वितरण  करते  हैं  ।  १९६०-६१  के  बाद  यह  कोटा  सीमित  श्रेणियों  के  सम्बन्ध  में  अर्थात्  बी  ०  पी०

 शीट  (१४  गज  से  जी०  पी  to [sfio  स०  शोट  तार  के  लिय  दिया  जाता  है  ।  अन्य

 श्रेणियों  को  प्राप्त  करने  के  लिये  अ्रघिकारपत्र  आवश्यक  नहीं  है  ।  उपभोक्ता  अपनी  झ्रावश्यकता  की

 सूचना  स्टाकिस्ट  को  दे  सकते  हैं  या  लोहा  are  इस्पात  नियंत्रक  को  ।  सीमित  श्रेणियों  को  छोड़  अन्य

 श्रेणी  में  जाने  वालीਂ  वस्तु ग्र ों  की  आवश्यकताएं  प्राम  तौर  पर  पूरी  की  जाती हैं  ।

 सिचाई  की  बड़ी  योजनाओं  के  लिये  केन्द्रीय  जल  शर  विद्युत्  आयोग  तथा  छोटी  योजनाओं

 के  लिये  राज्य  सरकार  द्वारा  इस्पात  दिया  जाता  इन  दोनों  अ्रधिकारियों द्वारा  प्राप्त  मांगों  में

 adi  परियोजनायें  रा  जाती हैं  इसलिये  सिचाई  योजनाओं  के  सम्बन्ध  में  अलग  जानकारी  देना

 सम्भव  नहीं  है  ।  weet  प्रदेश  की  सिचाई  परियोजनाओं  के  जिनमें  जल-विद्युत्  परियोजना  नायें

 anton  नहीं  मांगी  गई  ate  संभरण  की  गई  मात्रा  इस  प्रकार  है  ——

 माग  दीਂ  गई  मात्रा

 BRAS  2 Gwe  १२,०२७  टन

 "QEUG-NE  RS, ARR  29, 80%  टन

 QEXE-Go  ey,  Yo  घ  १३,७५७  टन

 WEKO-|FN  ठद्  999  १६,५९७  मां  टन

 QREI-KR  (*)  22k  २४१  मी०  टन

 श्रेणियां (*)  केवल  सीमा  t

 किसी  विशिष्ट राज्य  की  सिचाई  परियोजनाओं के  लिये  वास्तव  में  सम्भरण  किये  गये

 इस्पात  के  बारे  में  अलग  से  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।  ग्राहक  प्रदेश
 al Usa  aye  a  eT

 aa  अंग्रेजी  में
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 की  विकास  योजनाओ  के  लिये  PeKO-¥S  से  १९६  १-६२  तक  दिये  गय  इस्पात  की  इस  प्रकार

 है  ——

 मीट्रिक टनों  में

 GR XOR Rako-  ४८५

 BOX

 PEYG-NE  २१,२७५

 LEK 0-|2  Vo?

 PEK L-ER  VM oQy

 PEER

 १

 स
 १६ २

 |

 विकास  am  नि  आयात  से  भी  लगभग  ४,०४५  टन  इस्पात  दिया  गया  है  ।

 ast  में  लोह  वयस्क

 1९६८.  श्री  यामदा  रेडडी  :  क्या  खान  कौर  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने आन्प्  प्रदेश  के  गुन्टूर  जिले  के  पल नाड़  तालुक  में  तला  गद्ी कोन्डा

 तुमको  गांवों  में  लौह  ग्राहक  की  उपलब्धि  की  सम्भावना ग्र ों  की  खोज  की  है

 यदि  तो  प्रतिवेदन  का  ब्यौरा  क्या  है

 क्या  कोई  लाइसेंस  दिये  गये  शौर

 यदि  तो  कब ?

 खान  ate  इबत  स्त्री  के ०  दे  ०  मालवीय )  हां  ।

 तुमरकोद्टा  के  पश्चिम  में  तथा  तंत्रापलली  के  उत्तर  में  लगभग  ८६०  लाख  टन  लौह  अयस्क

 जिसमें  ३५  प्रतिशत  लोहा  हमने  का  श्रीमान  है  ।  a Syayeet  में  उपलध  लौह  अयस्क  का  खनन
 ~

 अधिक  ste  लाभप्रद  नहीं  है  .।

 ग्रोवर  राज्य  सरकार  से  भ्रपेक्षित  जानकारी  मांगी  गई  है  कौर  प्राप्त  होने  पर

 सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 कंकिनाड़ा  स्थित  ई०  एस०  डी०  के  कर्मचारियों  को  श्रावक-टाइम  वेतन

 1९६९.  श्रीमती  रेणू  चक्रवर्ती  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यहं  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  संच  है  कि  परिचय  बंगाल  के  २४  परगने  में  काकीनाड़ा  स्थित  ई०  एस०  डी

 प्रतिष्ठान  के  क़्मचारियों  को  १६६०  में  किये  गये  कार्य  का  श्रावक-टाइम  वेतन

 नहीं  दिया  गया

 यदि  इसके  क्या  कारण  हैं  और

 यह  बकाया  राशि  aaa  से  देने  के  लिये  कया  उठाने
 का  इरादा

 प्रतिरक्षा  मन्त्रालय  में  राज्य-मन्त्री  मिलिटरी  इंजीनिर्यारग  स्टोर

 डिपो  के  कर्मचारियों  को  सप्ताह  में  ४८  घंटे  काम  करना  पड़ता  है  ।  क  कं  किनाड़ा  के  ई०  एस०

 मूल  अंग्रेजी  में

 743  (ai)
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 डी०  के  औद्योगिक  कर्मचारियों  ने  १९६०  में  इस  सीमा  से  श्रमिक  काम  नहीं
 इसलिये  वे  के  अन्तर्गत  श्रोवरटाइम  वेतन  पाने  के  हकदार  नहीं  हैं  ।

 अर  ser  उत्पन्न  नहीं  होत े।

 केरल  राज्य  को  दिये  गये  कोयले  के  वैगन

 1९७०.  श्री  प०  क्या  खान  कौर  इंघन  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 केरल  राज्य  को  PexE  से  लेकर  १९६२  में  श्री  तक  कोयले  की  कुल  कितनी  वैनें

 दी  atk

 उक्त  अवधि  में  केरल  राज्य  को  कितनी  वैगनों  की  ऑ्रावश्यकता  थी  ?

 खान  शौर  इंधन  मन्त्री
 | / हू ५

 Fo  अर  gee F से  १९६२

 तक  केरल  राज्य  का  वैगनों  का  कोटा  कौर  वास्तव  में  दी  गई  बैग नो  की  संख्या  इस  प्रकार  है

 ag  कोटा  वास्तव में  दी  गई

 संख्या )  वैगनों  की  संख्या

 ue  %,502  १,१२६

 १६६०  2,596  BRR

 eR  रै, ८७८
 ह

 Sig0 १९६२  (  मार्च  ee

 त्रिपुरा  में  मतदाता  के  रूप  में  amt  किये  गये  नाम

 1९७१.  श्री  दशरथ  देव  :  बिधि  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 त्रिपुरा  में  गत  दिसम्बर  कौर  जनवरी  में  मतदाता  के  रूप  में  नाम  दर्ज  कराने

 के  लिये  कितने  आवेदन  किये  झर

 कितने  आवेदन  स्वीकार  किये  गये  कौर  कितने  अस्वीकार  किये

 विधि  मंत्री  Fo  त्रिपुरा  में  नवम्बर  तथा  १९६१  कौर

 १९६२  में  मतदाता  के  रूप  में  नाम  दर्ज  करानेके  लिये  १८,९३९  aaa  प्राप्त  हए  |

 ६,९१९  maar  स्वीकार  किये  गये  १२,०२०  आवेदन  स्वीकार  किये  गये  ॥

 (7)  '  आवेदनों  को  स्वीकार  करने  के  मुख्य  कारण  ये  थे

 (2)  अप्रवासियों  के  पास  भारतीय  नागरिकता का  प्रमाण-पत्र  न

 (२).  कुछ  अन्य  निवासियों  के  पास  राष्ट्रीयता  का  सन्तोषजनक  प्रमाण  न

 (३).  सुनवाई  के  दिन  उपस्थित  न  रहना  और  आवेदन  के
 समर्थन  में  प्रमाण  प्रस्तुत

 न

 (४)  निर्धारित
 तिथि

 को  २१.
 वर्ष  से

 कम
 शरायु  होना

 ।

 मूल  sas  में
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 त्रिपुरा  में  विस्थापित  व्यक्तियों  के  खिलाफ  दायर  मुकदमा

 1९9७२.  श्री  दीदार देव  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की
 करेंगे

 कि

 ReRO  में  झ्र गर तला  में  जिन  विस्थापित  व्यक्तियों  ने  भूख  हड़ताल  की  थ  क्या  उनकें

 खिलाफ  मुकदमे  दायर  किये  गये  हैं

 मकददमे  वापस  लेने  के  लिये क्या  गृह-कार्य  मंत्री  जब  वे  अगरतला  गये  ये  सुनन  स

 कोई  अभ्यावेदन  किया  गया  था  और

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  कदम  उठाये  गये  हैं
 ?

 गृह-कार्य  मंत्रालय में  राज्य-मंत्रो  हां  ।

 at
 ७

 मुकदमे  वापस  नहीं  लियें  ।

 त्रिपुरा  लिये  राजपत्र

 1९७२३.  श्री  दशरथ  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  त्रिपुरा  के  लिये  एक  राजपत्र  सम्पादन  व प्रकाशन  के  लिये  कोई  विभाग  स्थापित

 किया  गया  है

 यदि  तो  इस  विभाग  ने  अ्रपने  कार्य  में  क्या  प्रगति  को  शौर

 वह  अपना  कास  कब  तक  समाप्त  कर  लेगा  ?

 गृह-काय  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  दातार )  है  कि  sea  का  निद

 त्रिपुरा  के  राजपत्र से  नहीं  वरन्  डिस्ट्रिक्ट  गजेटियर  से  हां  ।  डिस्ट्रिक्ट
 hand

 गजेटियर  के  संकलन  a  fag  त्रिपुरा  में  FeXE  में  एक  मंत्रणा  समिति  गठित  की

 गई

 प्रशासन  द्वारा  निम्नलिखित  अध्याय
 पुरे

 कर  लिये  गये  हैं  तथा  भारत  सरकार

 को  उसकी  सम्मति  व  सुझाव  लिये  भेजे  गये  हैं

 सामान्य  अथवा  प्रारम्भिक  अध्याय श

 र  ज

 3  aqqeq  स्थान

 लि  सामाजिक  अर  अ्राथिक क  पहलू

 शर  ४.  इतिहास ।

 भारत  सरकार  ने  कछ  परिवर्तनों  का  सुझाव  दिया  था ग्रौर इन  अध्यायों  को

 लिखने का  काम  जारी  है  ।

 (  )  इस  काम  लगभग एक  वर्ष  में  समाप्त हो  जाने  की  संभावना ह  ।

 मूल  प्रंग्रेजी
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 आदिस  जाति  की  छात्रा प्र ों  को  वर्तिका

 Toy.  थ्री  दशरथ  देव :  क्या  शिक्षा  मंत्रो  यह
 बताने  की  कर्पर  करेंगे  कि

 :

 त्रिपुरा  के
 रेल  खेवाई  गवर्नमेंट  स्कूल  की  ख़ादिम  जाति  की  छात्राओं

 के  म्रभिभावकों  ने  बोरिग  after  दिये  जाने के  बारे  में  मुख्य  को  कोई

 याचिका  प्रस्तुत
 की  है  ;  ग्रोवर

 (@)  यदि  तो  इस  संबंध  में  क्या  निर्णय  किया  गया  है  ?

 शिक्षा  मंत्री  (310  का०  ला०  जौ  नहीं  l

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता

 त्रिपुरा में  व्यापक  प्राथमिक  दिक्षा

 1९७५.  श्री  दशरथ  देव  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कपा  करेंगे कि

 कपा  जमालपुर  सब-डिवीजन  में  sarge  प्राथमिक  शिक्षा  प्रारम्भ

 करने के  लिये  कोई  अग्रिम  परियोजना  कार्यान्वित  की  जा  रही  है  ;

 यदि  तो  क्या  इस  क  प्रगति  का  कोई  मूल्यांकन  किया  गया  2

 यदि  तो  इस  मूल्यांकन  क्या  निष्कर्ष  हैं  ;  श्र

 क्या  जमालपुर  के  सभी  अन्य  डिवीजनों  में  भी  निकट  भविष्य  में  इस  कीं

 परियोजनाओं  कार्यान्वित  की  जायेंगी  ?

 शिक्षा  मंत्रों  का०  ला०  हां  ।

 । जी  ,  हां

 प्राथमिक  दिक्षा
 के  लिये  eg  प्रतिशत  भर्ती  का  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना

 का  जो  लक्ष्य  था  वह  खण्ड  में  RRM-KR  तक  प्रप्त  कर  लिया  गया  है  । ्

 तीसरी  योजना  के  शोब  काल  में  एक  ak  खण्ड  में  gage  मौर

 वाही  परियोजना  कार्यान्वित  करने  सम्बन्धी  एक  प्रस्ताव  पर  प्रादेशिक  परिषद्  विचार  कर

 रहो है

 त्रिपुरा  के  सब-डिवीजनों  में  क्षेत्र  समितियां

 1९७६.  श्री  दशरथ  देव  :  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  चुरा  प्रशासन ने  निगुरा  के  संत्र-डिविजतों  में  at T-TrATTaT  स्थापित

 करने को  सिफारिश  की  है  कौर

 यदि  हां  तो  इस  सम्बन्ध  क्या  JoIq  गये  ?

 i मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  )  जीਂ  ,  नहीं

 | प्रदान  उत्पन्न  नहीं  :  होता

 मूल  संप्रेषण  में



 ge  वाद्य  ooe  लिखित  १६६४

 के  विस्थापित  व्यक्तियों  को  दिये  मय

 feos.  श्री  दशरथ देव  :  कया  वित्तमंत्री  ae  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि

 पुनर्वासਂ  वित्त  प्रशासन  ने  त्रिपुरा  में
 विस्थापितों  ऋण के

 तौर  पर  कल

 कितना  रुपया  दिया

 १  ar  १९६२  तक  इन  ऋणों का  ब्याज  कितना  ड्  ;

 क्या  विस्थापित  व्यक्ति  ब्याज  देनेकी  स्थिति  में  हैं  ;
 कार

 यदि  तो  क्या  सरकार  इस  ब्याज
 को  रद्द

 करने
 की  घोषणा  करेगी  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  लगभग  gy  लाख  रुपय  |

 लगभग  ४  लाख  रुपय  |

 ate  सामान्यतौर पर  यह  कहा  जा  सकता  हैकि  जिन  विस्थापित  व्यवसायों

 ने  ऋणों  को  ठीक  ढंग
 से  काम  में  लाया  वे

 ऋण
 नन्द  करने

 की
 में

 जिन  मामलों  में  ऋण  वसूली  से  लोगों को  कठिनाई  हो  सकती  है  उन  पर  उचित

 घ्यान  दिया  जाताਂ  है  2+

 त्रिपुरा  को  नालीदार  लोहे  कौ  चादरों  का  संभरण

 Tees.  ददारथ देव  :  क्या  इस्पात  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  त्रिपुरा  को  नालीदार  लोहे  की  चादरों  का  पर्याप्त  संभरण  नहीं  हो  रहा  है  ;

 (@)  तो  इस  अपर्याप्त  सभरण  के  क्या
 कारण  शौर

 इन  कठिनाइयों  के  हल  हेतु  क्या  कदम  गये

 we  भारी  उद्योग  मंत्रो  चि०  सुब्रह्मण्यम )  हां
 ।  धातु-चढ़ो

 नालीदार  लोहे की  चादरों  का  सामान्य  wa  है  |

 भ्र पर्याप्त  उत्पादन
 ।

 जो  मात्रा  उपलब्ध  होती  है  उसका  समान  वितरण  किया  जाता  ।  जो सीमित
 की विदेशी  मुंद्री  उपलब्ध  उससे  तथा

 वस्तु-वनकर्मी
 ज़रिये  टीन  नालीदार

 चादरों को  श्रायात  करने  की  कोशिश को  जो  रही  हैं

 त्रिपुरा के  लिये  कोयला

 Tee.  श्री  दरकार  क्या  खान  इधन  मंत्रो  बताने  .  की  कंपा  करेंगे

 कि  :

 PEK 0-2  प्यार  PER  में  चिखुरो  को  विभिन्न  किस्म  का  कल  कितना

 कोयला  भेजा  गया  ;

 क्या  यह  पर्याप्त

 (7  कोयले  के  प्रत्येक किस्म  की  क्यां  मूल्य  निर्धारित  था  ;  ike
 a अ  a of  A

 प्रंप्रेजी
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 कोयले  का  संभरण  बढ़ाने  व  मूल्य  घटाने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये

 गयें  हैं  ?

 खान इंधन  मंत्री  के ०  दे०  :  से  कोयले  के  कोटे

 व  संभरण  के  आंकड़े  उद्योग वार  तथा  राज्यवार  रखे  जाते  हैं  न  कि  किस्म वार 1
 ~

 को  PEG O—-K2 AIT ग्रोवर  PRE L—ER  में  विभिन्न  पूरर्वातिताओं  के  अन्तत  भेजे

 कोयले  व  कोक  की  मात्रा  इस  प्रकार  है

 भेजी  गई  मात्रा  में  )

 पूर्ववतिता  वर्ग  १६६०-६१  PERL—KR

 चाय  2c)  RRo

 इंजीनियरिंग  के  कान  ar  फाउंड्री

 लघू  उद्योग  २२

 9G  Ue
 घर लूह

 कामों  के  लिए  साफ  कोक

 इट  पकाना  ERE  Req

 विविध  Ge  ४
 ा  pn

 प्रयोग  993.0  XRG
 निडर  a

 इन  संभरणों  जो  फिलहाल
 वे ग  कोयला-क्षेत्रों  से  किये  रहे

 क्षेत्रों  से  कोयले  की  अतिरिक्त पूरा  करने के  लिये  त्रिपुरा  को  अपर  श्रीराम के

 मात्रा  भेजने  का  प्रस्ताव  किया  गया  है  ।

 भारत  कोयला  खान  नियंत्रण  2avY  के  अ्रन्तगंत  कोयले का

 खान  से  निकलने  पर  मूल्य  निर्धारित  करती  कौर  किसी  राज्य  के  लिये

 मुल्य  करने  wet  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 दिल्ली  में  जनगणना

 Soo.  शी  नवल  प्रभाकर :  क्या  एनके  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  क्या  की  जनगणना  के  आंकड़ों को  श्रेणीबद्ध करके  छांट  लिया  गया

 यदि  ता  इन  का  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 गह-किये  मंत्रालय  में  राज्यमंत्री  कौर  सरकार  द्वारा  अनुमोदित

 सारणीकरण  योजना के  अनुसार  दिल्ली  की  जनगणना  के  आंकड़े  छांट  लिये  गये  हैं  किन्तु  प्रकाशन

 के  लिय  उनकी  अंतिम  जांच  व  संकलन  का  कायें  पूर्ण  नहीं  हुआ  है  ।

 विवाह-विच्छेद  के  लिये  याचिका यें

 1९८१.  डा०  लक्ष्मी  मिल  सिंघवी
 :

 क्या  विघि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि ः

 हिन्दू  विवाह  अधिनियम लाग  होने  के  बाद  इस  के  श्रन्तगंतਂ  विवाह»

 विच्छेद  प्रार्थना  करने  वाली  कुल  कितनी  याचिकायें  प्रस्तुत  की  कौर

 मिल  अंग्रेंजी  में
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 कितने  मामलों में  विवाह-विच्छेद को  स्वीकृति  दी  गई  ,  कितने  मामले या  atta

 निलम्बित हैं  att  कितने  मामलों  में  विवाह-विच्छेद  की  प्रार्थना  saree  कर  दी  गई
 ?

 विधि  मंत्री  झ०  Fo  )  कौर  विवाह  ate  विवाह-विच्छेद  की

 विषय  वस्तु  विधान  के  समवर्ती  क्षेत्र  में  होने  के  कारण  हिन्दू  विवाह  १९४५५ का  प्रशासन

 राज्य  सरकारों  कौर  संघ  प्रशासनों  पर  निर्भर है  ate  उन्हें  विवाह-विच्छेद शादी

 के  कोई  आंकड़े  केन्द्रीय  सरकार को  देने  नहीं  पड़ते  ।  अपेक्षित  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है

 लब  भी  संभव  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायगी  ।

 केखीय  रीव  पुलिस

 Fear.  को  उ०  स०  त्रिवेदी  :  कया  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 नीमच  के  अलावा  श्र  कौन-कौन  से  स्थानों में  केन्द्रीय  fort  पुलिसਂ रखी  गई  है
 शर  क्यों रखी  गई  कौर

 विभिन्न  बटालियनों के  प्रभारी  कितने  डिप्टी  इन्स्पेक्टर  जनरल  हैं  प्रौढ़  उन्हें  नीमच

 में  क्यों नहीं  रखा गया  है  ?

 1  गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  प्रशासनिक  कौर  कार्य की  सुविधा
 की  दृष्टि से  केन्द्रीय  रिज़र्व  पुलिस की  बटैलियन  देवली  कौर

 में  रखी गई  हैं  ।

 केन्द्रीय  ह. अ रिजवं  पुलिस में  दो  डिप्टी  इंसपेक्टर  जनरल  प्रशासनिक  सुविधा  की
 ष्टि से  उनका  प्रधान  कार्यालय श्रजमेर  ate  दिल्ली में  है

 विदेशी  प्रकादानों  पर  प्रतिबन्ध

 feck.  श्री  सुरेन्द्र नाथ  द्विवेदी  :  क्या  गृह-किये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  किसी अन्य  देश  के  प्रकाशन या  पत्रों  के  भारत  में  अथवा  पाण्डु चेरी  में  प्रवेशਂ

 थर  कोई  प्रतिबन्ध  लगाया  गया  है

 यदि  तो  उन  देशों  के  नाम  कया  हैं  कौर  किस  प्रकार  के  साहित्य पर  यह  प्रतिबन्ध

 लगाया गया  है

 इसके  क्या  कारण हूं  ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री
 से

 समुद्र  सीमा-शुल्क

 १८७८ के  श्रन्तगंत  समय-समय पर  अधिसूचना  निकाल  कर  किसी भी  देशਂ  के  ऐसे

 पत्रों  शादी  के  भारत  में  प्रवेश  पर  प्रतिबन्ध लगाया  गया  है  जो  अत्यन्त  प्रचलित

 हों  या  जो  भारत  की  सामानों  अथवा  प्रादेशिक  प्रभाव  के  बारे  में  विवाद  उत्पन्न  करते  हों

 या  जिन  के  फलस्वरूप  भारत  के  विदेशी  राज्यों  से  जो  सम्बन्ध  उन  पर  जांच  शरारे

 हो  या  जो  wera  आपत्तिजनक  समझे  जायें  ।

 सिलाई  इस्पात  संयंत्र  में  महिला  कमंचारो

 1९८४. श्री  हाजी  :  क्या  इस्पात  भारी  उद्योग  मंत्री  यद  बताने  की

 करेंगे  कि  भिलाई  इस्पात
 सरन

 द  गा

 मोर  दाक  शिरा  दे
 etre

 में  शर धा

 मल  dist  में
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 के
 mare  पर  मजूरी  पाने  कितनी  महिलायें  नियत  हैं  शर  उन्हें  क्या  मारी  मिलती

 है

 इस्पात  शौर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०
 भिलाई  इस्पात  संयंत्र  के

 विद्या  शौर  सड़क  डिवीजन  के  कार्यालयों में  काम  के  आधार पर  मजूरी  प्राप्त  करने  वाली  महिलाओं

 संख्या  १११  श्र ६१  है  उन्हें  कुल  मिला  कर  प्रति  मास
 ४८

 रुपये  मिलते
 '
 हैं ।

 यात्रों  किराया  का  सज्यों  के  fear

 1९८५.  श्री  महेश्वर  नायक  :  क्या  fas  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 यात्री  कर  से  प्राप्त  राशि  का  राज्यों  के  बीच  वितरण किस  आधार  पर

 क़्या  जाता  है

 यह  कर  लगाने के  बाद  प्रति वर्ष  इस  मद  के  श्रत्तरगंत कुल  कितनी  राशि

 हुई ;  शौर

 यह  राशि  सम्बन्धित  राज्यों  में  किस  प्रकार  वितरित  की  गई ?

 देसाई )  (#)  से  Rekw—¥s  से  १९६०-६१  तक

 पीली  किससे  के  कर  से  सदी  सम्पदा  शल्क  शौर  सरल  यात्री  किराया

 कर  LEXY  की  धारा  ४  के  अनुसार  किया  गया  |

 LV LKGL A  यह  कर  समाप्त-कर दिया  गया  है  मौर  तबसे  राज़्यों  तृत  य  वित्त
 lal की  सिफारिशों  के  अनुसार  कर

 के  बदले  १२  ५.करोड़  ५  का  भ्रतुदातत  दिर  जाता
 है  ।

 |  १६५७-५५  ८०,४५९  लाख

 QEUS—YUE  ११७३  पी

 LEYE—Ko  ३३  ”

 ov LEROY  RRRY  ”

 आकड़े  निश्चित नहीं  हैं  )

 झ्रादिस जाति  के  स्नातक

 fang.  श्री  बसुमतारी  :  क्या  गृह-कार्य  मंत्री यह
 बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  cele के
 wa  में  प्रत्य  क  राज्य  में  ख़ादिम  जाति  के  कितने  स्नातक थे

 !

 राज्य-मंत्री  दातार  PERY  की  जनगणना में  उन्हीं

 जा त्यों a.  दिक्षा  ,  सम्बन्धी  ं  की  जानकारी  एकत्र  की  गई  हैं  जोਂ  क्षेत्रों

 रहती हैं  ।.  जानकारी  लगाई  जा  रही  है  कौर  जनरलਂ

 भाव
 ,  RERL  के  अन्त तक  .

 प्रकाशित किये  जाने  की  ora है

 घी का नर में  सीमेंट  कारखाना

 €८७  श्री  उठ  राए०  बारुपाल  क्या  इस्पात  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कुफ़  -  करेंगे

 were  यह  सच  हैकि  : राजस्थान के  जिले  को  सीमेंट  ery के

 उपयुक्त  स्थान  समझा  गया  है  ;

 मल  dat  में
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 यदि  तो  इस  कारखाने की  स्थापना  कब  हो  जायेगी ?

 इस्पात भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  सुब्रह्मण्यम )  के  बीकानेर

 जिले  में  सीमेंट  का  कारखाना  लगाने  के  लिये  इंडस्ट्रीज  एण्ड  PERR,

 के  अधीन  लाइसेंस हेतु  तक  कोई  श्रावेदन  पत्र  प्राप्त  नहीं  हुमा है  ।

 यद  ही  नहीं  उठता  ।

 राजस्थान  में  भूतपूर्व  हरिजन  सैनिकों  को  भूमि  दिया  जाना

 Ecc.  थी  प०  ला०  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 राजस्थान  में  कितने  भूतपूर्व  हरिजन  सैनिकों को  काश्त  के  लिये  भूमि  दी  गई

 कौर  कहां-कहां  ;

 er  यह  भी  सच  है  कि  कुछ  ऐसे  भी  सैनिक  हैं  जिनको  भूमि  देने  के  आदेश दे  दिये

 गये  परन्तु  भूमि  नहीं दी  गई  है  ;  शौर  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;  शौर

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  कुछ  ऐसे  भी  सैनिक  हैं  जिनसे  भूमि  की  रकम  पूरी ले  ली  गई

 हे  परन्तु भूमि  का  कब्जा  अभी तक  सरकार  ने  नहीं  दिलाया  है
 ?

 प्रतिरक्षा मंत्रालय  में  :  तथा

 स्थान  सर शर  से  सुचना  मंगाई  गई  है  प्राप्त  होने  पर  सभा  के  पटल  पर  रख  दी  जायेगी ।

 बिजली  को  भट्टी  की  ख़रीद

 1९८४६.  डा०  उ०  इस्पात  कौर  भारी  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 जमशेदपुर  इंजीनियरिंग  एन्ड  मशीनरी  सेन्यूफेक्ब एंग  कम्पनी  को  १९४४  में

 बिजली  की  एक  भट्टी  खरीदने  के  लिये  कितनी  विदेश  मुद्रा  प्रदान  की  गई  थी  ;

 यह  भट्टी  अब  कित  प्रकार  के  उत्पादन  काम  में  लाई  जाती  है  ;  ग्रोवर

 क्या यह  सच  हैकि  यह  भट्टी  अब  बेकाम पड़ी  ई  है  ?

 भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  सुब्रह्मण्यम )  :  से  मेसर्स

 जमशेदपुर  इंजीनियरिंग  एन्ड  मशीनरी  मेन्युफीबर्चा  रंग  कम्पनी  को  RNY  में  उन  के

 नगर  स्थित  कारखाने  प्रति  मास  ३५०  टन  ढलवां  इस्पात  की  एक  वस्तुਂ  बनाने के
 लिये  उद्योग  (  विकास  शर  विनियमन  १९४५१  के  अ्रन्तर्गत  एक  लाइसेंस

 दिया  गया  था  ।  उसी  at  मं  इस  कम्पनी  को  3,08,  200877.  की  एक  बिजली  की

 भट्टी  के  meat  का  लाइसेन्स  दिया  गया  था  ।  कम्पनी  ने  इज वां  इस्पात  की  चीजों का
 उत्पादन  प्रारम्भ  नहीं  किया  ake  यह  भट्टी  wal  किसी  वस्तु  के  उत्पादन  के  लिये  काम

 । में  उट्ठीं  लाई  जा  रही  है

 अखिल  केरल  पुस्तकालय  सम्मेलन

 1९६०.  श्री  झ०  क०  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सरकार का  २९१  म नया  59  गा
 क्या  यह  सच

 हैकि
 ई  PER  को  भ्राफ्ोजित

 अखिल

 केरल

 मूल  ast  में
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 पुस्तकालय  जिसका  sett  मंजो  महोदय  ने  किया  द्वारा  पारित  संकल्प  प्राप्त

 हो  गया  है  ;  श्र

 यदि  तो उसपर  क्या  कार्यवाही  की  गई  ?

 | शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  हां  |

 चूंकि  संकल्प  में  निर्दिष्ट  विषय  राज्य CI  सरकार  से  संबंधित

 है  केरल  ग्रंथ  त्रिवेन्द्रम  से  इस  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकार  से  सोधा

 aaa  करने
 के  कहा  गया  है  ।  किन्तु  केन्द्रीय  सरकार  से  श्रमिक

 सहायता  के' लिपे  संस्था  से  प्राप्त  आवेदन  इस  मंत्रालय  के  विचाराधीन  है  ।

 करले  ग्रथदाला  संगम  को  सहायता

 श्री  श्र०  Fo  गोपालन :
 TRE

 क्या  दिक्षा  मंत्री  १०  १९६१ के  अ्रतारांकित  प्रश्न  संख्या  ३०२४५ कें  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  केरल  gama  संगम  की  हिन्दी  योजनायें  के  सम्बन्ध में  धिक
 सहायता  की  प्रार्थना  पर  बिचार  किया  गया  ;  शौर

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  क्या  निगम

 शिक्षा  मंत्री  का०  ला०  :  हां  ।

 संगम  को  निम्नलिखित  योजनाकारों
 के

 लिये  १९६१  में  20,440

 रुपये  का  श्रमदान  मंजूर  किया  गया  है

 (१)  ५०  पुस्तकालयों  में  हिन्दी  विभाग  की  स्थापना  ।

 (२)  ५०  पुस्तकालय  को  १०  रुपे  प्रति  मास  की  दर  से  महीने  का

 भत्ता ॥

 (3)  प्रय  हक  पत्रिका  में  हिन्दी  विभाग  का  समावेश  |

 (¥)  ५०  पुस्तकालयों  में  हिन्दी  दिवस  मनाना

 दिल्ली  में  अकालियों  के  खिलाफ  मुकदमे

 Tear.
 थी

 ग
 थी

 बूटा

 क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  क्या  करेंगे  कि  :

 दिल्ली  में  १२  १६६०  को  तथा  उसके  बाद  कितने
 अकालियों  के  खिलाफ

 मुकदमे  दर्ज  किये गये  ;

 इन  में  से  कितने  में  पुलिस  ने  ३१  १९६२  तक  चलान  पेश

 नहीं  किया  तथा  ऐसे  प्रत्येक  मामले  के  क्या  कारण  थे  ;  प्रौढ़

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 feat  अकालियों  के  खिलाफ  विभिन्न  न्यायालयों  में  मुकदमे  निलम्बित  हैं  ग्रोवर

 कब  से  ?

 सम वे  SVE  शामिल गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  SORX  (1

 हैं  जिन  के  खिलाफ  १२  १९६० को  मुकदमे  मे  देख  किये  गये  थे  1)

 पांच  व्यक्तियों  के  खिलाफ  एक  मुकदमा  दर्ज  किया  गया  किन्तु  उसकी  जांच

 हो  रही  थी  इसलिये  वह  न्यायालय  में  नहों  पेश  किया  जिसका  ।  यह  मुकदमा  इस  बीच

 उठा  लिया  गया  है  |

 निम्नलिखित  व्यवसायों  क  खिलाफ  न्यायालयों  में  मुकदमे  निलम्बित  हैं

 व्यक्ति  तिथि

 हद  Yo  F—-EN
 रेश

 Qo—Y-KR

 न  ५-६१

 सनद-

 २८-  ६-१
 १०२

 ee  tre  ce  re  are  en  ne

 १७२

 बहाली  में  संग्रहालय

 16६२.  श्री  प्र०  कह  क्या  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री  यह

 बताने की  करेंगे  कि

 सरकार ने  वाली  में  एक  सप्रह्ालय  स्थापित  करने  का  निश्चय  किया

 यदि  तो  उस
 पर

 कितना  व्यय  होगा  ;
 az

 इस  दिशा में  अब  तक  क्या  कार्यवाही  की  गई है
 ?

 famine  waar  कौर  सांस्कृतिक  उपमंत्री  स०  मो०  हां  ।

 | रे, ८०,१२०  रुपये

 बिहार  सरकार से  कहा  गया  है  fe  उसके  कब्जे  में  जमीन  है  उसे  वह

 हस्तान्तरित  कर  दे  ।

 galas  सेवा में  सेनिक  श्रधिकारो

 peey  देवमूर्ति
 प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे

 कि

 प्रतिरक्षा  बलों  के  कितने  अधिकारियों को  असैनिक  विभागों  में  काम  करने की

 अनुमति  दी  गंधी  शरीर  सेवा
 .

 में  झा  गये  हैं
 ;  ER OS  एफिड  उनदननना

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 क्या  ऐसे  सभो
 भ्र धि कारियों  की  सेवा  कौर  वरिष्ठता  उनकी

 नियमित
 सेवा  में

 सम्मिलित  की  गई  है  ,

 तो  ऐसे  कितने  अधिकारी  जिनकी  असैनिक  सेवा  पर  विचार

 किया  जाना  है  ्

 क्या  मंत्रालय  को  उतकों  सैनिक  सेव  सेनिक  सेवा
 में

 शामिल  करने
 के

 लिये  कोई  श्रम्य्रावेदम  प्राप्त  हुए  हैं  ;  चार

 (  * r  )  यदि  ही  तो  उन  पर  क्या  कोताही  की  गई  ?

 प्रतिरक्षा
 मंत्रालय  में  राज्यमंत्री  ae

 सेवा  वे  अधिका  रियों  को  समय  समय  पर  सैनिक  विभागों  में  प्रतिनियुक्त

 कर  भेजा  जाता  है  कौर  श्रातनियुक्ति  की  अवधि
 पू

 ी  होने पर
 ये  अधिकारी  प्रगति  मूल

 सेवा

 में  malig
 नो-सेना  या  वाधू-सेना  में  लौट

 mt  ऐसे
 सभी  मामलों

 में

 ९ =
 नियुवित  की  एक  दर  यह  होती  है  lad (e  ware  में  प्रतिनियुक्ति  जो  अवधि

 वह  सभी  प्रयोजनों  के  ती-सेना या  वायु  सेना
 की

 सेवा  समझ  जायेगी
 ।

 ऐसा  प्रवीण  होता  हैकि  प्रश्न  निर्देश
 कुद  ऐसे  सेनाधिकारियों  के मामलों  से

 है  जिन्होंने  ग्रसै/नक  विभागों  में  जाने  का  इच्छा  व्यक्त
 की

 थी  रोक  जिन्हें  १६४४  में मुब्त

 किय  गया  था  आर  बाद  में  की  के  लिये  बुला  दिया  गया  था  i  यदि  यह

 जानकारी  अपेक्षित  है  तो  ऐसे  अघिकारियों  की
 संख्या  ३५  है  ।  उन

 के
 सेना

 से  मुक्त  किये

 जाने  की  शर्तों  में  अन्य  बातों  केसाथ  निम्नलिखित  शर्तें  भी  थीं

 (१)  वे  सेना  में
 अरपना  कमीशन  त्याग  देंगे  किन्तु उनका  कमीशन  श्रनिद्चित

 कॉल  तक  जारी  रखा  कौर  उन्हें  सेना  की  सेवा  में  बुलाया  जा

 सकता  ;

 यदि  उन्हें  सेना  की  निमित्त  गया  तो  उनकी  सैनिक  सेवा
 (२)

 सैनिक  सेवा  मे  शामिल  न  की  जायेगी  ।

 येलो  ३५  अधिकारी  की  सेवा  में  बुलाये  गयें  उन  में
 से

 ४  अधिकारियों द्वारा

 राज्यों  में  की  गई  सेवा  सेना  में
 वरिष्ठता  के  प्रयोजन  के  लिये  शामिल  कर  ली  गई  है

 जब  कि  २१  अधि  कारियों  ढारा  सैनिक  विभागों
 में  कीं

 गई
 सेवा  की  rates  हिसाब  में  नहीं

 ली गई  है  |

 से  इस
 समय  कोई  मामला  विचाराधीन  नहों  है  ।  ३१  भ्रषिकारियों  में

 से  कुठ  से  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुए  थे  किन्तु  उन्हें  सरकार  ने  निम्नलिखित  कारणों  से  भ्र स्वीकार

 कर  दिया  है  :-

 (१)  इन  अघिकारियों ने  स्वयं  प्र सैनिक  सेवा  में  जाने  की  इच्छा  व्यक्त  की  थी
 ।

 वे  जब  तक
 wales

 सेवा  में  रहे  तब  उन्हें  सैना  की  वर्दी
 पहनने  नहीं  दी

 गई  उन्हें  सेना का  वेतन  नहीं  मिला  श्र  उन्हें साफ-साफ बता  दिया  गया  था

 कि  यदि  उन्हें  सेना  की  सेवा  में  बुलाया गया  तो  सैनिक  नौकरी  की  अवधि

 जायेंगी ।
 वि

 वेतन या  पदोन्नति  या  अन्य  लाभ  के  प्रयोजन  के

 सटाता  में  कहीं  ली

 ae
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 इन  अधिकारियों को  ये  शर्तें  ज्ञात  थीं  जिसके  बावजूद  उन्होंने  सैनिक  प्रशासन

 नीक  तिनक

 स्वीकार  किया  ।  इसलिये  उन्हें  सेना  में  फिर  से

 लेने  के  बाद  इन शर्तों  में  परिवहन  की  मांग  करनें  का  कोई  अधिकार

 लह  है  +

 (२)  एक  पर  सरकार  के  ध्यान  में  यह  बात  ars  कि  ४  अधिकारियों को
 असैनिक  सेवा  का  लाभ  दे  दिया  गया  है  शौर  उसके  अनसार  गलती से

 सूचनायें  भी  जारी  कर  दी  गई  एसे  geri  की  संख्या  wa  थी  सनौर

 सरकार ने  यह  समझकर  कि  उनके  मामले में  नियम  शिथिल  केर  देने  से  कोई

 प्रतिक्रिया  न  होगी  उन  प्र शिकारियों  को  सकती  से  sara  किया  गया  लाभ

 we  नहीं  किया  ।  बाद  में  जब  यह  चला  कि  ऐसे  अधिकारी  ज्यादा  हैं
 तो  इस  seq  पर  गंभीरता  से  विचार  किया  गया  fe  इन  अधिकारियों के

 सम्बन्ध  में  दी  गई  मंजूरी  वापस  लें  ली  जाये  या  नहीं  किन्तु  उसे  वापस
 न  लेने  का  निश्चय  किया  गया  क्योंकि  उन्हें  लाभ  दिया  जा  चुका  था  प्रौढ़

 उसे  प्रनूदासन भव  को  छोड़  कर  किसी  आ्राधार  पर  वापस  लेना  उचित  न

 होगा ।

 (३)  दोष  ३१  अधिकारियों  को  वरिष्ठता  प्रदान  करने  से  सैकड़ों  अधिकारियों की

 वर्तमान  वरिष्ठता  गड़बड़ हो  जायेगी  ।  ये  अधिकारी  वर्धयिता  सूची  में

 उच्च  पदों  पर  काफी  समय  तक  रहे  हैं  उनका  कोई  दोष  न  होते  हुए
 उनकी  वरिष्ठता  कम  करना  उचित  agin

 aaa  याचिका

 1९९४५.  श्री  दिवमूत्ति  स्वामी :  क्या  विधि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 १९५७  के  चुनाव  के  सम्बन्ध  में  कितनी  याचिका  श्री भी  भारत  के  विभिन्न

 न्यायालयों  में  अनिर्णीत  हैं  ;

 उनमें  से  कितनी  याचिकायें  उच्चतम  न्यायालय  मैं  हैं  ate  वे  किन  क्षेत्रों  at

 शर

 १९६२  में  हुए  तीसरे  प्राम  चुनाव  से  पुर्व इन  सभी  याचिकाओं  को  निबटाने  में

 इतना  विलम्ब  क्यों

 विधि  मंत्री  कु०  :  से  १९४५८  के  झाम  चुनाव  के.बारे में

 केवल एक  जो मैसुर  राज्य के  कोमल  निर्वाचन-क्षेत्र  से  सम्बन्धित  उच्चतम

 न्यायालय में  अपील  की  अवस्था में  निलम्बित  है  क्योंकि  न्यायालय  को  इस  ara  का

 कभी
 तक  प्राप्त नहीं  gars

 कौम  का  पकड़ा  जाना

 Reh.  श्री  To  ला०  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  भटिण्डा  जिले के  दो  गांवों  में  पांच  मन  फीम  पकड़ी  गयी थी

 यह  श्रफीम  कहां  से  लाई  गई  थीं

 मूल  अंग्रेजी  में
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 क्या  see  किसी  स्थानों  मे ंभी  कुछ  wet  पकड़ी  गई  कौर

 पकड़ी  गयी  अफीम  से  सरकार  को  क्या  हुई

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :  कौर  इसके  बारे  में  अखबारों  में  खबर

 छपी  लेकिन  भारत  सरकार  के  मादक  seg  विभाग  को  पंजाब

 सरकार  के  सम्बद्ध  अधिकारियों  से  कभी  ब्योरा  नहीं  मिला  जितनी  जल्दी हो  सभा

 की  मेज पर  एक  विवरण  रख  दिया  जायेगा जिसमें  ब्योरे की  बात  दी  रहेगी ।

 जी

 इससे  भारत  सरकार  को  कोई  आमदनी न  क्योंकि  जब्त  की  गयी  अफीम पर

 राज्य  सरकार  का  अधिकार होता  है  ।

 जम्मू  श्र  काश्मीर  में  कोयल  क  निक्षेप

 Tees
 _

 श्री  अब्दुल  गनी  गोनी :

 att  इन्द्रजीत  लाल  मल्होत्रा

 क्या  खान  इंधन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  हाल  के  वर्षों में  जम्मू  झर  काश्मीर  के  कोयले  के  निक्षेपों  का  कोई  सर्वेक्षण

 किया  गया

 वहां  कितना  कोयला  होने  का  अनुमान  कौर

 उसे  बड़े  पैमाने पर  निकालने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 खान  wie  इंधन  मंत्री  के०  दे०  :  हां  ।

 भारत  के  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  ने  हाल के  वर्षों  में  सिद्ध कर  दिया  हैकि  काश्मीर

 घाटी  में  चौकीबल समीपस्थ  क्षेत्रों  में  टन  लिग्नाइट  के  निक्षेप हैं  तथा

 कालाकोट में  ६७  लाख टन  कोयले  के  निक्षेप

 कोयला  ate  लिग्नाइट  निकालने के  लिये  राज्य  सरकार  द्वारा  योजनायें

 fra  की  जा  रही

 सेनिक  कर्मचारियों  के  लिये  कार्यकाल

 1९६८.  श्री  प्र०  ना०  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सेना  के  किसी  उच्च  अधिकारी  को  किसी  विशिष्ट  स्थान  में  कितनी  अवधि  के  लियें

 लिये  tat  जाता

 क्या  उनके  स्थानान्तरण या  पदोन्नति  सम्बन्धी  नियम  बहुत  कड़े  शौर

 यदि  प्रत्येक  cart  के  लिये  क्या  नियम हैं  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  कृष्ण  सेना  के  वरिष्ठ  अधिकारी किसी  विशिष्ट

 स्थान में  आमतौर पर  २  से  लेकर  ४  वर्ष  तक  की
 अवधि  के  लिये

 रखा  जाता
 ee

 मूल  अंग्रेजी  में
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 (a)  (१)  स्थानान्तरण  के  बारे
 में  कोई  कड़े  ae  श्रपरिव्तनीय  नियम  नहीं  हैं

 किन्तु  स्थानान्तरण  निम्नलिखित  बातों  से  किसी  एक  के
 आधार

 पर  किया जाता  है

 (१)  पदोन्नति  ar  कार्यकाल  समाप्त  होना ।

 (२)  स्वास्थ्य  के  आधार ।

 (३)  अनुदासन के प्राधार के  आधार  ।

 (४)  सहानुभूति  के  प्राकार

 (५)  अधिकारियों  की
 भावी  सेवा  की  श्रायोजना  ताकि  अधिकारी  पदोन्नति  के

 पूर्व  विभिन्न  प्रकार के  कामों  का  अनुभव  प्राप्त  कर  सके ं।

 (६)  aa  दायित्व  ।

 (२)  पदोन्नति  के  लिये  सरकार  ने  निश्चित  नियम  बना  दिये  है ं।

 (t)  कर्नेल  के  पद  से  लेकर  मेजर  जनरल  तक  के  पद  के  लिये  पदोन्नति  इस  प्रयोजन

 के  गठित  चुनाव  बोर्ड  की  सिफारिशों के  आघार  पर  की  जाती  पदोन्नति  देकर

 को  लेफ्टिनेंट  जनरलਂ  कौर  जनरल  बनाने  के  लिये  प्रफेसरों  का  चुनाव  सरकार  द्वारा

 किया  जाता  विभिन्न  उच्च  पदों  के  लिये  पदोन्नति  पाने  के  लिये  झ्र धि कारियों  की

 निम्नलिखित  सेवा  होनी

 पदोन्नति  के  लिये  न्यूनतम  सवा

 कार्यवाहक  पण

 काल  si].  वर्ष
 से  कम  से  कम  २  व्

 to  कौल के

 पद  पर  काम  किया हो  )  २०  वर्ष

 ब्रिगेडियर  १२  वर्ष  से  कम  से  कम  २  वर्ष  ले०  कर्नल  कौर  २३  वर्ष

 कर्नल  के  पद  पर  काम  किया

 मेजर  जनरल  २०  ड  Rx  वर्ष

 ले०  जनरल  २४५  ी  २८  ay

 फे  निबन्ध

 सेनिक  प्रशिक्षण  कोटा

 eee.  श्री  बरवा क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करने कि  :

 कोटा  स्थित
 सैनिक  प्रशिक्षण  केन्द्र की  जांचदारी  की  जगह  कौन सी

 बात
 उक्त  जगह  के  पास  ही  एक  हाई  स्कूल  चलता  कौर

 यदि  तो  विद्यार्थियों  को  खतरे  से  बचाने  के  लिये  चांदमारी को  अन्य  स्थान  पर
 क्यों  नहीं  किया  जाता  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री
 :  siren  प्रशिक्षण  केन्द्र  ट्रेनिंग

 लघु-श्राद्ध  चांदमारी  भीमगंज  मंडी  नाम  के  एक  क्षेत्र में
 स्थित है  ।

 मूल  प्रेशर  दी nar  में
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 कथा  (7)  चांदमारी  से  लगभग  एक  मील  sae  हाल  ही

 rege)  एक  बहु प्रयोजन स्कूल  खोला  गया  wt बह  चांदमारी के  संकटमय

 क्षेत्र से  बाहर है  ।  इसलिये  चांदमारी  जो  पिछले  ३०  वर्षों  से  वहां  स्थित  हटा

 नहीं

 नये  age  में  वरिष्ठता  का  निर्धारण

 1१०००.  श्री  चन्द्रकी  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकर ने  नये  राज्य  की  सरकार  की  सरकारों  की  रास्ता  निर्धारण

 प्रौढ़  समानीकरण  को  अन्तिम
 रूप  दे  दिया

 श्र

 यदि  तो  विलम्ब के  क्या  करण  हैऔर  इसमें  कितना  समय  लगेगा  ?

 Tew  मंत्रालय  में  राज्य-मैत्री  :  जी  नहीं  ।

 भारते  सरकर  पदों  के  TTT  तथा  वरिष्ठता  के  बारे  में  उचिंत  मंत्रणा

 aaa
 के  परामर्श था  जो  क्षचारियो से  प्राप्त  श्रभ्यावंदनों पर  +व।र  श्रेन्तिम  श्रांदेद

 दे  सकती है  ।  राज्य  सरकार  ने  हाल  में  अभ्यावेदन  मे  जनी  शुरू  किया  है  ।

 मधुर  में  मोमेंट  के  कारखाने

 1१००१.  श्री  चन्द्रिका  :  क्या  इस्पात  कौर  भारों  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सब  है  कि  मधुर  राज्य  में  gar  के  दो  प्रौढ़  कारखाने  खोलते  की  ग्रामीण

 दी  गई  है  शौर

 a
 art  न भ  तो  कया  उनकी  स्थापन  कहां  होगी  इस  बात  का  निर्णय  कर  लिया  मनी

 ह
 ?

 शौर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  guavag)  मैसूर  राज्य

 में  सीमेन्ट  के  दो  ate  कारखाने  खोलने के  लिये  स्वीकृति दी  गई  है  ।

 कारखाने  म्रम्मासन्धा  जिला  are  नगर गल ली  जिला  )

 में  स्थापित  करने  का  इरादा  है  |

 खानों  का  राष्ट्रीयकरण

 1१००२.  श्री  चन्द रिकी  :  खान
 कौर

 इंधन  मंत्री  यह  बताते
 क  कृपा  करेंगे कि

 क्या
 सरकार  भारत

 के  विभिन्न  राज्यों  a  ate  रनों  का  प्रबन्ध  wat  हाथ  में

 लेने  विचार  कर  रही  है  जैसा  कि  कोलार  की  सोते  की  खदानों  के  बारे  के  शिप्रा  गया  था ;

 और

 )  यदि  तो  क्या  मंत्रो  महोदय  ऐसी  खानों  की  एक  सूची  सभा  पटल  पर  रखेंगे  ?

 fart  कौर  इबन  मंत्री  Fo  दे०  सोवियत  )  नही ं।

 wat  उत्पन्न  नहीं  होता  ।
 oo

 faa  अंग्रेजी  मैं
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 भाहतोय्र  eee  सेया  sett

 toe

 थमो  सीमा  :  क्या
 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  करेगे  कि

 :

 मैसूर  राज्य  सरकार ने  YeXE,  १९६०  PRES  में  भारतीय  प्रशासनिक
 ओर

 पहली  में  श  अधिकारियों  की
 शामिल  करने

 की  सिफारिश  अर

 इन  में  से  गृह-किये  मंत्रालय  ने  कितनों  steven  दी  तथा  कितने  अघिकारी

 सुचित  जातियो के  हैं  ?

 गंगृहकार्य  मंत्रालय  मैं  राज़्य-मंत्री  :  मयूर  जय  सरकर ने  area

 श्रह्यासनिक  वा  पहली  मैं  निम्नलिखित  अधिकारियों  को  शामिल  करने  की  सिफारिश  की

 वर्ष  foot  झधिक्रारियों  की

 सिफारिश  की  गई

 PRUE

 Lego

 १९६१  *

 उपरोक्त  तीनों  अघिकारियों  को
 मैसूर

 की  भारती द्र  प्रलासनिक्रि  सेवा  की

 rag कर  दिया  गया  a  इनमें  मे  कोई  भी  अधिकारी  श्रतुसूचित जाति  का  नहीं  है  ।

 संस्कृत  ख़ादिम  जाति  की  भाषाओं के  विकास के  लिये  ga

 1१००४  श्री  Zo  च०  सोन  au  शिक्ष  मंत्र  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 संस्कृत की  शिक्षा न्र  उसके  विकास के  लिये  केन्द्रीय  संस्कार ने  कौर  राज्य  सरकार

 मे  पहली  दो  योजना वधि में  कुल  कितना  अनुदान  दिया  ्र  तीसरी  योजनावधि

 में  कितना दिया  जायेगा

 fsa  जाति  क  भाषाओं  के  fart  हेतु  केन्द्रीय  सरकार  शौर  राज़्य  सरकारो ने

 death  दो  योजना वधि में  यदि  कोई
 gary  दिया  हो  तो  उसको  कुल  राशि  कितनी

 है  और  तीसरी  यी जना वधि में  कितना  अनुदान  दिया  जायेगा ;  सौर

 ये  भ्रनुदान  किन  ora  पर  दिये  जाते  हैं
 ?

 संतरो  ला०  से  sere  एकत्र  की  जा

 रही है  शर  सभा  पटल  पर  रख  जायेंगी

 का  +पुर  हाउस  एण्ड  सर्जरी  फैक्टरी

 1१००४.  श्री  राम  रतन
 गुप्त

 :  क्या
 प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने

 की  क्या  करेंग  कि :

 क्या  कानपुर  बार्नेस एण्ड  सैलरी  फैक्टरी  में  प्रथम तथा  द्वितीय  पारी  के  श्रमिकों

 उनकों  अतिरिक्त  समय  का  भुगतान  तृतीय  प्रारी  चलाई  जाती  है  ;

 यदि
 तो  यह  कार्य

 कब  से
 चल

 रहा  है

 मूल  sas  में
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 सामान्य
 मजूरी

 दर
 के  सम्बन्ध में  अतिरिक्त समय  का  भुगतान किस  दर  पर  किया

 जाता है  ;

 सरकार  तूतिया  पारी  उचित  ढंग  से  क्यो  नहीं  चालू कर  सकी  जिससे  अधिक  लोगों  को

 रोजगार  मिलेगा  अर  मजूरी  बिल  में  काफी  बचत  होगी  ;  अप्रैल

 (=)  प्रतिरक्षा  संस्थानों  में  कितने  अन्य  उत्पादन  यूनिट  नियमित  रूप
 से

 अतिरिक्त

 समय के  झ्राधार पर  चल  रहे  हैं  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्री  :  बार्नेस  dead  फैक्टरी  में
 दो  पारियां चल  रही  हैं  ak  उन  दोनों  में  यथावश्यक  शभ्रतिरिक्त  समय  लगाया  जाता  है  ॥

 यहं  व्यवस्था  वर्ष  १९६१-६२  में  प्रारम्भ हई  थीਂ

 कारखाना  १९४८  के  झप्पान  उन  attire  श्रमिकों  को  जो  सप्ताह  में

 ४८  घंट ेसे  अधिक  कार्य  करते  हैं  अतिरिक्त  समय  का  भुगतान  सामान्य  दर  से  दुगने के  पर

 किया  जाता  सप्ताह  में  83"), Fe घंटे  से
 ४८  घंटे  तक

 के  काम  के  लिये  श्रमिकों  को  सामान्य

 दर  पर  भूगतान किया  जाता है  |

 दूसरी  पारी  के  लिये  भी  अ्रायव  कारखानों  के  महानिदेशक  को  उपयुक्त  कर्मचारी

 मिलने  में  कठिनाई  रही  मत  इस  समय  तीसरी  पारों  चलाये  जाने  के  प्रदान  पर  विचार

 नहीं  किया  सकता  |

 वायु  कारखानों  में  प्रतिष्ठित  समय  काम  करना  नियमित  कम  नहीं  हैं  परन्तु

 यह  केवल  सेवाओं  की  मांगें  और  अत्यावश्यक  मांगों  को  शीघ्र  पुरा  करने  के  लिये  किया  जाता

 उन  सेक्टरों  में  जहां  मशीनों  की  क्षमता  अयव  जन-दिखती  अन्य  सेक्टरों  के  बराबर

 उत्पादन  करने  के  लिये  waster  प्रतिरिकंत  समय  काम  कराया  जाता  है  ।

 केन्द्रीय  कागज  प्रौद्योगि होय  श्रतुतंबान  संस्था

 श्री  बड़े
 :

 Took 4  श्री  ब्रह्मजीत :

 क्या  वैज्ञानिक  श्रतुसंघान  कौर  सास्कृतिक  कायें  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  निकट  भविष्य में  एक  wed rr  कांगंज  प्रौद्योगिकीय  अनुसंधान  संस्था  स्थापित

 करने  का  कोई  प्रस्ताव  कौर

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्योरा  है  ?

 वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक  कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  स०  सो०
 =

 नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 महाराष्ट्र  में  खनिज

 1१००७.  श्रीमती  मेहता  क्या  खान  ae  इंधन  मंत्री  यह  बताने  का  कपा

 करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  fred  )  में
 नागपुर  कौर  भंडारा  जिलों

 की  सीमा

 पर  अधिक  ख़निज  वाले  एक  प्रदेश का  पता
 ्  हया  गया  है

 EE

 faa  dist  में
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 यदि
 तो  वहां पर  कौन  कौन  से  खनिज  मिले हैं  ;

 उस  क्षेत्र  में  पायें  गये  इन  खनिजों  में  से से  प्रत्येक  की  कितनी  मात्रा  कौर

 इन  निक्षेपों को
 निकालने के  लिये  कया

 गर्ग  काना  फी

 हैं

 fara  wt  इंधन  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 :  हां  ।  उस  क्षत्र

 में  खनिज  होने  का  पता  लगा  है  ।

 भारत के  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग यहां  सोना  मिला  हमा

 लौह-भ्रामक  ग्रोवर  FLA  MACH  का  पता  लाया  है  ।

 श्र  इस  समय  क्रोमाइट  निक्षेप  निकाले  जा  रहे  अन्य  निक्षेप  निकालना

 लाभप्रद  नहीं है  ।

 नागालैण्ड म॑  दीमापुर  के  पुरातत्वीय

 1१००८.  श्री  बसु मता रो  :  कया  वैज्ञानिक  श्रनुसंघान  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पुरातत्वीय  विभाग  ने  स्मारक  संरक्षण  अघिनियम  के  अधीन  नागालैंड  मदीना पुर

 में  कछारी
 साम्राज्य

 की  ऐतिहासिक  रूप  से  महत्वपूर्ण  शर  प्राचीन  राजधानी  को  शामिल कर  लिया
 कौर

 यदि  नहीं  ,  तो  इसके  कया  कारण  हैं
 ?

 श्रनुसंघान  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  Ho  मों०

 हा

 set  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 तीसरी  योजना  में  लडकियों  को  दिक्षा

 1१००६.  श्री  सिया  :.  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  देश  में  लड़कियों
 की  शिक्षा के  विस्तार

 के  लिये क कोई  विशेष  योजना बनाई  गई  है  ;

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्योरा  शर

 दी  जावेगी  ?
 PEGR—FR  में  प्रत्येक राज्य  और  संघ-राज्य  क्षेत्र

 को  कितनी  वित्तीय  सहायता

 दिक्षा  मंत्री  का०  Ato  से  एक  विवरण  सभा  पटल  पर

 रखा  जाता  है
 ?

 विवरण

 a  योजनायें  राज्य-क्षेत्र  में  शामिल  कर  ली  गई  हैं  ।

 writ  में
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 महिला  शिक्षा  समिति की  सिफारिश  पर  सरकार ने  लड़ियों  शर
 स्त्रियों की  शिक्षा के  विकास  के  लिये  अपनी  योजनायें  बनाते  समय  राज्य  सरकारों  के  विचारार्थ

 निम्नलिखित  विशष  कार्यक्रमों  का  सुझाव  दिया  है

 (2)  ग्राम्य  क्षेत्रों  में  प्राध्यापिकाओं के  लिये  क्वाटर  बनाना  ;

 (२)  ग्राम्य  और  पिछड़े  क्षेत्रों  में  काम  करने  वाली  श्रघ्यापिकाश्ों  को  ग्राम्य  भत्ता  देना

 (3)  सह-शिक्षा  स्कूलों  जब  भ्रष्यापिका्यें  उपलब्ध  र  मदसे

 की  नियति  करना  |

 (४)  जरूरतमन्द  लड़कियों को  उपस्थित  छात्रवत्ति  इनाम  शादी  देता

 और  saad  मामले  में  कपड़े

 (५)  लड़कियों की  ated  उपस्थिति  के  ग्रा धार  पर  शिक्षकों  को  उपस्थिति  भत्ता

 1

 (६)  सह-शिक्षा  वाले  स्कूलों में  स्वच्छता खंड  जेसी  विशेष  सुविधायें  देना  ;

 ()  लड़कियों को  दिक्षित  बनाने  की  श्रावश्यकता के  बारे  में  जनता  को

 (s)  लड़कियों की  कुछ  श्रेणियों को  निशुल्क  पढ़ाना

 €)  ग्राम्य  क्षेत्रों  से  भराने  वाली  लड़कियों के  लिये  छात्रावास  स्थापित  करना  ;

 (१०)  लड़कियों की  कुछ  श्रेणियों की  पूर्ण  रुप  से  फीस  माफ़  करना

 (११)  जहां  छात्रावास  सुविधा  नहीं  निःशुल्क  या  सहायता-प्राप्त  परिवहन  सुविधा

 ग

 (१९)  लड़कियों की  विशेष  शझ्रावस्यकता के  लिये
 विभिन्न

 पाठ्यक्रम  लगाना

 (१३)  शिक्षकों के  लिये  प्रशिक्षण  संस्थापको ंमें  महिला  प्रतिनिधियों को  श्रधिछात्रवृत्ति

 ग

 (१४)  अधिक  संख्या  में  geared  प्राप्त  करने  के  लिये  प्रौढ़  महिलाओं  के  लिये

 संगीत  शिक्षा  पाठ्यक्रम  लाग  करना ।

 वर्ष  १६६२-६३  के  लिये  लड़कियों की
 शिक्षा

 के
 लिये  विशेष  योजनाओं क़े  लिये

 राज़्यों  को  राज्य  की  वार्षिक  ब्ोजनझओं  में  सम्मिलित  परिव्यय  की  छत-त्राव-हात  aaa  सहायता

 दी  जायेगी  ।  संघ  राज्य  भ्षेत्रों  के  बारे  में  योजना  पर  पुरा  व्यय  सम्बन्धित  मांगोंਂ  से  शय
 किया  जायेगा  |

 भारत  के  राजपत्र  का  हिन्दी  ale  प्रंग्रेजी  में  साथ-साथ  प्रकाशन

 १०१०.  श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  :.  क्या  fafa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सरकार के  निश्चय  के  अनुसार  गजट  are  इंडिया  के  जिन-जिन
 भागों  का  अंग्रेजी

 के  साथ  हिन्दी में  प्रकाशन  होना  है  क्या  निर्वाचन  झ्रायोग  द्वारा  उसके
 लिये  आवश्यक  व्यवस्था

 कर  ली  गई  है  ;  झर

 क्या  उसके  ननसार  कार्यवाही  होनी  आरम्भ  ही  गईं  है
 ?

 मल  wast  में
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 fat  dat  शठ  कु०

 set  नहीं  उठता
 |

 हिन्दी  टाइप  शौर  शीघ्र लिपि  जानने  वाले  कर्मचारी

 १०११:  थीं  प्रकोदावीर शास्त्री  :  seat  विधि  मंत्री  यह  बताने  की  कंपा  करेंगे कि

 निर्वाचन  आयोग  में  अलग-प्रलय  कितने  कर्मचारी हिन्दी  eft  लथा  हिन्दी

 दीघ्रलिपि का  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  चुके  भव्य  कितने  इस  समय  प्रशिक्षण  ले  रहे  हैं  कौर

 जो  व्यक्ति  ऐसा  प्रशिक्षण  प्राप्त कर  चुके  हैं  क्या  उन  सभी  से  हिन्दी  का  काम  लिया

 जा  रहा है  ?

 विधि  झ०  छु ०  :
 निर्वाचन  आयोग  के  चार  कर्मचारी पहिले  ही

 हिन्दी  टाइपिंग  site  हिन्दी  शींघ्ललिपि  का  प्रदिक्षिण  पूरी कर  चुकें  निर्वाचन  वियोग के
 कर्मचारियों में  से  इस  समय  कोई  भी  कर्मचारी ऐसा  प्रदक्षिणा  नहीं  ते  है

 ।

 तृतीय  संघ रिग  मिर्वाचिमों से  सम्बन्धित  काम की  अधिकता के  कारण  प्रशासनिक

 से  Wa  तक  यह  संभव  नहीं  हो  पाया  है  किं  एसे  लोगों को  हिन्दी  में  काम  करनें  के  अवसर

 दिये  जायें  ।

 रि  में  विभागीय  ara

 १०१२.  श्री  प्रकाशवीर  शास्त्री
 :  रकम  शिक्षा  मंत्री  यंह  बताने  कीं  कंपा  करेंगे  कि ं:

 शिक्षा  मंत्रालय  मैं  कभी  ऐसे  ad  हैं  जिन्होंने  alee  ‘fed  िरिंशासयं
 को  विभागीय  फार्म  हिन्दी  अनुवाद  के  लिये  महीं  भेज  ae

 इस  प्रकार  कार्यालयों से  mt  कितने  फार्म  art  शेष  हैं
 ?

 दिक्षा  मंत्री  का ०  ला०  कोई  भी  नहीं

 wet  नहीं  उठतीं  ।

 सांस्कृतिक  फरार

 1१०१३:  शी  बड़े  :  कया  वैज्ञानिक  ंनुसंबान  कौर  ahead  मंत्री  यहाँ  बताने
 की  कृपा  करेंगे कि

 पिछले  पाँच  वर्षा  में  ara  aa  भारते ने  कितने  देशों  के  साथ  सांस्कृतिक करार  किये

 हैं  कौर  इन  देशों के  क्या  नाम हैं  ;

 क्या  उन
 सांस्कृतिक  दिष्टमण्डलों  जिनको  विदेश  भेजा  जाता

 सदस्यों
 के

 चयन के  लिये कोई  निर्धारित स्तर  2  ;

 क्या  विदेश जाने  से  पूर्वे  इन  सदस्यों
 को

 निर्देश  दे  दिये  जाते  हैं
 ot  विक

 मूल  भ्रंग्रेजी
 पल
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 अपने  देश  में
 विदेशी  सांस्कृतिक  शिष्टमंडलों के  स्वागत पर  हमने  पिछलेਂ  पांच

 वर्षो ंमें  कितनी  धनराशि व्यय  की  है  ;

 उन  देशों  से  हमने  इसी  प्रकार  लाभ  उठाया है  ?

 श्रनुसंघान  site  सांस्कृतिक-कार्य  मंत्री
 (ait  ा ७  &

 संयुक्त  अरब

 रूस  ale  यूगोस्लाविया |

 हां  ॥

 हां  ।

 पिछले  पांच  वर्षों में  इस  मंत्रालय में  १४,४३,८६१  रुपये  व्यय  किये  गये  हैं
 ।

 पय हू  ।

 लाभ  तो
 कम  है  परन्तु  महत्वपूर्ण  है  ।

 देशों
 के

 बीच
 श्रापसी  मेल  स्थापित  होता

 पुराने  सांस्कृतिक  सम्बन्ध  स्थापित  किये  जाते  हैं  सनौर  वर्तमान  मंत्री-सम्बन्ध  ate  दृढ़  होते  हैं
 ।

 बात्रवूत्ति
 के  लिये  अनुसूचित  जातियों  शौर  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  तथा  wer  पिछड़े

 ant  के  विद्याथियों का  चयन

 1१०१४.  श्री  तिम्मय्या  क्या  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 वर्ष  १९६१ में  विदेशी  छात्रवृत्ति के  लिये  अनुसूचित  अनुसूचित  ख़ादिम

 जाति  कौर  अन्य  पिछड़े  वर्गों  के  कितने  विद्यार्थी  चने  ak

 क्या  इस  at  छात्रवृत्ति की  संख्या  में  कोई  वृद्धि  हुई  है
 ?

 दिक्षा  मंत्री  का०  लला०

 अनुसूचित  जाति  द

 भ्र तु सूचित afer  जाति  |
 तन्य  पिछड़े  at  v

 ——a

 छात्रवृत्ति की  संख्या  हर
 हई

 भिन्न  होती  है  ae  यह  कहना  संभव  नहीं  है  कि  वर्ष

 a  मैं  छात्रवृत्ति  की  संख्या में  कोई
 वृद्धि  होगी  क्योंकि  सभी  चयन  पूरे  नहीं  हुए  हैं

 ।

 भारतीय  विश्वविद्यालयों में  water  विद्यार्थी

 1१०१४.  श्री  रवीन्द्र वर्मा  :  क्या  दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 इस  समय  भारतीय  विश्वविद्यालयों  कौर  उच्च  शिक्षा  की  संस्थाओं  में

 कितने
 झनको

 छोड़कर  जो  भारतीय  उदभव  के  हैं  )  विद्यार्थियों  का  नाम  लिखा

 क  eS

 मूल  अंग्रेजी
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 प्रत्येक  विश्वविद्यालय में  उनकी  क्या  संख्या  है  ;

 उन  में  से  कितनों को  भारत  सरकार  से  छात्रवृत्तिमिलती

 भारत में  फीकी  विद्याथियों  के  कल्याण  के  लिये  ait  उनको  भारतीय  संस्कृति

 ो  समझने wie  सराहने  के  योग्य  बनाने  के  लिये  सांस्कृतिक  सम्बन्ध

 परिषद्  ने  क्या  कार्य  किये

 परीक्षा  मंत्री  कहा  ला०  !  से
 जानकारी  एकत्र की

 जा  रही  है  ae  यथासमय  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |

 पूर्वेक्षण  मिलें

 १०१६.  श्री  प्रकादाबवीर  शास्त्री  क्या  इस्पात  भारी  उद्योग  मंत्री  एक  ऐसा

 विवरण  सभा-पटल  पर  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिस  में  भारत  की  पुन वलन  मिलों

 उत्पादन  क्षमता  कि  कुछ  वर्ष  पूर्व  निर्धारित  की  थी
 VERS,  १९५९,  LEGO AIT LEK १९६१  केवल  में  पुनर्लेखन  करने  वालों को  झ्रावंटत  किये  गये

 बिलेट्स  की  मात्रा  बताई  गई  हो  ?

 इस्पात शौर  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  :  पुनर्लेखन  मिल के

 बिल्कुल  ठीक-ठीक  क्षमता  निर्धारित  नहीं  की  जा  सकती  क्योंकि  वर्ग  at  अनुभाग  विशेष

 के  बेले  जाने से  उत्पादन  में  परिवर्तन  श्राजाता  है  ।  पुनर्बलन  मिलों  की  उत्पादन  क्षमता

 के  कोई  लक्ष्य  निर्धारित  नहीं  किये  गये

 पुनर्लेखन  मिलों
 के  लिए  बिलेट्स का  आवंटन  निम्नलिखित  था

 Wes  दे  १9,99०

 BEYE  FoR, IW १४  टन

 ZEKo  प८०६,०२५  ot

 BEN  VGVW,QOR  टन  |

 कलन
 लें

 Woy.  tt  प्रकादावीर  शास्त्रो  !  व्या  इस्पात  भारी

 झपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  जब  से  लोहेश्नौर  इस्पात  पर  नियंत्रण  का  mer  जारी  हुमा

 है  तब  से  पुनर्बलन  मिलों  पर  अपनी  क्षमता  बढ़ाने पर  प्रतिबन्ध  लगा  दिया  गया है  ;

 और

 यदि  इस  केन्या  कारण

 इस्पात  भारी  उद्योग  मंत्री  चि०  :  atk

 ait  इस्पात  नियंत्रण  १९५६ की  १६  के
 प्रधान

 प्रत्येक  पुनर्लेखन

 मूल  प्रंग्रेजी  में

 के  PERC  में  श्रत्याघिक सप्लाई  का  कारण
 नये  इस्पात  संयंत्रों

 में  बेलन  मिलों  की

 तैयार  माल  की  क्षमता  के  विकास  में  समान्तर  था  )  ।
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 मिल  को  संयंत्र  उपकरण या  बिल्डिंग  में  वृद्धि  करनें  कें  fa  अन क  प्राप्त  करनी

 पड़ती है  vada  संयंत्र  को  करमे से  उत्पादन  क्षेक्षला  कों  बिकिनी परे  कोई
 प्रतिबन्ध  नहीं  है  ।  क्लिप्स  की  सम्पूर्ण  उपलब्धि  को  ध्यान  में  रख  कर  इकाइयों  की

 क्षमता  में  विस्तार  पर  गणानसार  बिचार किया  गया  है  ।

 फिर  भी  छोटी  इकाइयों  को  प्रोत्साहन  देने के  जी  संधारणीय  उपलब्ध

 का  उपयोग  करती  हे--जिस  &  बिलेट्स  जिस  की  सप्लाई कम  की  मांग

 में  वृद्धि  न  हो--श्रोत  जिन  में  ५०  से  रकम  आदमी  काम  करते  की  PERI  में

 भ्रूण  प्राप्त  करने से  छट  दे  दी  गई  थी

 em  में  भूतपूर्व  सैनिक

 1१०१८  थी  mo  as  aati  क्यों  प्रतिरक्षा  मंत्री  ae  बहनें की  कंपा  करेंगे

 केरल  tie  में  किंतेंने  ays  सैनिंक॑ब-रोंजंगार  हैं

 क्या  उन  के  पुनर्वास  का  कोई  प्रस्ताव  है

 क्यां  केर कार  सावर  tart  a  नियुक्ति कें  लिये  स्थान  सुरक्षित  wa

 aaa  फर  विचारों  करेंगे  ;  फिर

 उनके  पंजीयन  के समय  उनको  नौकरी
 छोड़ने  पर बेंची  यहाँ  at  हैकि

 रोजगार  दिलाने का  gene  दिया  गया  था  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  केरल  में  काम

 दिलाऊ  दफ्तरों  के  चाल  रजिस्टरों  के  अनसार  ३३४१  ॥

 अन्य  cea  ह
 भूतपूर्व  सैनिकों  को  प्राप्त  पुनर्वास  की  सुविधायें  केरल

 राज्य  कें  भूतपूर्व  खनिकों  को  भी  उपलब्ध  हैं  ale  उनको  यथासंभव  पुनर्वासित  करने  के
 लिये  हर  प्रयत्त  क्रिया  जाता  है  ।

 भारत  के  संविधान  के  अधीन  सैनिकों  के
 ,  कोई

 नहीं  किया  जाता
 |

 (a)  तरसा  कई  नहीं  दियां  थां  |

 राष्ट्रीय  श्रनुज्ञासंत

 Pore  थीं
 eo  कया  feat  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  राष्ट्रीय  अनुशासन  योजना  के  अधीन  केरल  में  एक  प्रशिक्षण  केन्द्र  खोलने

 की  कोई  प्रस्ताव  है  पै

 वाल
 तो  क्या-ब्यास

 है  झोर

 ert  =  मौसी  ros
 पना  गोष्ठ  मकर  a  से  कितने  प्रतिनिधियों  ने  भाग (ry  राष्ट्रीय  श्रेनुशॉसन  योजनाओं  संसार

 लिया ?

 waist  में



 १६  (ceyv  लिखित :  sere  १६८४

 शिक्षा  को  ars  ।

 प्रेम  कुर्ते  नहीं  होतीं  ।

 किसी  ने  भी  नहीं  ।

 विदेशी  am  नियमों  का  उल्लंघन

 गे  Roo.  ait  दौ  ao
 क्यां  feet  मंत्री  यह

 बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 विदेशी  stat  मिलों  के  उल्लंघन  कें  लियें  कलकता  कै  श्री  एस०  dhe  जैन  के

 विरुद्ध  जांच की  तबीयत  स्थिति  कया  है  पर

 यदि  जांच  पूरी  हो  गई  है  तो उसका  व्यारा  शरर

 इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  के  गी हैं
 ?

 विस  मंत्री  सोरॉरेंली  whet  श्रमी  जरी

 ae  प्रदान  उत्पन्न नहीं  होते
 ।

 सामूहिक  योजना

 1१०२१.  श्री  दौ०  चं०  शर्मा
 :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने की  कपा  करेंगे कि  :

 क्या  सामुहिक  बीमा  योजना  करने के  लिये  जीवन  बीमा  निगम  का

 प्रस्ताव  लागू  करं  wat  ;

 यदि  तो  विलम्ब
 के

 क्या  कारण  हैं  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  :  भारत
 का  जीवन  निगम

 seit  सामूहिक  बीमें  की
 बाजना  |

 लागू  करने की की  संभावना  पर
 विचार

 कर  रहा

 हैं  ।

 अफ्रीकी  देवों  के  साथ  सांस्कृतिक करार

 1१०२२.  श्री  रवीन्द  at  ध्रससिंधान  श्रे  सांस्कृतिक-कार्य मंत्री  यह
 बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत  सरकार  ने  वर्ष  १९४५६ से  श्रमिकों  में  ate  सेस्क्रितिक

 करार  किये  हैं

 यहां  तो  इन देशों के  क्यां  gat  इने  करारों का  क्या  स्वरूप  है  ;  शौर

 उपरोक्त भोगे  ह  )  की  उत्तर  नकी  रीमेक
 हो

 तों  इने  करोड़ों  के  ने  किये

 जाने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 वैज्ञानिक  श्रनुसंधार्न  wie  atte  linn  ered  मंत्री  हुमायूँ  :  जी

 ठ
 ्

 Cima  तक  एक  देश  के  साथ

 संपुंवेते  गेंणरोज्ये  करार  में
 छांत्रेवूत्तियों

 ्र  fiat  bat

 प्रविधिक
 गौर  afar  संरंथाश्री  में * एक  परं  के

 eT  att

 मूल  ् भ्रंग्रेजी  में
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 देकर  ;  सांस्कृतिक  संस्थायें  स्थापित  कर aa  दै  SI,
 sorta

 क्षेत्रों  में  प्रत्यावहन  द्वाराभारत  कौर  संयुक्त  अरब  गणराज्य  के  बीच  सांस्कृतिक  सम्बन्धों

 को  दूर  करना  ।

 (t)  wet  उत्पन्न  नहीं  होता

 केन्द्रीय  सरकार  के  कार्यालयों  में  धनु  सुचित  जातियां  ate  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियां

 1१०२३.  श्री  विश्वास  प्रसाद  !  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने की  कपा  करेंगे

 केन्द्रीय
 सरकार

 को
 सेवा

 में  अनुसूचित  जातियों  कौर  अनुसूचित  श्रादिम  जातियों

 की  वर्तमान  प्रतिशतता  क्या है  ;

 श्रेणीवार  उनकी  क्या  प्रतिशतता  है  ?

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  :  १  28h BT को

 श्रतिशतता  यह  थी  :

 P¥. RR  प्रतिशत अनुसूचित  जातियां

 अनुसूचित  झ्रादिम  जातियां  .  e  8s  प्रतिशत

 उसी  तिथि  को  श्रेणी-वार  प्रतिशतता  यह  थी  :--

 भ्रतुसूुचित  जातियां

 प्राचीन  जातिय

 प्रथम  श्रेणी  १  we  प्रतिशत  .२१  प्रतिश्त

 द्वितीय  श्रेणी  २.४४  प्रतिशत  .  ६७  प्रतिशत

 तृतीय  श्रेणी  क  9. vk  प्रतिशत  282  प्रतिशत

 चतुर्थ श्रे  गी  २१. AY  प्रतिशत  R.85  प्रतिदिन

 बीजापुर  में  कोयले के  निक्षेप

 श्री  रा०  गि०  दुबे
 :

 Fos,
 Lat  do  qo  पाटिल  :

 क्या  खान  कौर  घन  मंत्री  य  बताने को  कपा  करेगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  लगा  है  कि  मैसूर  राज्य  के  बीजापुर  जिले  में  तालीकोट  के

 निकट  कोयले के  निक्षेप  oat  सीमेंट  के  लिये  कच्चा  माल  है  ;  और

 क्या  इस  मामले  पर  उचित  रूप  से  जांच  पड़ताल  करेंगी ?

 खान  घौर  dar  मंत्री  के०  दे०
 :  भारत  ध

 सर्वेक्षण  विभाग  को  तालीकोट  के  समीप  कोयले  के  कीमती  निक्षेप  का  पता  नहीं  चला

 है  ।  सीमेंट  श्रेणी के  चुना पत्थर  का
 qa

 तगा

 मूल  अंग्रेजी में



 Ve  १८८४  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विष्य की  are  ध्यान  दिलाना  Panay

 भारत के  भूतत्वीय  सवाल  विभाग  द्वारा  किये  गये  कार्य  के  फलस्वरूप  वहां  पर

 लगभग  ३०००  लाख  टन  सीमेंट  श्रेणी  के  चूना  पत्थर  का  अनुमान  लगाया  गया  है  ।

 हड़प्पा  मोहेन्जोदाड़ो  काल  के  स्थान  का  पता  लगना

 1१०२५.  WY  शि नारायण  दास  बटालिक  श्रनसंघान  ate  सांसकृतिक-सायं

 मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  भारतीय  क्षेत्र  में  हड़प्पा  मोहेन्जोदाड़ो  काल  के  कई  स्थानों  का  पता  लगाया

 गया  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  किन  बातों  से  यह  खोज  की  गई  !

 वैज्ञानिक  dar  कौर  सांस्कृतिक-कार्य  उपमंत्री  (sto  wo  मो०

 हां ।

 हड़प्पा  काल  के  बतन  कौर  अन्य  सम्बन्धित  वस्तुएं  ।

 नौसेना  पुरस्कार धन

 1१०२६.  श्री  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भारत  को  कितना  नौसेना  पुरस्कार  धन  शभ्रावंटित  किया  गया  है

 यह  धन  किस  ara  पर  दावेदारों  में  बांटा  गया

 कितने  अफसरों  ate  नाविकों  को  अभी  पारितोषिक  धन  लेना  है  और  कितनी  रकम

 बकाया  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  रघु राम या )  से  एक  विवरण  संलग्न

 |  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ७]  |

 ee  meee

 भ्र विलम्ब नीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर  ध्यान  दिलाना

 नागा  विद्रोहियों  द्वारा  भारतीय  वायुसेना  के  अघिकारियों  की  कथित  रिहाई

 part  महोदय
 :

 मुझे  श्री  स०  मो
 ०

 श्री  नाथ  श्री बू ०  चं०  बरुआ  कौर  श्री

 प्रिय  गुप्त  ite  श्री  हेम  gem  से  चार  ध्यान  दिलाओ  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए  हैं  ।  ये  प्रस्ताव  नागा

 विद्रोहियों  द्वारा  भारतीय  वाय  सेना  के  अधिकारियों  की  कथित  रिहाई  के  बारे  में  हैं  ।  प्रधान

 मंत्री इस  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  चाहें  तो  कह  सकते  हैं  ।

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्यो  मंत्री  तथा  श्रणुदाक्ति  जवाहरलाल
 :  हमें

 रंगून में  भ्र पने  दूतावास  से  यह  ज्ञात  शुभ्रा  है  कि  बर्मा  की  सरकार  उन्हें  यह  सूचना  दी  है  कि  नागा

 विद्रोहियों  ने  भारत-बर्मा  सीमा  पर  ५  मई  को  उन्हें  भारतीय  वायु  सेना  के  चार  अधिकारी  सौंप  दिये

 गये  हमें  प्रभी  तक  इससे  अधिक  सुचना  नहीं  मिली  है  ।  mre  किन्हें  एक  या  दो  दिनों

 केन्द्र  मांडले  ले  जाया  जायेंगी |  एक  दो  दिन  विश्वास करने  या  अस्पताल में  रहने  के  बाद

 उन्हें  रंगून  ले  भा  कर  दूतावास को  सौंप  दिया  जायेगा  ।  तत्पश्चात  यहा  भज  दिया  जायेगा  |

 मैं  बर्मा  सरकार  के  प्रति  इसके  लिये  प्रकट  करता
 [7 वात  लड
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 घ  संभा  पटल  पर  रखें  गये  पत्र  (EK

 विशेषाधिकार प्रस्ताव  के  बारे  में

 श्री  हेम  बदला  :  मैं  एक  स्पष्टीकरण  चाहता  चाइना  टु  डे  ने  जो  कि  चीनी

 राजदूतावास का  बेतर
 पेंकिगं से

 मेजों
 गयीं  ३०  ata  की  नीट  सभी  पर  रखे  जाने  के

 ga  ही  प्रकाशित  कर  दिया
 ।  मेरे

 विचार  से  यह  गम्भीर  मामला  है  ।

 मैंने  इस  सम्बन्ध में  एक  ध्यान  दिलाओ  प्रस्ताव  की  सूचनाएं  दी  थी  किन्तु  उसे  ग्रेस्वीकिलें

 कर  दिया गया  है  ।  में  नहीं  जानता  कि  ऐसी  wearer  में  मुझे  क्या  करमा  चाहिय े।

 महोदय  में  कई  बार  माननीय  सदस्यों को  बता  चुका  हूं  कि  सर्दी  वे  मेरे  निर्णय

 से  असंतुष्ट  हों  तो  वे  मेरे  कक्ष  में  आ  कर  मुझपर  इंस  संबंध  में  चर्चा  कर  पोते  हैं  ।  तथापि मैं  वहां  प्रिया

 निर्णय  नहीं  बदल  सकता
 हूं  |

 में  कोई  विधि  सलाहकार  हूं  जो
 कि

 उन्हें  इस  मामले  में  सलाह

 दे  यदि वे  मेरें  कमरे में  जायें  तो  संभव है  में  उनकी  सहायता कर  सकूं  |

 श्री  हेम  बरुआ :  मेरा  यह  सुझाव है  कि  केवल  fora  बतलाने  के  साथ  साथ  यदि  उस

 निर्णय के  कारण  भी  बता  दियें  नायें  तो  बंहुर्ते  aoa  हो  ।

 treat  महोदय  :.  सदस्य  नें  विशेषाधिकार  भंग  की  vet  उठाया  था  तथापि  प्रत्यक्ष  की

 राय  सें  यहं  विरिषार्धिका रें  भेंगे  कां  में हीं  है  ।  यह सुचना कीं  दे  दी  गई  हैं  ।  निसंदेह

 सदस्य इस  सम्बन्ध  में  जाकर  मेरे  कंक्ष  में  मेशर  से  चर्चा कर  सकते  हैं  ।

 संभा  tea  पर  रखे  गेय  पत्र

 आयोग  प्रीमियम के  श्रधोन  पत्र

 इस्पात  कौर  मारो  उद्योग  मंत्री  चीं
 :

 में  (१)  प्रफुल्ल  अधि

 2EN2 BY ATT की  घारा  १६  की  उप-धारा  .  (२)  के  भ्रत्तगंत  निम्नलिखित  पत्रों की  एक-एक  प्रति

 सभा  पटल  पर  रखता हूं

 )  सिद्दीकी  फर्टिलाइजर्स  एण्ड  केमिकल्स  लिंमिंटेडे  art  निर्मित  अमीनिंप्रेम  सल्फेट
 कां  वर्जित  प्रतिदारण  dea  निर्धारित  करने के  बारे  में  area  ब्रा योग का  प्रति

 वेदन  (axe  )

 में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०  टौं०--८६/६९)]

 fared  फर्टिलाइजर्स  एण्ड  केमिकल्स  लिमिटेड  द्वारा  निमित  प्रंमोनिंधर्म

 सल्फेट का  उचित  प्रतिदारण  ्  निलंबित  करने  के  बारे  में  प्रतीक  aah  को

 अनुपूरक  प्रतिवेदन  (१९६६०)  |

 दिनांक  १६  १९६२  का  सरकारी  संकल्प  संख्या  फर्टिलाइजर्स  १  (2x)/

 Yo—-—qws  2  |

 इसके  कारण  बताने  एक  विवरण  कि  उपरोक्त  )
 से

 उल्लिखित  दस्तावेजों  की  छुक-एक  प्रति  उक्त  उप-धारा  में  ली  रेत  wale

 के  सभा  पटल  पर  क्यों  नहीं  रखी  जा  सकी  ।

 पुस्त कं लिये  में  रखीं  गयीं  ।  संस्था  एल०
 z दीव्>-८्७/६र]
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 १९  १८८४  सभा  पटल  पर  रखे  मम  पत्र  १९१६

 रबर  ग्र धि नियम  के  matt  श्रधिसुचनायें

 वित्त  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ब०  :  में
 (२)  रबड़  १६४७

 की  धारा  Rh  की  उप-धारा धारा (३)  के  श्रन्त्गत  दिनांक  १७  १९६२
 की  अभिरचना  संद्या

 जी०  एस०  अनार  २०६ में  प्रकाशित  रबड़  १९६२  की  एक  प्रति  सभा

 पटल  प्र  rat हैं  ॥

 पस्ता लय  में  रखी  wey  ।  ated  dey  एल  ढी०प/६२]

 कृषि  उत्पादन  तथा  faa  श्रीनिवास

 पंचायती  राज  कौर  सहकार  मंत्रालय  में  उपमंत्री
 ब०  Yo

 में  श्री  सु०  कु०  डे  की  झोर  कृषि  उतराव न  तना  fare  REXS

 की  घारा  ४१  की  उप-धारा  (४)  के  अन्त मंत  राष्ट्रीय  सहकारिता  विरासत  तका  भ्रण्डागार  कोड  की

 ay  {eGo-Ek  के  प्रमाणित  लेखे  प्री  उन  पर  लेखापरीक्षा  प्रदिवेद्व  की  एक  प्रति  सभा  पटल पर

 रखता  | हि

 में  रखो  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०  टौी०--८६/६२]

 मणिपुर  लगान  भूमि  सुधार  अघिनियम  प्रौढ़  क्षेत्रीय  ्रीय  अधिनियम

 के  अधीन  afar

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  मैं  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक

 एक  प्रति  सभा  चली  पर  रखता  हूं  ।

 मणिपुर  लगान  att  भूमि  सुधार  १६६०  की  घारा  BRE  के

 दिनांक  ३१  gage १  के  मनीपुर  गजट
 में

 प्रकाशित  अधिसूचना  संख्या
 ¥o/ e

 १२/६०--एम  जिसमें  मणिपुर  लगान  और  भूमि  सुधार  १९६१

 दिये हुए  हैं

 पुस्तकालय  में  रखी  गई  |
 देखिये  संख्या  एल०

 दी ०  €०/६२  ]

 (at)  प्रादेशिक  परिषदें  PEYR  की  घारा  ५४  की  उप-धारा  (३)  के  arena

 दिनांक  १  EGR  की  अधिसूचना  संख्या  जी  ०  एस  कार  ४  में  प्रकाशित

 mrefara  परिषदें  का  निर्वाचन )  १९६२  |

 में  weft  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०  ठी०--६१/६२]

 केन्द्रीय  उत्पादन  नमक  श्रचिवियम

 वित्त  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ao  रा०  में  केन्द्रीय  उत्पादन  शल्क

 तथा  नमक  अधिनियम  ,  Reavy BT ITT की  धारा  ३८  के  अन्तर्गत  निम्नलिखित  नियमों की  एक-एक  प्रति

 सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 दिनांक  ६  RRRR  की  अधिसूचना  sto  एस०  ग्राम  २७
 में  प्रकाशित  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क

 (ven
 संशोधन )  ERR I ।

 व
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 280.0  सामान्य  अआयव्पयक--सामान्य  चर्चा--जारी  €  PER

 दिनांक  २४  १९६२  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  ५००  में

 प्रकाशित  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  2eRR |

 में  रखी  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०--६२/६र]

 समुद्र  सीमा  शुल्क  १८७८ की  धारा  की  उप-घारा  (४)  श्र  केन्द्रीय

 उत्पादन  शुल्क  तथा  नमक  १९४४ की  धारा  ३८  के  भ्रन्तगंत  दिनांक २१  १९६२  की

 अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  ४८९  की  एक  प्रति  जिसमें  दिनांक  ३  १९६२  के  जी  ०

 एस०  ग्राम  संख्या  Ree  का  शुद्धि-पत्र  हैं  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  €३/६२]  |

 समुद्र  सीमा  शुल्क  १८७८  की  धारा  ४ रेख  की  उप-घारा  (४)  के  भ्रन्तगंत  दिनांक
 २१  १६६२  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  श्रार०  SEO  की  एक  प्रति  |

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०--९४/६र

 ne  ae  ae

 सामान्य  श्रायव्ययक--सामान्य  चर्चा--जारी

 prorat  महोदय
 :

 श्री  हम
 वर्ष  PERR—-RR  के  लिये  ara

 व्ययक
 पर  चर्चा

 आरम्भ  करेंगे  |  श्री  गजराज सिंह  अपना  भाषण  जारी  ।

 श्री  गणपति राम  अध्यक्ष  मेंने  कल  भी
 एक  प्रदान किया  था

 डिप्टी  स्पीकर  साहब  से  कि  जो  बेक  dag  हैं  रोक  जो  इस  बजट  पर  प्रिये  विचार  प्रकट  करना  चाहते
 उनको

 at  तक  समय  नहीं  मिल  सका  है
 ।  अब  उनको  प्राप्ति  तरफ  से  कोई  संरक्षण

 faa  सकता है  ?

 महोदय  :  इस  बात  को  जब  भी  कोई  मैम्बर  साहब  मुझ  से  पुछते  रहे  हैं  में  उनसे

 कहता  रहा  हूं  कि  जरगर  वे  किसी  पार्टी  में  शामिल  हैं  तो  उनको  चाहिये  कि  वे  aaa  ह्विप के  पास  जाये ं॥

 श्री  गणपति  न्  कई  दिन  से  द्वीप  के  पास  जाते  रहे  हैं  लेकिन

 met  महोदय  :  fea at  शिकायत मैँ  नहीं सुन  सकता  हूं
 ।

 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :
 यह  तो  माननीय  सदस्य की  पार्टी की  बात  है  |

 att  गणपति रास  :  अगर  far  की  ही  बात  है

 झष्यक्ष  महोदय :
 आंध्र  ,  we  बाप  fer  से  सैटिसिफाइड  नहीं  हैं  ak  पार्टी

 की  जो  पाबंदियां  हैं  उनसे  बाहर  भराना  चाहते  हैं  तो  मुझे  बराहेरास्त  लिखें  ।

 fat  गजराज  सिंह  :  गांवों  की प्रगति का  सच्चा  देशनांक  वहां की  जनता  के

 बाहर  जाने  से  ज्ञात  हो  जाता है  ।  यदि  जनता  झपना  गांव  छोड़  कर  बाहर  जाती  है  तो  इसका

 स्पष्ट  ही  यह  कारण  है  कि  गांवों  में  समृद्धि ौर  रोजगार  नहीं  है  ।  हम  यही बात  देख

 रहे  हैं  के
 वल  atest

 की
 बातें  करना  गलत  है

 ।

 मूल  dist  में



 as  Macy  )  सामान्य  श्रायव्पयक--सामान्य  चर्चा--जारी  ats

 पहले  गांवों  में  भारत  की  eo  प्रतिशत  जनता  रहा  करती  थी  राज  ag  प्रतिशत  स्क

 घट  कर  Ok  हो  गया  है  कौर  गांव  का  प्रत्येक  शिक्षित  नवयुवक  गांव  के  बाहर

 जाना  चाहता  है  क्योंकि  गांवों  में  कोई  रोजगार  नहीं  है  ।

 योजना  aa के  एक
 सदस्य  श्री  श्री मनू नारायण  ने  यह  कहा  है  fe  इस  बात

 कीਂ  तत्काल  भ्रावस्यकता  है  कि  प्राय की  विषमता  को  कम  किया  जाय  ।  जिससे  कि

 समाजवादी  ढांचे के  समाज  की  को  बल  हमें यह  बात  स्पष्ट  रूप  से

 स्वीकार  करनी  नगरों  की  अन पार जित  oa  को  कम  करने  कोई

 साधन  नहीं  wera  गया  है  ।  गांवों  में  जमींदारों  पर  उन  के  उत्पादन  के  अ्राधार  पर

 कर  लगता है  जब  कि  शहरों  में  यह  कर  wa  कर  के  agit  पर  लगाया  जाता  है  AT

 सुझाव  है  कि  गांवों  में  कर  इसी  श्राघार  पर  लगना  चाहिये  |

 सरकार  को  चाहिये  कि  नग  में  सम्पत्ति  पर  एक  सीमा  विहित  की  जानी

 चाहिये  ।  इस  संबंध  में  सरकार  को  तत्काल  कार्यवाही  करनी  चाहियें  |

 मेरा  इससंश्ंध  में  एक  सुझाव  यह  है  fe  भाखड़ा  नंगल  जैसी  बड़ी  योजनाओं
 से  मिलने  वाले  लाभ  पर  गांवों  को  पुस्तिका  दी  जानी  चाहिये  ।  ऐसे  मामलों

 में  छोटे
 उद्योगों  और  कृषि  की  झ्रावश्यकताओ्ं  पर  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  |

 निस्संदेह  भारत  fara  का  सब  गरीब  देश  है  wed  इस  के  कोई  भी

 कारण  क्यों न  हों  हमें  समस्या  का  सही  हल  seat  चाहिये  |

 भारत  में  पशुपालन  पर  भी  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  इस  से  देश  तरक्की कर  सकता  है

 श्री  नाथ  पाई  (  राजापुर  मेरा  मत  यह  है  कि  भ्रायव्ययक  के  wee  या
 बुरे  होने  की  सब  से  बडी  पहिचान  है  कि  वह  हमें  उस  लक्ष्य  के
 निकट  ले  जाता  है  कि  हम  ने  अपने  समक्ष  रखा  है  ।  जहां  समाजवादी समाज  के
 उद्देश्यों

 का  तात्या  है  मेरे  विचार  से  द्वितीय  पंचवर्षीय  oat  में  उन्हें  बहुत

 सुन्दर  तरीके
 से  प्रस्तुत  किया  गया  है  पहिले  जनता  के  लिये  रोजगार  की

 करना  और  दूसरी  विषमता  को  दूर  करना  ।  इसके  अ्रतिरिवत  दो  ney
 उद्देश्य

 रखे  हैंवह  हैं  देशका  ga  गति  से  ग्रौद्योगिकरण  तर  जनता  का  जीवनस्तर  ऊंचा  करना  ।

 meat  की
 बात  यह  है  कि  इन  स्पष्ट  उद्देश्यों  को  ध्यान  में  रखते हुए  भी  इस

 योजना का  पुरजोर  समर्थन  धनी  व्यवसायों  ने किया  है  जिस  से  यह  संदेह  होने  लगता  है  कि

 वास्तव
 में  इस  योजना  का  लाभ

 ग
 हब  जनता  को  हुमा  है  ।

 सचाई  यह  इस  योजना  का  लाभ  ग  ब  जनता  को  नहीं  अपितु  धनी
 व्यवसायों  को

 है  ।  इस  बात  की  पुष्टि  के  मैं  उन  थोड़े  से
 शरीरों

 को
 रखूंगा

 जिन्हें
 रखना  झ्रावश्यक  है  ।

 सैक्टर
 इन  इंडियाਂ  नामक  अपने  निबन्ध  में  श्री  निगम  श्र

 श्री  चौधरी  जो  कि  समवाय  विधि  अधिनियम  के  उच्चाधिकारी  हैं  कहा  है  कि  देश
 की  ३४५  प्रतिशत  निगमित  शझ्रास्तियों  पर  केवल  परिवारों  का  भ्रधिक्ार  है  ।  उक्त

 १०  परिवा ं  के  हाथों  में  RVEe  सेवायों  कां  निर्देशन है  ।  मेरे  विचार  से  समां  वादी
 ढांचे  के  समाज  का  य

 उद्देश्य  होना  चाहिये  कि  सम्पति  के  इस  प्रकार  के  केन्द्रीकरण  को
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 जाय  ।  १९६१  की  इकोनामिक  वीकलीਂ  में  श्री  लोकल  ने  है
 कि  देश  १०  प्रतिशत  कुल  अनाप  का  ३४  ghana  को  उपयोग  धौर  उपभोग  करती  है  |

 इस  के  साथ
 मैं  यह  भी  बतलाना  चाहता  हूं  कि  २  लाख  से  अधिक  वार्षिक  ma  वालों

 की  भराय  में  ३३६  प्रतिशत  को  q  द्धि  हुई  है  ie  कम्पनियों  को  wa  अम्बिका  मैटर
 मिल  इत्यादि  को  ys F से  ERR  केबीच  १५०  प्रतिशत  से  लेकर  oo  प्रतिशत
 लाभ  रहा  है  ।

 कब  मैं  इन  आंकड़ों  की  समज  के  दूसरे  वर्गों  से  करता  हूं  ।  ३  प्रतिशत  नी

 feat  के पास  देश  को  कुल  जमीन  का  प्रतिशत  &  ।  इस  प्रकार  masa

 यह  भा  लगता  है  कि  areata  श्रमिकों  को  योजनाकारों  से  लाभ  होते  के  स्यान

 पर  अ्रौर  अवात  पहुंचा  है  ।  भूमिहीन  श्रमिक  की  राय  ४४७से  गिर  कर  ४३७

 ही  गयी  शौर  उसको  देनदार  १०५ से  बढ़  कर  १३८  हो  गयी  है  ।

 यह  गया  हैकि  पिछ्ले  १०  वर्षों में  हमारी  ट्रीय  राय  में  ४२  या  उस  से  अधिक

 को  उन्नति  हुई  है साथ  ही  इसी  दौरान  में  प्रति  व्यक्ति  की  सराय  मे ंभी  १७  प्रतिश्त  की

 वृद्धि हुई  है  ।  किन्तु यदि  राष्ट्रीय  नमूना  सर्वेक्षण  फे प्रतिवेदन  को  देखें  तोयह  स्पष्ट  हो
 जाता  है  कि  प्रतिव्यक्ति

 की  प्रति  मास  ara  १०या  ११  रुपये
 से

 अधिक  नहीं  है  ।

 इस  प्रतिवेदन  के भ्रनसार झ  ४  करोड़  व्यक्ति  ३०  नये  की  औसत  दैनिक  राय  पर

 गुज़र  करते  हैं  जब  कि  प्रत्य  ४
 करोड़  व्यक्ति

 ४
 खाने  की  प्राग  २  करोड़  व्यक्ति  २  ard

 की  प्राय  पर  और  ६  करोड़  व्यक्ति  ४५  आने  की  राय  गूजर  करते  हैं

 इसलिये  यह  सही  है  कि  १९७५  तक  हमारी  राष्ट्रीय  आय  दुगुनी हों  जायेगी  फिर

 भी  भारत  देशों  में  ही  बना  रहेगा  ।  अभी  कुछ  दिन  हुए

 बाद  ate  दिल्ली  की  गलियों  में  ८००  व्यक्ति  तडप  तड़प  कर  मर  गये  ।  और  हमारी
 सरकार  के क्रान  पर  जूं तक नहीं  यहीं  हमारा  समाजवाद  है  ।

 कौर  कागज़ों  पर  हमारी  कर  प्रणाली  बहुत  सुसंगठित  है

 इसका  कायें  कुछ  और  प्रकट  करता  है  ।  हमारे  यहां  नाता  प्रकार  के  कर  के

 उपहार कर  और  व्ययकर  हें  ।  किन्तु  जहां  तक  उन  से  होनेवाली  sara  का

 सम्बन्ध  है  वह  नहीं  है  ।  हम  देखते  हैं  कि  व्यय कर  से

 वाली  राय  न  के बराबर  है  । दूसरी  we  धन  का  अत्यधिक  विकेन्द्रीकरण

 हुमा है  मंत्री  नेभीयह  स्वीकार  किया  है  कि  उद्योगपतियों  ने  इन  दिनों

 पिछले  विदेशी  शासन  के  १००  वर्षों  से  भी  भ्रमित  धन  जमा  किया  है  ।  कहने का

 तात्या
 यह  हुआ  कि  व्यापारी  वर्ग

 ने
 कांग्रेस  शासन

 में
 बहुत  लाभ  उठाया  हुमा

 हू  ।

 करारोपण  की  नई  पद्धति  हम  ने  भ्र पना ली  है  किन्तु कर  इकट्ठा  करने  की

 पद्धति  पुरानी  है  ।  कर  वसूल  करने  की  प्रणाली  नई  कराधान प्रणाली  के

 अनुरूप  नहीं  हैं  ।  व्यापारी  बेनामी  सौदों  फेद्वास  कर  वसूल  करने
 वालों  को  रोका

 देते  इसकी  जांच
 करने के  लिये

 कछ  करना
 |

 सम्पत्ति  कर  की  वसूली  केबारे में  भी  गोलमाल
 ४

 रहा है  ।  लोग  कर

 काते
 का

 पूरापूरा  प्रयत्न  कर  रहें
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 डाक्टर  लोग भी  हमारे  देश  में  बहुत  ate  हैं  ।  उद्योगपतियों  के  धन  कमाने  के

 ay  में  ही  नम्बर  आता  है  मिलाकर  हमारे  देश  में  ७७,०००  डाक्टर

 हैं  जिनमें  से  केवल  १७,०००  डाक्टर  ी  कर  दे  रहे

 कागज  पर  देखने में  तो  हमारी  कर  प्रणाली  बहुत  weal  लगती  हैं  किन्तु  वसूली

 कछ  नहीं  होती  कौर  यही  कारण  है  कि  धन  एकत्रित  करने  के  लिये  हमें  ग्रोवर

 दूसरे  साधनों  की  खोज  करनी  पड़ती  ।

 म  देखता  हू ंकि  व्यय कर  समस्त  प्रणाली  का  अभिन्न  अंग  है  तथा  उसका

 ताप  व्यथ॑ की  खपत पर  नियंत्रण  करना  ह  iva  से  aa  भी  हुए कम

 | नहीं  थी |  उसकी  समाप्ति  सबंधी  भ्रनुचित  ह

 जहां  तक  सरकारी  क्षेत्रकी  बात  है  हम  चाहते  है ंकि  ये  सरकारी  उपक्रम  बने

 रहें  लेकिन  साथ  ही  किये  भी  wear  करें  ।  किन्तु हम  देखते  हैं  कि  व्याख्यात्मक

 ज्ञापन  की  ग्रन बन्घ  संख्या  25  हमें  कोई  खास  बात  बताने में  wana  रही  है

 मेरे  विचार  में  ज्ञापन  उनके  लिये  बहुत  ही  हानिकारक है  ।  इस  से  तो  यह  प्रकट

 होता  है  कि  ये  सरकारी  उपक्रम  हानि  उठा  रहे  इन  उपायों में  प्रबन्धात्मक

 कमियां  तथा  भ्रपव्यय  की  बहुत  सी  बातें  देखने को  मिलती हैं  ।  इनको  रोकने  के  लिये

 शीघ्रतर  कदम  उठाने की  आवश्यकता  हे  ।  हम  ar  करते  हैंकि
 इस

 सम्बन्ध  में
 कार्यवाही  भी  की  इसज्ञापन  में  यह

 न्हीं
 बताया  गया  है  कि  इन  समुदायों

 को  सरकार  कितना  ऋण  मिलता  और  उस  पर  ब्याज  कितना

 हैं  कौर  वास्तविक  विनियोजन  कितना  ह  आदि  |  कितना  व्याज  गया  है

 अथवा  कितना  नहीं  इस  बात  का  कोई  उल्लेख  नहीं  किया  गया  हूं  ।  कितना

 स्वर्ण  ह  |  इन  सब  बातों  के  न  बताने  से  सरकार की  बड़ी  बदनामी  होती  gt

 शक  शरत्  विशेषता  यह  gfe  सामाजिक  पूजी  जो  बस्तियों  झ्र स्प तालों  गौर  ग्रहण

 gama  केरूप  में  २०  से  ३०  प्रतिशत  तक  अलग  नहीं  कौ  गई  ह  ।  इससे यह
 समझा  जाता  फेंकी  सरकारी  क्षेत्र  भ्र सफल  रहा  है  ।  वास्तव  में  बात  तो  यह  ह

 कि यह
 क्षेत्र  असफल  नहीं  रहा  है  ।  हमें  किसी  को  इस  बात  का  अवसर  नहीं

 देना  चाहिये  कि  वह  कुछ
 कह  सके

 ।
 यह

 बात  तो  ठीक
 है

 कि  भी  इस  में  सुधार

 की  बहुत
 ग्रा वश्य कता  है  ॥

 mai  मं  यही  निवेदन  कि  यदि  ह्म  कोई  कर  लगायें  तो  उसे  वसूल

 कोई  नीति  निर्धारित  करेंतो  उसे
 क्रियान्वित

 भी  करें  ।  हमारे  बजट  का

 भ्र सं मानता  कम  अधिक  रोजगार  अर  सामान्य  व्यक्तियों के

 wat  स्तर  को  ऊंचा  उठानेका  होना  चाहिये  ।  पहली  योजनाओं  में  रोजगार

 की  व्यवस्था  करने  वाला  हमारा  लक्ष्य  पुरा  नहीं  हु  है  |  जिस ढंग  से  औद्योगिक

 क्रान्ति  होनी  थी  उस  रूप  में  नहीं  हुई  ह  श्र  भारत  सरकार  नाच ा। गना अपने उद्देश्य
 को  पूति  करने में  सफल  नहीं  हुई  है

 रेणुका  राय  )  :
 यह  बजट  प्रस्तुत  करते  समय  वित्त  मंत्री  ने  यह

 स्वीकार

 किया है  कि  राज  वित्तीय  नीति  ate  उसके  सिद्धान्तों  में  परिवर्तन  हो  गया  है  ।  इस  का  उद्देश्य  व्यय

 के  लिय  केवल  धन
 एकत्रित  करना  ही  नहीं  हे  बल्कि  बचत  aSrAt,  निर्यात  बढ़ाना  है

 ।
 वित्त  मंत्री

 मूल  म्रंग्रेजी  में

 743  (Ai)
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 रेणुका

 ६०,  ८०
 करोड़  रुपये  के  कर  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये हैं

 ।  इनसे  राजस्व  की
 कमी  दूर  हो  जायेगी  ।

 तीसरी  योजना  नितान्त  झ्रावश्यक  है  ।  इस  का  रद्द  दय  ates  से  afr  समानता  लाना  है  ।

 धन  कर  शौर  निगम
 कर

 में  वृद्धि  ak  मनोरंजन  व्यय  पर  नियंत्रण लगाना  बहुत  अच्छी बात  है  ।

 इस
 से

 हमारे  उद्देश्यों  की  पूर्ति  होगी  |  मेरा  विचार  है  कि  व्यय  कर  की  समाप्ति  अनुचित  है  शौर  इसे

 लागू  किया
 जाना  कर  वसूल  करने  की  हमारी  व्यवस्था  ऐसी  बनाई  जानी  चाहिये  कि

 कर  से  बचने  वालों  को  पकड़ा  जा  सके  ।

 कुछ  लोगों  का  विचार हैं  कि  अप्रत्यक्ष  कर  निधन  लोगों  के  लिये  भार  हें  ।  मेरा  भी  यही

 विचार  है  ae  में  चाहती  हुं  कि  ये  कर  न  लगाये  जायें  क्योंकि  ये  भ्रनुचित  हैं  ।  यदि  we  इतनी  देर  से
 भी  उन  करों  को  समाप्त  कर  दिया  जाये  तो  अच्छा  हो  क्योंकि  दिये  गये  श्राइवासन  के  बावजूद  मूल्य

 बढ़  गये  हैं  ।  निम्न  वर्गों  पर  श्रायकर  भी  खत्म  किया  जाना  चाहिये  ।  पेट

 कपड़ा  शादी  पर  जो  भी  कर  लगाये  गये  हैं  उन  का  प्रभाव  निधियों  पर  पड़ता  है  |

 यह  बात  नहीं  है  कि  जिन  स्तुत्य  पर  कर  लगाये  जाते  हैं  उनका  मूल्य  ही  बढ़ता  है  किन्तु

 इसके  परिणामस्वरूप  प्राय  नीतू  के  दाम  भी  बढ़  जाते  हैं  ।  यह  बात  ठीक  है  कि  eat  के  थोक

 सूचनांक  में  सुधार  द  है  परन्तु  खुदरा  मूल्यों  में  कोई  सुधार नहीं  टन  हे  ।  मूल्यों के  सम्बन्ध  में  कोई

 उदासीनता  नहीं  बरनी  चाहिये  ।  खाद्य  सम्बन्धी  नीति  के  बारे  में  भी  हमें  उदासीन  नहीं  रहन

 चाहिये  ।  एवं  उं  रनों  के  विकास  के  लिये  भी  कुछ  न  कुछ  करना  होगा  ।

 मुद्रा  स्फीति  र  बढ़ते  हुए  मूल्यों  के  बारे  में  भी  सरकार  को  सकता ता  से  काम  लेना  चाहियें  1

 यह  समझ  में  नहीं  जाता  कि  हमारी  विदेशी  मुद्रा  की  गंभीर  स्थिति  के  बावजूद  भी  कुछ  लोग  साल  में

 चार  चार  बार  सपरिवार  विदेश  जाते  हैं  ।  झ्ावइ्यकता  इस  बात  की  हे  कि  उन  पर  नियंत्रण  tay

 के  लिये  प्रभावी  कदम  उठाये  जायें  ।  एक  कौर  तो  विद्यार्थियों को  प्रशिक्षण  के  लिये  विदेश  जाने  कें

 वास्ते  विदेशी  मुद्रा  तक  उपलब्ध  नहीं  होती  दूसरी  दौर  ये  लोग  मजे  उड़ाते  हैं--इन  को  धन  कहाँ

 से  भ्राता है  ।

 माननीय  मंत्रियों  से  मेरा  निवेदन  है  कि  वे  अधिक  कीमती  कारों  का  उपयोग न  करें  उन  के

 स्थान  पर  भारत निर्मित  छोटी  कारें  ही  प्रयोग  में  लायें  |

 माननीय  मंत्री  महोदय  जिस  ढंग  से  धन  एकत्रित  करना  चाहते हैं  उस  को  ae  उपायों  से

 एकत्रित  किया  जा  सकता  हें  ।  कर  प्रस्तावों  के  अ्रधीन  १०  करोड़  रुपये  ऐसे  हैं  जिसका  प्रत्यक्ष  भार

 fata  लोगों  पर  पड़ता  है  ।

 at  में  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  केन्द्र  तथा  राज्य  मंत्रालयों  को  जो  आवंटन किया  गया  है  वह

 व्यतीत  नहीं  होना  चाहिये  ।  गत  वर्ष  भी  कुछ  राशि  व्यतीत हो  गई  थी  ।  में  नहीं  चाहती इस

 प्रकार की  बातों  की  पुनरावृत्ति न  हो

 श्री  फतहासिह  राव  गायकवाड़  )
 :  पिछड़े  कुछ  वर्षों  में  गुजरात  में  कोयले  का  बहुत

 भारी  प्रभाव  रहा  हे  ।  विरोधी  पक्ष  के  कुछ  सदस्यो ंने  जन  साधारण  के  पक्ष  में  जोरदार भाषण
 दिये  परन्तु  जन  साधारण  ने  उस  दल  को  लगातार  तीसरी  बार  मत  दिया  है  जिस  में  उसका  विश्वास

 है  ।  aa  जनसाधारण  की  स्थिति  पहले  से  बहुत  अच्छी  हूं  ।  अब  वह  सचेत  हो  चुका  है  कौर  यह  जानने
 और  पाना

 लगा  है
 कि

 उसे  क्या  मिलना  चाहिये
 जब  उसे  कुछ  प्राप्ति  हो  जाती  है  तो  वह  कुछ

 a

 मूल  wast  में
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 चाहता  है
 ।

 बस  यही  असन्तोष  का  कारण  है  संसार  के  इतिहास
 में  किसी  भी  अन्य  देवा  ने  १४  वर्षों की

 छोटी  सी  अवधि  में  इतनी  सफलता  प्राप्त नहीं
 की

 है  जितनी
 कि

 भारते  नें
 की  है  साधारण  में  श्री

 इतनी  जानकारी  श्री  गई  है  कि  वह  यह  सोचने  लगा  है  कि  उसे  क्या  मिलना  चाहिये
 ।  स्वतंत्रता

 प्राप्ति  के  बाद  हम  ने  बेहद  उन्नति  की  |

 मेरे  विचार  से  यह  बजट  सब  से  बढ़िया  है  सनौर  इसके  लिये  वित्त
 मंत्री  बधाई  के

 पात्र हैं  ।

 यह  बजट  समाजवादी समाज  के  सिद्धान्त के  बिल्कुल  अनुरूप

 अप्रत्यक्ष  प्राय कर  तथा  सम्पत्ति  कर  ही  प्राय  के  साधन  हैं  ।  सम्पत्ति  कर  के  रूप  में  धनी

 लोग  ८८  प्रतिशत तक  कर  देते हैं  ।

 हमारा  उद्देश्य  समाजवाद का  है  इस  का  प्रभिप्राय  यह  है  कि  समानता को  समाप्त  करना

 चाहिये  |  निर्धन  लोगों  के  जीवन  स्तर  को  बढ़ाना  चाहिये  ।  हमारे  देश  में  अधि  लोग  खेतिहर

 हैं  उन  का  ही  बहुमत  है  ।  हमें  उनकी  पं  दीवार  के  लिये  अधिक  मृत्य  देना  चाहिये  ।  यदि  एसा  किया

 गया  तो  किसान  प्रतीक  उत्पादन  करने  का  प्रयत्न  करेगा  तथा  गांवों में  रहने  का  प्रयत्न  करेगा  प्रो

 वहीं  बना  रहेगा  ।  दायरों  की  कौर  नहीं  जायेगा  ।

 यदि  पर  4,000  रुपये की  अधिकतम  सीमा  लगा  दी  जाये  प्रौढ़  समस्त  प्रत्यक्ष  कर

 समाप्त  कर  दिये  जाने  चाहियें  ।  इससे  करदाता की  परेशानी  दूर  हो  जायगी  कौर  कर  वसूल  करने
 वाले  का  काम  कम  हो  जाय  गा  |  शा हैकि है  कि  वित्त  मंत्री  इस  पर  ध्यान  देंगे  |  अन्त  में  मैं  इस  बजट  का
 समर्थन  करता हुं  ।

 श्रीमती  साबित्री  निगम  :  हमारे  वित्त  मंत्री  जी  प्रत्यक्ष-कर  में  बहुत  सावधान  रहे

 हैं  बड़े  व्यापार  घरों  में  इस  से  सन्तोष gar  है  |

 महोदय  पीठासीन

 आजकल  बढ़ती  हुई  कीमतों  की  आलोचना  करने  का  रिवाज  हो  गया  है  ।  परन्तु  थोक  मूल्यों  का

 देरीना  हाल  ही  में  काफी  स्थिर  रहा  थोक  के  देराना  शर  फूटकर  मूल्य  कें  देरीना  में  बहुत

 अन्तर  है  ।  जब  तक  हम  बाजारों  का  नियंत्रण  नहीं  कर  लेते  हमें  भ्रप्रत्यक्ष-कर  नहीं  लगाना  नच

 वित्त  मंत्री  के  आश्वासनों  के  बाजार  में  सब  वस्तुएं  जिन  पर  कर  लगा  हे  महंगी  हो  गईं
 >  । ह

 वित्त  मंत्री  जी  ने  कहा  कि  देश  के  निर्माण  फे  लिये  हमें  धन  की  झा वद यकता  है भ्र ौर  उस

 लिय  कुछ  कुर्बानी  करनी  पड़  गी  ।  मगर  कुर्बानी  उनसे  करवानी  चाहिए  जो  कुर्बानी  कर  सकते  ||

 गरीबों  पर  कर  लगाने  की  बजाये  धनियों  पर  कर  लगाने  चाहियें  ।  विलास-वस्तुओं  पर  कर  लगाने

 के  स्थान  पर  खली  चाय  अर  माचिसों  पर  कर  लगा  दिया  z  |

 व्यक्तिगत  रूप  से  आयकर  लगाने  के  स्थान  पर  परिवार  की  राय  पर  कर  लगाने  से  अ्रघि क

 लाभ  होगा  ।

 यकर  को  दोबारा  लागू  करना  चाहिय े।  इस  से  दूसरे  करों  पर  नियंत्रण  रहता है  |
 यह

 कर

 सह
 लाक  आय

 lah था
 | पूंजी  के  बनाने  में  भी  काफी  ्  इसे  दोबारा  लाना  चाहिये

 मूल  wast  में
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 सावित्री

 हमारे  झेल  व्यवस्था  पर  कई  बोझ  हैं  जोकि  आधिक  विकास  में  बाधा  हैं  ।  करमे  रिका  में  ग्राहकों

 की  आय  से  कर  के  रूप  में  तो  धन  मिलता है  वह  उनपर  व्यय  से  अधिक  होता  है  ।  हमें  भी
 कोई  ऐसा

 यत्न  करना  चाहिये  ।

 हमारे  योजना  बनाने  में  दो  बहुत  बड़े  नुक्स  हैं  ।  सामाजिक  कौर  arly  योजना  बनाने  आर

 आधिक  ATT  पर  आवश्यक  बल  नहीं  है  ।  दूसरा  नुक्स  यह  हं  कि  प्राथमिकताओं  के  मामले  में  भी

 सं भ्रम  हे  ।  ौर  इसका  नतीजा  यह  कि  पिछड़े  हुए  क्षेत्र  ग्रोवर  पिछड़  रहे  हैं  ale  प्रौद्योगिक  क्षेत्र

 शर  घने  होते  जा  रहे  औद्योगिक  क्षेत्रों  में  गदी  बस्तियां  इत्यादि  नई  समस्याए  पैदा  रही  हैं  ।

 इस  को  दूर  करने  के  लिये  राज्य  योजना  मण्डल  कौर  जिला  योजना  मण्डल  होने  चाहियें  तो  नीचे  से

 योजनाएं  बनाएं  ।

 सभी  क्षेत्रों  में  उद्योग  होने  चाहियें  ।  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों  में  यदि  बड़े  उद्योग  नहीं  बनाये  सकते

 तो  छोटे  उद्योग  बना  दिये  जाने  चाहियें  ।

 हमें  तृतीय  पं  चवर्षीय  योजना  के  ara  तक  खाद्यान्नों  में  ग्राम-निर्भर  हो  जाना  चाहिये  ।  इस

 सम्बन्ध  में  कार्यवाही  की  जानी  चाहिये  ।  भूमि  में  सुधार  के  सम्बन्ध  में  कानून  शीघ्र  बनाना  चाहिये  ।

 दो  फलें  उगाते  की  योजना  का  प्रतीक  प्रयोग  करना  चाहिये  ।  जब  तक  प्रति  एकड़  दुगुनी या  तिगुनी

 पैदावार  नहीं  बढ़ाई  जाती  तब  तक  हम  आत्म  निर्भर  नहीं  हमें  स्वदेशीय  उच्च  रनों  क्षय  नहीं

 करना  चाहिये  |

 श्री  ब्रज राज  सिंह  :  उपाध्यक्ष  राज  इस  में  पहली  बार  बोलने  के

 लिए  मुझे  मौका  मिला  है  इस  के  लिए  में  श्राप  का  झा भारी हूं  |

 हमारे  सामने  जो  बजट  पेश  किया  गया  है  उसको  मेंने  देखा  ।  दोनों  जोरसे  कुछ  न  कुछ

 कहा  गया  ।  हमारी  ट्रेजरी  बेंचेज़  ने  कहा  कि  यह  समाजवादी  बजट  पोज़ीशन  ने  कुछ  ऐतराज

 किया  कि  शायद  यह  समाजवादी  बजट  नहीं  ।  जो  कुछ  भी  हो  हम  लोक  सभा  में  जिन  लोगों  के  जरिए

 से  चुन  कर  ग्राम  हैं  उन  साधारण  व्यक्तियों  को  न  तो  समाजवाद  मालूम  है  भ्रौर  न  साम्यवाद मालूम

 वह  तो  एक  दूसरा  ही  वाद  हमारे  बीच  में  देखना  चाहते  दूसरी  ही  बात  देखना  चाहते  यथा थें  वरा
 की  बात  हमारे  बीच  में  देखना  चाहते  हैं  ।  किस  प्रकार  से  उन  के  ऊपर  बोझ  बढ़ता  ae  घटता  है

 उसी  के  नाते  वह  हमें  देखते  हैं  ae  हमारी  गवन  मेंट  को  देखते  हैं  ।  अज  में  निवेदन  करूंगा  कि  हमें

 सब  से  पहले  उन  साधारण  मनुष्यों  की  कौर  देखना है  जोकि  हमारी  जरूरयात  की  सब  से  पहली

 बुनियादी  चीज  हमें  देते  हैं  ।  मेरे  विचार  से  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  ने  भी  कई  बार  इस  कौर  इशारा

 किया  |  हमारे  कौर  मिनिस्टरों  ने  भी  इस  बात  को माना है  कि  सब  से  पहली  जरूरत  हमारे  सामने  अन्न

 की  यदि  हम  aa  की  समस्या  हल  कर  सके  तो  बाकी  बहुत  सी  समस्याएं  उस  के  पीछे  पीछे  हल

 हो  जाती  हैं  i  परन्तु  उपाध्यक्ष  में  बतलाना  चाहूंगा  कि  हमें  देखना  यह  होगा  कि  हमारे  अन्न

 की  कमी  के  लिये  जिम्मेदार  कौन  हैं  ?  क्या  काश्तकार  पूरा  काम  कर प्राता है
 ?  क्या  उसे

 इस  बात  की  पुरी  सुविधायें  दी  जाती  हैं  कि  वह  अन्न  में  वृद्धि  कर  के  देश  बाकी  शहर  के  रहने
 का  पेट  पाल  सके  ?

 यहां पर  बड़े  बड़  सिद्धान्तों कौर  बड़  बड़े  आंकड़ों की  बातें  कही  गई  पर  में  फ़िनांस  मिनिस्टर

 साहब  का  ध्यान ज़रा  इधर  दिलाना  चाहता हूं  कि  arse  मांगों  में  खेती  के  छोट  से  छोटे  यूनिट  हम  ने
 जो  साढ़े  बारह  एकड़  मान  लिया  है  ।  wat  कोई  उस  से  अधिक  ज़मीन  खरी  दना  चाहता  तो  उस  को
 खरीदने  का  अवसर  नहीं  दिया  जाता  है  उस

 को  मना  कर  देता  उस  को  रोक  देता  है  ।



 gk  १८८४  )  सामान्य  अ्रायव्ययक--सामान्य  चर्चा--जारी  रै  a)

 इस  अवस्था में  कभी  यह  सोचा  गया  है  कि  उस  साढ़े  बारह  एकड़  में  हम  किस  प्रकार  की

 खेती  कया  वहां  आधुनिक  यंत्रों  से  खेती  कि  प्रधान  मंत्री  जी  हमें  बताते  हैं  कि

 झ्राधुनिकतम  यंत्रों  का  प्रयोग  किये  वीगर हम
 तरक्की  नहीं  कर  सकते  ।  भ्रमर  तो  में  पूछूगा कि कि

 क्या ऐसे  यंत्र  उपलब्ध  जो  कि  साढ़े  बारह  एकड़  ज़मीन  का  मालिक  अपनी  जेब  से  ख़रीद  सके
 ।

 नहीं हैं  |

 में  निवेदन  करू  गा
 कि

 सरकार  इस  मामले
 म

 काफ़ी  मदद  कर  रही  है
 ।

 वह  हमें कर्ज  बांट  रही

 है  भ्र ौर  थोड़े  से  सब्सिडाइज्ड रेट्स  पर  कुछ  यंत्र हमें  देती  है  |  लेकिन  श्राप  देखे  कि  उस  साढ़े  बारह

 एकड़ की  वैल्यूएशन  कितनी  कराती  है
 ।

 में  उत्तर  प्रदेश  के  बारे  में  जानता  हूं  कि  हमारे  यहां

 एकड़  लगान  पांच  5  पये  से  अधिक  बहुत  मुश्किल  से  ही  है  ।  बहुत  थोड़े  से  ऐसे  क्षेत्र  जिन में  पांच

 रुपए  एकड़  से  अधिक  लगान  यदि  पांच  रुपया  साधारण लगान  मान  तो  चूं  कि  लगान  से  तीस  गूना
 तक  लोन  एडवान्स  होते  इस  लिये  हम  बारह  एकड़  पर  राउंड  fare  में  एक  दो  हज़ार  रुपये

 गवर्नमेंट से  मांग  सकते  हैं  ।  उन  दो  हजार  रुपयों  से  व्या  तरक्की  कर  ले  ?  ट्रेक्टर  ख़रीद  नए

 बेल  ख़रीद  खाद  डाल दें  या  सिंचाई की  सुविधायें  पेंदा कर  लें  ?  क्या कर  लें  ?

 जो  ग्रामीण  क्षेत्र  के  लोग  हैं--जो  इस  लोक  सभा  म  भी  वे  जानते हैं  कि  खेती  की  तरक्की

 के  लिय  हमें  कई  ग्रोवर  देखना  पड़ता है  कौर  केवल  एक  कौर  ही  देखने  से  खेती  की  तरक्की  नहीं  हो  सकती

 अधिक wert  पैदा  नहीं  हो  सकता है  ।  श्रागे  की  तरक्की  करने  की  बात  तो  दूर  एक  खेतिहर

 के  जो  पीछे  का  बाया  खच  किया  gar  है  प्रौढ़  पिछली  फ़सल  का  गंवाया  हुआ  उस  को

 पुरा  करने  की  शक्ति  नहीं  होती  |  यह थोड़ा  सा  रुपया  उसे  दे  भी  fear  गया  और  उस  ने

 थोड़ी  तरक्की  की  तो  उस  का  नतीजा  यह  निकलता  है  कि  जब  उस  रुपए  की  वसूली का  समय  aa
 तो  जो  चीजें उस  ने  कर्ज से  ख़रीदी  उन  को  वह  बेचन  पर  मजबूर  हो  जाता  इतना

 ही  कभी  कभी  ऐसा  भी होता  है  कि  वे  चीजें बे  चने
 पर  भी  उस  कर्जे  का  सूद  पूरा  नहीं  होता  है

 |

 हम  ने  उस  से  अपेक्षा  तो  यह  की  थी  कि  वह  तरक्की  करेगा  और  ज्यादा  अनन  पेदा  लेकिन  इस
 प्रकार  हमने  उसे  अर  मुसीबत  में  डाल  दिया  ।

 tot  करूंगा  कि  राज  बाहर  के  मुल्कों  से  जितना  भी  कर्जा  ले  कर  हम  ने  तरक्की  की  t—
 तरक्की  करने  का  ढिंढोरा  पीटा  शर  क्षेत्रों  में  चाहे  जो  कुछ  भी  श्र  खेती  के  क्षेत्र  में  उस  से  कोई

 फ़ायदा नहीं  ६:11  है  ।  इंस  के  साथ ही  साथ  करंजा  लेने  की  आदत खुद  तो  हम  ने  अपना ही  वह  आदत

 ग्रामीण  जनता  को  भी  दे  दी  ।  अब  वे  लोग भी  कर्जा  लेना  सीख  गए  हैं  ।  बताया  जाता  है  कि

 निभंरता ही  उन्नति  का  साधन  लेकिन  आत्म-निरंतरता  के  सिद्धान्त का  सब  से  पहले  खंडन  करती

 है  हमारी  सरकार  कौर  उस  के  बाद  वह  आदत  धीरे  धीरे  कदम  लोगों  तक  पहुँचा  देती  है
 ।

 सिचाई के  कुछ  नए  साधन  उपलब्ध  करने  के  अलावा  हमारे  सिंचाई  के  पुराने

 तरीके  नहरें  तलाब  उन  में  कोई  सुधार  नहीं  हो  संकट  है  ।  लंगर  नई  योजनायें  इस  बारे

 में  नहीं  बनती  श्र  कुछ  नहीं  होता  तो  कम  से  कम  पुराने  साधनों को  कम  सुधारा  ही  जाता  |

 ara  स्थिति  क्या  है  ?  हम  नहरों  के  भरोसे  यह  इन्तजार  करते  हैं  कि  sara  के  महीने  में  कुछ  चारा

 बोरिंग  |  नहर  एक  बार  भी  ।  हम  ने  पसेवा  किया  कौर  चारा  बो  दिया  ।  लेकिन  दूसरी  बार  as

 रह  क्योंकि  नहर  देर  से  झाई  |  तो  जब  जानवरों  के  लिये  चारा  चाहिये  उस  अग्रवाल  पड़

 चारा भी  खेत  भी  गया  झाबपाद्ी  भी  पड़  गई  फ़ायदा  कुछ  नहीं  हुआ  ।

 खेती  के  सुधार  के  जिस  के  बारे में  हम  कहते  हैं  कि  वह  हमारी  सब  से  पहली  जरूरत

 सरकार ने  कूल  ८  ०  करोड़  रुपये  लगाए  हैं  ।  हम  उस  रुपए
 को

 प्रश्न  तीस  करोड़  खेतिहर  बन्धुओं
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 ब्रज राज

 में  तो  एक  व्यक्ति  पर  लगभग  दो  रुपये  कराते  फिनांस  मिनिस्टर  साहब  ने  अपनी  स्पीच  में

 कहा  है  कि  हमारा  इंडस्ट्रियलाइज़ेशन  भी  कभी  पनप  नहीं  नगर  हम  ने  खेती  को  न  पनपाया

 ara हम  लोग  कनसल्टेटिव  में  बैठे  थे  ।  वहां  भी  इस  बात  को  बार-बार  कहा  गया ।  उस  के  बाद

 प्रधान  मंत्री  जी  से  परिचय  करने  के  लिये  एक  मीटिंग की  गई  थी  ।  उन्होंने भी  कहा  कि  किसी  भी

 मुल्क  किसी  भी  प्रदेश  में  इंडस्ट्रियलाइज़े शन  पनप  नहीं  जब  तक  कि  वहां  की  खेती  सुधरी

 मं  निवेदन करना  चाहता  हूं  कि  इस  अ्रवस्था में  हमारे  सब  नेता  लोग  यह  जानते  हुए  भी

 सा  क्यों  करते  हैं  वो  खेती  की  प्रो  थोड़ा  ध्यान  देते  हैं  प्रौर  इंडस्ट्रियलाइज़ेदान की  ।

 हम  देखते  हैं  कि  इस  देश  में  तीन  स्टील  ase  कमीज  में  १,०००  करोड़  रुपया  लगाया  गया

 वह  are  अपनी  जगह  पर  कम  पर  मेरा  तो  sare  सीटें  इतना  है  कि  एग्रीकल्चर  के  लिये

 उतना तो  होना  ही  चाहिये  ।  मं  समझता हं  कि  उस  से  कम  होना  बंदर-बांट है  ।  जब  वे  मानते

 हम  को  बताते
 सब

 समझते  हैं  सनौर  फिर  भी  एसा  करते  तो  इस  के  लिये  कौन  उत्तरदायी

 हैं  ?

 म  निवेदन  करूंगा  कि  भ्रमर इ  स  प्रकार  की  तरक्की  के  लिये  हम  ने  बाहर  के  मुल्कों से  कर्जा

 लिया  कौर  art  स्टर्लिग बै  लेंसिज़  को  ख़त्म  तो  अच्छा  नहीं  अपन  साथ  भी  अच्छा

 नहीं  किया  ale  देश  के  साथ  भी  बरच्छा  नहीं  किया  मुझे  श्राप  के  सामने  अधिक  झ्रांकड़ों की  बात  नहीं

 कहनी है  ।  मैं  केवल  इतना  ही  निवेदन  करने  के  लिये  खड़ा  हुमा  हूं  कि  हमारे  मिनिस्टर  लोग

 अ्रांकड़ों के  खिलवाड़  में  भावनाग्रों  को  पीछ  ढकेल  देते  हैं  ;  वे  ग्राहकों  से  यह  सिद्ध  कर  देना  चाहते

 हैं  कि  हमने  अपने  व्यापार  के  लोगों  के  रोज़गार  के  देश  के  खेती

 साधारण  जनता  के  लिये  सब  कुच  कर  डाला  है  ।  मैं  फिर  यहीं  निवेदन  करूंगा

 कि  साधारण  जनता  आपके  ales  देखना  नहीं  साधारण

 नहीं  भ्रामक  इज्म  देखना नहीं  वहू  चाहती है

 वह  चाहती  है  कि  दिन-व-दिन  उसको  चैन  ate  श्रीराम  मिले  ।  ee  हम  छोटी  छोटी  चीज़ों

 यहां  तक  कि  रोज़मर्रा  की  इस्तेमाल  की  चीज़ों  पर  जैसे  चाय  बीड़ी  साइकल  के  छोटे  पाटस

 कपड़े  तम्बाक  टैक्स  बढ़ाते  हैं प्र  ट
 कस  बढ़ाने  की  नौबत  जाती  है  तो  मैँ  यही  कहुंगा कि  हमारे  बजट

 ने  शौर  बजट  बनाने  वालों  ने  भी  देश  के  ATA  जनता  के  साथ  इंसाफ  नहीं  किया  है  ।

 जरगर  हम  अपनी  सुरक्षा  को  तो  कया  पता  चलता  चूंकि  कम  समय  दिया  गया  है  प्रौढ़

 मैंने  काफी  समय  खे  ती  पर  ही  लगा  दिया  है  प्रौढ़  दूसरी  चीज़ों  की  तरफ  ध्यान  नहीं  दिया  है

 वैसे  भी  मेरा  बहुत  ज्यादा  ध्यान  उनकी  तरफ  नहीं  इस  वास्ते  में  संक्षेप  में  ही  इसका  जिक्र कर  सकता

 हूं  ।  जब  हमारा  सुरक्षा  व्यवस्था  की  श्र  ध्यान  जाता  है  तब  मुझे  ऐसा  लगता  है  कि  कहने  को  तो  हम

 अपने  देश  को  भारत मां  कह  कर  पुकारने के  लिये  तैयार हैं  मगर वह  केवल  जुबानी जमा  as

 है  जो  केवल  कागज़ों  तक  ate  लैक्चरों  तक  ही  सीमित  है  ।  हमने  अपनी  भावनाओं को  इतना  ऊंचा

 करके  नहीं  रखा  है
 कि

 एक
 मां

 की  गोदी  के  लाल  के  सम्मुख  मां  के  एक  अंग
 को

 भी  अगर  कोई  विदेशी

 छूने  तो  जैसी  कसक  एक  लाल  को  होनी  वैसी  कसक  हमारे  दिल  में  नहीं  होती  है  की
 तरफ

 से  हमला  चलता रहा  है  ।  एक  बड़े  क्षेत्र  को  चीन  ने  दबा  लिया  है  पर  राज  भारतमां  के

 लाल  कुछ  नहीं  कर  रहे  चेन  से  बैठ  हैं  ।  में  at  करूंगा  कि  भावना  की  कमी  सुरक्षा के  साधनों

 की  कमी  नहीं  ।  यदि  एक  बार  हम  में  यह  भावना  श्री  जाए  कि  यह  हमारे  देश  की  मिट्टी  कोरी

 मिट्टी नहीं  है  बल्कि  हमारी at  का  रंग  है  तो  शायद  हम  उस  शान्ति  से  सोते  नहीं  रह  जिस

 शान्ति  से  हम  सब  सो  रहे  हैं  ।  कार मीर  की  तरफ  श्राप  नागालैंड  की  तरफ  देखें  जहां  पर
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 लोग  धीरे  धीरे  हमारी  टैरिटरीज़  से  हो  कर  बाहर  पाकिस्तान  की  कौर  चले  जाते  हैं  ।  पाकिस्तान  से

 कितने ही  हो स्टाइल  इधर  श्री  कर  चैन  से  रहते  बाक्स  में  काम  करते हैं  फिर भी  वे  यहां  बड़े

 से  भ्र  चैन  से  रहते  हैं  ।  पड़ौसी  देशों  में  भीਂ  हमारे  जहां  प्रेस  रिप्रिजेंटेटिव  उनको  निकाल  कर

 बाहर  कर  दिया  जाता  है  ।  पर  हमारा  तरफ  से  कोई  इस  तरह  की  बात  नहीं  की  जाती  हम

 समझते  हैं  कि  हम  बहुत  बड़ीਂ  बहुत  अच्छी  बातें  कर  रहे  बहुत  कच्छ  कर  रह ेहैं  कि  उसका

 जवाब  नहीं  देते  ।

 मुझे  एक  ate  चीज  निवेदन  करती  है  ।  हमारे  यहां  लूम  दराज  का  व्यापार  चलता  यहां

 दिल्ली  में  भी  करो  र  चा  ५ अरार  यह  चलता  है  ।  यह  देश  व्यापी  चीज  है  ।  तीन  प्रकार  की  लाज  श्री  तक

 चलती  रही  हैं  ।  मैं  जिसके  बारे  में  निवेदन  करने  जा
 रहा  हूं  वे  ऊ  ही  कपड़े  की  लुम्ब  के  बारे

 में  निवेदन  करने  जा  रहा  हूँ  ।  एक  लूम  वाले  जो  लोग  थे  उनके  ऊपर  कोई  लेगी  नहीं  लगायी  जातीਂ

 थी  श्रोर वे  शान्ति  से  काम  करते  |  नतीजा  यह  होता  कि  उन्हें  हर  चीज  मंहगी  मिलने  पर  भी

 फायदा  होता  था  ।  याने  ग्रसने  आप  नहों  बुनते  याने  वे  मिलों  से  खरीद  कर  लाते  थे  ak  मिल

 वालों  को  जहां  arg  की  कीमत  नौ  पये  पड़ती  थी  वहां  इन  गरीब  आदमियों  को  १९  रुपये  में  यान

 मिलता  था  ।  इतना  होने  पर  भी  वे  कपड़ा  मिल  वालों  से  कहीं  सस्ता  कौर  ज्यादा  बेच  लेते  थे  ।  दूसरी

 प्रकार  की  जो  लुम्ब  थीं  वे  चार  या  चार  से  ज्यादा  वाली  थों  ।  वे  लोग  स्पिनिंग  करते  और  स्पिनिंग

 के  बाद  वीविंग  भी  करते  बुनाई  भी  करते थे  ।  उन  लोगों के  उपर  थोड़ा सा  टेक्स  पड़ता  पर

 इससे  बड़ी  एक  तीसरी  कैटगरी  थी  जो  कि  यह  सारा  काम  करती  थी  रोक  इनके  ऊपर  साढ़े  ग्यारह

 परसेंट  के  करीब  ट  क्रिस  पड़ते  थे  ।  गरब  हमारी  सरकार  ने  नई  योजना  के  भ्रन्तगंत  इन  सब  के  HIT

 दस  परसेंट  का  टेक्स  लेबी  कर  दिया है  ।  इसका  क्या  नतीजा  निकलता  है  ?  इसका  नतीजा  यह

 निकलता है  कि  जो  बड़ी  बड़ी  फे  वेदियां  जी  कि  अपने  ore  ard  करती '  बनाती  WIA  ग्रुप  डाई

 करती  कैलारस  करती  अपने  श्राप  फिनिशिंग  करती  हैं  कौर  अपने  कप  उसको  बना  करके  बाज़ार

 में
 बे  वती  उनको  तो  अराम  हो  गया  मगर  जो  एक  लूम  वाला  उसकी  बिल्कुल  मौत  हो

 वह  बिल्कुल  तबाह  हो  गया  ।  मैं  फाइ  हत  मिनिस्टर  साहब  से  अपील  करूंगा  यह  केस  शायद  उनके

 पास  भेजा  गया  वह  इसको  ज़रा  गौर  से  देखें  तौर  कुछ  करने  की  कृपा  करें  ।  श्रावक-ग्रास  बजट

 को  भी  मैं  चाहता हूँ  कि  वह  ज़रा  देखें  श्र  ग्राम  वह  उसम  सुधार  कर  सकते  तो  सुधार  करने  की

 कोशिश  करें  ।  मालूम  नहीं  कि  हमारी  इस  चिल्लाहट  से  कुछ  सुधरने  वाला  है  या  नहीं  |  पर  यदि

 वह  थोड़ा  भी  इसमें  सुधार  कर  सकते  तो  उनकी  इस  बात  का
 जनता

 बड़ा  स्वागत  करेगी  ।

 श्री  कमल  नयन  बजाज  वित्त  मंत्री  जी  के  भाषण  ate  रवि  ने

 ग्रा इवा सन  का  वातावरण  पैदा  कर  दिया  है  ।  मैं  दान  पर  से  मुक्ति-सीमा  में  वृद्धि  का  स्वागत  करता

 हूं  ।  इससे  विफल  शौर  दूसरी  सामाजिक  कल्याण  की  कार्प  वासियों
 को  सहायता  मिलेगी  ।

 व्यय-कर  का  हटाया  जाना  एक  बहुत  अच्छी  वस्तु  है  ।  इससे  श्रम  की  भावना  दूर  हो  जायगी  |

 सम्पदा  कर  में  वृद्धि  का  स्वागत  करता  हुं  ।

 श्री  नाथ  पाई  जी  ने  कहा  कि  देश  में  १  से  १००  प्रतिशत की  है  ।  मेरे  विचार  में

 कम  होगी  ।  रूस  में  भी  यहां  सब  सरकार  के  नौकर  हैं  इतनी  अ्रसमता  होगी  ।  वहां  भी  राय-कर

 कम  था  ।  आय-कर  तो  ्य  तथा घन  को  बढ़ाने  के  लिये  यदि  कर  देने  के  उपरान्त  धन  इकट्ठा

 a
 जाए  तो  सम्पदा-कर  देने  वाले  भ्रमित  हो  जाएंगे  श्र  यह

 ial  है

 माह  मंत  जी  में
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 कमल  नयन

 अंग्रेज
 राज्य  में  देश  का  विकास

 नहीं  हो  रहा  था  ।  अरब  एतराज
 ora¥

 |
 करेगा  यदि  हम

 यह  निगम  कर  लें  कि  हम  देश  का  विक़ास  शासकीय  क्षेत्र  में
 होगा

 ।  गेर-सरकारी  क्षेत्र  में  नहीं  ।

 परन्तु
 शासकीय  क्षेत्र  में  हमारी सफ़  लताएं  कम  हुई  हैं  ।  हमें  इस ेबेहतर  बनाना  चाहिए  |  शासकीय

 क्षेत्र  के  बिना गेर  सरकारी  क्षेत्र  भी  नहीं  तरक्की  कर  सकता  |

 ग्राम  हम  सरकारी  क्षेत्र  का  प्रबन्ध  असैनिक  कोताहियों  द्वारा  करते  हैं  से  कई  बहुत

 योग्य  ग्राम  दियानतदार हैं  ।
 परन्तु  सरकारी  क्षेत्र

 का  प्रबन्ध  व्यापार  के  ढंग से  करता  चाहिए  ।

 यदि  हमे  ग्रच्द्ध  लोगों  को
 देश  कौ

 सेवा  के  लिए  कहेंगे  तो  मेरे  विचार  में  देवा  में  देश  प्रेम  की  भावना  की

 कमी  नहीं  है
 ह

 हमने  जो  निजी  थैलियों  के  बारे  वचन  दिए  हैं  उनका  पालन  करना  चाहिए  |  कुछ  ऐसी
 बातें  हैं  जिनके  का  रण  थैलियों  का  हिसाब  फिर  से  किया  जा  सकता  है  ।  निजी  थैलियां  creat

 के  face का  ध्यान  करके  निश्चित की  गई  ।  यदि  वह  दायित्व  को  नहीं  तो  वही

 निजी  थैली  जारी  नहीं  रखनी  चाहिए  ।

 श्रीमती  ज्योत्सना  चन्दा  परिवहन  कौर  संचार  शौर  भ्रौद्योगीकरण  का  नीचा

 स्तर  ग्रासिम  की  दो  महत्वपूर्ण  समस्यायें  हैं  ।

 चार  केवल  मात्र  उद्योग  बरी  दशा  में  है  ।  में  चाय  पर  दशक  की  कभी  का  स्वागत

 करती  हू  ।  कागज  का  कागज  धार  रेयन  इत्यादि  उद्योग  चलाने  के  लिए  लाइसैंस
 दियें  गये

 परन्तु वे  लाइसैंस  कर  दिये  गये  हैं  ।  ऐ  से
 उद्योगों  को  करने  के  लिए  सर्वेक्षण  करने  के

 एक  क्षेत्रीय  विकास  समिति  बनाई  जानी  चाहिए  |

 परिवहन  ai  संचार  की  ठीक  व्यवस्था  न  होने  का  लोगों  के  दिन  प्रति  दिन  के  जीवन  पर

 प्रभाव  पड़ता  है  ।
 झा साम  बाकी  भारत  से  लहज़ा  है  श्र

 सारी  अरथ  व्यवस्था  तेज
 प्रौढ़

 सस्ते

 परिवहन  पर  झ्राश्चित  है  ।  इसलिए
 पा  रवश

 at  संचार  की  समस्या
 का

 समाधान
 करना

 चाहिए  |

 pat  में  कभी  तक  शरणार्थियों  की  समस्या  हल  नहीं  हुई  है  ।  मेरी  जानकारी  के  अनुसार

 मुश्किल  से  चौथाई
 दारणाधियों  को  बसाया  है  |  बाकियों  की  दशा  खराब  है  ।  इन  शरणार्थियों

 पुनर्वास
 का  सरकार  का  उत्तरदायित्व  है  ।

 राष्ट्रीय  एकता  का  ध्यान  रखते  हुए  पहाड़ी  लोगों  की  समस्या  का  समझना  बहुत  महत्वपूर्ण
 भ्रंप्रेजों  की  पहाड़ी  लोगों  को  दूसरे  लोगों  से  अलैहदा  रखने  की  नीति  कभी  तक  चलती  रही  है

 इन  क्षेत्रों  में  को  परिवहन  पर  सं  चार  की  समस्या  का  हल  करना  चाहिए  |  कार ना फुली

 बांध  जो  पाकिस्तान  सरका र  बना  रही  है  प्रौढ़  मिज़ो  कौर  कछार  जिलों  का  बहुत  सा  क्षेत्र  बैठ  TTT

 रकार
 को  का  रना फुली  बांध  के  कारण  विस्थापित  जातियों  को  बसाने  का  प्रबन्ध  करना  होगा  |

 मैं  ग्रासिम  में  के  विषय  पर  कुछ  कहूंगी  ।  इस  समस्या  पीछे  राज्य
 की

 ग्रामीण  समस्याएं  हैं  ।  आधिक  विकास  के  बिना  राष्ट्रीय  एकता  नहीं  हो  सकती  ।  यह  समस्या  इस

 निए  है  कि  शिक्षित  लोगों  को  नौकरी  नहीं  मिलती  ।  श्रासाम  में  भाषा  प्रतिवाद  को  समाप्त  करने

 के  लिए  ते
 तेजी  से  वहां

 का  safes
 विकास  होना

 चाहिए  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 fat  मानसिंह  उठ  पटल  भारत  जैसे  बड़े  देश  के  लिए  ७०  H  TS  रुपये  का

 कराँ बान  प्रस्तावना  छोटी  ही  है
 ।

 मेरे  विचार  में  तम्बाकू  इत्यादि  पर  कर  आदमी  पर

 प्रभाव  डालेंगी  ।  दूसरी  झ्रोर  के  माननीय  सदस्य  सब  कराधान  ‘qearaatat  के  विषय  में  शंका  रखते

 हैं प्र ौर  उनका  विरोध  करते  इस  विषय  में  वे  उद्योगपतियों  सें  सहमत  हैं  जो  सब  कराधान

 प्रस्ताबनाग्रों  के  विरुद्ध  हैं  ।

 मंत्रो  महोदय
 ने  जो  राय-व्यस्क

 प्रस्तुत
 किया  उसमें  दिये  ग्रे  प्रस्तावों  से  सभी  प्रकार  के

 लोगों  को  चाहे  ते  उद्योगपति  हों  या  जन  साधारण  यह  अदा  होती  है  कि  तीसरी  योजना  क्रियान्वित

 की  जायेंगी  बर  देश  की  सिद्धि  बढ़ेगी  ।

 मैं  ग्र तु भव  करता  हूं  कि  नब  भी  समाज  के  अमीर
 तबके

 पर
 प्रतीक

 कर
 लगाये  जा  सकते हैं  |

 सके  साथ  शहरी  ara  की  एक  अधिकतम  सीमा  भी  निश्चित  कर  देती  चाहिए  ।  यह  सीमा  प्रत्यक्ष

 विधान  द्वारा  लगायी  जा  सकती  है  ।

 में  राजा ग्र ों  की  निजी  थैलियों  को  बन्द  करने  के  पक्ष  में  नही ंहू  ।  किन्तु  सिद्धान्त  के  रूप  में

 देश  में  किसी  व्यक्ति  को  आयकर  से  मुक्त  नहीं  होना  चाहिये  |  यदि  इन  निजी  थैलियों  पर  कर  लगाने

 के  सम्बध  में  काई  पंत्र बा निक  प्रतिबंध  तो  वित्त  मंत्री  को  उचित  विधान  प्रस्तुत  करना  चाहिए  |

 कर  की  राशि  ४  करोड़  से  अधिक  नहीं  होगी  किन्तु  यह  सिद्धांत  लाग  तो  होना  चाहिए  कि  इस  देश  में

 विद्येशाधिकार  प्राप्त  व्यक्ति  कर  से  मुक्त  न  हों  ।  निजी  थैलियों  पर  भी  सामान्य
 कर  ढांचा  लागू  किया

 जाना  चाहिए  |

 मेरा  सुझाव है  कि  ge  घ्रप्ोजनों  के  लिये  दान  के  में  छुट  कम  वाले  व्यक्तियों के

 लिए  २०  प्रतिशत  तक  बढ़ा  देनी  चाहिये  ।

 विभूतियों  की  सूची  देखते  हुए  मेरा  खयाल  था  कि  सहकारी  संस्थानों  को  कुछ  रियायतें  दी  जा

 way  ताकि  वे  स्यानी  पंजी  बढ़ा  सकें  ।  शौर  अरपना  विस्तार  कर  सकें  ।

 वित्त  मंत्री  को  मेरा  सुझाव  हे  कि  वे  सहकारी  संस्थानो ंकी  पिछली १  या
 २

 वर्ष की

 राय  की  जांच  करें  ate  उनकी  कठिनाइयों  को  दूर  करें  ।

 अन्त  में  जनसंख्या  में  बृद्धि का  जिक्र
 करना  चाहता हुं

 ।  मैं  समझता हु  कि  इस  वृद्धि को
 रोकने  के  उपाय  करना  झ्रावश्यक  क्योंकि  यदि ऐसा  न  किया  गया  तो  हमा  योजनायें  अ्रसफल

 रह  जायेंगी  ।  इस  समय  तक  इस  दिशा में  कई  ठोस  पग  नहीं  उठाये  गये  ।  मैं  समझता हुं  कि  यदि

 जनसख्या  oe  fata  करने  के  लिये  कानून  भी  बनाना  तो  बनाया  जाना  चाहिये  ।

 श्री  मत्त  गोंडर  हमारे  देना  में  खाद्यान्न  की  कमी  है  अर  हम  भारी  कीमत

 पर  से  विदेशों  से  aaa  कर  रहे  यही  राशि  देवा  में  खर्च  करके  हम  देश  में  ही  अधिक  अन्न  पैदा

 कर  सकते हैं  ।  प्रति  एकड़  उपज  बढ़ा  ।  मद्रास  में  प्रति  एकड़  उपज  सब  से  अधिक  यदि  कौर
 राज्य भी  मद्रास  के  स्तर  पर  झरा  तो  हमारे  पास  काफी  खाद्य  हो  जायेगा  |  इस  समय  हम  श्रमिक

 या  किसान को  सस्ता  खाद्य  देने  असमथ  हैं  ।  इसका  उपाय  यह  है  कि  सरकार  खाद्यान्न  सी  वा  दीपक

 से  खरीदे  at  गरीब  उपभोक्ताओं  को
 सहायता  प्राप्त  दामों  पर  दे  ।  ग्रामीण  जीवन  को  af क

 आकर्षक  बनाने  के  हमें  कृषि  को  श्रीकांत  बनाना  होगा  ।  इसके  लिए  हमें  खाद्यान्न  के  मूल्य

 बढ़ाने
 के

 मूल्यों
 में  सहायता  इसे

 उपभोक्ता  के
 पास  सस्ते  दामों  पर  बे  चना  चाहिये  ।

 remains

 मिल  अंग्रेजी  में
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 मत्तु

 कृषि  की  दो  मुख्य  समस्यायें  हें--पानी  कौर  खाद  प्राप्त  करना  ।  अधिक  रासायनिक  खाद  से

 भूमि  खराब  हो  जाती है  ।  इस  लिए  हरी  खाद  का  प्रयोग  श्रावक  है  इसे  बड़ी  मात्रा  में

 प्राप्त  करने  के  लिए  खली  का  निर्यात  बन्द  करना  ग्रत्याबश्यक  है  ।  करने  से  इसका  मूल्य
 at  कम  हो  जायेगा  |

 कृषि  में  काम  ard  वाली  बिजली  की  दरें  ate  भी  कम  करनी  चाहिये  ।  सरकार  नई  किस्म

 के  भारी  बुलडोजर  खरीदे  शर  उनके  पुर्जे  भी  रखे  ।  इन  के  प्रयोग  की  फीस  भी  कम  से  कम  कर  देनी

 चाहिये

 जहां  संभव  नये  खाद के  कारखाने  खोले  जायें  ।  मद्रास  में  ake  श्रन्यराज्यों में  हरनेक

 कारखाने  होने  चाहिये  |

 बाढ़  नियन्त्रण  कार्यक्रम  के  लिए  €  OY  करोड़  रुपये  की  रकम  रखी  गई  है  किन्तु  इस  में  मद्रास

 का  कोई  हिस्सा  १९६१ में  मद्रास में  कायरी  के  कारण  सख्त  बाढ़  श्राई  जिससे  बहुत

 नुकसान  हुजरा  था  ।  ग्न  कावेरी  पर  एक  बांध  बनाया  जा  रहा  यह  बांध  बाढ़  नियन्त्रण  योजना  के

 अधीन  बनाया  जेना  चाहिये  ।

 हमें  श्रद्धा  है  कि  सेलम  में  लोहा  तौर  इस्पात  उद्योग  स्थापित  कर  दिया  क्योंकि यह

 एक  म्रविकसित  जिला  है  |

 पीने  के  पानी  श्र  नालियों  के  लिए  १२  करोड़  रुपये  रखे  गये  हैं  किन्तु  मद्रास  के  कई  भागों

 में  पानी  की  कमी  हैं  ।  लोगों  की  यह  कठिनाई  दूर  करनी  चाहिये  |

 साधारण  किसानों  के  लिए  नियन्त्रित  मूल्यों  पर  सीमेंट  खरीदना  लगभग  असंभव  हो  गया

 है  |  किन्तु  यह  चोर  बाज़ार  में  तुरन्त  खरीदा  णा  सकता है  |  सरकार  को  इस  मामले  में  हस्तक्षेप  करना

 चाहिये  ate  व्यापारियों  को  आदेश  देना  चाहिये  कि  वे  केवल  उन  लोगों  को  सीमेंट  जिन्हें  TITATT य

 पदाधिकारियों  से  प्राधिकार  पत्र  दिया  गया  हो  ।  जहां  तक  संभव  अधिकाधिक  सीमेंट  के  कारखाने

 खोले  wrt  |

 wat  तक  वित्तीय  श्रसमानताश्रों  का  सम्बन्ध  ये  बढ़ती  ही  जा  रही  हैं  ।  बड़े  बड़े  व्यापारी

 करापबंचन  कर  रहे  सरकार  इसको  रोकने  के  पुरे  प्रयत्न  नहीं  कर  रही  हैं  ।

 सरकार  समाज़वाद  समाज़  स्थापित  करने  के  लिए  बचन  बद्ध  किन्तु  mara  की  बात  है

 कि  बड़े  बड़े  उद्योगों  का  राष्ट्रीयकरण  नहीं  किया  करों  का  प्रभाव  मध्यवर्ग  या  कम  कराये

 वाले  लोगों  पर  अधि  क  पड़  रहा  हैं  क्योंकि  सामान्य  प्रयोग  की  seq  दियासलाई

 के  मूल्य बढ़  रहे  हैं  ।

 मद्रास  राज्य  के  साथ  न्यायपूर्ण  व्यवहार  नहीं  हो  रहा  ।  दक्षिण  का  भी  उत्तर  की  तरह

 औद्योगीकरण  करना  चाहिये  ग्रोवर  वहां  के  लोगों  का  जीवनयापन  स्तर  ऊंचा  करना  चाहिये  |

 श्रीमती  कमला चौधरी  :  ग्रध्यक्ष  महोदय सदन में  प्रस्तुत  किए  गये  सन्  ret  २-६  र

 के  बजट  का  में  स्वागत  करती  gate  माननीय  वित्त  मंत्री  महोदय  का  धन्यवाद  करती  हूं  ।

 प्रकट  रूप  में  यह  घाटे का  बजट  है  किन्तु  मंत्री  महोदय  का  विश्वास  है  कि
 x

 THT  का
 कुल  घाटा  १५०  करोड़  रुपये  से  घटकर  केवल  ८६  करोड़ रह  शापेगा

 जिसे  राज्य कोष  की  हुंडियों  के  विस्तार  द्वारा वे  पूरा  करना  चाहते  यह

 प्रसन्नता  की  बात  है  |  वित्त  मंत्री  महोदय  के  भाषण  का  अध्ययन  करने  से  प्रतीत  होता  है  कि  ara  व्यय
 की  समीक्षा  करके  यह  बजट  एक  संतुलित  बजट  है  ।  वह  दूसरा  दृष्टिकोण हैं  कि  हमारे  विपक्षी

 पारियों
 के  माननीय  सदस्यों  ने  यह

 बजट
 समा  जवादी  समाज

 के
 ढांचे  के  प्रतिकूल  बताया  है
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 देश  में  चालू  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  खच  के  दृष्टिकोण  से  यदि  हम  इसकी  समीक्षा

 fartro  करें  तो  अप्रत्यक्ष  जो  २७  करोड़  रुपये  के  हैं  केवल  दस  लाख  जन  संख्या  पर  होंगे  ।

 इस  भार  को  इस  देवा  की  जनता  अपन  त्याग  के  बल  पर  संभाल  लेगी  ।  ४४  करोड़  जनसंख्या में

 ऐसे  व्यक्तियों  की  संख्या  सीमित  है  जो  प्रत्यक्ष  कर  दे  सकते  हैं  ।  ७१  करोड़  रुपय  के  करों  में  से  २७

 करोड़  की  धनराशि  प्रत्यक्ष  करों  से  प्राप्त  होती  है  ।  दोष  ४४  करोड़  रुपये  की  घन  राशि  से  देश  की  ४४

 करोड़  प्रभावित  होगी  ।

 सभी  लोग  हमारे  देश  के  यह  अनुभव  करते  हैं  कि  देश  की  जनता  करों  के  बोझ  से  दबी  हुई है

 किन्तु  यह  कि  जनता  के  खून  पसीने  की  कमाई  पंचवर्षीय  योजना  में  व्यय  होगी  कौर

 इससे  देश  का  विकास  हमारे  देश  की  जनता  में  यथेष्ट  मात्रा  में  है  a  हमें  याद  रखना  चाहिए

 कि  इस  भावना  को  जन्म  राष्ट्र  पिता  महात्मा  गांधी  ने  दिया  था  ।  एक  तरफ  हम  विकास  के  कार्य

 को  कर  रहे  हैं  इसमें  कोई  सदेह  नहीं  ।  में  इस  बात  को  मानती हूं  कि  स्वतंत्रता  के  हमारे  देश
 ने  जितनी  प्रगति  की  है  वह  इस  अल्प  काल  में  यथाशक्ति  कोई  भी  सरकार  जितनी  प्रगति  कर  सकती

 वैसी  प्रगति  हमारी  हुई  हैं  ।  मुझे  वह  समय  याद  है  जब  कि  हमको  यह  देश  विदेशी  सत्ता  से

 उठा  फूटा  देश  था  श्राज  भी  जिस  तरफ  भी  दृष्टि  उठाते  हैं  कायाकल्प  की  आवश्यकता  मालूम  देती

 १४  साल  में  जिस  देवा  में  एक  सुई  का  भी  निर्माण नहीं  होता  था  arse  टैंकों  का

 हवाई  जहाजों का  निर्माण  हो  रहा  है  ai  बड़े  बड़े  बांध  बने  हैं  ।  इससे हम  श्रद्धान्त होते  हैं  ।  ग्रीन

 इस  भारत  को  जिसको  कि  हम  कह  सकते  हैं  कि  यह  निर्माण  का  भारत  देखकर  हमारा  मस्तक

 उन्नत  होता  है  |

 किन्तु  दूसरी  तरफ  हम  यह  भी  देखते  हैं  कि  हमारी  दो  पंचवर्षीय  योजनाएं  सफल  हो  चुकी

 तीसरी  को  सफल  करने  का  प्रयास  हैं  ।  हमारे  वित्त  मंत्री  महोदय  के  भाषण  में  हमें  विश्वास  मिलता  है

 कि  इस  योजना  में  शायद  हमारा  देश  श्रात्म  निर्भर  हो  सके  ।  हमें  विदेशों  से  बहुत  अधिक  कर्ज  जो  लेना

 हैं  वह  न  लेना  पड़े  ।  कुछ  लोग  इस  बात  की  शझ्रालोचना करते  हैं  ।  अभी  हमारे  एक  माननीय

 सदस्य ने  ग्रसने  भाषण  में  इसकी  चर्चा  की  कि  हमारीं  सरकार  ने  स्वयं  भी  ऋण  लेना  सीख  लिया  है

 विदेशों  से  att  देश  कीਂ  जनता  को  भी  ऋण  लेना  सिखा  दिया  है  ।  में  इसे  दूसरे  दृष्टिकोन  से  देखती

 हूं  ।  मेरे  विचार  से  यदि  हमें  विदेशों  से  इतना  ऋण  न  मिलता  तो  सारा  भार  जो  हमारे  विकास  का

 जो प्रगति  पर  खर्चा  वह  सब  हमारी  जनता के  ऊपर  करों  के  रूप  में  पड़ता  ।  हमारे देश  की
 जनता  की  जो  परिस्थिति  हैं  वह  छिपी  नहीं  हैं  ।  हमारा  इतना  विशाल

 देश  हैं
 ।  इन  साधनों

 के  बिना हम  इसकी  प्रगति  की  बात  कैसे सोच  सकते  हैं  ।  इस  टूटे  फूटे  देश  में  जो  कुछ  किया  जा

 सकता था  वह  किया  गया  ।  किन्तु  १५  वर्ष  के  eg  काल  में  मैं  यह  मानती  हूं  कि  प्रगति  हुई  है  ।

 किन्तु  दूसरी  तरफ  मुझे  यह  भी  दिखाई  देता  है  कि  बहुत  बड़े  निर्माण  करने  की  हमें  आवश्यकता

 एक  तरफ  हम  दिल्ली  को  देखते  गगनचुम्बी  बड़े  बड़े  बड़े  बड़े

 ये  दिल्ली  की  हमारे  शासन  कां  प्रशासन  के  बड़े  बड़े  अर  तरफ

 जब  हम  नन् प्र पन  ग्रामों  में  जाते  हैं  तो  हमें  देख  के  कष्ट  होता  कि  प्राणों की  स्थिति  में  जितनी  अधिक

 प्रगति  होनी  चाहिए  थी  वह  नहीं  हुई  हमारे  जो  भविष्य के  क्णंधार  हैं  उन  बच्चों  के  लिए

 चिकित्सा का  प्रबन्ध  नहीं है  ।  गरीबों  के  रहने  के  वास्ते  मकान  नहीं  है  ।  कभी  भी  वे  जहालत में  घिरे

 हुए  हैं
 ।

 हमारी  सरकार  ने  शहरों  में  प्रगति  करने  के  लिए  कौर  शहरों  की  कमी  को  पूरा  करने  के  लिए
 wah  योजनाएं  चलाई  हैं

 ।  उन
 अनेक  योजनाओं  मे ंसे  मैं  एक  योजना का  जिक्र करना  चाहूंगी

 हमारी इस  राजधानी  में  जो  दुग्ध  वितरण  की  सरकार  की  योजना है  में  उसके  सम्बन्ध  में  कुछ  निवेदन
 मैं  मेरठ  के  जिस क्षेत्र से यहां  meg  ag  मेरठ  जिला  हमारे  उत्तरप्रदेश  का  बह  जिला  है
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 कमला

 जहां  कि  दूध  उत्पादन  शर  कृषि  की  पैदावार सब  से  अधिक  है  लेकिन  इस  दिल्ली  दुग्ध  सप्लाई

 योजना  के  कारण  हमारे  ग्रामों  में  यह  हालत  होगई  है  कि  राज  दूध  के  दर्शन नहीं  मिलते हैं  ।  हमारे

 छोटे  छोटे  बच्चे  जोकि  देखा  जाये  तो  दूध  पर  ही  निर्भर  रहते  हैं  उनको  झरा  ज  दूध  मयस्सर  नहीं  होता
 क्योंकि are  पैसे  की  तंगी  के  कारण  धन भाव  के  कारण  जितना  भी दूध  वहां  पर  होता  है  वह  सब  खिंच

 कर  यहां  दिल्ली  में  चला  जाता  है  ।  राज  यदि  देखा  जाय  तो  हमारे  ग्रामीण  भाइयों  की  जो  पेय  रह

 गयी  हैं  वह  चाय  ही  रह  गई  है  ।  भले  ही  घरों  में  मनों  दूध  पैदा  हो  उसको  बेच  देते  हैं  a  केवल  थोड़े  से

 दूध  को  eat  घर  में  रख  कर  बच्चे  को  भी  चाय  ही  पिलाना  चाहते  हैं  ।  उस  चाय  के  ऊपर  हमारे
 इस  बजट  में  टैक्स  लगाया  गया  है  ।  में  चाय  की  कोई  हामी  नहीं  हूं  ।  यह  बात  हो  सकती  है  कि  यह

 पेय  पदार्थ  जिसका  कि  प्रचार  हमारे  देश  में  प्रभी  बहुत  दिनों  से  नहीं  हमारे  देश  की  हमारे
 ग्रामीण  भाई  तो  दूध  पीनेमें  विश्वास  रखते  दूध दही  की  हमारे  यहां  सुना  है  कभी  नदियां  बहती

 थीं  लेकिन जो  जमाना  देखा  है  उस  में  भी  दूध  का  बाहुल्य  देखा  है  ।  राज  दूध  की  कमी  है  कौर  लोग

 चाय  ही  पीते  हैं  तो  हमारी  सरकार  को  चाहिए  कौर  उपाध्यक्ष  मैं  ग्रा पके  द्वारा  वित्त  मंत्री

 महोदय  से  यह  कहना  चाहूंगी  कि  भ्रमर  यह  चाय  का  प्रचार  बन्द  करना  है  कौर  इस  को  हमारी  सरकार

 गलत  समझती  है  तो  उसके  लिए  ग्रावश्यक  प्रचार  होना  चाहिए  ।  लेकिन प्यार  चाय  का  प्रचार  बन्द

 नहीं  करना  हैऔर  सरकार  उसके  ऊपर  टैक्स  लगाती  है  तो  इसके  साफ  मौनी  यह  है
 कि

 हमारे  देश

 की  श्राम  जनता  के  ऊपर  उसका  बोझ  राज  यह  कह  देना  कि  टैक्स  थोड़ा  १२  चाय  कें

 के  प्यालों  पर  एक  नया  पैसा  ही  यह  बात  जो  राज  हम  प्रश्न  बाजारों  की  हालत  देखते  जो  प्रवृति

 देखते  हैं  व्यापारियों  की  वस्तु ग्र ों  के  दाम  किस  तरह  से  बढ़ाना  चाहते  हैं  उसमें कुछ  विश्वास  की

 बात  नहीं  लगती  है  ।  उपाध्यक्ष  मंत्री  महोदय ने  तम्बाकू  के  ऊपर  कर  लगा  कर  एक

 सामाजिक  व्यसन  के  निवारण  की  are  संकेत  किया  है  ।  तम्बाकू वेह  वस्तु  है  जिससे इस  विज्ञान  कें

 यग  में  डाक्टरों  की  राय  है
 कि

 बहुत  सी  बीमारियां  पैदा  होती  उ े थि उ ौर  देखा
 जो

 वह  जीवन
 के

 लिए  उपयोगी  वस्तु  भी  नहीं  है  ।  झ्रालस  मंडोर  समय  काटने  के  लिए  लोग  उसका  सेवन  करते  हैं  ।

 मैं  तो  कहूंगी  कि  हमारे  समाज  tara  बीड़ी  प्राणी  का  इतना  अधिक  प्रचार है
 कि  हमारे

 श्रमिकों  ्र  हमारे  ग्राम  वासियों  के  बच्चों  के  स्वास्थ्य  के  ऊपर  उस  का  बुरा  पड़  रहा  हू  ।  जहां

 मैं  इस  कर  का  स्वागत  करूंगी  वहां  मंत्री  महोदय  से  यह  भी  कहना  चाहूंगी  कि  शराब  को  महंगा  करें

 यह  मैं  मानती हुं  कि  मदिरा  से  हमें  बहुत  बड़ी  आय  होती कूछ  जगह  यह  प्रयोग  भी  किया  गया  किं

 मदिरा  का  बहिष्कार हो  ।  अगर  उसको  झरा  ज  बहुत  ज्यादा  महंगा  कर  दिया  गया  होता  तो  शायद  हमारे

 समाज का  कल्याण  होता  ।  हमारे  राष्ट्रपिता  महात्मा  गांधी  यदि  srs  होते  तो  मैं  महसुस

 करती  हूं  कि  सब  से  अधिक  दुःख  उन्हें  यह  देख  कर  होता
 कि  इस  राष्ट्रीय

 सरकार
 के  जमाने  में  भी

 are  शराब  बिकती  है  ।
 में

 उन
 लोगों  में  से  हूं  जिन्होंने  शराब  पर  पिकेटिंग  केर  के  जेल

 की
 यातना

 सही  है  कौर  मैं  ष््थ प्रपन  हृदय  की  बात  कहती  हुं  कि  श्राज  के  जमाने  में  हमारे  समाज  में  यह  जो  मदिरा

 का  प्रचार  बढ़  रहा  है  वह  मुझे  दुखदायक  मालूम  होता  है

 उपाध्यक्ष  महोदय  माननीय  सदस्या  का  समय  समाप्त  हो  रहा  है  |

 ited  कमला  चौधरी
 :

 बस
 एक

 मिनट  में  में  समाप्त  किये  देती  हूँ
 ।

 वित्त  मंत्री  महोदय  ने  दियासलाई  शादी  वस्तुयें  पर  जो  कौर  टेक्स  लगाये  है ंमै ंसमय  न  होने

 के  कारण  उन  का  विवरण  नहीं  देना  चाहती  ।  लेकिन  एक  बात  कहना  चाहती  हूं  कि  सृत  पर  जो  टैक्स

 लगाया  गया  है  उस  से  हमारे  हैंडलूम  का  जो  कपड़ा  बनता  है  उस  के  ऊपर  प्रभाव  पड़ेगा  र  उससे
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 भी  कुछ  अधिक  राय  हमारी  सरकार  की  बढ़ने  वाली  नहीं  है  ।  इसलिए  में  निवे  दत्त  करूंगी  कि  मंत्री

 महोदय  इस  पर  पुनर्विचार  करें ।

 राष्ट्रीय  राय  में  वास्तविक  अर्थ  में  ४  वर्ज  में  ३०  की  वृद्धि  करनी  है  ।  इसका  उद्देश्य

 हमें  उत्पादन शील  त्रय  व्यवस्था  के  लक्ष्य  तक  पहुंचाना  है  किन्तु  मैं  यह  निवेदन  करना  चाहूंगी

 कि  हमारे  उत्पादन  की  मुख्य  वस्तु  जो  है  वह  कृषि  है  ।  यह  नहीं  कहती  कि  कृषि  में  सुधार  नहीं

 sae  |  हमारे  काश्तकारों  को  खे  ती  के  साधन  उपलब्ध  हो  रहे  हैं  लेकिन  मैं  निवेदन  करना  चाहूंगी

 कि  इसको  केबल  यह  कह  कर  कि  प्रान्तीय  विषय  टालने  की  बात  नहीं  है  बल्कि  सोचने  की  बात  है

 मंत्री  महोदय  ने  अ्रपने  बजट  भाषण  में  यह  कहा  है  कि  इतनी  ara  होते  हुए  भी  हम  ग्रामवासियों  को

 नौकरी  की  बिजली  की  पीने  के  पाती  की  मांग  कौर  HT  की  उन  की  मांग  कपूरा  नहीं

 कर  सकते  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  यह  प्रमुख  समस्याएं  हमारे  देश  की  हैं  ।  हम  इस  दिल्ली

 को  देख  या  शहरों  को  उन  को  जाने  ग्रामों  में  हम  जाते  हैं  तो  वहां  पर  स्तनों  की  कमीਂ

 पाते हैं  .  ...

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कब  माननीय  सदस्या  अपना  भाग  समाप्त  करें  ।

 श्रीमती  कमला  चौधरी  :  दो  मिनट  में  ate  चाहूंगी  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  a  समय  देना  मुश्किल  है  क्योंकि  कौर
 लेकਂ Ht  बहुत  से  लग  बोलने  वाले हैं

 ।

 श्रीमती  कमला  चौधरी  :  जती  ग्रुप  की  इच्छा  .।

 हमारे  प्रान्त  की  सरकार  ने  इस  तरह  की  प्रिजन  बनाई  है  कि  प्रारम्भिक  स्कूल  ५००  की

 संख्या  के  gal  में  खोल  दिये  ara  लेकिन  स्त्रियों  की  शिक्षा  का  ara  भी  वहां  कोई  प्र्नन्घ  नहों  है

 इसलिए  हम  को  यह  बात  होनी  चाहिए  ।

 मेरे  बहुत  से  दवाएं  शस  बोलने  से  रह  गये  हैं  ।  उपाध्यक्ष  महोदय  शायद  हिन्दी  के  भाषण  को

 प्रोत्साहन  नहीं  देना  चाहते  इ  सलिए  मैं  र  ahr  न  कह  कर  ग्रस्त  में  यह  बात  कह  कर  अपना  भाषण

 समाप्त  करना  चाहती  हूं  कि  समाजवादी  समाज  की  व्यवस्था  की  बात  ग्राम  हम  करते  हैं  श्रीर

 समाज  हमें
 बनाना

 है
 तो  उस

 के  लिए  सब  से  अघिक  जरूरी  बात
 यह  है  कि  देश  में  जो  एक  जब दं सत

 असमानता  है  उस  भ्र समानता  को  हमें दूर  करना  होगा  ।  उस  के  लिए  हमारी  सरकार  को  सोचना

 चाहिए  ।

 तरन्त  में  में  इस  राजस्व  बिल  का  समर्थन  करती  हुं  कौर  उपाध्यक्ष  अपने  मुझे  जो  समय

 दिया  उसके  लिए  आपका  शुक्रिया  wer  करती  हूँ  ।

 श्री  म०  स्वामी  :  यह  कहना  गलत  tar  कि  कुछ  विरोधी  पक्ष  के  सदस्यों

 ने  कहा  कि  राय-व्यस्क  पूं जीवादी  यदि  हम  गहरी  नजर  से  देखें  तो  मालूम  होगा  कि  यह  श्रमिक

 श्र  गरीब  में  फासला  कम  करता  है प्र ौर  करा  रोपण  प्रस्तावों  द्वारा  रोजगार  को  बढ़।वा  देता  है  ।

 यह  बात  वित्त  मंत्री  के  लिए  श्रेयस्कर  है  कि  राय-व्यस्क  का  झ्राधार  विशाल  है  कौर  करा  पण  को

 भार  लोगों  पर  कर  देने  की  शक्ति  के  अनुसार है  ।  इस  का  सब  से  प्रिया  पहलू  यह  है  कि  निर्यात को

 श्रोत्साहन  देने
 के लिए  १  करोड़  ot  रखे  गये  हैं  ।  यह  सच  है  कि  बहुत  सी  aequl  के  लिए

 वर्धक  परिषदें  स्थापित  की  गई  हैं  श्र  उन्होंने  अच्छा  काम  किया  किन्तु  तभी  कुछ  al  seat

 के  लिए  परिषदें  चाहियें  जैसा  कि  बगान  उद्योग  के  उत्पाद  के  लिए  ।
 हिडन  aa

 मूल  प्रंग्रेजी
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 छाप-व्यस्क  में  राय-कर  के  बारे  में  जो  ०  दी  गई  उन  से  निस्संदेह  लोगों  को  कुछ  राहत
 मिलेगी  किन्तु  विकास  के  संसाधनों  में  कोई  कमी  नहीं  होगी  ।

 निगम  कर  में  the  करने  से  पूंजी  विनियोग  में  कोई  बाधा  नहीं  पड़ेगी  ।

 योजना  के  व्यय  के  लिए  विभिन्न  राज्यों  को  दिये  जाने  वाले  धत  के  वितरण  के  सम्बन्ध

 सरकारों  द्वारा  पिछड़ी  हुई  जातियों  are  प्रौद्योगिक  श्रमिकों  की  मांगों  की  श्रपेक्षा  की  जा  रही
 क्योंकि  उन  का  कहना  है  कि  उन्हें  केन्द्रीय  सरकार  से  भ्रनुदान  नहीं  मिलते  |

 संव  सरकार  ने  वे  अनुदान  बन्द  कर  दिये  जो  मद्रास  राज्य  कों  हरिजनों  की  अ्रपने  मकान

 बनाने  के  लिए  दिये  जाते  थे  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  योजना  अ्रायोग  अपनी  नीति  बदले  श्र  यह  झुकाना
 जारी  कर  दे  ।

 पिछड़ी  हुई  जातियों  की  दशा  सुधारने  के  सम्बन्ध  मैं  श्री  जेब  र  से  सहमत  ट  कि  उन्हें  श्रावक

 वस्तुएं  संगीत  करने  के  लिए  समय-सीमा  निश्चित  कर  देनी  चाहिये  ।  मैं  केन्द्रीय  सरकार  और

 गृह  मंत्री  से  प्रार्थना  कहूंगा  कि  पिछड़े  हुए  वर्ग  की  सुची  को  संशोधित  किया  जाये  श्र  पिछड़े  वर्ग '
 की  सब  श्रेणियों  को  समान  सुविधाएं  दी  जायें  ।

 fat  Wo  नायडू  )
 :  मैँ  राय-व्यस्क  समयं न  करता ६  |  इस  सदन  में

 तथा  राज्यों  में  यह  धारणा  है  कि  खाद्यान्न  के  मूल्य  बढ़  रहे  हैं  ।  इसके  अनेक  कारण  हैं  एक  यह  है  कि
 उत्पादन  व्यय  बढ़  गया  है  ।  इस  के  लिए  झ्रावश्यक  है  कि  हमारे  फ़ाम  जल्दी  से  पंजीकृत  किय  जायें

 a  हमें  मशीनरी  तथा  पुर्जे  मिलने  चाहियें  उज़रा  की  स्थिति  बहुत  खराब  है  ।  मद्रास  राज्य  को

 जितना  site  अजें।(टेत  किया  गया  उसमें  से  उसे  ५०  प्रतिशत  भी  नहीं  मिल  सका  ।  मेरा

 निवेदन  है  कि  जिन  राज्यों  को  उर्वरक  की  झ्रावश्यकता  उन्हें  दिया  जाये  ।  जो  थोड़ी  मात्रा

 जाती  वह  भी  समय  पर  नहीं  दिया  जाता  ।  उ  रक  के  साथ  सरकार  को  कीड़े  मारने  की  दवा  भी

 संभरित  करनी  चाहिए  ।

 wea  मैं  सिंचाई  को  लेता  हू  ।  मद्रास  में  सिचाई  की  व्यवस्था  अन्य  राज्यों की  तरह  अच्छी

 नहीं  है  ।  केन्द्रीय  सरकार  को  इस  विषय  में  हमारी  सहायता  करनी  चाहिये  |

 श्री  यलमंदा  रेड्डी  :  ae  इस  प्राय-व्ययन  को  तृतीय  योजना  के  उद्देश्यों  और

 उसकी  सफ  नारों  की  कसौटी  पर  कसना  चाहियें  ।  तभी  हम  सही  नतीजा  निकाल  सकेंगे  ।

 कृषि  के  क्षेत्र  में  aia  प्रयोजन  का  लक्ष्य  देश  को  आत्म-निर्भर  बनाना  था  ।  लेकिन  उत्पादन  के

 mins  देखिये  ।  oun at  में  आत  व्यक्ति  १३  ४  झौंस  कृषि  उत्पादन  सुलभ  थेमोर  ८  २  लाख  टन

 हमने  विदेशों  से  आयात  किया  था  ।  आर  १९६०  में  भी  प्रति  व्यक्ति  सुलभता  १३.  ८  आर

 हम  ने  ३४  ४  लाख  टन  खाद्यान्न  का  आयात  किया  ।  ata  उत्पादन  में  कुल  मिलाकर  .  ८  प्रतिबाहु

 वृद्धि  हुई  है  ।  लेकिन  इस  बीच  जनसंख्या  शर  भी  तेजी  से  बढ़  गई  है  ।

 आयातों  पर  निभंर  रह  हम  अपनी  खाद्य  समस्या  नहीं  सुलझा  सकते  |  यदि  यही  हाल

 रहा तो  हमें  ५०  साल  तक  भी  करने  की  आवश्यकता  से  छुटकारा  नहीं  मिल  सकेगा  ।  ara

 इसका  इस  बात  की  है  कि  कृति  अथ  में  मामूल-मून  परिवर्तन  किया  जाय  ।  उसके

 fat  बड़े  उग्र
 किस्म

 के  भूमि-मुरार  किये  जाने  चाहिये  ।

 ria  ay में
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 हमारे  देश  में  भूमि-सुधारों  को  एक  मर गेल  बना  दिया  गया  है  ।  at  प्रदेश  में  जोत  की

 तम  सीमा  इतनी  ऊंची  निर्धारित  की  गई  है  कि  ५  व्यक्तियों  के  परिवार  को  इतनी  भूमि  मिल  जाती  है

 कि  उनकी  ७०,०००  रुपये  तक  हो  जाती है  |  दूसरी  कौर  देशों  ७  करोड़  खे  तीव्र  मज़दूरों  के

 लिये  न  तो  भूमि  है  झीर  न  उचित  वेतन  ही  |  पी०  एल०  Koo  के  अन्तर्गत  झ्र मरी
 की  सहायता  लेकर

 देश  की  खाद्य  समस्या  को
 हल  नहीं  किया  जा  सकता  ।

 ata  उत्पादन  में  थोड़ी  वृद्धि  तो  हुई  पर  उत्पादन  की  वृद्धि  की  गति  पिछले  वर्ष  के

 मुकाबले कम  रही  है  ।  PEKE  में  उत्पादन की  गति  ८  ७  प्रतिदिन  लेकिन  १९६१  में  ७  से  ८

 प्रतिशत  तक  ही  रही  है  ।

 तृतीय  योजना  में  प्रादेशिक  विकास  के  श्रश॑ंतुलन  को  दूर  करने  की  बात  कही  गई  है  ।  बात  ठीक

 है  ।  पहली  दो  योजनाकारों  इसका  कोई  प्रयास  नहीं  किया  गया  था  |  मैं  ने  रेलवे  झायव्ययक  की

 चर्चा  के  समय  रेलवे  मं  त्री  से  पूछा  भी  था  कि  दे  में  बनने  वाली  ७७८  नई  लाइनों  में  से  एक  भी  झोर

 प्रदेश  या  इत्यादि  राज्यों  म॑  क्यों  नहीं  रखी  गई  ?  लेकिन  माननीय  मंत्री  ने  इसका  कोई

 सीधा  उत्तर  नहीं  दिया  ।  उद्योगों  ate  विद्युत  के  बारे  में  भी  gat  तरह  कुछ  राज्यों  की  उपेक्षा  की

 जा  रही  इसनीति  पर  चल  कर  केन्द्र  समूचे  देश  की  जनता  का  विश्वास  प्राप्त
 नहीं

 कर  सकता  ।

 गोदावरी  wire  कृष्णा  नदियों  के  जल  के  वितरण  की  समस्या  भी  दो  व्  से  केन्द्र  के  धीन

 पड़ी  है  ।  कुत्ता  कारण  कई  TST  की  परियोजनाओं  पर  बुरा  प्रभाव  पड़ेगा  ।  इसी  प्रकार  वं  धारा

 परियोजना  के  बारे  में  उड़ीसा  सरकार  ग्रोवर  wee  प्रदेश  की  सरकार  में  पिछने  दस  वर्ष  से  मतभेद

 चल  रहा  इस  तरह  से  राज्यों  की  क्या  सहायता  कर  पायेगा  ?

 उड़ीसा  सरकार  और  ATE  प्रदेश  की  सरकार  के  बीच  अपर  सिलेरू  परियोजना  को  लेकर  भी

 कुछ  मतभेर  खड़ा  हो  गया  था  ।  लेकिन  अभी  तक  केन्द्र  उसका  भी  कोई  निबटारा  नहीं  करा  सका है
 केन्द्र  इस  प्रकार  राज्यों  की  ्र  ध्यान  ही  नहीं  दे  रहा  है

 रायलसीमा  का  भी  एक  उदाहरण  है  ।  पिछने  सौ  वर्ष  से  रायलसीमा  म॑  बार-बार  अकाल  पड़ते

 आ
 रहे  वह क्षेत्र  अकालों के  लिये  ही  सारे देश  में  प्रसिद्ध  हो  गया  इस  बार भी  अनन्तपुर  ज़िले

 में  भीष  ग  अकाल पड़ा  था  ।  वहां  पीने  का  पाती भी  ट्र  हों  सें  मे  जा  जाता है  ।  लेकिन  देश  स्व  होने

 के  पन्द्रह  वर्ष  बाद  तक  भी  केन्द्र  वहां  अकाल  की  समस्या  के  लिय  कुछ्  भी  नहीं  कर  पाया  है  ।  फिर

 लम्बे-लम्बें  दावे  करने  से  क्या

 केन्द्र  ने  ऐसे  झकालप्रस्त  क्षेत्रों  को  भी  कोई  प्राथमिकता  नहीं  दी  है  ।  सरकार  को  उनकी  भ्रांत

 विशेष  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 झालर  प्रदेश  म  नागार्जुन  सागर  परियोजना  उससे  देश  में  एक  लाख  टन  खाद्यान्न  का  उत्पादन

 बढ़  जायेगा  सनौर  उन  क्षे  त्रों  अकाल  की  समस्या  हल  की  जा  सकेगी  |  लेकिन  केन्द्र  उस  परियोजना  पर

 स्वयं  रिखब  करने  के  लिये  F  पार  नहीं  जैता  कि  दामोदर  घटी  निगम  पर  उसने  किया  है  ।  दामोदर

 घाटी  निगम  की
 नागार्जुन  सागर  परियोजना  को  भी  सरकार  झपने  हाथ  में  ले  सकती है  ।

 केन्द्र  को  ते  सभी  परियोजनाओं  अपने  हाय  म॑  ले  लेनी  चाहिये  जिनको  केन्द्रीय  स  रकार  ही  अधिक  कार्य -
 से  पूरी  कर  सकती  है  ।  तभी  खाय  समस्या  हल  की  जा  सकेगी  ।

 द्वितीय  योजना  के  प्रारम्भ  के  समय  बताया  गया  था  कि  देश  में  ५३  लाख  व्यक्ति  बेरोजगार

 हैं  ।  तृतीय  योजना के  प्रारम्भ  के  समय  उनकी संख्या  €०  लाख हो  गई  थी  ।  १९६०-६१ में  भी  ३२

 लाख  बेरोजगार  व्यक्तियों  का  पंजीयन  हुमा  है  ।  बेरोजगारी  की  स्थिति  में  कोई  सुधार  नहीं  हु  श्री
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 यह  कहना  ग़लत  है  कि  प्रौद्योगिक  विकास  के  साध-साथ  बेरो  जगारी  की  समस्या  भी  हल  होती
 ।  इसलिये  कि  अमरीका  कनाडा  झर  जापान  जैसे  प्रौद्योगिक  रूप  से  विकसित  देशों  में  wy

 बेरोजगारी  व्यक्तियों  की  संख्या  लाखों  तक  पहुंचती  है  ।  बेरोजगारी  की  समस्या  का  हाल  aaa  में

 सरकार  के  दृष्टिकोण  पर  निसार  रहता  हैं  ।  इसलिये  प्रधान  मंत्री  का  यह  कथन  तथ्यों  से  प्रमाणित

 नहीं  होता  कि  औद्योगिक  तथा  वैज्ञानिक  विकास  से  बेरोजगारी  की  समस्या  हल  की  जा  सकती  है  ।

 अर  मूल्यों  की  समस्या  दिन-दिन  निकटतर  होती  जा  रही  है  ।  १९६०  में  खाद्यान्नों  के  मुल्य

 का
 देशनांक  ११७  १९६१ में  वह  ११७.  ८

 कौर  में  885.0  ३  पहुंच  गया  है  |  मेरा  ख्याल

 हैं  कि  सरकार  कभी  भी  मूल्यों  में  स्थायित्व  पैदा  नहीं  कर  पायेगी

 करों  का  भार  भी  दिन-दिन  असहनीय  होता  जा  रहा  है  ।  योजनायें  शरू  होने  के  बाद  के  दस  वर्षों
 के  दौरान  प्रत्यक्ष  कराधान  में  केवल  ५४  लेकिन  भ्र प्रत्यक्ष  कराधान  में  २५०  प्रतिदिन  विधि

 हुई है  ।  इससे  स्पष्ट है  कि  श्राम  जनता  निचले  स्तरों पर  करों  का  भार  अत्यधिक  बढ़ता  जा  रहा

 है  ।

 सेवायों  ने  बेतरह  मुनाफे  कमाये  फिर  भी  उन  पर  लगने  वालें  करों  में  केवल  ५  प्रतिशत

 वुद्धि हुई है  ।  देश  में  सम्पदा  बढ़ने  के  बाद  सम्पदा  कर  की  वसूली  में  ३  करोड़  रुपये  की  कमी

 हो  गई

 राय  की  असमानता यें  बढ़ती  जा  रही  राष्ट्रीय  प्राय  के  साथ  प्रति  व्यक्ति  प्राय  का  अ्रनपात

 तो  बढ़ा  लेकिन  करों  का  प्रभुपाद  उनसे  कहीं  ality  बढ़  गया  है  ।

 तृतीय  योजना  में  श्रमिक  शक्ति  समान  वितरण  की  बात  कही  गई  है  ।  पर  ऐसे  कोई  लक्षण

 नहीं  दिखते  कि  यह  सरकार  उस  लक्ष्य  को  कभी  भी  पुरा  कर  पायेगी  ।  सरकार  तृतीय  योजना
 में

 निरूपित  नीति  की  उपेक्षा कर  रही  है  ।  यह  स्पष्ट है  ।

 सरकार  हथ-करघा  बुनकरों  द्वारा  प्रयुक्त  होने  वाले  कपड़े  पर  २४  नये  पैसे  ofa  किलोग्राम

 उपकर  लगा  रही  है  ।  पहले  तो  सरकार  हथकरघा  बुनकरों  की  सहायता  के  लिये  उनको  sofas

 सहायता  दिया  करती  थी  ।  वस्त्र-नियंत्रण  की  योजना  बिलकुल  निकम्मी  बना  दी  गई  है  ।  यह  उपकर

 लगाने  से  हथकरघा  उद्योग  को  बड़ी  चोट  पहुंचेगी  भ्र ौर  करोड़  बुनकरों  की  जीविका  संकट  में  पड़

 जायेंगी  ।  मेरा  अनुरोध  है  कि  यह  उपकर  न  लगाया  जाये  ।

 माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  aa  मांग  a  सम्भरण  के  बीच  अधिक  संतुलन  है  ।  यदि  होता

 तो  खाद्यान्नों  के  श्रायात  की  ग्रावश्यकता  न  पड़ती  ।  तब  हम  चीनी  निर्माताओं  से  क्यों  कहते  हैं  कि

 चीनी  के  उत्पादन  में  वृद्धि  न  यदि  हम  अमरीका  के  साथ  ग्रीन  देवा  के  पिछले  दस  ag  के  व्यापार

 को  तो  स्पष्ट  हो  जायेगा  कि  हमारा  भुगतान  शेष  बढ़ता  जा  रहा है  |

 केवल  समाजवादी  देशों  के  साथ  हमारा  व्यापार  संतुलित  ढंग  से  चल  रहा  है  ।  इसलिये

 हमें  अ्रपनी  झ्रान्तरिक  श्रेय-व्यवस्था  की  कौर  से  भी  कोई  अधिक  झ्ात्मतृष्टि  नहीं  होनी  चाहिये  ।

 हमें  उसमें  परवीन  करना  चाहिये  ।

 वित्त
 मंत्रालय  में  उपमंत्री  (afta  राठ  :  उपाध्यक्ष  महोदय  पिछले  चुनाव  में  मेरे

 निर्वाचन  eta  में  यह  प्रचार  शुरू  किया  गया  था  कि  भारत  सरकार  बहुत  किया  है

 और  इसके  समर्थन  में  लोक  लेखा  समिति  की  के  उद्धरण  दिये  गये  थे  ।  सारा  भ्रांदोलन  मेरे

 विरुद्ध था  क्योंकि मैं  १०  साल  से  वित्त  मंत्रालय  से  सम्बद्ध  रहा  हूं
 ।

 मैं  ने  इसका  उत्तर  नहीं
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 बल्कि  इस  का  उत्तर  लोगों  ने  दिया  जिन्होंने  मुझे  बहुमत  से  सफल  बनाया  ।  मेरे  विरोधियों  की

 जानें  जब्त  हो  गई  थीं
 ।

 मेरे  मित्र  श्री  कामत  ने  कहा  है  कि  प्रतिवर्ष  लेखापरीक्षा  रिपोर्टों  में  भ्रपव्यय  की  बहुत  सी

 मिसालें दी  जाती  किन्तु  विधि  मंत्रालय  ak  भारत  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  नहीं  करते
 ।

 शर  सदस्यों  ने  भी  यही  प्रश्न  उठाया  है  ।  मैं  इस  अवसर  पर  इस  का  उत्तर  देना  चाहता  हूं  क्योंकि

 इस  से  सरकार  के  बारे  में  बहुत  गलतफहमी  फलती  हैं  ।

 मैंने  समिति  की  पिछले  तीन  वर्षों  की  रिपोर्टों  के  आंकड़े  इकट्ठे  किये  हैं  rg  XE—Ro  में  Rok

 करोड़  रुपये के  कुल  व्यय  में  से  घाटा  या  भ्रमण  afsafea  जिस  का  लेखा  परीक्षा  रिपोर्टों  में

 उल्लेख केवल  २.  ५०  करोड़  रुपये  था  ।  PEXG—¥G Fi के  तत्सम्बन्धी  श्रांकड़े  ।  २,७५६  करोड़

 पये
 और  २४  करोड़  १९५८-५९ के  2,0R€  करोड़  रुपये

 बाधित
 ३ परन  82  करोड़  रुपये  ।

 इन  की  प्रतिशतता  इस  प्रकार  है

 श्र १९  Yo~-¥s

 PEXG—HE  दे

 PEXE—KoO  os

 इन  प्रांतों  से  पता  चलता  है  कि  भ्र नियमितता एं  बहुत  ही  कम  हें  प्रौर  भी  कम  होती

 जा  रही  हैं  ।  मूझे  विश्वास  है  कि  अगले  वर्षों  में  अर्थात्  PER  झोर  PE GR-G3

 में  ये  ak  भी  कम  हो  जायेंगी ।

 इतने बड़े  व्यय  अनियमित व्यय  बहुत  ही  कम  है  ।  यह  बताना  लोक-लेखा  समिति  का  काव्य

 है  कि  इन  को  कम  किया  जाये  |  दूसरी  बात  यह  है  कि  विधि  मंत्रालय  या  अन्य  मंत्रालय  यह  भ्रनुभव

 करते  हैं  कि  ऐसा  करना  झ्रावस्यक  है  ।  इस  के  लिए  प्रयत्न  भी  किये  जा  रहे  ।

 इस  लिए  ag  are  कि  cafes  अपव्यय हो  रहा  बिल्कुल  गलत  है  ।  यह  भी  ग़लत

 हैं  कि  लेखापरीक्षा  रिपोर्टों  के  बारे में  कोई  कार्यवाही नहीं  करती
 क्योंकि  ये

 x
 रिपोर्ट  लोक-लेखा  समिति  के  सामने  रखी  जाती ह  |  समिति

 प्रशासनीय  मंत्रालयों  से  स्पष्टीकरण  मांगती  है  शर  अपनी  रिपोर्ट  प्रस्तुत

 करते  फिर  यह  विधि  मंत्रालय  के  पास  श्राती  है  सनौर  उन  पर  कार्यवाही  की
 जाती  इस  लिए

 प्रक्रिया  ऐसी  है
 कि  चाहे  अनियमित

 व्यय
 की  कितनी  मद्दे  उन  पर  पूरा  ध्यान  दिया

 जाता  है  ate  दूर  किया  जाता  है
 ।

 यद्यपि  मैं  यह  नहीं  कह  सकता  कि  ये  शून्य  तक  पहुंच

 तथापि  हमारी  कोविद  यह  होगी
 कि

 इन्हें  कम  से  कम  किया  जाये  ।

 महोदय  पीठासीन

 श्री उ०  म०+  त्रिवेदी  ने  कहा  है  कि  चांदी  शोघ  कारखाने  का  व्यय  बिल्कुल  व्यथ  उन्होंने

 तथ्य  जानने  का  प्रयत्न  नहीं  किया  ।  तथ्य  ये  हैं  कि  यह  कारखाना  हम  ने  इस  शुरू  किया  था

 कि
 हम  अमरीकी  सरकार  को  वह  चांदी  वापस  कर  जो  युद्ध  के  दौरान  हम  ने  उससे  ली  थी  ।

 इस  को
 वापस  करने  में  किसी  न  किसी  कारण  विलम्ब  होता  रहा  ।  हमें  अपने  सब  वायदे  पुरे  करने

 जब  हम  ने  देखा  कि  एक  तरीका  यह  हो  सकता  है  कि  प  राने  विमृदीकृत  चांदी  के  सिक्कों  से  चांदी

 निकाल कर  उन्हें  दे  दी  जाये  ।  इस  लिए  चांदी  atte  कारखाना  स्थापित  किया  गया  था  ।  चांदी

 निकालने के  लिए  प्राविधिक  प्रवीणता  उपलब्ध  करने  के  लिए  हमने  दुनिया  भर  में  खोज  की  oat

 ं  परिचित  जमीनी  की  डी मेग  कम्पनी  ने  कहा  ।  कि  वह  एक  संयन्त्र  स्थापित  कर  सकेगा  ।  उन्होंने  मान

 लिया  पर  उनको  भी  अनुभव  नहीं  था  ।  कारखाना  स्थापित  करने  मे  हमें  भी  कठिनाइयां  पेश
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 झाई  जैसा  कि  स्थान  के  बारे  पानी  के  साफ़  होने  के  बारे  में  इस  से  कुछ  विलम्ब  न  ।  जब

 कारखाना  चालू  तो  मालूंम  gar  कि  मूषा  में  त्रुटि  है  ।  इस  को  ठीक  किया  गया  १८
 महीनों

 से  कारखाना पूरी  क्षमता  से  चल  रहा है  ।  इस  ने
 ८०

 लाख  ata  शोधित  चांदी  निकाल  ली  हैं
 ate  हम  सारी  चांदी  वापस  कर  रहे  हैं

 श्री  हनुमन्तया  कारखाने  का  प्रारंभिक प्रौढ़  आवर्तक  व्यय  क्या  है
 ?

 fat To  यह  जानकारी मेरे  पास  नहीं  है  ।

 जो  चांदी  निकाली  भायेगी  उसका  मूल्य  लागत  कौर  संचालन  व्यय  से  कहीं  प्रतिभा  होगा  ।'

 सारी  चांदी  निकालने में  ७  साल  लगेंगे  ।  उसके
 संयन्त्र  ऐसा  बनाया  गया  हैं  कि  हम

 ताँबा

 निकाल  सकेंगे
 ।

 सदन  को  ज्ञात  है
 कि

 देश  में  तांबे
 की

 ९
 हे  ।  इस  लिए  चांदी  का  काम  समाप्त

 होने  के  बाद  इस  कारखाने  के  लिए  पर्याप्त  काम  रहेंगा  ।  इस  लिए  acara  दृष्टि  से  या  भविष्य  की

 दृष्टि  से  इस  पर  होने  वाला  व्यय  व्यथा  नहीं  है  ।

 परब में  अपव्यय  गेर-विकासात्मक व्यय  की  वृद्धि  को  हैँ  ।  कुछ  सदस्यों  ने  कहा

 फेंकी  करों  के  साथ  साथ  व्यर्थ  का  व्यय  भी  बढ़ता  जा  रहा  हराम  स्वयं  व्यथ  व्यय  को  रोकने  के

 हक  में  हूं  ।  किन्तु  में  यह  गलत  धारणा  दूर  करना  चाहता  हूं  कि  विकासात्मक व्यय  बहुत

 तेजी  से  बढ़  रहा  है  ।  मेँ  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  झ्रांकड़े  दूंगा  ।  किन्तु  ae  नहीं  भूलना  चाहिये  कि  पिछले

 १०  वर्षों  मे  देश  बहुत  शीघ्रता  से  विकसित हो  रह  जसा  कि  पहली  प्रौढ़  दूसरी  योजना  से  विदित

 होता है  |  खासकर  विकासात्मक  योजना  व्यय  तेज़ी  से  बढ़  रही  है  श्र  को  उस

 qt  ग्रापत्ति नहीं है नहीं  है  ।  किन्तु  यह  भी  अनि वा यें  हैं  कि  प्रशंसनीय  व्यय  प्रौढ़  कुछ  गेर-विकासात्मक  व्यय

 भी  चंकी  प्रशासन के  विकसित  नियोजित  व्यक्तियों  की  संख्या  में  वेतन तथा  भत्तों

 में  बढ़ोत्तरी  arf  सत्र  से  ऐसे  व्यय  में  विधि  होती  है  ।

 सदन  को  ज्ञात  हैं  कि  हम  व्यय  के  वर्गीकरण  को  ग्रांधघनिक  बनाने  की  चेष्टा करते  रहे  हैं  कौर

 विकासात्मक  तथा  गेर-विकासात्मक  व्यय  की  मदों  में  फेर  बदल  करते  रहैं  |  गेर-विकासात्मक व्यय

 में  भी  कुछ  मद्दे  cat  होती  जी  कि  वास्तव  में  विकासात्मक  होती  हैं  या  विकास  की  श्रावश्यकतांश्रों

 से  पैदा  होती  हें  ।  इस  लिए  ऐसे  व्यय  में  कुछ  वृद्धि  होने  से  डरना  नहीं  चाहिये  |

 यदि  श्राप  पिछले  अर्थात्  EXR-KG  से  PEK L-KR  तक  केਂ  व्यय में  आंकड़ों को  तो

 व्यय  में  कुल  वृद्धि  जो  राजस्व  से  पूरी  की  गई  ५४३  करोड़ ब  पये  है  यह  ॒  वर्गीकरण के  HAT

 विकासात्मक  व्ययਂ  की  यह  मद  का  योग  है  ।  इस  प्रांत  से  हमें  डरना  नहीं  क्यों  कि  यदि  श्राप

 इसकी  जांच  तो  माल  म  होगा  कि  १३ ०  करोड़  प्रतिरक्षा के  लिये  था  ।  सदन  सहमत होगा

 कि  प्रतिरक्षा  व्यय  अनिवार्य  होता  है  श्र  इ  सका  समर्थन  करना  ।

 दूसरी मद  १६२  करोड़  रुपये  की  राष्ट्र  निर्माण  के  कार्यो  जैसा  कि  सामाजिक  लोक

 निर्माण  विभाग  द्वारा  इमारते  बनाने  के  लिये  खच  की
 गईं

 |
 यद्यपि  दूसरी

 योजना  के  दूसरे भाग  में

 इस  व्यय  में  कुछ  कमी  हुई  फिर
 भी  समाजिक  सेवाएं बहुत  महत्वपूर्ण  सेवाएं हैं  यद्यपि  इन  से

 राय

 नहीं  होती  ate  इन्हें  गेर-विकासात्मक  कहना  पड़ता  फिर  भी  यह  व्यय  भ्रत्यावश्यक है  ।

 तीसरी मद  १६०  करोड़  रुपये  की  जो  कि  व्यय  के  प्रतीत  जाती  हमार  दायित्वों

 के  रूप  में  जात ेहैं  ।  एक  मद  हमारे लोक  ऋण  की  है  जोकि  योजनाओं  के  कारण  बढ़ता  जा  रहा

 मिल  TTT  में
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 क्यों  कि  हम  श्रघिकाधघिक  ऋण  ले  रह  हैं  प्रौढ़  उनका  सूद भी  बढ़िया  इस  झवघधि  में  इसमें

 ४२  करोड़  रुपये  की  शुद्धि  हुई  है  ।  वित्त  प्रयोग  के  पंचाट  के  अनुसार  या  संविधान  के  झन्तगंत

 हुम  १०९  करोड़  रुपये  राज्यों  को  देन  पड़त  हैं  ।

 ये  सब  दायित्व  जिनके  कारण  ५४३  करोड़  रुपये  का  व्यय  होता  है  कौर जिस  के  कारण

 हम  पर  ध्रपव्यय  का  आरोप  लगाया  गया  है  ।

 नाथ  पाई  :  क्या  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  के  पृष्ट  १११  में  दिया  गया  पुलिस  पर  किया  गयां

 व्यय  जो  कि  ग  ना  बढ़  गया  विकासात्मक व्यय  है  ?

 ०  भगत  :  इसका  उत्तर  तो  गुह  मंत्री  देंगे  परन्तु  में  इतना  बता  सकता हूं  कि  यह  व्यय

 अघिकतर  सीमान्त  क्षेत्र  में  पुलिस पर  हुमा  जो  कि  बड़ी  मद  है  ।  मुझे  आशा  है  कि  सदन  को  सीमान्त

 क्षेत्र  की  पुलिस  पर  कुछ  रकम  खच  करन  में  संकोच  नहीं  होगा  |

 झ्राधिक  पहलुत्ों को लेत हुये को  लेज  श्री  म्हारा  ने  निर्यात  का  प्रदान  यह  सच  है  कि  पिछले

 १०  वर्षों  में  हमार  निर्यात  नहीं  बढ़े  हैं  बल्कि  उसी  स्थान  पर  हैं  ।  हम  उन्हें  बढ़ाने  के  सब  उपाय  कर  रह

 हैं  ।  सदन  amas  करेगा  कि  निर्यात एसी  चीज  नहीं  जो  कुछ  वर्षों  में  बढ़  जाय  ।  हमें  इसके  लिये

 त्मक  प्रबन्ध  करन  पड़त  हैं  कौर  उत्पादन  का  स्वरूप  बदलना  पड़ता  है  ।  हमें  कई  कदम  उठाने  पड़ते

 मे  मानता  हूं  कि  जो  कदम  जब  तक  उठाये  गये  वह  इतने  रचनात्मक नहीं  किन्तु  इसका oe  यहनहीं

 है  कि  कोई  कदम  उठाये  ही  नहीं  उन्होंने  स्वयं  माना  है  कि  चाय  के  निर्यात  के
 संबंध

 में  एक  ठोस
 कदम  उठाया गया  है  ।  अन्य  ठोस  कदम  भी  उठायें गये  हैं  ।

 पिछल  दो  या  तीन  वर्षों  में  हमने  इस  प्रकार के  पग  उठाये हैं  :  निर्यात  पर  प्रतिबन्ध  निर्यात

 eat में  उत्पादन  तथा  सीमा  शल्कों  में  छट  देने  की  योजना  निर्यात  sata  के  लिय  ara

 किया gar  तथा  देशी  माल  तथा  कलपुर्जों  संभरण  निर्यात  परिषदों  की

 गुण  प्रकार  नियंत्रण  तथा  माल  भेजने  से  पहिले  निर्यात प्रतिभू  तियां  atte  ।  इन  उपायों

 से  हमारा  निर्यात बढ़ेंगे
 ।  इन  से  निर्यात करने  की  इच्छा  भी  जागृत  हुई  है  सनौर  हमारे  उद्योग  अपना

 माल  विदशी  मंडियों  में  भेजने  का  प्रयत्न कर  रहे  हैं  ।  सरकार  नियत  को  प्रोत्साहन  देने  के  प्रश्न  को

 सदा  विचाराधीन  खगी  ।

 किन्तु  एक  बात  याद  रखनी  चाहिये  कि  हम  वे  वस्तुयें  निर्यात  नहीं  कर  जो  हमार

 पास  नहीं हैं  ।  प्रान्त  रिक  मंडी  में  मुल्यों  का  पाल  रखना  पड़ता  इस  लिये  निर्यात  बढ़ाने  के  लिय  पहली
 श्रावश्यक  बात यह  है  कि  क़षि  श्र  औद्योगिक  उत्पादन  बढ़ाया  जाय  ।  यह  हमारे  अनुभव  से  प्रतीत

 होता  है
 ।  मूंगफली के  तेल  को  लीजिये  ।  दो  प्रकार  की  मांग  आन्तरिक  मांग  कौर  निर्यात  करने

 से  विदेशी  मुद्रा  कमाने  की  मांग  ।  यदि  हम  एक  बड़ा  भाग  आन्तरिक  उत्पादन  का  निर्यात  कर  दें  तो  इसका

 फ्रभाव  मूल्यों  पर  पड़गा  ।

 उत्पादन  बयान  के  हमें  निर्यात  बढ़ाने  के  लिये  कुछ  कौर  कार्यवाही  भी  करनी  होगी
 ।

 हम  अच्छी  किस्म  का  माल  तेयार  करना  होगा  प्रौढ़  उन  मूल्यों  पर  जो  मंड़ी  में  मुकाबिला कर  सके  ।

 इसके साथ  हमार  उत्पादन  का  ढांचा  एसा  होना  चाहिये  कि  अरन्य  देशों  की  मांगों  के  बदलने  के  साथ

 बदल  सकें
 ।  किसी ए  क  ने  को  अंपनाना क  नहीं  ।  मूल्यों की  व्यय  की  गुण प्रकार

 की  प्रणाली
 गौर

 उत्पादन  ढांचे
 की  प्रणाली  को  संयो लित  करने  में  समय  लगेगा

 Veg  हम  ने  मशीनरी  _

 मूत  अंग्रजी  में
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 तैयार  कार  ली  है  कौर  हम  रचनात्मक कदम  उठा  रहे  हैं
 प्रो

 उपाय  रहे  हैं
 ।

 हम  छट  भी  दे  रहे
 इसलिये  निकट  भविष्य  में  हम  तीसरी  aia  में  निर्धारित  निर्यात के  लक्ष्य को  प्राप्त  कर

 लेंगे  ।

 wa  मं  योजना  के  लक्ष्यों  की  प्रो  हूं  ।  कहा  गया  है  कि  योजना  के  निर्धारित  लक्ष्यों  को

 प्राप्त  करने  में  बड़ी  सुस्ती  से  कार्य  हो  रहा  है  ।  इससे  हमारी  श्री-व्यवस्था पर  भी  प्रभाव  शुभ्रा  है

 देशी  विनिमय  सम्बन्धी स्थिति  भी  खराब  हुई  है
 ।

 यदि  एसा  न  होता  तो  are  स्थिति  काफी  सुधरी

 हुई  होती  ।  यह  बात  किसी  ac  तक  ठीक  ही  है
 ।

 दूसरी  योजना  में  जो  लक्ष्य  निर्धारित  किये  गये  थे

 वह  कई  एक बड़े  उद्योगों  में  पुरे  नहीं  किये  जा  सकते  |  विशेष  रूप  से  कोयला  कौर  बिजली

 के  मामले  में  हम  प्रश्न  पग  को  पूरी  तरह  झाग  नहीं रख  परन्तु  इसका  कदापि  यह  नहीं  लिया

 जाना  चाहिये  कि  हमने  कोई  प्रगति  ही  नहीं  दूसरी  योजना  में  हमन  १६०  लाख  का  लक्ष्य  निर्धारित

 किया था  कौर  2.%  लाख  टन  का  लक्ष्य  प्राप्त  कर  लिया  गया  था  ।  अन्तर  बहुत  ज्यादा था  अत  :

 योजना  के  तीसर  श्र  चौथे  ae  में  पुनरीक्षण  किया  गया  था  ।  इस  दिशा  में  लक्ष्य को  कम  करके  ११०

 लाख  टन  कर  दिया  गया  ।  यह  ठीक  है  कि  द्वितीय  योजना  कई  एक  प्रौद्योगिक  उपक्रमों  के  लक्ष्यों  में

 पुनरीक्षण  करना  पड़ा  ।  परन्तु हमें  यह  नहीं  भूं  लना  चाहिये  कि  इसी  के  भ्रन्तगंत  देश  में  rer-

 गीत  ढ़ांचे का  निर्माण  किया गया  है  ।  इसी  काल  में  मुख्य-मुख्य  उद्योगों  का  विकास  ।  दर-दारू

 में  सबसे  बड़ी  कठिनाई  विदेशी  विनिमय  की  थी  ।  यह  कठिनाई  हल  होते  ही  सब  कुछ हो  सकता  है  ।

 इसके  लिय  कई  दिदयाओ्ों  में  दौड़  घूप  करनी  पड़ती  है  ।  बड़ी-बड़ी  कठिनाइयां  होने  के  बावजूद  लक्ष्यों

 की प्राप्ति के  लिये  बहुत  प्रयत्न किया  गया  है  झर  हमने  ७५  प्रतिशत से
 ८  ५  प्रतिशत  लक्ष्य  प्राप्त  भी  किये

 यह  ठीक  है  कि  हमें  शत  प्रतिशत  सफलता  प्राप्त  नहीं  परन्तु  सुस्त  चाल  का  लगाने  से  पहिले

 हमें  यह  जरूर  सोचना  चाहिये  कि  हमार  मार्ग  में  कठिनाइयां  कितनी  थीं  ।  विदेशी  विनिमय  का  प्रदान

 योग्य  कर्म  चा  रियों  का  प्रश्न  प्राविधिक  विशेषज्ञों  का  प्रशन  परन्तु इसके  बावजूद  जो  भी

 हमने  सफलता  प्राप्त  की  है  वह  किसी  भी  देश  के  श्रमिक  विकास  के  इतिहास  में  अ्रभूतपुर्वे  है  ।  तीसरी

 योजना  में  हम  प्रौढ़  आगे  बढ़ने  का  प्रयत्न  पर  जितना  भी  घन  बच  पके  उतनी  राशि  बचाने

 का  प्रयत्न  करेंग  ।  निर्यात  की  are  भी  ध्यान  दिया  जायेगा  शौर  सरकारी  उपक्रमों  की  व्यवस्था  में  भी

 सुधार  किये  जायेंगे  |

 योजना के  ४५०  करोड़  रुपये  सरकारी  उपक्रमों  में  लगाये  गये  हैं  ।  इस  सम्बन्ध  में  जो

 आलोचना  की  गई  है  वह  ठीक  ही  है  ।  यह  सच  है  कि  सरकारी  उपक्रमों  से  काफी  नफा  प्राप्त  नहीं  हो

 रहा  ।
 परन्तु  हमें  यह

 भी
 नहीं  भूलना  चाहिये  कि

 वह
 नफे  के

 एक  पर्याप्त
 भाग

 को  विस्तार
 दे

 अभिप्राय

 से  तथा  अ्रपनी  रक्षित निधि  को  सु  करने  के  लिये  प्रयोग  में  ला  दिये  गये  हैं  ।  मैं  इस  बात  को  स्वीकार

 करता हूं  कि  fare  ही  सरकारी  उपक्रमों  में  सुधार  की  अनावश्यकता  है  ।  इन्हें पूरी  क्षमता  से  चलाया

 जाना  चाहिये  ।  चाल  वर्ष  में  हमें  २. ५८  करोड़  द्  पये  का  नफा  ga  है  जब  कि  इन  उपकरणों  में  सात

 सौ  करोड़  रुपय  की  पूंजी  लगी  हुई  है  ।  सरकारी  उपायों  में  सेवा  निवृत्ति  की  aq  उच्च  प्रबन्धक

 युक्तियों  के  सम्बन्ध  में  ६०  वर्ष  है  ।  वैज्ञानिक  तथा  प्रविधिक  कर्मचारियों  जहां  कहीं  उच्च  सन्-च्

 भव  की  शझ्रावश्यकता काल  में  वुद्धि  दी  जाती  है  ।  यदि  सेवा  निवृत्ति  की  ary  ag  दी  जाये  तो

 नौ  जवानों  अवसर  मिलेगा  ।

 अपनी  बात  समाप्त  करने  से  पहले  में  एक  दो  दौर  बात  स्पष्ट  कर  नाश  चाहता  हूं  जिनका  उल्लेख  श्री

 गुह  ने  किया  है  ।  यह  विवाद  गलत  है  कि  हमने  wot ऋण  सम्बन्धी  नीति  में  परिवर्तन कर  दिया

 है  ।  भारत  का  रक्षित  बैक  भ्रपनी  नीति  को  लचकीले ढंग  से  चलाता  रहा  जिन  के  बारे  में
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 उच्च  मूल्यों  का  दबाव
 उनके  मामले  में  ऋण  को  संकुचित  करने  की  नीति  अ्रपनाई  रहे  |  चुने

 हुये  ऋण  नियंत्रण  की  नीति  क्रिया कारी  सिद्ध  हुई  है
 ।  यह  सच  नहीं  है  कि  बैकों  के  ऋण  को  प्राप्य  बनाने

 के  लिये  पूरी  स्वतन्त्रता  दी  गयी  ऋण  नीति का  उद्देश्य  व्यापार की  न्यायोचित  झावदयकताग्रों

 की  पूर्ति  रहा  है  तथा  यह  भी  कि  ऋण  को  सट्टे  तथा  समाज  विरोधी  कार्यों
 में  न

 प्रयोग  किया  जाये
 ।

 अब  मैं  उस  बात  की  प्रो  हूं  जिसका  उल्लेख  बहुधा  माननीय  सदस्यों  ने  किया  ह  ।  यह

 कीमतों की  बात  है  ।  कीमतों  का  प्रदान  उत्पादकों  तथा  उपभोक्ताओं  दोनों  को  प्रभावित  करता  ह  |  इस

 दृष्टि से  यह  प्रदान  बड़ा  महत्वपूर्ण  प्रदान  हू
 ।

 मूल्यों  के  मामले  में  दूसरी  योजना  में
 भी

 बड़ी  गम्भीरता

 से  विचार  किया  गया  था  क्योंकि  हम  निरन्तर  योजना  बना  कर  अपने  लिंक  ढांचे  में  परवत  न  करने

 जा  रहे  हैं  ।  इस  दिशा  में  हमारे  दो  रद्द  दय  हैं  ।  एक  यह  कि  मूल्यों  सम्बन्धी  मुद्रा  स्फीति  को  रोकना ह

 क्योंकि  यदि  एक  दम  कीमतें  बढ़  जायें  तो  इसके  बहुत  बूरे  परिणाम  निकल  सकते  हैं  ।  यद्यपि  विकसित

 हो  रही  ग्रंथ-व्यवस्था  में  मूल्यों  को  बढ़ने  से  रोकना  बस
 की

 बात  नहीं  होती
 ।  फर

 भी  हम  यह  चाहते  हैं

 कि  कीमतों  के  बड़ने  पर  प  री  तरह  नियन्त्रण  किया  जाय  ।  चाहे यह  बढ़ौत्री  की  सम्बन्धी  हो  अथवा

 औद्योगिक  सम्बन्धी  चाहे  इसका  सम्बन्ध  विभिनन  प्रकार  के  निर्यातों से  हो  ।  कीमतों  की  विधि

 को  विकसित  अर्थ-व्यवस्था  के  साथ-साथ  चलना  चाहिए  |

 दूसरी  बात  जो  इस  दिशा  में  सरकार  प्राप्त  करना  चाहती  है  वह  यह  ह  कि  उचित  मूल्यों  के

 ढांचे  की  व्यवस्था की  जाये  ।  कीमतें  बढ़  तो  इसका  प्रभाव  सभी  वर्गों  फके  लोगों  पर  पड़ता  ह  ।

 मूल्यों  में  कृषि  को  रोकने  के  लिये  इसके  ठीक  करने  वाले  सभी  उपाय  किये  जाने  चाहियें
 ।

 कहा

 हैं  कि  अप्रत्यक्ष  कराघान  के  कारण  चीजों  की  कीमतें  बढ़ी  हैं  ।  यह  भी  कहा  गया  हू  कि  बजट

 पनाओं  के  फलस्वरूप  कीमत  बढी  हैं  ।  परन्तु  यह  बात  नराधार  ह  मन  इस  सम्बन्ध  में  ging

 एकत्रित  किये  हैं  ।

 प्रत्यक्ष  तथा  अप्रत्यक्ष  कराघान  के  सम्बन्ध  में  माननीय  वित्त  मंत्री  ने  भाषण  में  स्थिति

 स्पष्ट  की  एक  बात  स्पष्ट  ही  है  कि  यदि  व्यक्तिगत  राय  बढेगी  तो  राजस्व  में  सीधे  करों  में

 विधि  होगी  ।  रूस  ज  से  देश  में  व्यक्तिगत  a  का  कोई  महत्व  वहां  कर  का  कोई  प्रशन

 नहीं  होता  ।  वहां  राजस्व  प्रत्यक्ष  करों  से  ही  प्राप्त  होता  हे  ।  इससे  मध्यम  वग  के  quar

 गरीब  लोगों  पर  प्रभाव  होता  हूं  एसी  बात  नहीं  ।  न  ही  इससे कोई  थे  व्यवस्था ही  प्रभावित  होती

 है  ।  भ्र प्रत्यक्ष करों  वाली  चीजों  के  तो  दाम  बढ़ा भी  नहीं  ।  यह  बात  बालकल
 निराधार  है  कि  हमारी  कर  नीति  के  कारण  कीमतें  बहुत  बढ़  गई  है  ।

 यह  सच  है  कि  द्धितीय  योजना  की  प्रविधि  में  कीमतों  पर  बहुत  दबाव  पड़ा  यह  भी  स्मरण

 होगा  कि  योजना  के  आरम्भिक  वर्षों  में  खाद्यान्नों  का  उत्पादन  कम  होने  से  खाद्यान्नों  की

 कीमतों  पर  काफी  दबाव  पड़ा  प्रौढ़  बाद  में  कच्चे  माल  की  कीमतों  में  वृद्धि  होने  के  कारण  पूरे  पांच  वर्ष
 की  अवधि  में  कीमतों पर  दबाव  पड़ता  रहा  ।  तथापि  हमने  कीमतों  को  स्थिर  रखने  का  पूरा

 प्रयत्न  किया  ।  यदि  श्राप  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  आरम्भिक  वर्षों  में  कीमतों  का  देशों  देखें  तो

 आपको  ज्ञात  होगा  कि  की  मतों  का  देशनांक  जो  कि  ज  लाई  QERLT C26 में  rs  ६  था  वह  दिसम्बर  में

 घट  कर  RAVE  हो  गया  ।  इसके  बाद  से  थोक  कीमतों  का  स्तर  ग्रल्पाघिक  रूप  से  स्थिर  रहा  हे  ।

 हम  चाहते  हैं  कि  कीमतों  में  स्थिरता  जाये  ।  यद्यपि हम  जानते  हैं  कि विकासशील  झा  में

 ऐसी  कई  बाते  हो  जाती  हैं  जिनका  संबंघ  कीमतों  से  रहता  हूं  i  घूर्तता  इस  प्रगति  में  न  केवल  भारत

 में  सारे  संसार  में  कीमतों  की  विधि  हुई  हे  ।  यह  फस्ट  सिटी  बैंक  श्राफ  न्यू-यकीं  के  द्वारा  ४३

 देशों में  किये  गये  का  परिणाम  है  भारत  में  की  मतों  में  द्वि  २.  ?  प्रतिदिन हुई  है  ।  इंस  प्रकार
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 कीमतों  को  यह  वृद्धि  कई  यूरोपीय  देशों  से  कम  हुई  ah  दक्षिण  अमेरिका  के  विकासशील  देशों  की

 अवेक्षा  तो  यह  बहुत  कम  थीं  |

 इत  प्रकार  वस्तुतः  हमने  कीमतों  में  स्थिरता  रखने  का  काफी  सफल  प्रयत्न  किया  है  ।
 तथापि

 हमें  इस  बात  को  भो  कम  महत्व  नहीं  देना  चाहिये  कि  प्रत्येक  देश  में  सामाजिक  gael  में  अंतर

 होता  हैं  ।  सरकार  इस  बात  से  अवगत  हैं  कि  कीमतों  को  वृद्धि  के  धनु  पात  में  समाज  की  सहमति  लता
 की  सोमा  बहुत  कम  है  ।  इसका एक  प्रमाण  यह  भी  है  कि  कोरिया  युद्ध  के  area  पौर  प्रत  में  यहां

 बहुत  वी  को  सें थीं  ।  हमें  इस  संबंध  में  बहुत  सावधान  रहना  चाहिये  ।  योजना  तथा  विकासशील

 भ्रम-व्यवस्था  के  हितो  को  ध्यान  में  रखते  हुए  की
 भतों

 को स्थिर  रखना  जरुरी  है  |

 में  चाहता हं  कि  माननीय  सदस्य  पिछले  दस  वर्षों  में  हुई  प्रगति  को  देखें  ।  मै  इस  बात  की  कौर  सभा
 का  ध्यान  इत  कारण  श्रावित  करना  चाहता  हुं  कि  इससे  भ्रांति  दुर  हो  सके  ।  सभा  योजना  की

 क्रियान्विति के  संज  ध  में  बहुत  च  तन्य  रही  है  ।  हमने  गलतियां  भी  की  हैं  कई  क्षेत्रों  में  हमारे  लक्ष्य

 पूरे  नदीं  हो  सके  हैं  ।  तबाही  समूचे  चित्र  को  देखने  पर  आपको  ज्ञात  होगा  किं  इसमें  निराश  होने  का

 कोई  क  रग  नहीं  है  ।  अ्रपित व्य  हमें  चाहिये  कि  हम  तीसरी  योजना  को  क्रियान्वित  करने  के  लिये  कमर

 कत  लग  ।

 इत  प्रविधि  में  हमने  बुनियादी  उद्योगों  की  नींव  डाल  ली  है  ।  कुकी  की  weal  प्रगति  हो  रही  है  ।

 arate  wa  में  सर्वागीण  क्रांति  हो  रही  हे  ।  हमने  कई  सामाजिक  संस्थानों
 को

 जन्म  दिया

 हमें  चाहिए  कि  हम  उन्हें  सुदृढ़  बनावे  जनशक्ति  तथा  टैक्नीकल  जानकारी  को  बढावा  देवें वि

 जिससे  कि  हम  जाग  बढ़  सकें  ।

 तथापि  हम  ave  अधिक  के  जी  से  गांग  बढ़ना  चाहते  हैं  ।  मं  चाहता हूं  कि  सभा  के  सामने

 ध्रा्मविश्वास  प्रगट  करे  कि  हम  तीसरी  यो  जना  को  क्रियान्क्ति  करने  के  लिये  कटिबद्ध  निसं देह

 हमारे  मार्ग  में  कई  बाघा  यें
 aaa

 में  चाहता हूँ
 कि  देश

 की  सभी  दल  कंधे  से  कंधा  लगा  कर  योजना

 को  क्रियान्वित  करने  में  कमर  कस  लेवें  ।

 इसके  पश्चात  लॉक-सभा  १०  PEELZRO  Lea’  के  ग्यारह

 बजे तक  के  लिये  स्थगित  हुई  ।

 ee a  aed  ene  meee



 &  PegR)
 बदों  घ  दादो वाचा

 |  ge  १८८४

 विषय  पृष्

 ्दनों के मौखिक उत्तर के  मौखिक  उत्तर  १४  R9—¥Ro

 ताकत

 असन  संख्या

 ध्रनुसूचित  क्षेत्रों  और  भ्रनुसूचित  प्राचीन  जातियों  सम्बन्धी  समिति

 का  प्रतिवेदन  PYEIO~-—-RE

 यूरप  केन्द्रीय  मद्य  free  समिति

 RSE  डाक  द्वारा  दिक्षा  कौर  शाम  को  लगने  वाले  कालिज  १६०२--०४

 ह  ै  अमरीका  द्वारा  भारत  को  दिये  जाने  वाले  ऋण  RRo¥-oX

 मय-निषेध Pet,  .  १६०६-०७

 हिन्दुस्तान  एयर  क्राफ्ट  लिमि ड  मे  सवारी-र  seit  का  निर्माण  RKow—-—2k ५५२

 ५३  लोक-सभा  तथा  राज्य-विवाद  सितारों  के  लिये
 एक  साथ

 मतदान  १६११-१३

 भ्रू  ४  हैवी  इलेक्ट्रिकल्स  भोपाल  में  संयुक्त  परिषद्  १६१  ३-४

 योग  का  चिकित्सीय महत्व  oo e Ole न

 AXE  प्रोपोज  साझा  बाजार  PEVE—8S

 लोहे के  मूल्य  १६१८-१६

 अल्प  सुचना
 बदन  संख्या

 ६  श्रंकलेश्वर  पाईप  लाईन  में  दरार  , ZELE-Ro

 १६२०---प८७

 तारांकित

 झन  संख्या

 ४७  गरीब  छात्रों  को  छात्रवृत्तियां  ere

 AYR  रूरकेला  इस्पात  संयंत्र  १६२१

 H  ६०  हेलीकॉप्टरों  का  निर्माण  १६२१

 १७१५



 29k

 विषय

 ment  के  लिखित  उत्तर--क्रमश  :)

 अतारांकित

 प्रदान  संख्या

 ४६१  मद्रास  हाई  प्रेशर  बायलर  संयंत्र  र६२१-र२

 ्
 प्  तांबा  गलाने  का  संयंत्र  ठद्

 ५६३  राजभाषा
 )

 आयोग  के  लिये  नियु  pera  न

 पद्  बोरनो  की  तेल  पाइप  लाइन  L.ERY

 YEX  =~ ' way  में  नागा  आदिम  जातियों  के  व्यक्तियों  की  नजरबन्दी  १६२४

 ५६६  सरकारी  श्रलकालाइड का  गाजीपुर  १६  Rv

 VEVEAAVY Pea  राष्ट्रीय  सेता  छात्र  दल  की  महिला  पदाधिकारियों  के  लिये  कालिन

 ध्द्घ  भावात्मक  १६२५

 १  जमशेद इंजीनियरिंग  एण्ड  मशीनरी  HaHa ay ]  कम्पनी  १६२५

 +
 aC)  फ्रांस  में  भारतीय  इंजीनियर रग  विद्यार्थी  १६२६

 ५३१  दिल्ली  में  पुरातत्वीय सुरंग  श६२६

 र  प्रा  मिलब  विधान  समिति  FRR

 493.0  बिहार  के  लिये  लोहे की  नालीदार  चादरें  हैं  द  २७

 X98  नागालैंड में  सड़कों  का  विकास  १.६  २७०

 9४.  इस्पात  संयंत्रों  में  उत्पादन  न

 49 &
 ड  निकल  छात्रवृत्तियां  र

 ४७३3  राष्ट्रीय  प्रोफेसर  १६२९

 L9G  १६२९ दिल्ली  grec  ener  राष्ट्रीय  अनुवाद  बोलता

 419 &  अध्यापकों  द्वार  afar  राजनीति  में  भाग  लिया  जाना  र्६२०

 ८०  दिल्ली  में  चीनी  राष्ट्र जन  श्वे

 USe  निकोबार  द्वीप  में  व्यापार  करे

 प्री  चीनी  राष्ट्र  श्योर

 कोयले  के  लिये  माल  डिब्बे  RR ८ हे

 ya  अम्बाला के  पास  विमान  दुर्घटना  श्योर

 पप्  में  तापीय  बिजली  घर  PERN

 प्र ६  नजफगढ़  नाला  १द्३रਂ

 भू  La)  निर्वाचन  TER

 पुष्प  झरिया  कोयला  खानों  में  भाग  करे

 4s&  एंड  नामक  पुस्तक  ७६



 oR

 विषय

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर--(फ्रमश  :)

 झ्तारांफित

 सख्या

 ¥&o  इस्पात  संयंत्रों  मे  श्रम  विधियां  १६३४

 16१  फर्ट्लाइजसं  एण्ड  के  मीजल्स  त्रावणकोर  लि०  eK RV-3X

 ६२  नरਂ  विमानों का  निर्माण  १६२५

 YER  नामरूप  )  में  एवं  रक  संयंत्र  ERY

 १६२६ ६४  उत्तर  प्रदेश  में  ट्रैक्टर  निर्माण  करने  वाली  फैक्टरी

 yey  कोयले का  परिवहन  १६३६

 XE  बाल  संग्रहालय  १६३७

 FRA)  सधन कसौटी  १६३७-३८

 KES  को  सफेद  कपड़े  मास्योतन  aac

 ९६  कांच  उद्योग  के  लिये  कोयला  १६३८-३६

 ६००  सेना  के  नियमित  कमीशनों  के  लियें  पदोन्नतियों  ERG

 ०१  है पवन  दिल्ली  के  सामने  मकानों  का  गिराया  जाना  PERE

 करे  उच्च  दिक्षा  की  ग्राम्य  संस्थायें  १६३६-४०

 ०३  सरकारी  कर्मचारियों  की  काम  की  er  सम्बन्धी  Waa ary

 समिति  रै  t¥o

 ६०  हिन्दुस्तान न  स्टील  लिमिटेड  १६४०-४१

 लभ  मशीन  वत्स  में  निमित  ख  यादें  Eve

 ध  पाथरडीह  में  कोयला  धोने  का  कारखाना  REve

 Row  विद्यार्थियों  को  मध्याह्न  भोजन  PEKI—VR रे

 RoG  राष्ट्रीय  ्  योजना  १६४२

 Bok  मल  का  ढोना  g E¥Q-¥F

 झतारीकित

 सत्या

 RY  दिल्ली  में  मत  महिला  के  पास  पाया  गया  धन  ६४ े

 RQY  भारतीय ग्रन्थों  का  RE¥R रे

 २६
 16 ६

 इंडियन  लिटरेचरਂ  का  प्रकाशन  PEve

 ge  समारोह  को  विदेशी  छात्रवृत्तियां  १६४४

 QRS  मन  AUT  भूगर्भीय  सर्वेक्षण  PEVY—VY

 GRE  अ्रनुसूचित  जातियों  ae  भ्रनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  का  कल्याण  PRK



 Bots  निक  सच

 faeq

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर  —— (RAT

 अतारांकित

 अदन  सख्या

 ३०  स्कूलों  में  ७ प्रंप्रेज  की  पढ़ाई  १६४६

 EIR  महात्मा  गांधी  ग्रामीण  विद्रोह प  कालेज  oa 8

 SQR  नवसाक्षरो ंके  लिये  साहित्य  Mgveq—vo

 R33  पंजाब  में  प्रनुसुचित  जातियो ंके  लिये  मकान  १६४७

 रे  विस्थापित  राजनैतिक  पीड़ित व्यक्ति  १६४७

 3४  विश्व  विद्यालयों  में  व  नातिक  अन  सम्मान  १६४८

 ३६  सरकारी  कर्मचारियों  को  उचित  मूल्य  पर  सप्लाई  १६४८

 ३७  रियर  R¥G—-VE

 RRs  १६४९, राष्ट्रीय  कलकत्ता

 SRE  नयें  पैसे  के  सिक्के  REVE-Ko

 स  ४०  उत्तर  प्रदेश  ग्रच्यापकों  को  महंगाई  भत्ता  १६५०

 ४१  विभिन्न  करों  की  बकाया  रकम  १६४५०

 SVQ  विदेशी  मद्र  की  स्थिति  १६५०-४१

 SVB  औद्योगिक  कमेरा  रियों  को  छटी  रद १

 22:4  १६५१-५२ लोक  सहायक  सेना  धौर  राष्ट्रीय  सेना  छात्र  दल

 Evy  संग्रहालय  शास्त्र  सम्बन्धी  गोष्ठी  शदर

 avy  उत्तर  प्रदेश  में  safer  जातियों  के  लिये  सस्ते  मकान  १६५२

 E¥9  हिन्दी  टाइप  कौर  शो टे टैंड  का  प्रशिक्षण  PEXV—-NZ

 शष्प  सिन्दोरा  गांव  में  पुरातत्वीय  खोज  SEXR

 RE  बाल  घम्प्रपान  के  विरोध  में  आन्दोलन  १६५. रे

 &Xo  दिल्ली  में  मद्य  निषेध  १६५३

 RXR  अझान्ध्नि  म  ताब  का  खान  १६५४

 RXR  भारत  इलेवरोनिक्प  लिमिटेड  र  ४

 RAR  सुन्दरी  उनसे  का  रखाना  PELV—YR

 RUS  अफीम  का  पकड़ा  जाना  PEXY

 BUY  तिब्बती  शरणार्थियों  की  नाटय  मंडली  ae & 4

 &4¢  हिन्दी  में  नोट  ah  ड्राफ्ट  लिखना  PERY—-KE

 X99  राष्ट्र  भाषा  के  रूप  में  संस्कृत  PEAK

 auc  तांबा  परियोजना  खेती  १६४५६

 cBXE  न्द्रीय  सचिवालय  पुस्तकालय  म  पंजाबी  भाषा  में  PEUR-KG



 [irae  सं  जे  aC

 विषय

 लिखित  उत्तर--जारी

 अदन  संख्या

 Eo  नागालैंड  में  सैनिक  कर्मचारी  ot AC)

 eq?  सेना-न्यायालय  के  मामले  १६५७

 ERR  च्७ श्ारमी बे बेस  वर्कशॉप  REXY

 विदेशों  में  भा  रतीय  प्राथमिक  व्यक्ति  REXਂ

 €६४  दिल्ली  में  मद्य  निषेध  PRxS—-YR

 &६५  भारतीय  प्रशासन  सेवा  ale  भारतीय  —  सेवा  दें  agra
 जातियों क  लोग  १६५९

 REE  मनीपुर  में  सकल  PRXE—Ko

 RRs  are  के  लिये  लोहा  कौर  इस्पात  १६६०-६१

 aes  भ्रांत  में लौह-म्रयस्क  १६६१

 ERE  काकिनाडा  स्थित  fo  tHe  डी०  के  कर्मचारियों  को

 अवर-टाइम वेतन  १६६१-६२

 ACT  कोयले के  कंगन  १६६२

 Rok  त्रिपुरा  में  मतदाता  के  रूप  में  if  किये  गये  नाम  PEER

 ROR

 त्रि  में  विस्थापित  व्यक्तियों  के  खिलाफ  दायर मुकद  मे  PERR रे

 R93  त्रिपुरा के  लिये  राजपत्र  १६६३

 gov  झ्रादिम  जाति  की  ararat  की  व  लतिका  १६६४

 S9¥  त्रिपुरा  में  व्यापक  प्राथमिक  दिक्षा  १६६४

 Rok  त्रिपुरा  के  सब-डिवीजनों में  क्षेत्र  समितियां  १६६४

 SECC)  PERK त्रिपुरा के  विस्थापित  व्यक्तियों  को  दिये  गये  ऋण

 R95  त्रिपुरा  को  नालीदार  लोहे की  चादरों  का  संभरण  PERK

 VE  त्रिपुरा के  लये  कोयला  १६६५-६६

 ego  दिल्ली में  जनगणना  १६६६

 &ae  विवाह-विच्छेद के  लिये  याचिकाये  १६६६-६७

 RaQ  केन्द्रीय  रिज़वान  पुलिस  १६६७

 विदेशी  प्रकाशनों  पर  प्रतिबन्ध : £८३  PAV

 gay  भलाई  इस्पात  संयंत्र  में  महिला  कर्मचारी  ORAL

 &sy  यात्री  किराया  कर  का  राज्यों  के  बीच  वितरण  १६६८



 १७२०  संडे

 विषय

 लिखित  उत्तर--जारी

 अतारांकित

 संख्या

 ८६  आदिम जाति  के  स्नातक  geass

 ८७४
 बीकानेर  में  सीमेंट  का  कारखाना  १६६८-६९,

 eGo  राजस्थान  में  भूतपूर्व  हरिजन  सैनिकों  को  भूमि  दिया  जाना  gece

 ESR  बिजली की  भट्टी  की  खरीद  १६६९

 Ro  अखिल  केरल  पुस्तकालय सम्मेलन  PERE—Vo

 GRR  केरल  ग्रन्थ शाला संगम  को  सहायता  REVO

 GER  दिल्ली  में  प्रणालियों  क ेखिलाफ  मकददमे  2EVo

 GRR  ACh वाली में  संग्रहालय

 ev  safe  सेवा  में  सेनिक  ate  कारी

 चुनाव  याचिकाये ६५  G93

 RRR  अ्रफीम का पकड़ा जाना का  पकड़ा  जाना  PRIVY

 Rey  जम्म  और  काश्मीर  में  कोयले  के  निक्षेप  १६७४

 &&s  सेनिक  तमंचा  रियों  का  ज  g Ro¥—9¥

 REE  सेनिक  प्रशिक्षण  कोटा  PRGX—OK

 ००00  १६७६ नये  में  वरिष्ठता का  निर्धारण

 १००१  मसूर में  सीमेंट  के  कारखाने  MRE

 १००२  खानों का  ३६७६

 १००३  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  पदाली  RR

 १०9  संस्कृत  aire  safer  जाति  की  के  विकास  के  लिये
 दान  १६५७७

 Rook  कानपुर  हानेंस  एण्ड  Hreey

 १००६  केन्द्रीय  कागज  प्रौद्योगिकीय अरत  सम्मान  संस्था  १६७८

 १००७  महाराष्ट्र में  खनिज

 Qoos  arrdes  में  दोपहर  qerecdter  अकोप  १६७६

 १००९  तीसरी  योजना  में  लड़कियों  की  शिक्षा

 RRso—ak १०१०  भारत  के  राजपत्र  का  हिन्दी  प्रो  में  साथ-साथ  प्रकाशन

 १०११  हिन्दी  टाइप  ate  शी  घ्नलिपि  जानने  वाले  क्मंचारी  PESR

 YoRR  हिन्दी  में  विभागीय फार्म  १६८१

 R088  सांस्कृतिक  करार  PESl—GR



 दैनिक  संक्षेप  |  orl

 faq  qs

 लिखित  उत्तर--जारी

 अतारांकित

 सदन  सख्या

 2olv  छात्रवृत्ति  के  लिये  अनुसूचित  जातियों  कौर  अनुसूचित  afer

 जातियों  तथा  sea  पिछड़  वर्गों  के  विद्यार्थियों  का  चयन  gaR

 भारती  य  विश्वविद्यालयों  में  श्रमिक  विद्यार्थी  १६८  परे PoRy

 १०१६  पुन वलन  मिले  १६८३

 ory  पुनर्बलन  मिलें  कप

 Jos  केरल में  भ  तजुर्बे  सेनिक  १६८४

 PORE  राष्ट्रीय  झ्त,झासन  योजना  कप

 «xa  विदेशी  मुद्रा  नियमों का  उल्लंघन  १६८१४

 fo XV?  सार्थक हक  बीमा  योजना  Peak

 ०२२  oma  देवों  के  साथ  सांस्कृतिक करार  REcy-se

 ORR

 ihc  सरकार  के  met  ayer  जातियों  ौर  भर सुचित  artes  जातियां  १६८६

 १०२४  बीजापुर  में  कोयले के  निक्षेप  १६८६-८४

 YoRy  हड़प्पा  मोहनजोदड़ो  काल  के  स्थान  का  पता  लगाना  १६८७

 PORK  नौसेना  पुरस्कार  TT  2Ea9

 अविलम्बनीय  लॉक-महत्व  के  विषय  को  कौर  ध्यान  दिलाना  १६८७

 श्री स०  मो०  बनर्जी  ने  नागा  विद्रोहियों  द्वारा  भारतीय  वाय  सेना  के  चार

 अफसरों  की  कथित  रिहाई  की  ग्रोवर  प्रधान  मंत्री  का  ध्यान  दिलाया  ।

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  तथा  प्रण  शक्ति  मंत्री  श्री  जवाहरलाल

 नेहरू  ने  इस  बारे  में  एक  वक्तव्य  दिया  |

 अभा  पटल  पर  रख  गए  पत्र  १६८५-९०

 (१)  प्रफुल्ल  आयोग  १९५१  की  घारा  १६  की  उपधारा  (२)

 के  अ्रन्तगंत  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति

 fare  फर्टिलाइजर  एण्ड  केमिकल्स  लिमिटेड  द्वारा  निर्मित

 भ्र मोनि यम  सल्फेट  का  उचित  प्रतिदारण  मूल्य  निर्धारित  करने

 के  बारे  में  प्रफुल्ल  झ्रायोग  का  प्रतिवेदन  (exe)

 feed  फर्टिलाइजर्स  एण्ड  कैमिकल्स  लिमिटेड  द्वारा  निमित

 शभ्रमोनियम  सल्फेट  का  उचित  प्रतिदारण  मलय  निश्चित  करने  के

 बारे  में  प्रफुल्ल  का  प्रनु पूरन  प्रतिवेदन  (R&R)  ।



 १७२२

 दिनांक  १६  ERR  का  सरकारी संकल्प  संख्या

 ला इज र्स  १  ( 2X) /¥s——aus  २  ॥

 इसके  कारण  बताने  वाला  एक  विवरण  कि  उपरोक्त
 से  में  उल्लिखित  दस्तावेजों की  एक-एक  प्रति

 धारा  में  निर्धारित  अवधि  के  अन्दर  सभा  पटल  पर  क्यों  नद्दी  रखी

 जा  सकी  |

 (२)  रबड़  १९४७  की  घारा  २५  की  उप-घारा  (३  )  के  अन्तर्गत

 दिनांक  Q9  १९६२  की
 प्रधिसूचन  संख्या  जाँ  एस०  कार

 २०६  में  प्रकाशित  रबड़  १९६२  की

 प्रति  ।

 (३)  कृषि  उत्पादन  तथा  निगम  ZENE

 की  धारा ४१  की  उप-धारा  (४)  के  अन्तर्गत  राष्ट्रीय  सहकारिता
 विकास  तथा  भाण्डागार  बोर्डे  की  ्  PEK ome  के  प्रमाणित

 लेखे  उन  पर  लेखा  परीक्षा  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  ।
 .

 (४)  निम्नलिखित  अधिसूचना  त्रों  at  एक-एक  प्रति

 मणिपुर  लगान  ate  भूमि  सुधार  १९६०  की  घारा

 १६९  के  अन्तर्गत  दिनांक  ३१  @8E  के  मनीपुर गजट  में
 प्रकाशित  अधिसूचना  संख्या  Rvof RR/Ro—UA  जिसमें

 मणिपुर  लगान  प्रौढ़  भूमि  gare  १९६१  दिये हुए  हैं  ।

 प्रादेशिक  परिषदें  RENE  की  धारा  ५४  की  कप-धारा

 (3)  के  श्रन्तगंत  दिनांक  १  १९६२  की  झ्घिसुचना

 संख्या  जी०  एस०  कार  ५  में  प्रकाशित  प्रादेशिक  परिषदें
 का  १९६२  ।

 (५)  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  तथा  नमक  १९४४  की  घारा  ३  ८

 के  भ्रन्तगंत  निम्नलिखित  नियमों  की  एक-एक

 दिनांक  ६  १९६२  की  झषिसूचना  संख्या जी  ०  एस०  कार ०.

 २७  में  प्रकाशित  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  संशोधन )

 ReRR

 दिनांक  २४  ERR  की  अ्रधिसूचना  संख्या  जी  ०  Te  कार

 Yoo  में  प्रकाशित  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क

 FER

 (६)  समुद्र  सीमा  aes  १८७८
 की  धारा  ४२३ख  की

 उप-घारा

 ४  और  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  तथा  नमक  १९४४  की  धारा

 ३८  के  अन्तरगत  दिनांक  २१  RERR  कीं  अधिसूचना  संख्या



 सं  मं  पिक  )  ORF

 जी०  एस०  शिकार  TSE  की  एक  प्रति  जिसमें  दिनांक  ३  ATH,  १९६२

 के  जी०  एस०  करार  संख्या  २६६  का  शुद्धि-पत्र  हैं  ।

 (७)  समुद्र  सीमा  शुल्क  १८७८  की  घारा  ४३ख  की  उप-धारा

 (४)  के  ज प्रत्तगत  दिनांक  २१  १६६२  की  अधिसूचना  संख्या

 जी०  एस०  कार  Keo  की  एक  प्रति  ।

 सामान्य  सामान्य  चर्चा  १६६०-१७१४

 सामान्य  १९६२-६३  पर  सामान्य  चर्चा  जारी  रही ।

 चर्चा  समाप्त नहीं  हुई  ।

 १०  PERRO  १८८४  को  लिये  कार्यावलि

 सामान्य  FERR—ER  पर  सामान्य  चर्चा

 ae
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